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Слово к читателю

Каждый гражданин своей страны вправе гордиться своей Родиной независимо от ее масштабов, уров-

ня экономического развития и роли на международной арене. А если это великая держава, определяющая

во многом ход всемирной истории, то к чувству гордости прибавляется еще одно – уверенность в завтрашнем 

дне. Оно множится с каждым днем, с каждой победой независимо от сферы, где она была одержана, и появля-

ется желание сделать все возможное, чтобы были взяты все намеченные высоты. При этом гражданин своего 

Отечества становится не только наблюдателем, но и участником, способным внести свой вклад в развитие

и процветание страны.

Ведь за последние годы Россия стала цельной, великой, сильной страной. За всю новейшую историю

не было еще такого динамично работающего кабинета министров, внедрившего свой стиль работы, основанный 

на инициативе, контроле и высокой ответственности.

Заслуга в том, несомненно, Владимира Путина, который строго придерживается разработанного курса 

развития России. Один из факторов – безусловно, инновационная экономика. Впервые за много лет разговор

о нецелесообразности развития за счет сырьевых ресурсов логически перешел в дело – внедрение инноваций 

стало поощряться во всех сферах экономики.

Поэтому в очередном номере нашего журнала в качестве главной темы выбраны инновации.

Под этой рубрикой читатели могут ознакомиться с конкретными предложениями ученых, эконо-

мистов, специалистов. Кроме этого узнать о реальных инновационных достижениях, познакомиться

с теми задачами, которые еще предстоит решить.

Здесь же – новые достижения во многих отраслях экономики, финансовой сфере, культуре,

спорте.

Все это вместе взятое – летопись процветающей страны. Другими словами, усиление экономики, 

социально ориентированная политика приводят к ожидаемому результату – Россия

подтверждает статус великой державы. Это не может не вызвать чувство 

гордости за свою Родину.

Ведь очередные свершения – уже завтра.
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ЭНЕРГЕТИКА, ЭКОЛОГИЯ
И КОНКУРЕНТОСПОСОБНОСТЬ СТРАНЫ

Дмитрий Медведев провел в Кремле совещание, по-
священное вопросам повышения экологической и
энергетической эффективности российской экономи-
ки. В числе его участников были глава президентской
администрации Сергей Нарышкин, первый вице-пре-
мьер Игорь Шувалов, вице-премьер Игорь Сечин,
пять федеральных министров – Дмитрий Козак (Мин-
регион), Эльвира Набиуллина (Минэкономразвития),
Юрий Трутнев (Минприроды), Виктор Христенко
(Минпром) и Сергей Шматко (Минэнерго), еще ряд
представителей органов власти, а также директор рос-
сийского представительства Всемирного фонда дикой
природы Игорь Честин.

Открывая совещание, президент напомнил о январ-
ском заседании Совета безопасности, посвященном
экологической проблематике. Поэтому одной из ос-
новных тем станет отчет об исполнении данных тогда
поручений. Кроме того, надо иметь в виду и необходи-
мость выполнения международных обязательств Рос-
сии в экологической сфере, особенно учитывая пред-
стоящий вскоре саммит «Большой восьмерки». Между
тем сложившаяся в стране ситуация вызывает тревогу.
По словам Медведева, 40 млн. российских граждан
живут в неблагополучной природной среде; 1 млн. из
них – «в условиях, которые представляют собой опас-
ный уровень загрязнения». 

Другая острая проблема связана с низкой эффектив-
ностью использования энергоресурсов. В частности,
президент сообщил о своего рода антирекорде: по по-
терям энергии в тепловых сетях наша страна занимает
первое место в мире. Уровень энергоэффективности
большинства производств в России крайне низок, что
оказывает негативное влияние на конкурентоспособ-
ность отечественной продукции на мировых рынках.
В связи с этим поставлена задача сократить энергоем-
кость российской экономики к 2020 году практически
вдвое. В ближайшие годы необходимо принять зако-
ны, устанавливающие современные экологические
стандарты, усиливающие ответственность за их нару-
шение и стимулирующие применение энергосберега-
ющих и экологически чистых технологий. В бюджетах
на 2009–2011-е и последующие годы необходимо пре-
дусмотреть финансирование проектов, связанных с
внедрением экологически и энергетически эффектив-
ных технологий, использованием возобновляемых ис-
точников энергии. 

По итогам состоявшегося обсуждения Дмитрий
Медведев подписал указ «О некоторых мерах по повы-
шению энергетической и экологической эффективно-

сти российской экономики». В нем, в частности, по-
ставлены задачи в 2008–2009 годах принять меры по
техническому регулированию, направленные на по-
вышение энергетической и экологической эффектив-
ности ряда отраслей экономики, в числе которых на-
званы электроэнергетика, строительство, жилищно-
коммунальное хозяйство и транспорт. Кроме того,
правительству дано поручение разработать и внести в
Госдуму ряд законопроектов в этой сфере. 

ВИЗИТ В ГЕРМАНИЮ
Российский президент нанес визит в ФРГ. Германия

много лет является крупнейшим внешнеторговым
партнером России; товарооборот между двумя страна-
ми достиг в прошлом году нового рекорда – 52 млрд.
долл., а объем немецких инвестиций в российскую
экономику составляет 28 млрд. евро. Тесные экономи-
ческие связи позитивно влияют и на уровень полити-
ческого взаимодействия Москвы и Берлина. Доста-
точно сказать, что в ходе дискуссий в рамках Евросою-
за Германия настаивает на необходимости расшире-
ния сотрудничества с нашей страной. Более того, Бер-
лин относится к российским озабоченностям по ряду
аспектов деятельности НАТО с гораздо большим по-
ниманием, чем ряд других западных столиц.  

Ключевой темой переговоров Дмитрия Медведева с
федеральным канцлером ФРГ Ангелой Меркель стало
развитие перспективных направлений российско-гер-
манского экономического сотрудничества. Стороны
также обсудили широкий комплекс вопросов между-
народной политики. В их числе развитие отношений
России и Евросоюза, проблемы общеевропейской и
глобальной безопасности, планы расширения НАТО и
размещения американской системы ПРО в Европе. В
ходе встречи была достигнута договоренность о прове-
дении очередного, десятого раунда российско-герман-
ских межгосударственных консультаций осенью теку-
щего года в Санкт-Петербурге. 

В рамках совместной пресс-конференции Медведе-
ва и Меркель российский президент выразил призна-
тельность за конструктивную позицию Германии по
вопросам партнерства России и ЕС. В то же время
Дмитрий Медведев выразил обеспокоенность тенден-
циями «сужения пространства взаимопонимания в ев-
роатлантической политике», которые видны из ситуа-
ции, сложившейся вокруг ПРО и ДОВСЕ. 

Ангела Меркель, в свою очередь, подтвердила не-
изменность позиции Берлина по проекту строитель-
ства газопровода «Северный поток», который сейчас
испытывает определенные затруднения из-за дестру-
ктивной позиции некоторых стран Балтийского ре-

ВВП №3614

ПРЕЗИДЕНТ

Политический
ежедневник



гиона. Она ясно намекнула на наличие у этих стран
«предубеждений политического характера» и заявила
о намерении «сделать все, чтобы были сняты все
предрассудки».  

Наиболее важные политические заявления россий-
ского президента прозвучали в ходе его встречи с
представителями политических, парламентских и об-
щественных кругов Германии. Так, говоря о двусто-
ронних отношениях, он заявил, что, несмотря на тра-
гедии двух мировых войн, Россия и Германия «смогли
окончательно решить сложнейшую задачу историче-
ского примирения». Российский президент также на-
помнил, что именно наша страна вынесла тему энер-
гетической безопасности на Петербургский саммит
«Большой восьмерки» в 2006 году. Сейчас Москва го-
това рассмотреть возможность создания международ-
ных консорциумов, которые стали бы операторами
транзитных трубопроводов с участием компаний Рос-
сии, Евросоюза и стран-транзитеров.

В международных делах Москва настаивает на со-
блюдении всеми государствами, и прежде всего веду-
щими мировыми державами, международного права.
Это особенно важно сейчас, когда «на смену искусст-
венной биполярности приходит более естественная
полицентричная международная система». Ключевая
роль в этой системе принадлежит Организации Объе-
диненных Наций. Предпринимаемые некоторыми
странами попытки заменить ООН какими-то «экс-
клюзивными форматами» имели бы для существую-
щего миропорядка «самые разрушительные последст-

вия». В частности, подобные попытки предпринима-
ются со стороны Североатлантического альянса, кото-
рый никак не может обрести новый смысл своего су-
ществования и пытается глобализировать свою роль в
ущерб прерогативам ООН. 

Российский президент рассказал и о неблаговидных
ситуациях, имевших место в ходе переговоров с запад-
ными партнерами: они предлагали закрыть глаза на
проблемы развития демократии и соблюдения прав
человека в России в обмен на уступчивость Москвы в
международных делах. Однако Россия, в отличие от
некоторых других стран, на это не пойдет. Дмитрий
Медведев призвал западных партнеров «отказаться от
попыток форсировать развитие событий и проводить
политику уже свершившихся фактов» в сфере между-
народных отношений; взять паузу в таких вопросах,
как проблема Косова, расширение НАТО и противо-
ракетная оборона.

В рамках визита в Берлин Дмитрий Медведев также
встречался с президентом Германии Хорстом Келе-
ром и с вице-канцлером – главой МИД ФРГ Фран-
ком-Вальтером Штайнмайером. Завершающим визит
мероприятием стало возложение венка к памятнику
Советскому воину-освободителю в берлинском Треп-
тов-парке. 

Итоги визита стали очередным подтверждением ста-
бильности российско-германского экономического и
политического партнерства. Вместе с тем была под-
тверждена и неизменность российских позиций по
ключевым вопросам мировой политики.  
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ПЕРСПЕКТИВЫ РОССИЙСКОЙ НАУКИ
Дмитрий Медведев встретился с президентом Рос-

сийской академии наук Юрием Осиповым в своей
подмосковной резиденции Горки. Этой встрече пред-
шествовало прошедшее в конце мая общее собрание
РАН, избравшее Осипова на должность президента
академии на очередной пятилетний срок. В ходе бесе-
ды с ученым глава государства сообщил, что подписал
указ об утверждении его в должности президента РАН.
Большое внимание было уделено вопросам поддержки
и повышения престижа российской науки, привлече-
ния в нее молодых специалистов.

В начале встречи Дмитрий Медведев попросил
Юрия Осипова рассказать об итогах собрания акаде-
мии, об основных направлениях развития российской
науки. Вместе с тем глава государства признал, что во-
просы поднятия престижа работы в научной сфере,
оплаты труда ученых и их обеспечения жильем сегод-
ня как никогда актуальны. 

Юрий Осипов, в свою очередь, отметил, что за пос-
ледние годы государство приняло ряд важных реше-
ний, начиная от основ развития науки в Российской
Федерации и кончая утверждением устава академии
наук. Благодаря пилотному проекту по совершенство-
ванию системы оплаты труда научных работников их
зарплата выросла с 2005 года в три с лишним раза.
Кроме того, президент РАН выразил благодарность за
включение академии в жилищный национальный
проект. Что касается содержательной стороны работы
академии за последние годы, то, по словам Осипова,
она «внесла очень существенный вклад в развитие ми-

ровой науки». В частности, российские ученые полу-
чили две крупнейшие международные премии в обла-
сти математики. Важные исследования проводятся в
области физики, химии, других естественных наук. В
последнее время появилась масса интересных работ в
области истории, филологии и других гуманитарных
наук. Сделан и уже передан в Минэкономразвития
прогноз технологического развития страны до 2020 го-
да. Идет работа над проектом программы научно-тех-
нологического развития до 2030 года. Экономическое
отделение РАН участвует в разработке важнейших ре-
гиональных программ по Дальнему Востоку, Сибири,
Якутии. Последняя крупная программа «Урал Про-
мышленный – Урал Полярный» несколько раз под-
робно обсуждалась на Президиуме академии. 

Дмитрий Медведев, со своей стороны, назвал работу
над этой программой хорошим примером полноцен-
ного сотрудничества между наукой и бизнесом. По
мнению главы государства, подъем гуманитарных на-
ук связан с ликвидацией существовавших прежде
идеологических ограничений. Вместе с тем необходи-
мо обратить внимание на развитие российских науч-
ных школ в области точных и естественных наук, ока-
завшихся в очень сложном положении из-за проблем с
финансированием, особенно в 1990-е годы, но, даже
несмотря на это, остающихся в числе лучших в мире.

Дмитрий Медведев задал прямой вопрос: что нужно
делать, чтобы выращивать молодых ученых? Прези-
дент РАН назвал этот вопрос самым главным для ака-
демии. По словам Осипова, после того как улучшилась
ситуация с зарплатами и с научным оборудованием,
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наиболее острым остается вопрос обеспечения моло-
дых ученых жильем. В связи с этим он попросил рас-
ширить участие академии в жилищном нацпроекте.
По мнению президента РАН, если бы в течение пяти
лет молодым ученым выделялось порядка полутора
тысяч квартир по всей стране, это привело бы к каче-
ственному улучшению ситуации. В ответ на это Мед-
ведев сказал, что подготовить такую программу впол-
не по силам, и предложил академии проработать дан-
ный вопрос с правительством.  

КОНГРЕСС РУССКОЙ ПРЕССЫ 
Дмитрий Медведев принял участие в открытии X Все-

мирного конгресса русской прессы. На состоявшийся в
российской столице конгресс собрались представители
русскоязычных СМИ из почти 70 стран мира. В числе
гостей этого представительного форума был и генераль-
ный директор ЮНЕСКО Коитиро Мацуура, с которым
российский президент провел отдельную встречу. В рам-
ках конгресса прошло заседание недавно созданного
Фонда гуманитарного сотрудничества стран СНГ.

В своем выступлении перед участниками форума
российский президент охарактеризовал его внуши-
тельный состав как свидетельство «объединения рус-
скоязычного медийного сообщества» и, более того, –
«консолидации всего многочисленного русского ми-
ра». В настоящее время русский язык является одним
из ведущих языков международного общения, и инте-
рес к нему растет. В более чем 80 зарубежных странах
выходят несколько тысяч печатных и электронных
русскоязычных СМИ, аудитория которых приближа-
ется к 300 млн. человек. По словам президента, его
сильно заинтересовала проходившая в рамках форума
выставка с символическим названием «Россия, кото-
рую мы сохранили». На ней были представлены уни-
кальные экспонаты русскоязычных СМИ за послед-
ние сто с лишним лет. Эти материалы свидетельству-
ют, что «даже в самые трудные периоды, которые пере-
живала наша страна, ответственная и честная русская
журналистика была вместе со своим народом и вместе
со своим Отечеством».

В то же время Дмитрий Медведев отметил, что в от-
дельных странах имеются факты «умышленных, пред-
намеренных действий по вытеснению русских изда-
ний из информационного пространства». Россия не
может безучастно относиться к подобным действиям:
ведь речь идет о сохранении главной информацион-
ной и культурной среды для большого числа наших со-
отечественников. Поэтому такие действия будут
встречать адекватный ответ. Вместе с тем президент
выразил надежду, что правительства этих стран при-
слушаются к голосу общественности. 
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Глава государства также отметил большую роль Все-
мирной ассоциации русской прессы и выразил благо-
дарность ее президенту Виталию Игнатенко, одновре-
менно являющемуся генеральным директором ИТАР-
ТАСС. По словам Медведева, деятельность ассоциа-
ции помогает сплотить миллионы наших соотечест-
венников за рубежом, «позволяет им сохранить и род-
ной язык, и культуру, и сам дух России». Чтобы расши-
рить заботу о соотечественниках за рубежом, был соз-
дан специализированный фонд «Русский мир». В эго
задачи входит выделение грантов на развитие русско-
язычных СМИ, библиотек и культурных центров в за-
рубежных странах. 

Выступая перед соотечественниками, Дмитрий
Медведев сказал несколько слов и о внутренней поли-
тике нашей страны. По словам президента, «и сегод-
ня, и в будущем неизменным ориентиром для нас бу-
дет оставаться строительство свободного и ответствен-
ного общества, соблюдение прав человека, свободы

печати, свободы слова и, конечно, обеспечение верхо-
венства закона». Безусловными ценностями является
построение правового государства и гражданского об-
щества. Кроме того, глава государства выразил надеж-
ду, что российские достижения в экономической сфе-
ре, участие нашей страны в решении проблем глобаль-
ной экономики представляют для русскоязычной
прессы особый интерес. 

По окончании своего выступления Дмитрий Медве-
дев ответил на вопросы участников конгресса. В част-
ности, он заявил, что Россия будет добиваться воз-
можности присвоения доменных имен в интернете на
кириллице. Президент призвал отечественный бизнес
расширять свое участие в проектах поддержки русско-
язычных СМИ, отметив при этом его роль в меропри-
ятиях, проходивших в рамках Года русского языка в
прошлом году. И, пожалуй, главное: глава государства
заявил, что рассматривает поддержку русского языка,
литературы и русскоязычных СМИ как политическую
задачу. Как задачу, которой должны заниматься прези-
дент, правительство, региональные власти и граждан-
ское общество. 

ДЕНЬ РОССИИ
12 июня страна отмечала главный государственный

праздник – День России. По установившейся тради-
ции одним из важнейших праздничных мероприятий
стала церемония вручения Государственных премий
России за 2007 год в Большом Кремлевском дворце.
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Всего премий было семь: три – за достижения в науч-
ной сфере, три – в области искусства и одна – за гума-
нитарную деятельность. Вслед за церемонией вруче-
ния премий состоялся праздничный прием от имени
президента на Ивановской площади Кремля.

В своем выступлении, предваряющем вручение Го-
сударственных премий, Дмитрий Медведев заявил,
что «день 12 июня прочно связан с ценностями демо-
кратии и свободы». По словам президента, свободное
развитие нашего общества и самореализация граждан
– это лучшая база для достижения интеллектуального
и технологического лидерства России. 

Затем глава государства упомянул выдающиеся заслу-
ги лауреатов. Так, одну из премий в сфере науки и техно-
логий получил Владимир Арнольд – математик с миро-
вым именем, один из создателей современной теории
катастроф, работы которого имеют многочисленные
приложения к физике. Другим лауреатом стал Андрей
Хохлов – один из крупнейших в мире специалистов в
науке о полимерах. Результаты его работ нашли широ-
кое практическое применение в ряде отраслей произ-
водства. Еще один лауреат – выдающийся ученый-лин-
гвист Андрей Зализняк, автор уникальных трудов по
морфологии русского языка. Благодаря проведенному
им лингвистическому анализу «Слова о полку Игореве»
была окончательно доказана подлинность этого вели-
чайшего памятника древнерусской литературы. 

Государственной премией в сфере культуры и искус-
ства была награждена известная актриса Алиса

Фрейндлих. По словам Медведева, «ее творчество со-
ткано не только из актерского мастерства и таланта,
она покоряет зрителя своим спокойным достоинст-
вом, умом и щедрым сердцем». Другой лауреат – выда-
ющийся скульптор Андрей Ковальчук – посвятил
свою жизнь развитию традиций отечественной пла-
стической культуры. Президент отметил его работу по
созданию «самобытных памятников великим людям
нашего Отечества», установленных во многих регио-
нах страны. Еще одна премия была разделена между
тремя создателями военно-исторического и природ-
ного музея-заповедника «Куликово поле» Владими-
ром Гриценко, Андреем Наумовым и Владимиром Да-
ниловым. 

Лауреатом премии в области гуманитарной деятель-
ности стал бывший президент Франции Жак Ширак.
Дмитрий Медведев отметил его вклад в развитие рос-
сийско-французских отношений и его широчайшие
познания в области культуры разных народов мира, в
том числе российской культуры. Достаточно упомя-
нуть, что Жак Ширак переводил на французский язык
«Евгения Онегина». Такое внимание Ширака к рус-
ской культуре позитивно влияло и на развитие отно-
шений между Москвой и Парижем. Напомним, что
2010 год был объявлен Годом Франции в России и Го-
дом России во Франции. Отметим также, что накану-
не, 11 июня, Дмитрий Медведев, Владимир Путин и
Жак Ширак с супругами вместе поужинали в рестора-
не Центрального дома литераторов. 
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Позднее на торжественном приеме по случаю
празднования Дня России Дмитрий Медведев зая-
вил, что за последние годы в России был создан серь-
езный фундамент для стабильного и уверенного дви-
жения вперед. Теперь предстоит конвертировать эко-
номические успехи в социальные программы, в по-
вышение качества жизни людей, их образовательного
уровня, здоровья, в их интеллектуальный и творче-
ский рост. Важнейшими задачами на современном
этапе были названы поддержка малого бизнеса, борь-
ба с коррупцией, развитие отечественной науки, об-
разования и культуры. Президент выразил уверен-
ность в том, что сила государства состоит в его граж-
данах, в их способности и желании делать страну со-
временной, успешной и безопасной, брать на себя
гражданскую ответственность. 

СТРАТЕГИЧЕСКИЙ ПРОЕКТ
Дмитрий Медведев принял в Кремле президента

компании «Транснефть» Николая Токарева. Темой
встречи было строительство стратегически важного
нефтепровода «Восточная Сибирь – Тихий океан» –
ВСТО. Реализация этого проекта разбита на два этапа.
В настоящее время идет строительство трубы от горо-
да Тайшет (Иркутская область) до поселка Сковороди-
но (Амурская область), расположенного рядом с ки-
тайской границей. Второй этап – от Сковородина до
бухты Козьмино (Приморский край) – позволит
транспортировать нефть морским путем в страны Ази-
атско-Тихоокеанского региона, включая США и Япо-

нию. Таким образом, Россия сможет диверсифициро-
вать нефтяной экспорт, в настоящее время замкнутый
преимущественно на европейском направлении. Вы-
ход на рынки Китая, ряда других азиатских стран и
США станет важнейшим шагом в решении задачи до-
стижения мирового энергетического лидерства, по-
ставленной Владимиром Путиным в конце 2005 года.
Поэтому выполнение проекта находится под особым
контролем руководства страны. В феврале текущего
года Дмитрий Медведев еще в должности первого ви-
це-премьера провел в Хабаровске совещание по воп-
росам прокладки трубопровода ВСТО.      

ВИЗИТ ПРЕЗИДЕНТА В БЕЛОРУССИЮ
Президент России Дмитрий Медведев 22 июня посе-

тил с официальным визитом Белоруссию. Он остался
доволен переговорами с президентом Белоруссии Алек-
сандром Лукашенко. Президент России отметил, что
отношения Москвы и Минска «движутся вперед доста-
точно хорошо». 

Президенты России и Белоруссии подписали совме-
стную декларацию, предусматривающую курс на после-
довательное развитие отношений двух стран, укрепле-
ние системы коллективной безопасности в рамках
ОДКБ и гуманитарных связей. Был сделан акцент на
содействие поиску солидарных ответов международно-
го сообщества на новые вызовы и угрозы, носящие гло-
бальный характер.

Будет продолжена интенсивная работа по формиро-
ванию Таможенного союза, проведению единой тариф-
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ной и нетарифной политики, устранению препятствий,
сдерживающих рост взаимной торговли. В числе согла-
сованных приоритетов – развитие межрегиональных
связей, создание и совершенствование эффективной
системы транспортного транзита, углубление взаимо-
действия в атомной энергетике, продуктивное исполь-
зование собственности Союзного государства, перевод
экономик двух стран на инновационный путь развития,
повышение активности российских и белорусских ин-
весторов. В рамках гуманитарных связей двух стран
идет реализация концепции социального развития Со-
юзного государства, формирование согласованных
подходов к сотрудничеству в сфере образования, здра-
воохранения, науки, развития средств массовых комму-
никаций и т.д.

В ходе встречи двух президентов было подчеркнуто,
что Россия и Белоруссия останутся приверженными до-
говору о создании Союзного государства и тому, что ни
белорусская, ни российская стороны не намерены вы-
ходить или денонсировать договоренности.

Первый официальный визит президента Дмитрия
Медведева в Белоруссию был символичен. 22 июня –
это день начала Великой Отечественной войны. В Бре-
сте Дмитрий Медведев принял участие в мероприятиях,
посвященных памяти павших воинов и жертв фашиз-
ма. Российский президент посетил мемориальный ком-
плекс «Брестская крепость», возложил венки к Вечному
огню и побеседовал с белорусскими ветеранами. 

После посещения Брестской крепости Дмитрий
Медведев расписался в Книге почетных гостей. «По-

сещение Брестской крепости создает удивительное
ощущение связи времен и народов, – написал в книге
президент России. – Вечная память героям, отдавшим
свою жизнь за Отечество! Эта память – залог братской
дружбы народов России и Белоруссии». Дмитрий
Медведев назвал подвиг защитников Брестской кре-
пости «беспримерным в истории».

Президенты двух стран заявили об осуждении лю-
бых попыток ревизии итогов Второй мировой войны.
«Выборочному политизированному подходу должны
быть противопоставлены честные научные дебаты.
Только на такой основе Европа может извлечь надле-
жащие уроки из своей трудной истории, избежав по-
вторения трагических ошибок прошлого», – отмечает-
ся в российско-белорусской декларации. В настоящее
время некоторые европейские страны де-факто ставят
под сомнение итоги и уроки Второй мировой войны, в
частности героизируя нацизм и причисляя к ветера-
нам войны членов прогитлеровских, националистиче-
ских повстанческих объединений, действовавших в
годы войны на территориях этих стран. Стороны при-
няли решение о том, что и в дальнейшем будут коор-
динировать подходы к решению важных вопросов ме-
ждународных отношений «в интересах формирования
справедливого и демократичного мироустройства при
центральной роли ООН и верховенстве международ-
ного права». 

Владимир ЛАГУТИН
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Сформированный в прошлом месяце кабинет
Владимира Путина несомненно стал самым
сильным по кадровому составу правительством
за всю новейшую историю России. Уже успел
проявиться новый стиль организации работы
кабинета, главными особенностями которого
стали проявление инициативы, высокая требо-
вательность к членам правительства со сторо-
ны премьера и ответственность каждого за по-
рученный участок работы. Все это наиболее яр-
ко обозначилось на заседаниях президиума. 
Что касается содержательной части, то среди
основных направлений деятельности прави-
тельства в июне надо выделить бюджетную те-
матику, в частности ее социальный аспект. В
числе главных приоритетов по-прежнему стоят
задачи развития ключевых отраслей. Особо от-
метим, что июнь 2008 года стал рубежным для
двух естественных монополий – электроэнерге-
тической и железнодорожной.

СОВМЕСТНЫЕ УСИЛИЯ
Для выполнения долгосрочных планов развития

страны, очевидно, требуется модернизация законода-
тельной базы. Поэтому взаимодействие с парламен-
том является одним из главных приоритетов работы
кабинета министров. Уровень этого взаимодействия,
являющийся одним из важнейших факторов полити-
ческой стабильности, неуклонно повышался в послед-
ние 8 лет. Так, в 2000–2003 годах он был значительно
выше, чем в 1990-е годы; в 2004–2007 годах, после то-
го как партия «Единая Россия» получила в Государст-
венной думе конституционное большинство, он вновь
повысился. Следующее качественное изменение про-
изошло весной этого года, после того как Владимир
Путин стал председателем «Единой России». Если
раньше в Думе было немало депутатов, поддерживав-
ших президента, но далеко не во всем согласных с со-
циально-экономическим курсом правительства, то
сейчас кабинет министров и парламентское большин-
ство, по сути, можно считать одной командой с еди-
ным лидером. А это подразумевает совместную работу
над программами развития страны не только на ста-
дии законодательного оформления, но и на гораздо
более ранних этапах. 

4 июня Владимир Путин встречался с руководством
«Единой России» – председателем Госдумы и одно-
временно Высшего совета партии Борисом Грызло-
вым, секретарем президиума Генсовета Вячеславом
Володиным и руководителем Исполкома Андреем Во-
робьевым. В этой встрече также приняли участие ви-

це-премьер – руководитель аппарата правительства
Сергей Собянин и первый заместитель главы прези-
дентской администрации Владислав Сурков. 

Открывая встречу, председатель правительства вынес
на обсуждение ряд ключевых вопросов, стоящих на по-
вестке дня кабинета министров, – повышение мини-
мального размера оплаты труда – МРОТ, поправки в
бюджет и Налоговый кодекс. Вместе с тем, выступая
уже в роли лидера правящей партии, он предложил об-
меняться мнениями по вопросам партийной идеоло-
гии, кадров и работы «Единой России» в регионах. Вла-
димир Путин сформулировал главную задачу партии –
быть связующим звеном между гражданами страны и
властными структурами, реагировать на потребности
людей, а затем реализовывать их в законах и в норма-
тивно-правовых актах органов исполнительной власти.  

Председатель Высшего совета «Единой России» Бо-
рис Грызлов, в свою очередь, сообщил Владимиру Пу-
тину, что после того, как он официально возглавил
партию, количество обращений в ее общественные
приемные на местах существенно возросло. Таким об-
разом, сеть партийных приемных в регионах стала еще
одним каналом связи между главой правительства и
избирателями. Партия готова помочь исполнительной
власти и в деле формирования кадрового резерва, в
связи с чем надо отметить стартовавший в прошлом
году под эгидой «Единой России» проект «Професси-
ональная команда страны». Говоря о партийной идео-
логии, Борис Грызлов напомнил, что партия шла на
прошлогодние выборы с программой, известной изби-
рателю как «курс Владимира Путина». Дальнейшим
развитием этого курса станет «Стратегия – 20-20», для
работы над которой был создан одноименный партий-
ный форум, а также три дискуссионные площадки. 

Комментируя слова Грызлова о работе над програм-
мами развития страны до 2020 года, Владимир Путин,
отметив ее важность, тем не менее призвал не забы-
вать и текущие дела. Нельзя «откладывать хорошую
жизнь на какую-то отдаленную перспективу» и, как
это было в советские времена, «ждать прихода комму-
низма, а сегодня из-за этого страдать». Надо стремить-
ся улучшать жизнь людей непрерывно. Совместные
действия правительства и парламента должны быть
социально ориентированы, должны сверяться с теку-
щими интересами граждан нашей страны. 

УКРЕПЛЕНИЕ БЮДЖЕТНОЙ 
ДИСЦИПЛИНЫ

5 июня кабинет министров собрался на заседание в
полном составе. Напомним, что по решению Влади-
мира Путина рассмотрение текущих вопросов было
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передано президиуму, а заседания всего правительства
стали проходить не раз в неделю, а раз в месяц. На рас-
смотрение кабинета были вынесены вопросы, связан-
ные с подготовкой к Олимпиаде 2014 года, законо-
творческой деятельностью правительства, междуна-
родным сотрудничеством. В своем вступительном сло-
ве премьер-министр особо выделил вопрос, имеющий
большое значение для российской культуры: о подго-
товке к празднованию 100-летия Государственного му-
зея изобразительных искусств имени А.С. Пушкина.

Главным пунктом повестки дня стал доклад вице-
премьера – министра финансов Алексея Кудрина об
исполнении федерального бюджета за первый квартал
текущего года. За этот период доходы бюджета соста-
вили 1932,7 млрд. руб., что на 6,4% выше показателя,
заложенного в прогнозе. При этом главными источни-
ками поступлений были вывозная таможенная по-
шлина (33,5%), налог на добавленную стоимость
(16,4%), налог на добычу полезных ископаемых
(19,1%) и налог на прибыль организаций (8,7%). 

Вместе с тем бросается в глаза огромная разница
между доходами и расходами бюджета за отчетный
период: расходная часть составила 1332,7 млрд.
руб., что на 600 млрд. руб., или почти на треть,
меньше доходной части. Это составляет чуть боль-
ше 18% от запланированных на год бюджетных рас-
ходов. Данная проблема не нова: и раньше бюджет
исполнялся не равномерно с ростом «освоения»
средств в конце года. Однако на этот раз Владимир
Путин дал понять, что с этой практикой пора по-
кончить. Из-за нее снижается качество работ, фи-
нансируемых за счет бюджета (как потом сказал
Кудрин, «деньги из-за нерасторопности чиновни-
ков и бюрократизма оставались, их начинали тра-
тить в конце года, просто чтобы скорее потратить»).
Кроме того, массовый вброс денег в конце года под-
стегивает инфляцию. 

В решении правительства, принятом по итогам об-
суждения данного вопроса, федеральным органам –
распорядителям бюджетных средств было поручено
обеспечить равномерное и эффективное их расходова-
ние, своевременное размещение заказов на поставки
товаров, выполнение работ и оказание услуг для госу-
дарственных нужд в текущем году. Говоря о дальней-
шей перспективе, глава Минфина заверил, что уже в
2009 году подобной проблемы не будет: этому будет
способствовать переход на трехлетнее бюджетное пла-
нирование, которое позволит заранее оценить объемы
финансирования и не отставать от графика в начале
года. 
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СФОРМИРОВАННЫЙ В ПРОШЛОМ
МЕСЯЦЕ КАБИНЕТ ВЛАДИМИРА
ПУТИНА НЕСОМНЕННО СТАЛ САМЫМ
СИЛЬНЫМ ПО КАДРОВОМУ СОСТАВУ
ПРАВИТЕЛЬСТВОМ ЗА ВСЮ
НОВЕЙШУЮ ИСТОРИЮ РОССИИ



РАБОТА В ОПЕРАТИВНОМ РЕЖИМЕ
Ключевым органом оперативного управления дея-

тельностью министерств и ведомств стал созданный в
мае Президиум правительства. И по составу участни-
ков, и по кругу обсуждаемых вопросов он похож на со-
вещания президента с членами правительства, кото-
рые Владимир Путин проводил в период исполнения
полномочий главы государства. Совпадает даже время
их проведения – еженедельно по понедельникам. Ка-
ждое заседание можно условно поделить на две части.
Вначале проходят краткие доклады нескольких членов
Президиума – обмен оперативной информацией по
ряду текущих вопросов в стиле прежних совещаний
Владимира Путина с членами правительства. Затем
идет детальное обсуждение запланированных тем с за-
ранее подготовленными материалами – как это быва-
ет на заседаниях всего кабинета. Остановимся на не-
которых наиболее значимых вопросах совещаний,
прошедших 2, 9 и 16 июня.

2 июня ключевой темой было рассмотрение попра-
вок в федеральный бюджет, бюджеты Пенсионного
фонда, фондов социального страхования и обязатель-
ного медицинского страхования на текущий год. От-
крывая обсуждение этих поправок, Владимир Путин
отметил их «сильный социальный акцент». В частно-
сти, речь идет о мерах поддержки ветеранов и инвали-
дов, индексации социальных выплат и лекарственном
обеспечении льготников. Кроме того, планируется
выделить дополнительные средства на развитие сель-
ского хозяйства. 

Первый вице-премьер Виктор Зубков доложил о за-
седании правительственной комиссии по развитию
рыбохозяйственного комплекса. Вице-премьер Сер-
гей Иванов сообщил о заседаниях совета директоров
ОАО «Объединенная авиастроительная корпорация» и
Наблюдательного совета госкорпорации «Роснанотех-
нологии». По словам Иванова, впервые за весь постсо-
ветский период авиационная промышленность пол-
ностью загружена заказами и нуждается в новых про-
изводственных мощностях. На заседании президиума
было принято решение о создании правительственной
комиссии, в задачи которой входит контроль над ино-
странными инвестициями в стратегические отрасли
экономики. 

На следующем заседании 9 июня тема бюджета
вновь была главной. Президиум заслушал отчет Алек-
сея Кудрина об исполнении федерального бюджета за
2007 год. С аналогичным отчетом по бюджетам госу-
дарственных внебюджетных фондов выступила глава
Минздравсоцразвития Татьяна Голикова. Предваряя
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эти доклады, председатель правительства обратил
внимание на необходимость рационального использо-
вания бюджетных средств. По словам Владимира
Путина, способность министерств и ведомств спра-
виться с этой задачей станет одним из главных крите-
риев оценки эффективности их работы. 

Первый вице-премьер Виктор Зубков сообщил о
презентации международной товарно-сырьевой бир-
жи в Санкт-Петербурге; в июле-августе текущего года
на ней должны пройти первые торги. В первую оче-
редь планируется начать торговлю нефтепродуктами,
причем за рубли. Затем круг товаров будет расширять-
ся: в частности, начнется торговля строительными ма-
териалами, зерном, минеральными удобрениями и т.д.
По словам Зубкова, факт создания биржи «очень ва-
жен в свете того, что она может стать элементом фор-
мирования в России мирового финансового центра». 

16 июня заседание президиума началось с полемики

Владимира Путина и Виктора
Зубкова по вопросам таможен-
но-тарифной политики, пово-
дом к которой стали некото-
рые рекомендации профиль-
ной правительственной ко-
миссии. Речь шла о снижении
и даже обнулении пошлин на
ряд импортируемых в страну
товаров, не имеющих отечест-
венных аналогов. Глава прави-
тельства указал на необходи-
мость принимать подобные
решения так, чтобы они не
становились препятствием к
развитию собственного произ-
водства. 

Комментируя принятый Ду-
мой сразу в трех чтениях зако-
нопроект о почти двукратном
повышении МРОТ с 1 января
2009 года, Татьяна Голикова
обратила внимание, что в до-
полнение к нему надо при-
нять целый ряд решений по
переходу органов власти и
бюджетных учреждений на
новые системы оплаты труда.
Поскольку эта работа требует
времени, начинать ее надо
уже сейчас. Вице-премьер
Сергей Иванов доложил о по-
ездке в Севастополь на празд-
нование его 225-летия, обра-
тив внимание на необходи-
мость поддержки российских
граждан, составляющих 92%
населения города.  

Главной темой Президиума
стал отчет о ходе реализации
федеральных целевых про-
грамм (ФЦП) в текущем году, с
которым выступил заммини-

стра экономики Андрей Белоусов. Комментируя пред-
ставленные Минэкономразвития материалы и сло-
жившуюся практику исполнения ФЦП, Владимир Пу-
тин высказал ряд важных тезисов. Во-первых, при ре-
ализации программ надо использовать проектный
подход, хорошо себя зарекомендовавший в работе над
национальными проектами. Во-вторых, к реализации
ФЦП можно привлекать специализированные управ-
ляющие компании, в том числе негосударственные.
Вместе с тем недопустима ситуации, когда программа
принимается во многом благодаря обещаниям, что
часть финансирования возьмут на себя бизнес, регио-
нальные или местные бюджеты, а на практике оказы-
вается, что этих денег нет и спросить не с кого. Как не-
допустимы и задержки с реализацией ФЦП из-за ре-
организаций министерств и ведомств, например, при
смене правительства. Надо выстроить работу так, что-
бы исключить подобные ситуации в дальнейшем.   
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МАСШТАБНЫЕ ПРЕОБРАЗОВАНИЯ
Июнь текущего года был отмечен событием, значе-

ние которого для экономики трудно переоценить. Это
завершение семилетнего процесса реформирования
РАО «ЕЭС России». Отныне генерирующие компании
становятся самостоятельными коммерческими орга-
низациями, что должно обеспечить приток частных
инвестиций в отрасль. При этом распределительные
сети остаются под контролем государства, а управлен-
ческие функции РАО ЕЭС передаются в Министерст-
во энергетики. Важное решение было принято и в
сфере деятельности другой естественной монополии –
ОАО РЖД. Владимир Путин утвердил Стратегию раз-
вития железнодорожного транспорта до 2030 года, оп-
ределяющую ключевые направления модернизации
отрасли на 22 года вперед.

16 июня председатель правительства своим распоря-
жением вновь назначил Владимира Якунина прези-
дентом ОАО РЖД. А на следующий день он посетил
главный вычислительный центр компании, встречал-
ся с ветеранами и молодыми специалистами железно-
дорожной отрасли. В ходе встречи Владимир Путин
отметил роль компании в обеспечении единства эко-
номического пространства страны и ее ответственную
экономическую политику: в ОАО РЖД рост зарплаты
соответствует росту производительности труда.

Согласно с принятой стратегией российские же-
лезные дороги должны стать на 20 тыс. км длиннее.
Будут проложены железнодорожные ветки на Алтае,
в Якутии, в Туве и ряде других регионов, что крайне

важно и для освоения природных ресурсов этих тер-
риторий, и для улучшения жизни населения. А на
наиболее востребованных участках железных дорог
произойдет переход к высокоскоростному движе-
нию. Кроме того, согласно планам правительства,
должна повыситься энергетическая обеспеченность
железных дорог, а энергопотребление, наоборот,
снизиться. 

Более подробно проблемы энергообеспеченности и
энергопотребления – уже в масштабах всей страны –
обсуждались 18 июня на состоявшемся в Минэнерго
совещании по вопросам реформирования электро-
энергетики. Выступая на этом совещании, глава пра-
вительства напомнил, что в процессе реформирования
РАО ЕЭС уже реализовало свои активы на сумму по-
рядка 780 млрд. руб., и выразил надежду, что эти сред-
ства будут реинвестированы в развитие самой отрасли,
в техническое перевооружение старых и строительство
новых генерирующих мощностей. 

По словам Владимира Путина, отрасль должна раз-
виваться опережающими темпами. Только так можно
удовлетворить спрос, который, согласно прогнозам,
к 2020 году должен вырасти на 70%, а возможно, и
еще больше. Согласно утвержденной в феврале Гене-
ральной схеме размещения объектов электроэнерге-
тики, только в ближайшие 5 лет необходимо ввести в
эксплуатацию более 40 гигаватт генерирующих мощ-
ностей, построить около 100 тыс. км магистральных и
распределительных сетей. Помимо роста производст-
ва необходимо добиться рационального использова-
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ния вырабатываемой электроэнергии. Ведь энерго-
емкость российской экономики в 2,3 раза выше сре-
днемировых показателей. К 2020 году она должна
снизиться не менее чем на 40%. 

Помимо решения производственных задач крайне
важен и социальный аспект преобразований, нали-
чие которого долгое время тормозило реформу элек-
троэнергетики. В этой связи Владимир Путин заявил,
что хотя ему понятно желание частных инвесторов
добиваться максимальной прибыли, однако нельзя
перекладывать всю тяжесть модернизации отрасли на
плечи граждан. Поэтому придется набраться терпе-
ния и выдерживать утвержденный график повыше-
ния тарифов. А Минэнерго должно стать штабом ре-
гулирования электроэнергетики. Глава правительства
в достаточно жесткой форме предупредил, что и чи-
новники, и бизнесмены, которые поведут себя безот-
ветственно, будут создавать проблемы, руководству-
ясь сиюминутными интересами, и подрывать дове-
рие граждан к реформе, столкнутся с соответствую-
щей реакцией государства. 

ВСТРЕЧА С КОРОЛЕМ ИСПАНИИ 
Владимир Путин в неформальной обстановке встре-

тился с королем Испании Хуаном Карлосом I. Главы
государств договорились о необходимости более час-
тых встреч министров двух стран и сформулировали
для них поручения. 

Во встрече также участвовали председатель прави-
тельства Михаил Фрадков, министр обороны Сергей

Иванов, секретарь Совета безопасности Игорь Ива-
нов, глава МИДа Сергей Лавров, министр культуры и
массовых коммуникаций Александр Соколов, а также
посол Испании в России Хосе Мариа Роблес.

«Сегодня днем мы с вами достаточно подробно го-
ворили о самых различных аспектах взаимодействия
между Россией и Испанией. Один из них – сфера эко-
номики, и я думаю, что премьер-министр Фрадков на-
верняка сможет обрисовать нам перспективу развития
отношений в этой важнейшей отрасли.

Наш министр обороны собирается в июле с визитом
в Испанию. Вы – Главнокомандующий вооруженны-
ми силами. Есть некоторые вопросы, которые мы мог-
ли бы сегодня обсудить и которые в дальнейшем мог-
ли бы обсудить между собой испанские и российские
коллеги в ходе предстоящего визита господина Ивано-
ва в Испанию.

Вы также упомянули о деятельности Института Сер-
вантеса в России. Надеюсь, что наш министр культуры
поделится своими соображениями о том, как можно и
нужно развивать отношения в этой сфере между на-
шими народами. 

Мне очень приятно, что сегодня вечером в такой не-
формальной обстановке мы можем обсудить все эти
темы, которые назвал, и любые другие, которые вы
считаете необходимыми для обсуждения», – сказал
Владимир Путин, открывая встречу.

Владимир ЛАГУТИН
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премьер-министр РФ Владимир Путин
и председатель правления РАО «ЕЭС
России» Анатолий Чубайс



На 224-м и 225-м пленарных заседаниях Совета
Федерации рассмотрены федеральные законы
по широкому кругу вопросов: международным
отношениям, внутренней политике, военной
сфере, экономике, социальной сфере и разви-
тию гражданского общества. 

С
поздравлений началось 224-е заседание: сена-
торы поздравляли Виталия Мутко с назначени-
ем на пост министра спорта, туризма и моло-

дежной политики. «Считаю, что мы вырастили в своих
рядах замечательного министра», – искренне обратил-
ся к залу Сергей Миронов. Виталий Мутко плодотвор-
но работал в Совете Федерации 5 лет, возглавлял Ко-
миссию по делам молодежи и спорта. 

Спикер СФ Сергей Миронов поздравил сенатора
Игоря Пушкарева, представлявшего Приморский край
в верхней палате в течение 4 лет, с избранием на пост
мэра Владивостока. «Единорос» Игорь Пушкарев был
самым молодым сенатором в новейшей истории Рос-
сии. Еще одна кадровая новость – Глеб Фетисов, пер-
вый заместитель председателя Комитета СФ по финан-
совым рынкам и денежному обращению, избран чле-
ном-корреспондентом Российской академии наук. Об
этом с гордостью объявил спикер Сергей Миронов,
участвовавший накануне в общем собрании РАН.

СОТРУДНИЧЕСТВО ПО УНИЧТОЖЕНИЮ
ХИМОРУЖИЯ

Одобрен Федеральный закон «О ратификации Со-
глашения между правительством РФ и правительст-
вом Итальянской Республики о сотрудничестве в
уничтожении запасов химического оружия в Россий-
ской Федерации». Соглашение было принято в 2002
году на саммите в Кананаскисе (Канада) в рамках про-
граммы «Группы восьми» по глобальному партнерству
против распространения оружия массового уничтоже-
ния. Государства-доноры приняли обязательства вы-
делить 2,3 млрд. долл. на уничтожение химоружия в
России. Соглашение о выделении Италией 360 млн.
евро было подписано еще в 2003 году в Риме. Донор-
ское финансирование пойдет на строительство объек-
та по уничтожению химоружия в городе Почеп Брян-
ской области. Об этом подробно рассказал первый за-
меститель председателя Комитета СФ по международ-
ным делам Ильяс Умаханов.

Реализация данного соглашения отвечает нацио-
нальным интересам России. Практика подобного
взаимодействия уже апробирована на примере взаи-
модействия по «Соглашению с Французской Респуб-

ликой о сотрудничестве в уничтожении запасов хи-
мического оружия», которое было ратифицировано в
2006 году. 

УПРОЩЕНИЕ ВИЗОВОГО РЕЖИМА МЕЖДУ
РОССИЕЙ И НОРВЕГИЕЙ

Россия и Норвегия активно сотрудничают в эконо-
мической сфере, торговый оборот между странами в
прошлом году составил 2,8 млн. долл. Обе страны во-
влечены в политико-общественный диалог по пробле-
мам Севера и северных малочисленных народов. Меж-
ду Россией и Норвегией ведется «энергодиалог»: под-
писано соглашение между «Газпромом» и норвежской
фирмой «СтатОйлГидро» при участии французской
фирмы «Тотал» по разработке газового месторождения
в Баренцевом море.  

В апреле этого года в Совете Федерации состоялась
встреча спикера Сергея Миронова с президентом стор-
тинга Королевства Норвегия Торбьерном Ягландом,
где было подчеркнуто, что товарооборот с Норвегией
должен в ближайшее время вырасти в 2 раза и достичь
уровня экономического взаимодействия с Финлянди-
ей. Поэтому парламентарии одобрили Федеральный
закон «О ратификации Соглашения между правитель-
ством РФ и правительством Королевства Норвегия об
упрощении выдачи виз гражданам РФ и Королевства
Норвегия». Устанавливается упрощенный режим вы-
дачи виз гражданам обеих стран на срок не более 90
дней в течение каждого периода в 180 дней. Также уста-
навливаются категории лиц, для которых вводится уп-
рощенный порядок оформления виз по прямым обра-
щениям принимающих организаций без предъявления
приглашений. Визы выдаются однократные на срок до
3 месяцев и многократные – до 5 лет.

ТАМОЖЕННЫЙ СОЮЗ МЕЖДУ РОССИЕЙ
И БЕЛОРУССИЕЙ

Председатель Комитета по делам СНГ Вадим Густов
представил Федеральный закон «О ратификации Со-
глашения между правительством РФ и правительст-
вом Республики Беларусь о мерах по урегулированию
торгово-экономического сотрудничества в области
экспорта нефти и нефтепродуктов». 

В 2007 году и за первый квартал 2008 года в бюджет
России по соглашению поступило 1,8 млрд. долл.
США. В условиях роста поставок нефти в Белоруссию
и увеличения согласованных коэффициентов взима-
ния таможенных пошлин поступления в бюджет Рос-
сии будут возрастать. 

Соглашение о таможенном союзе между РФ и РБ
было подписано в 1995 году. Как заметил приглашен-
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ный на заседание замминистра экономического раз-
вития РФ Андрей Белоусов, в 2001 году Белоруссия
вышла из соответствующего соглашения, вследствие
чего была утрачена правовая база для взимания части
экспортных доходов от вывоза нефтепродуктов и сжи-
женного газа. 

Новое соглашение подготовлено по инициативе
России в целях защиты своих экономических интере-
сов и было подписано в январе 2007 года. Соглашение
предусматривает введение таможенной пошлины на
сырую нефть, вывозимую из России в Белоруссию. Бе-
лорусская сторона при экспорте российской нефти и
нефтепродуктов в третьи страны будет взимать вывоз-
ные таможенные пошлины по ставкам и в порядке,
применяемым в России. Будет устранено несправед-
ливое конкурентное преимущество белорусских пред-
принимателей перед российскими в данном аспекте.
Об этом говорил заместитель председателя Комиссии
по вопросам развития институтов гражданского обще-
ства Александр Починок. Согласованные суммы взи-
маемых пошлин будут перечислены в федеральный
бюджет России. В случае невыполнения условий Рос-
сия отменит понижающие коэффициенты таможен-
ной пошлины на сырую нефть для Белоруссии.

БИШКЕКСКИЙ ДОГОВОР
В августе 2007 года на саммите ШОС в Бишкеке был

подписан Договор о долгосрочном добрососедстве,
дружбе и сотрудничестве государств – членов ШОС.
Бишкекский договор приобретает особую значимость

после визита президента России Дмитрия Медведева в
Китай. На сегодняшний день Хартия Шанхайской ор-
ганизации сотрудничества, подписанная в 2002 году, –
это единственный и беспрецедентный документ, поз-
воляющий России интенсифицировать свою интегра-
цию в Центрально-Азиатский регион. Договор заклю-
чен на неопределенный срок и остается в силе в отно-
шении любой страны, пока она является членом ШОС.

Укреплению стратегического влияния России в
Центрально-Азиатском регионе способствует одоб-
ренный на 225-м заседании Совета Федерации Феде-
ральный закон «О ратификации Соглашения между
Российской Федерацией и Республикой Таджикистан
о совместном планировании применения войск (сил)
в интересах обеспечения совместной безопасности
Российской Федерации и Республики Таджикистан».
Соглашение позволяет строить общее военно-страте-
гическое пространство России и Таджикистана.

ПРОЕКТ ЗАКОНА О ПРИГРАНИЧНОМ 
СОТРУДНИЧЕСТВЕ

Проект закона «О приграничном сотрудничестве» –
важная законодательная инициатива верхней палаты.
Ведь 48 субъектов РФ занимают приграничное или
прибрежное положение, а 37 регионов имеют сухопут-
ную границу с 14 странами мира. Характерной чертой
российского приграничья является более низкий уро-
вень социально-экономического развития в сравне-
нии с другими регионами страны. Так, производство
ВВП на одного жителя в приграничных регионах Рос-
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сии значительно ниже, чем по стране. Не случаен и от-
ток населения в глубь страны, и проблемы с потоками
иммигрантов из-за рубежа.

При разумном подходе приграничное положение
может стать мощным фактором экономического раз-
вития. Предлагаемый закон впервые основан на Кон-
цепции приграничного сотрудничества. Впервые вво-
дятся в федеральное законодательство такие осново-
полагающие понятия, как «приграничное сотрудниче-
ство», «участники приграничного сотрудничества»,
«приграничный субъект Федерации», «приграничное
муниципальное образование», «территории пригра-
ничного сотрудничества». Широк спектр пригранич-
ной деятельности – торговля, совместные инвестици-
онные проекты, совместные предприятия, сотрудни-
чество в конкретных сферах деятельности.

Учитывается Европейская рамочная конвенция о
приграничном сотрудничестве территориальных сооб-
ществ и властей (1981 год), где особая роль отводится
местным властям. Такие регионы, как Республика Ка-
релия, Краснодарский край, Белгородская, Брянская,
Воронежская, Калининградская, Курская, Псковская
и Ростовская области, включены в программу «евро-
регионов» и имеют большой опыт по приграничному
сотрудничеству.

Органы местного самоуправления приграничных
муниципальных образований впервые наделяются
правом на осуществление приграничного сотрудниче-
ства. Сотни муниципальных образований станут пол-
ноправными участниками приграничного сотрудни-

чества, что, по мнению сенаторов, значительно ожи-
вит социально-экономическую ситуацию в пригра-
ничных районах. Выступавший в прениях Валерий
Кадохов, первый заместитель председателя Комитета
по делам Федерации и региональной политики, внес
дополнение: надо дать возможность вступать в дого-
ворные отношения приграничным территориям. 

РАЗВИТИЕ АГРОПРОМЫШЛЕННОГО 
КОМПЛЕКСА

Развитию сельского хозяйства было уделено особое
внимание. Были рассмотрены федеральные законы
«Технический регламент на молоко и молочную про-
дукцию», «О внесении изменений в статью 12 Феде-
рального закона «О развитии сельского хозяйства», «О
внесении изменений в ФЗ «О введении в действие ча-
сти второй Налогового кодекса Российской Федера-
ции и внесении изменений в некоторые законодатель-
ные акты Российской Федерации о налогах», «Техни-
ческий регламент на масложировую продукцию». Так-
же сенаторы обратились с поручением к Счетной па-
лате РФ – провести в 2009 году проверку эффективно-
сти мер финансового оздоровления сельскохозяйст-
венных товаропроизводителей в субъектах Федерации
в 2002–2008 годах.

Валентин Завадников, председатель Комитета Сове-
та Федерации по промышленной политике, отметил,
что через пять с половиной лет после принятия базо-
вого закона о техническом регулировании наконец
есть первый регламент, который касается важнейшего
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и первичного продукта в жизни человека – молока.
Законом устанавливается исчерпывающий перечень
всего, что относится к молочной продукции, и требо-
вания безопасности для жизни и здоровья граждан в
отношении всего цикла жизнедеятельности молока –
производства, хранения, переработки, транспорти-
ровки, продажи, потребления, утилизации.

Большая часть молока, которое находится в продаже,
изготовлена из порошка. По новому регламенту – это
молочный напиток. Всего в техническом регламенте
описано 102 наименования молочной продукции.

Александр Лоторев, заместитель председателя Ко-
митета по природным ресурсам и охране окружающей
среды, заявил, что закон повлияет на цены – живое
молоко станет дороже для потребителя. Однако выиг-
рывает от этого не крестьянин, который сдает молоко
по 9 руб. за литр, а в магазинах по стране цена молока
от 33 руб. до 50 руб. за литр. 

По мнению Валерия Федорова, первого заместителя
председателя Комитета по конституционному законо-
дательству, теперь на прилавках поддельное молоко
будет легко отличить от качественного. Сенатор пре-
достерег, что молоко не должно становиться элитным
продуктом. За контролем качества должен последо-
вать контроль цен. Совет Федерации одобрил техниче-
ский регламент на масложировую продукцию, кото-
рый также разработан во исполнение реформы систе-
мы технического регулирования в стране.

Заместитель председателя Комитета по аграрно-
продовольственной политике и рыбохозяйственному

комплексу Олег Шурдумов представил изменения в
Закон «О развитии сельского хозяйства», которые ка-
саются уточнения порядка и размеров государствен-
ных субсидий по договорам страхования. Принятые
законодательные меры снимают ограничения и рас-
ширяют рамки возможной государственной поддерж-
ки развития сельского хозяйства. В частности, преду-
сматривается возможность увеличения общего разме-
ра предоставляемых сельскохозяйственным товаро-
производителям бюджетных субсидий на компенса-
цию части затрат по договорам страхования – не менее
50% от уплаченной страховой премии (страховых
взносов) по договору страхования. 

Принятые изменения налогового законодательства
касались определения размера НДС при ввозе в Россию,
передаче во владение и пользование племенного скота и
птицы. Председатель Комитета по бюджету Евгений
Бушмин, представлявший закон, рассказал, что до 1 ян-
варя 2012 года освобождается от уплаты НДС ввоз в Рос-
сию племенных животных, осуществляемый сельскохо-
зяйственными товаропроизводителями. Также опреде-
лена ставка по уплате НДС в 10% при реализации услуг
по передаче племенного скота и птицы во владение и
пользование по договорам финансовой аренды (лизин-
га) с правом выкупа. Эти законодательные меры способ-
ствуют повышению эффективности приоритетного на-
ционального проекта «Развитие АПК» и решению об-
щей задачи возрождения российского села. 

Ольга КОЛЕСНИЧЕНКО
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Окончание очередной сессии Госдумы совпало с
активной работой в области законотворчества,
связей с общественностью, международных
контактов. Это обстоятельство отметил первый
заместитель председателя Госдумы Олег Моро-
зов: «Интенсивность работы палаты во второй
половине сессии возросла более чем в два
раза. Это относится и к общему количеству ре-
шаемых вопросов, и к числу рассматриваемых
законопроектов». 

C
начала сессии состоялось 30 заседаний, на ко-
торых рассмотрен 591 вопрос. Одобрено три
федеральных конституционных закона, приня-

то 95 федеральных законов. Среди принятых и подпи-
санных президентом законов 16 – законодательные
инициативы субъектов Федерации. 

В то же время, по словам заместителя председателя
Государственной думы Надежды Герасимовой, только
17% законопроектов, инициаторами которых являют-
ся региональные парламенты, принимаются Государ-
ственной думой. Это связано с невысоким качеством
законодательных инициатив, а также с тем, что по-
добные инициативы уже находятся на рассмотрении
Государственной думой. «Депутаты всех уровней – од-
на команда, решающая общие задачи, – считает Гера-
симова. – Нам необходимо более тесное взаимодейст-
вие». 

СОЦИАЛЬНОЙ СФЕРЕ – 
ОСОБОЕ ВНИМАНИЕ  

Депутаты рассмотрели законопроекты о внесении
поправок в законы о бюджете Пенсионного фонда
РФ, Фонда социального страхования РФ и Федераль-
ного фонда обязательного медицинского страхования
РФ на 2008 год. 

Наиболее ярко внимание к социальной сфере де-
монстрирует работа над федеральным законом о ми-
нимальном размере оплаты труда на уровне прожиточ-
ного минимума. В соответствии с законом с 1 января
2009 года МРОТ будет увеличен с нынешних 2300 до
4330 руб. 

Проект был внесен депутатами Государственной ду-
мы четвертого созыва и предполагал повышение ми-
нимального размера оплаты труда с 1 декабря 2008 го-
да с нынешних 2300 до 4300 руб. Заключение прави-
тельства на законопроект было отрицательным, но но-
вый председатель правительства Владимир Путин
«принципиально поддержал такой подход». 

Председатель Комитета по труду и социальной по-
литике Андрей Исаев назвал принятие закона, при-

равнивающего МРОТ к прожиточному минимуму,
«исторически поворотным моментом для социальной
политики Российской Федерации». 

Принят в первом чтении законопроект «О внесении
изменений в отдельные законодательные акты Рос-
сийской Федерации в целях повышения размеров от-
дельных видов социальных выплат и стоимости набо-
ра социальных услуг». 

Законопроект предусматривает повышение с 1 июля
2008 года размеров денежных выплат, стоимости набо-
ра социальных услуг для льготников, а также повыше-
ние государственных пособий гражданам, имеющим
детей. Повышение осуществляется в связи с ростом
уровня инфляции в 2008 году с 8,5 до 10,5%. 

Так, ежемесячные денежные выплаты Героям Совет-
ского Союза, Героям России и полным кавалерам ор-
дена Славы увеличатся до 32 тыс. 221 руб., а ЕДВ Геро-
ям Социалистического Труда и полным кавалерам ор-
дена Трудовой Славы – до 23 тыс. 758 руб. 

Будут повышены ежемесячные выплаты ветеранам,
инвалидам, гражданам, подвергшимся воздействию
радиации. 

Размер единовременного пособия при рождении ре-
бенка, как и единовременного пособия при передаче
ребенка на воспитание в семью, составит с 1 июля 2008
года 8 тыс. 845 руб. 

С 1 июля будут также проиндексированы ежемесяч-
ное пособие по уходу за ребенком, единовременное
пособие женщинам, вставшим на учет в медицинских
учреждениях в ранние сроки беременности. 

Законопроект предусматривает, что федеральным
законом о бюджете будут установлены сроки индекса-
ции размера ежегодной денежной выплаты почетным
донорам. 

По словам заместителя министра здравоохранения и
социального развития Юрия Воронина, правительст-
во готовит «механизм унифицированной индексации
всех социальных платежей». 

Первый заместитель председателя Комитета по тру-
ду и социальной политике Ильдар Габдрахманов отме-
тил, что «оперативное увеличение размеров социаль-
ных выплат исходя из уточнения прогнозного уровня
инфляции является хорошим показателем повышения
ответственности власти по отношению к гражданам». 

ГРАЖДАНСКИЕ ПРАВА – НЕГРАЖДАНАМ 
Важной составляющей работы Госдумы является не

только законотворческая работа, но и проведение
круглых столов, парламентских слушаний. 

Комитет по международным делам провел общест-
венно значимый круглый стол на тему «Неграждане» в

ВВП №3632

ГОСУДАРСТВЕННАЯ ДУМА 

Ценность свободы
выбора



Латвии и Эстонии – вызов международному праву и
стандартам в области прав человека». Заместитель
председателя Госдумы Любовь Слиска отметила, что
особо тяжелая ситуация с правами наших соотечест-
венников сложилась в Латвии. Статус «неграждан»
ставит их в неравное положение с остальным населе-
нием Латвии и Эстонии. Среди этой категории насе-
ления выше уровень безработицы и смертности. Депу-
таты Госдумы ставят вопрос о «негражданах» на раз-
личных международных форумах, проблему стали
осознавать и в Совете Европы. 

Председатель Комитета по делам СНГ и связям с со-
отечественниками Алексей Островский сказал, что
происходящее в Латвии и Эстонии не соотносится с
правами человека. Вступление этих государств в Евро-
союз, по его мнению, лишь усугубило положение «не-
граждан», которых в Эстонии насчитывается 420 ты-
сяч, а в Латвии – 372 тысячи. Этот статус лишает их
многих прав. Он считает, что следует распространить
на «неграждан» действие нормативно-правовых доку-
ментов России, добиваться предоставления им в своих
странах социально-политических прав на участие в вы-
борах, на трудоустройство и получение гражданства. 

Председатель Комитета по международным делам
Константин Косачев говорил о двойных стандартах
Евросоюза, предъявляющего жесткие требования к
России в вопросах демократии и проявляющего снис-
ходительность к Латвии и Эстонии. 

Косачев перечислил положения Всеобщей деклара-
ции прав человека, которые систематически наруша-

ются в Латвии и Эстонии. Надо перестать видеть в
этом российскую проблему, поскольку это часть евро-
пейской проблемы. 

Выступили также председатель Эстонского респуб-
ликанского Союза граждан России Юрий Мишин и
сопредседатель объединенного Конгресса русских об-
щин (Латвии) Александр Гапоненко, который предло-
жил предоставить «негражданам» право участвовать в
муниципальных выборах, получать образование на
русском языке, въезжать в Россию без визы, а также
выдать им удостоверения на пользование правами
россиян, кроме права на голосование. В связи с этим
он напомнил об обращениях к Госдуме содействовать
открытию русских школ в Латвии и Эстонии и пере-
подготовке учителей русского языка. «Если не будет
учителей русского языка, то в результате нынешних
темпов натурализации «неграждане» будут ассимили-
рованы через 40 лет», – сказал он. 

Что касается России, то страна придерживается кур-
са поддержания национальных культур и их развития.
Об этом шла речь на заседании Совета федеральных
национально-культурных автономий в Комитете по
делам национальностей, которое вел председатель ко-
митета Валентин Купцов. Были обсуждены приорите-
ты государственной национальной политики как со-
ставной части социально-экономического развития
страны до 2020 года. Отмечено, что современное зако-
нодательство в условиях рыночных отношений долж-
но сохранить многообразие культур, языков, традиций
народов России, защиту интересов национальных
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меньшинств, коренных малочисленных народов Рос-
сийской Федерации. 

ПОДДЕРЖКА ТАЛАНТОВ 
По инициативе Комитета по делам молодежи 9 ию-

ня состоялся круглый стол на тему «Талантливая мо-
лодежь. Механизмы государственной поддержки и за-
конодательное обеспечение». 

Выступавшие затронули вопросы формирования в
будущем моды на интеллект и инновационное мыш-
ление. Заместитель председателя Государственной ду-
мы Светлана Журова подчеркнула: «Инновационное
развитие России является совершенно безальтерна-
тивным, и это должно стать главным делом сегодняш-
него молодого поколения, завтрашних управляющих
страны. Справиться с этой задачей смогут только та-

лантливые люди, обладающие
способностью создавать принци-
пиально новое, готовые к сверх-
напряжению ради достижения
поставленных целей. Фундамен-
том этих качеств должны быть ак-
тивная гражданская позиция, па-
триотизм, чувство единения со
своим народом, основанное на
идее ответственности и служе-
ния». 

Участники круглого стола отме-
чали, что в последние годы в Рос-
сийской Федерации все больше
внимания уделяется работе с мо-
лодыми талантами. 

МЕЖДУНАРОДНАЯ 
ДЕЯТЕЛЬНОСТЬ

Депутаты Госдумы встретились
с комиссаром Евросоюза Бенитой
Ферреро-Вальднер. В ходе встре-
чи, в которой также приняли уча-
стие члены Европейского клуба,
российские эксперты и журнали-
сты, обсуждены перспективы от-
ношений между Россией и Евро-
союзом, а также возможность за-
ключения нового соглашения о
партнерстве и сотрудничестве. 

Олег Морозов отметил, что Гос-
дума рассматривает взаимоотно-
шения между Россией и Евросою-
зом как стратегическое направле-
ние международной деятельно-
сти, а диалог России и ЕС харак-
теризуется открытостью, откро-
венностью и реализацией догово-
ренностей в практической плос-
кости. 

Бенита Ферреро-Вальднер, в
свою очередь, заявила, что пра-
вильное понимание отношений
между ЕС и Россией является са-
мой важной проблемой для евро-

пейской внешней политики. Главным в отношениях
России и ЕС должно стать политическое сотрудниче-
ство, ориентированное на результат, серьезная эконо-
мическая интеграция, равное игровое поле в энергети-
ческих отношениях, еще более тесные отношения в
области свободы. 

Председатель Комитета по международным делам
Константин Косачев отметил, что Россия разделяет
общие европейские ценности и придерживается моде-
ли развития, базирующейся на свободной рыночной
экономике, демократической политической системе,
высокой социальной ответственности государства и
бизнеса. 

«Но порой от России требуют приверженности об-
щим европейским ценностям в значительно большей
степени, чем от государств Европейского союза, –
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сказал Косачев. – И, безусловно, мы против того, что-
бы нам навязывали какую-либо политическую модель
устройства нашего общества». Вместе с тем, и никто
это отрицать не будет, у России и Евросоюза общие не
только ценности, но и интересы. 

Завершилась встреча заместителя председателя Го-
сударственной думы Любови Слиски с чрезвычайным
и полномочным послом Республики Болгария Пламе-
ном Гроздановым. 

В ходе встречи стороны обсудили перспективы дву-
сторонних отношений, высказались за дальнейший
диалог между парламентариями. На встрече также от-
мечалась важность культурного обмена, общность на-
шей истории: религия, участие России в борьбе за не-
зависимость Болгарии, сохранность исторического
наследия. 

Посол Болгарии выразил готовность сделать все воз-
можное, чтобы отношения между Россией и Болгари-
ей развивались в конструктивном режиме. Л.Слиска
высказалась за дальнейшее налаживание связей в рам-
ках межпарламентского сотрудничества, отметив важ-
ность неформального общения, которое всегда помо-
гает найти точки соприкосновения. 

Состоялась встреча председателя Государственной
думы Бориса Грызлова со старшим министром Рес-
публики Сингапур Го Чок Тонгом. Его визит совпал с
40-летием со дня установления дипломатических от-
ношений между Россией и Сингапуром. Отметив ди-
намично развивающиеся отношения, Борис Грызлов
обратил внимание на «интересные направления сот-

рудничества»: транспорт и связь, инвестиционные
проекты, акцентировал внимание на заинтересован-
ности в активизации диалога по вопросам создания в
России особых экономических зон (ОЭЗ) и пожелал
усилить взаимодействие в этом направлении. 

Со своей стороны, старший министр Республики
Сингапур Го Чок Тонг заявил: «Цель нашего визита –
всестороннее развитие отношений с Россией». 

На состоявшейся встрече председателя Государст-
венной думы Бориса Грызлова с председателем «Пар-
тии регионов» Украины Виктором Януковичем сторо-
ны обменялись мнениями относительно состояния
российско-украинских взаимоотношений. Борис
Грызлов подчеркнул, что «процессы, происходящие на
Украине, а именно ускорение попыток вхождения Ук-
раины в блок НАТО без учета мнения граждан Украи-
ны, вызывают у депутатов Государственной думы серь-
езную озабоченность». 

Виктор Янукович заявил: «Конечно, в таких очень
чувствительных вопросах, как вступление в НАТО, ба-
зирование Черноморского флота, Украина всегда в
своей политике учитывала позиции России. Основа-
нием для вступления Украины в НАТО может быть
только решение всеукраинского референдума». Вик-
тор Янукович подчеркнул необходимость более глубо-
кой двусторонней координации российско-украин-
ских отношений по всему комплексу внешнеполити-
ческих вопросов. 

Екатерина СИМИНА

35

Фото ИТАР-ТАСС



Мероприятия, запланированные в России в свя-
зи с Годом семьи, призваны способствовать
преодолению демографического кризиса в на-
шей стране. Однако, по мнению депутата Госу-
дарственной думы, члена Комитета по делам
женщин, семьи и детей Нины Александровны
ОСТАНИНОЙ, для их полной эффективности еще
надо работать. 

– Как сказывается проведение Года семьи на работе
законодателей? Вы встречаете поддержку со стороны
исполнительной власти?

– Внимание к вопросам семьи на государственном
уровне можно только приветствовать. Но, к сожале-
нию, на главном финансовом документе – бюджете
страны на три года – это никак не отразилось. Возь-
мем так называемый закон о материнском капитале.
Сегодня он еще не принес реальные результаты. Не
известно количество женщин, обратившихся в Пен-
сионный фонд с заявлениями о том, в каком виде
они хотели бы получить материнский капитал.

Реформа местного самоуправления – я говорю о
131-м законе – сбросила заботу о семьях с детьми с фе-
дерального на региональный и местный бюджеты. В
итоге детское ежемесячное пособие в размере 70 руб-
лей так и осталось привычной картиной в более чем 20
субъектах Федерации. Где-то эта сумма составляет 100
рублей, в Ненецком автономном округе – 300. То есть
все зависит от того, насколько губернаторы, главы ме-
стных муниципальных образований обеспечены фи-
нансами. Но ведь дети – граждане России, ее будущее.
И заботу о них должен взять на себя Федеральный
центр.

– Какие меры могут реально повлиять на улучшение
демографической ситуации?

– Первой действенной мерой будет работающая
российская промышленность. Когда человек станет
получать нормальную заработную плату, когда отцы
будут обеспечены рабочими местами, а матери полу-
чат возможность выбирать: или она работает, или уха-
живает за ребенком, – тогда рождаемость будет расти. 

Второй фактор связан с жилищным обеспечением.
Сейчас много говорится об ипотечном кредитова-
нии. Но семья студентов, молодых специалистов в
первые годы супружеской жизни не в состоянии ку-
пить квартиру даже по ипотеке. А ведь такие семьи –
наиболее эффективные ячейки общества с точки

зрения деторождения: молодые любящие родители
имеют больше шансов родить и воспитать здоровых
детей.

Наконец, третий фактор – состояние здравоохране-
ния. Введены родовые сертификаты, но они рассчита-
ны больше не на увеличение зарплаты медицинским
работникам, а на обеспечение медицинского учрежде-
ния оборудованием. Здоровье и сбережение народа не
может быть предметом рыночных отношений.

В общем, нам сегодня необходимо передать семей-
ную политику на федеральный уровень, обеспечить
людей рабочими местами с нормальной зарплатой,
улучшить состояние здравоохранения. Тогда и демо-
графическая ситуация неизбежно улучшится.

– Можете назвать ваши личные законодательные ини-
циативы, которые реально улучшили ситуацию?

– Например, в течение нескольких лет я предметно
занималась проблемой усыновления российских детей
иностранными гражданами. Эта тема обрела феде-
ральное звучание. Вопрос сегодня обсуждается на пра-
вительственном уровне, президент обратил внимание
на то, что у нас больше детей усыновляются за грани-
цу, чем внутри страны, и это является фактом вопию-
щим. Я была инициатором правительственного часа
на тему международного усыновления.

Дело совсем не в том, чтобы запретить вывоз наших
детей за рубеж, мол, пусть лучше они умирают россий-
скими гражданами, чем счастливо живут за рубежом.
Такая постановка вопроса абсурдна. Если даже два-
три ребенка нашли счастье за рубежом, обрели любя-
щие семьи, это можно только приветствовать, уж коли
наше государство не в состоянии о них позаботиться.
Тем более что многие зарубежные приемные родители
стараются, чтобы ребенок знал свой родной язык,
поддерживал связь с родиной.

Но мы считаем, что те государства, где имели место
факты жестокого обращения с детьми и случаи их ги-
бели (только в США за последнее время погибли 14 де-
тей из нашей страны), должны подписать двусторон-
ний договор с Россией. Мне как депутату представили
проект договора с Италией. Это первый договор по-
добного рода. Россия может проконтролировать, как
живется российским усыновленным детям в Италии.
На очереди подписание такого соглашения с США. 

– Статистика свидетельствует, что чем больше детей в се-
мье, тем ниже уровень благосостояния. Должно ли государ-
ство принимать меры по изменению этой ситуации и какие
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это должны быть меры? Существует ли сегодня в России от-
дельная программа по поддержке многодетных семей?

– Новейшая статистика говорит, что иногда с появ-
лением уже первого ребенка семья попадает в катего-
рию социально неблагополучных, а рождение второго
и вовсе означает переход ее в категорию малообеспе-
ченных. У нас в России насчитывается всего полтора
процента многодетных семей. Сейчас, думаю, оста-
лось меньше одного процента.

Единственный документ, который посвящен этому
вопросу, это указ президента от 1992 года о господ-
держке многодетной семьи. 

Кое-где на региональном уровне
поддержка многодетной семьи
действительно осуществляется.
Например, в Кузбассе губернатор
считает ее первоочередной зада-
чей. Там, например, практикуется
организация бесплатного питания
ребенка из семьи с тремя детьми в
школе, выдается пособие в виде
продуктовых ежемесячных набо-
ров. 

Должно ли государство поддер-
живать многодетные семьи? Безу-
словно. Я выступаю категорически
за то, чтобы семейная политика
вернулась на федеральный уро-
вень, а не оставалась только на ме-
стном уровне. 

Вообще, только тогда можно го-
ворить о государстве, когда оно не-
сет на себе бремя обязательств пе-
ред людьми.

– Работая в Госдуме, вы традици-
онно входите в Комитет по делам
женщин, семьи и молодежи. Чем
объясняется такой выбор?

– Думаю, ни одну женщину не
оставят равнодушной проблемы се-
мьи и молодежи. В нашем комитете
мы решаем конкретные вопросы,
касающиеся семей с детьми. Нес-
колько лет я возглавляю рабочую
группу по разработке законопроек-
та о защите нравственного и физи-
ческого здоровья детей от негатив-
ной информации в СМИ. В конце
сессии мы выносим законопроект в
первом чтении. Для меня это было
делом чести, по ходу работы было
много препятствий, мы привлекли
общественные организации к этой
работе, взаимодействовали с Обще-
ственной палатой, встречались с
известными журналистами, и даже
они согласились, что закон, кото-
рый бы проводил водораздел между
взрослым и детским временем на
телевидении, абсолютно необхо-
дим.

– Вы входили в Комиссию Госдумы по проблемам на-
родонаселения, были заместителем председателя комис-
сии. Какая проблема, на ваш взгляд, является сегодня
главной для нас с точки зрения демографии?

– В России не хватает семейной государственной
политики. Если бы она существовала, то лучше бы ре-
шался вопрос с пенсиями, росла бы продолжитель-
ность жизни – ведь это тоже демография. Лучше бы
решался вопрос со здоровьем нации.

Беседовала Екатерина ГЛУШИК
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Концепция развития 20-20 определила систему
целей, для достижения которых необходима
грамотная стратегия территориального разви-
тия страны. Этой теме Общественная палата по-
святила одно из пленарных заседаний. «Мы по-
теряли традиции и формы планового региональ-
ного развития, которые давали серьезные ре-
зультаты в реализации комплексных про-
грамм», – заявил в своем выступлении губерна-
тор Новосибирской области Виктор Толокон-
ский. 

Ч
то ж, конструктивная критика – свидетельство
трезвого подхода к проблеме, дискуссию по ней
открыл председатель Комиссии по региональ-

ному развитию Вячеслав Глазычев.
По его мнению, стратегии развития территорий,

представленные регионами, «откровенно удручают».
Из них лишь две-три содержат намеки на связи с сосе-
дями, и только одна (Ханты-Мансийского округа) ор-
ганично вошла в концепцию развития всего Полярно-
го Урала. В большинстве же стратегий субъект Федера-
ции выглядит как цветное пятно на белом фоне. А бу-
дущее Московской области, начертанное на бумаге,
вообще представлено в виде широкого кольца непра-
вильной формы, внутри которого зияет пустой овал. В
результате получается некий «бублик», разумеется, не
имеющий ничего общего с действительностью.

Причины столь плачевного состояния «территори-
альной перспективы» вполне объяснимы – региональ-
ный заказчик заинтересован в изготовлении «страте-
гии» лишь потому, что ее наличие является условием
получения дополнительных средств из федерального
источника. То есть все планирование строится, по су-
ществу, на выпрашивании бюджетных денег. Кроме
того, все стратегии объединяет отсутствие механизмов
и технологий реализации.

Впрочем, и на федеральном уровне превалирует от-
раслевое, ведомственное планирование. Отслежива-
ние эволюции распределения денежных потоков, дви-
жения людских масс осталось в прошлом. Если рань-
ше народ отправлялся в Москву «за колбасой», то сей-
час столичный регион – гигантский «насос» для тру-
довых ресурсов. И поэтому только за десять с полови-
ной лет Москва и область выросли более чем на полто-
ра миллиона. Между тем у нас есть регионы с трудоиз-
быточным населением, но пока их трудно назвать раз-
вивающимися. А когда-то тот же Дагестан давал стра-
не 380 тысяч тонн винограда, а гибридная кукуруза,
произведенная в Кабардино-Балкарии, обеспечивала
семенами 46 областей.

С другой стороны, уже в наше время наблюдается
концентрация ресурсов на таких территориях, как, до-
пустим, Калужская область. В течение ближайших ше-
сти лет здесь будет присоединено более 400 мегаватт
мощностей в электроэнергетике, предполагается соз-
дать более 30 тысяч рабочих мест, освоить более трех
тысяч гектаров индустриальной застройки, располо-
женных в пяти индустриальных парках. Столь мас-
штабные планы связаны с производством в области
автомобилей и автокомпонентов. Но привлекая на
территорию массовое конвейерное производство, вла-
сти должны понимать: противоречия между требова-
ниями к экологической устойчивости процесса и но-
выми нагрузками на окружающую среду неизбежны. А
значит, их нужно планировать и разрешать.

К сожалению, в 90-е годы практически не велась ра-
бота над генеральными планами развития городов, и в
то же время «парад суверенитетов» подрывал саму воз-
можность удерживать образ страны как единого соци-
ально-экономического целого. Глазычев обратил вни-
мание собравшихся на то, что сегодня у федерального
чиновника нет реального знания страны: муници-
пальная статистика была ликвидирована в начале 90-х
годов. И потому Центр оперирует поступающими «на-
верх» средними величинами по обширным и крайне
неоднородным регионам. Но на самом деле такие дан-
ные пригодны лишь для отчетности, а не для планиро-
вания. В этих условиях, считает докладчик, первооче-
редная задача Общественной палаты – продемонстри-
ровать наличный экспертный инструмент стратегиче-
ского планирования. Институт современного разви-
тия, Центр регионального развития РСПП, ЦСР «Се-
веро-Запад», Гильдия градостроителей – это то экс-
пертное ядро, которое обладает необходимым знани-
ем ситуации и готово участвовать в открытом обсужде-
нии стратегий.

Заместитель министра регионального развития
Дмитрий Аратский в своем выступлении заметил, что
нынешняя ключевая цель – обеспечение сбалансиро-
ванного развития территорий. Ставка делается на со-
кращение межрегиональной дифференциации, кото-
рая на сегодняшний день достигла предельных разме-
ров: уровень развития отдельных регионов различает-
ся в 10 раз. «Это потребует завершения процесса раз-
граничений полномочий между федеральными, реги-
ональными и местными властями. Таким образом, бу-
дет достигнута важнейшая цель региональной полити-
ки – формирование эффективного и компактного го-
сударства», – считает чиновник.

По мнению министра регионального развития Дми-
трия Козака, потенциал «субъектной» политики сего-
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дня абсолютно не востребован. Передача части полно-
мочий от Федерального центра региональным властям
может произойти уже в течение этого года. Это воз-
можно в том случае, если соответствующий законо-
проект будет поддержан правительством. «Прежде
всего предлагается передать полномочия по управле-
нию и распоряжению целым блоком федерального
имущества, по экологическому, технологическому
надзору. Должны быть делегированы полномочия по
санитарно-эпидемиологическому надзору, защите
прав потребителей», – сообщил  Козак. Но пряник бу-
дет предложен в одном «пакете» с кнутом: если выяс-
нится, что регионы неэффективно тратят деньги из
госбюджета, то субъекту Федерации грозят финансо-
вые санкции. «Санкции за неэффективное использо-
вание федеральных субсидий начнут работать уже с
2009 года», – предупредил министр. Впрочем, с этой
идеей не все понятно: почему за халатность или не-
профессионализм узкого круга лиц должны страдать
жители всего региона?! Это тем более странно, что у

нас нет прямых выборов губернаторов и население мо-
жет повлиять на главу субъекта только опосредован-
ным путем.

Второй день пленарного заседания был посвящен
проблеме рационального использования водных и
лесных ресурсов. Председатель Комиссии по эколо-
гической политике и охране окружающей среды
Владимир Захаров в своем выступлении привел не-
радостные цифры: в водные объекты страны ежегод-
но поступает более 10 млн. тонн загрязняющих ве-
ществ. При этом затраты на очистку воды во много
раз превышают размеры платежей за загрязнение
водных объектов. Парадокс, но это так: градострои-
тельное и земельное законодательство в последнее
время ослабило защитный режим водоохранных зон.
И поэтому, согласно данным Роспотребнадзора, 14
млн. россиян постоянно потребляют недоброкачест-
венную питьевую воду. Федеральная служба также
отмечает, что 40% наземных и 17% подземных вод-
ных ресурсов в России уже не пригодны для получе-
ния питьевой воды.

Руководитель Федерального агентства водных ре-
сурсов Рустэм Хамитов тоже подтвердил, что страна не
так богата питьевой водой, как это принято считать.
На европейскую часть страны, где проживает 80% на-
селения, приходится лишь 8% российского речного
стока. Низкое качество очистки бытовых стоков при-
вело к тому, что «даже в Оби, в районе которой почти
нет промышленных объектов, в последние годы вода
оставляет желать лучшего». В этих условиях вступив-
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ший в силу с 1 января 2007 года Водный кодекс лишь
усугубил ситуацию. «Разработчики документа пыта-
лись внести новизну, приспособить кодекс к рыноч-
ным условиям, но не предусмотрели ни времени, нуж-
ного на принятие необходимых нормативных актов,
ни достаточного финансирования, – заявил Хамитов.
– Кодекс писался в спешке, последние изменения
вносили на коленке, а поправки фиксировали на
слух». В результате были плохо прописаны экономи-
ческие аспекты водопользования, и потому за кубо-
метр стока загрязнители платят 25 копеек, тогда как
постройка очистных сооружений в среднем обходится
в 30 рублей на кубометр. Как действует в этих услови-
ях рынок, догадаться нетрудно…

Судьба Лесного кодекса напоминает судьбу Водно-
го: депутаты проигнорировали рекомендации Общест-
венной палаты и приняли документ в том виде, в кото-
ром его жестко критиковали экологи. «Лесные отно-
шения по новому кодексу регулируются, как земель-
ные. Понятие «лес» как самостоятельный объект пра-
вовой охраны в документе отсутствует», – пояснила
суть проблемы эксперт Общественной палаты, про-
фессор юрфака МГУ им. М.В. Ломоносова Мария Ва-
сильева. Документ содержит массу положений, кото-
рые можно трактовать двояко. «Наш кодекс прямо не
говорит о частной собственности на лес, но она все же
возможна. Участок леса может быть приватизирован,
если перевести его в другую земельную категорию, на-
пример «в связи с нуждами энергетики», – отмечает
эксперт. Соответственно, лес, переставший быть ле-

сом юридически, очень скоро перестает им быть и фа-
ктически, если его не приватизируют для рекреацион-
ных нужд. Впрочем, Мария Васильева пояснила, что
если деревья в таких случаях и не вырубают, то про-
стым смертным вряд ли удастся пойти по грибы и яго-
ды. Хотя в Лесном кодексе и прописан свободный до-
ступ граждан в лесные зоны, но арендаторам этих зон
не воспрещается возводить заборы и шлагбаумы. 

Академик РАН Николай Моисеев считает, что «Лес-
ной кодекс разрабатывался монопольно. Экологи и
общественность использовались при обсуждении как
ширма». Академик удивлен ситуацией, которая с
вступлением в силу Лесного кодекса только усугуби-
лась: дорогие породы леса продаются по 50 рублей за
кубометр. 

Еще одной важной проблемой, не получившей
должного отражения в Лесном кодексе, является про-
блема лесных пожаров. Так, по словам ректора Мос-
ковского физико-технического института Николая
Кудрявцева, «ежегодная площадь гари в лесном фонде
в семь раз превышает площадь вырубки».

Председатель Комитета Госдумы по природным ре-
сурсам, природопользованию и экологии Наталья Ко-
марова заявила, что уже подготовлены поправки к
Лесному кодексу, которые призваны раз и навсегда
снять вопросы о свободном доступе граждан на лес-
ные территории.

Сергей КОСЫГИН
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Не секрет, что зачастую интересы государства,
отдельных граждан или частных предпринима-
телей не совпадают. А то и прямо противоречат
друг другу. Найти устраивающее всех решение
бывает нелегко. И в этом помощь оказывают
региональные Общественные палаты, стараю-
щиеся выявлять болевые точки и разрешать
противоречия. 

К
ак справедливо заметила Татьяна Алексеева, се-
кретарь Общественной палаты Кемеровской
области, член Общественной палаты РФ, пре-

зидент Кузбасской ТПП, «Общественная палата соз-
дана для того, чтобы стремиться к балансу интересов.
Нашу задачу вижу в том, чтобы объединить усилия
власти, бизнеса и общества, с тем чтобы найти опти-
мальный выход из сложившейся ситуации». 

А ситуация сложилась не столь простая. 31 мая в
Кузбассе постановлением губернатора Кемеровской
области «Об ограничении движения транспортных
средств» был введен запрет на проезд груженых боль-
шегрузов по дорогам общего пользования на террито-
риях населенных пунктов. 

Уже 10 июня в Общественной палате Кемеровской
области состоялось расширенное заседание комиссии
по экономическому развитию, предпринимательству,
АПК и экологической безопасности. В заседании при-
няли участие представители администрации Кемеров-
ской области, ГУВД, УГИБДД ГУВД, депутаты обла-
стного совета, руководители дорожно-эксплуатацион-

ных и транспортных предприятий, представители ма-
лого и среднего бизнеса (МСБ). Обсуждались пробле-
мы малого и среднего бизнеса, возникшие в связи с
введением запрета. Заместитель губернатора по жи-
лищно-коммунальному и дорожному комплексу Ке-
меровской области Александр Наумов сообщил, что
постановление принято в связи с существующими
требованиями федерального законодательства, правил
технической эксплуатации дорог, существующих
СНиПов и инструкций Минтранса РФ. 

Глава Кемеровской дирекции «Областного дорож-
ного фонда» Олег Шурыгин пояснил, что существую-
щие в России и Кузбассе дороги третьей, четвертой ка-
тегории рассчитаны на предельную нагрузку на ось до
6 тонн. Современные большегрузы превышают эту до-
пустимую нагрузку, разбивая дороги. 

Проблема, носящая общероссийский характер, для
Кемеровской области особенно актуальна из-за дина-
мичного развития угольной промышленности. К тому
же в связи с реализацией национального проекта «До-
ступное жилье – гражданам России» большой объем
сыпучих материалов (в частности, строительный пе-
сок) перевозится большегрузным автотранспортом по
дорогам общего пользования из Томской области в
Кемеровскую. 

Угольщикам необходимо развивать собственную же-
лезнодорожную инфраструктуру, технологические
объездные автодороги для вывоза угля. Некоторые
компании начали строительство путей и станций. Од-
нако ряд компаний и частных перевозчиков продол-
жают транспортировать уголь по дорогам общего
пользования, не вкладывая денег в их ремонт. Так же
поступают перевозчики сыпучих смесей, обеспечива-
ющие работу кузбасских строительных компаний.

Представители транспортных компаний признали,
что нарушают нормативы – перегружают машины,
чем наносят вред состоянию дорог общего пользова-
ния, и что введенный в области запрет должен побу-
дить их выполнять существующие требования. 

Однако сделать это в короткие сроки невозможно. И
в результате десятки субъектов малого и среднего биз-
неса оказались на грани закрытия. Президент Ассоци-
ации строительных организаций «Промстрой», член
Общественной палаты Кемеровской области Борис
Горобцов предложил оперативно действовать в сло-
жившейся ситуации и «не оставлять представителей
малого и среднего бизнеса один на один с проблемой».
Заслушав участников заседания, Татьяна Алексеева
предложила создать рабочую группу при Обществен-
ной палате Кемеровской области, чтобы найти реше-
ние для всех заинтересованных субъектов хозяйствен-
ной деятельности и помочь им выйти из кризиса «с
наименьшими потерями». 

Екатерина СИМИНА
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ВВП удивляет быстрыми 
темпами 

Объем валового внутреннего продукта (ВВП)
России по итогам I квартала 2008 года вырос на
8,5% по сравнению с I кварталом 2007 года. В ре-
альных ценах это составило 8 трлн. 838,1 млрд.
руб. Об этом сообщает Федеральная служба госу-
дарственной статистики (Росстат). 

Темп роста реального объема ВВП по сравнению с I
кварталом 2007 года составил 108,5%, с IV кварталом
2007 года – 85,4%. Рост объема ВВП в I квартале 2007
года составил 7,4%, уточнили в статистическом ве-
домстве.

По данным Росстата, индекс-дефлятор ВВП за I
квартал 2008 года по отношению к ценам I квартала
2007 года составил 120,7%.

Наибольший рост в реальном выражении в I кварта-
ле 2008 года продемонстрировал строительный сек-
тор – его объем увеличился на 28,3%. В аналогичный
период 2007 года темпы роста в этом секторе состав-
ляли 28,1%. 

Как отметили в статистическом ведомстве, по-преж-
нему более высокими темпами, чем ВВП РФ в целом,
растет объем оптовой и розничной торговли – на
11,9%. Также высокими темпами в 2007 году росли се-
кторы «рестораны и гостиницы» (11,7%), «транспорт и
связь» (9,8%), «финансовая деятельность» (9,7%) и
«операции с недвижимым имуществом, аренда и пре-
доставление услуг» (9,1%).

Объем валового продукта обрабатывающих произ-
водств по итогам I квартала 2008 года увеличился в ре-
альном выражении на 7,6% (в I квартале 2007 года вы-
рос на 8,5%). 

Валовой продукт в сельском хозяйстве вырос на
3,2% (2,4% в I квартале 2007 года). В секторе добычи
полезных ископаемых рост составил 1,5% (2,4% в I
квартале 2007 года). 

Единственный раздел, по которому Росстат не отме-
тил роста валового продукта по итогам I квартала 2008
года, – это «рыболовство и рыбоводство». 

Также почти не наблюдалось роста в сфере образо-
вания (0,2%).

Стратегия развития 
железнодорожного транспорта 

Председатель правительства Владимир Путин
одобрил Стратегию развития железнодорожного
транспорта до 2030 года. Стоимость программы –
почти 14 трлн. руб. 

Задачу премьер поставил масштабную: через 22 года
«железных дорог должно стать больше на 20 тысяч кило-
метров». Если учесть, что за последние годы почти ничего
не строилось, то это существенный рост. 

Согласно стратегии, до 2030 года грузоперевозки долж-
ны увеличиться в 18,8 раза, а скорость движения возрасти
на 26%. Причем бюджетные инвестиции составят 2,7 трлн.
руб., или 20%. Субъекты Федерации вложат 5% от этой
суммы, а более 70% вливаний ожидается от частных инве-
сторов, в основном от компании «Российские железные
дороги». 

К 2010 году доля российского транспортного машино-
строения на мировом рынке должна возрасти до 15%, а к
2015-му – до 18%. Объем экспорта к 2010 году должен до-
стичь 33 млрд. руб., а к 2015-му – 40 млрд. руб. 

Будут построены новые ветки, причем за стратегические
линии заплатит государство, в строительство пассажир-
ских будут вложены как региональные, так и федеральные
средства, а грузовые ветки построят за счет частных инве-
сторов. Всего до 2030 года планируется построить около
20 тыс. км железных дорог – в направлении Урал, Магадан
и параллельно Транссибу. 

Разовьется и высокоскоростное движение между Моск-
вой и Санкт-Петербургом, Москвой и Нижним Новгоро-
дом, Москвой и Берлином. Скорость на этих участках
должна составить 350 км в час. Между Москвой и Сочи
предполагается пустить специальный пассажирский со-
став, скорость которого будет 200 км в час. 

Владимир Путин уверен, что Стратегия будет реализо-
вана и финансирование будет обеспечено. «Еще год назад
мы только говорили о необходимости создания такой
стратегии», – напомнил он, подчеркнув, что «сама идея ис-
ходила из профессионального сообщества». 

Премьер также обратил внимание руководства РЖД на
необходимость проведения «целенаправленной и эффек-
тивной социальной политики». 
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Всемирный банк оценил 
российскую экономику 

В России с двухдневным визитом побывал глава
Всемирного банка (ВБ) Роберт Зеллик. ВБ высоко
оценивает успехи российской экономики. «Прежде
всего я хочу начать с очень высокой оценки – оценки
вам и вашим коллегам, – говоря о тех успехах, кото-
рые достигнуты в деле роста экономики», — подчерк-
нул глава Всемирного банка.

В ходе встречи с президентом Дмитрием Медведевым
он обсудил проект повышения финансовой грамотности
россиян и заручился поддержкой со стороны Кремля в
деле борьбы с мировым продовольственным кризисом. 

Кризис, связанный с резким ростом цен на энергоно-
сители и продовольствие, уже привел к голоду и массо-
вым выступлениям в странах третьего мира – таких как
Индонезия, Египет и ряд африканских государств. В на-
стоящее время мировые экономические лидеры спорят,
кто виноват в создавшемся положении и какие меры
принять для его исправления. 

«Всемирный банк должен реагировать на проблемы в
мире», – сказал Дмитрий Медведев в начале своей
встречи с Робертом Зелликом, имея в виду глобальные
продовольственный и финансовый кризисы. При этом
российский президент отметил, что инициативы руково-
дителя Всемирного банка представляются интересными
для России. 

Речь идет о предложенном Робертом Зелликом проек-
те создания Фонда оперативной поддержки беднейших
стран. Это предложение уже обсуждалось на встрече
министров финансов стран «Большой восьмерки», про-
ходившей 13–14 июня в Осаке. Причем Роберт Зеллик
прибыл в Россию как раз после участия в работе этого
форума. 

И похоже, что проект создания фонда встречает весь-
ма благоприятный прием со стороны российских вла-
стей. Глава Всемирного банка выслушал слова поощре-
ния от российского президента, а замдиректора депар-
тамента международных финансовых отношений, гос-
долга и госфинактивов Минфина России Андрей Бока-
рев пообещал, что Москва примет финансовое участие в
предлагаемом Зелликом проекте.

ФАС отстаивает принципы
конкуренции 

Федеральная антимонопольная служба (ФАC)
возбудила дело по признакам нарушения Закона «О
защите конкуренции» по факту завышения цен на
авиакеросин в российских аэропортах. 

По собственным данным ФАС России, в последнее
время цены на авиатопливо на внутреннем рынке превы-
сили стоимость авиатоплива в аэропортах Западной Ев-
ропы. 

По мнению ФАС, превышение российскими нефтяны-
ми компаниями цен поставок топлива на внутренний ры-
нок в условиях монополизированного рынка нарушает
антимонопольное законодательство. 

Ранее российские СМИ сообщили, что в начале июня в
аэропортах Западной Европы тонна керосина стоила
1270 долл., а в аэропортах московского авиаузла керо-
син продается по цене 1530 долл. за тонну. При этом в
Европе стоимость топлива за последний месяц снизи-
лась более чем на 8%.

C лета 2007 года средняя стоимость авиатоплива в
России выросла вдвое, оказавшись на 8,1% выше расце-
нок на керосин в аэропорту Дубая. 

Дело в том, что за рубежом цена на авиатопливо фор-
мируется при участии покупателя в результате торгов на
бирже, а в России цену на топливо назначает производи-
тель. 

Снижения стоимости авиационного керосина в бли-
жайшее время ожидать не стоит, поскольку она привяза-
на к ценам на нефть, которые продолжают расти. Так, в
ходе торгов 16 июня 2008 года на товарной бирже NYMEX
стоимость нефти достигла 139,89 долл. за баррель, но к
окончанию торговой сессии снизилась до 134,61 долл.
за баррель. 

Высокая стоимость авиакеросина делает российские
авиакомпании менее конкурентоспособными – между-
народные авиаперевозчики имеют возможность заправ-
ляться дешевле за рубежом. 

Зато пассажиры должны больше платить за билеты, а
российские туроператоры вынуждены уже практически
ежемесячно повышать топливный сбор в среднем на
десять процентов. 
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Пассажиры под наблюдением 

В стенах Европарламента обсуждается закон,
предусматривающий обязательную установку ви-
деокамер и микрофонов в самолетах европейских
авиакомпаний. 

Финансовые средства на переоборудование лайнеров
будут выделены из специального фонда ЕС по борьбе с
терроризмом – до конца года на эти цели может быть из-
расходовано до 36 млн. евро. Предполагается, что с по-
мощью микрофонов и камер сотрудники наземной служ-
бы слежения смогут заблаговременно вычислять среди
пассажиров потенциальных террористов и обезврежи-
вать их. Последние законодательные инициативы в воп-
росах безопасности показывают, что борьба с террориз-
мом является инструментом установления в Старом
Свете тотальной слежки. 

Как утверждают британские СМИ, камеры и микрофо-
ны будут устанавливаться во всех креслах, имеющихся в
салоне самолета, а также в вентиляционных отверстиях
на потолке. Специально разработанное программное
обеспечение позволит отслеживать несколько основных
признаков, которые могут выдать потенциального зло-
умышленника. Разработчики закона уверены, что соче-
тание нескольких признаков – бегающие глаза, нервоз-
ное поведение, учащенное дыхание – позволит предпо-
ложить, что данный пассажир задумал что-то плохое.
Кроме того, микрофоны позволят контролировать разго-
воры пассажиров и по ключевым словам вычислять тех,
кто решится на подрыв или захват лайнера.  

Если закон будет принят, люди, путешествующие са-
молетами европейских авиакомпаний, столкнутся с тем,
что все их движения и высказывания будут записывать-
ся. Еще несколько лет назад подобные действия стали
бы поводом для скандала – налицо вмешательство в ча-
стную жизнь граждан – однако теперь, в свете борьбы с
терроризмом, подобные действия властей выглядят
нормой. «Установка шпионской техники в европейских
самолетах, без сомнения, – еще один шаг на пути уста-
новления тотальной слежки за всеми, кто находится на
территории Евросоюза», – пишет  РБК daily. 

Деньги для переезда 

Якутия, Башкирия, Красноярский край и Новоси-
бирская область подпишут в среду в Москве договоры
об использовании средств Фонда содействия рефор-
мированию ЖКХ на ремонт многоэтажек и переселе-
ние людей из аварийного жилья. 

Использование федеральных средств предполагает
долевое финансирование регионов. 

Якутия получит 377,96 млн. руб. Благодаря программе
в республике отремонтируют 119 многоэтажек с числен-
ностью 18,65 тыс. человек и переселят 580 человек из 20
аварийных домов. 

Башкирия, согласно своей заявке, получит в этом году
1,318 млрд. руб. федеральной поддержки, которые бу-
дут направлены в республиканский центр – Уфу, а также
в другие города.

Сумма заявки Красноярского края составляет 1,287
млрд. рублей. В результате участия в программе феде-
рального Фонда реформирования ЖКХ планируется от-
ремонтировать 1,714 тыс. многоэтажных домов, где про-
живают 212,87 тыс. человек, и расселить 80 аварийных
домов. 

Новосибирская область получит на реформирование
жилищно-коммунального комплекса 1,59 млрд. рублей.
На эти деньги с учетом долевого софинансирования в ре-
гионе отремонтируют 401 многоэтажный дом, в котором
живут 81,15 тыс. человек, и расселят 56 аварийных домов. 

По данным Минрегиона, в настоящее время Фондом
ЖКХ приняты к рассмотрению заявки на финансовую по-
мощь от 41 субъекта РФ. Шесть регионов России, уже
получившие федеральные деньги – Республики Марий
Эл и Мордовия, Воронежская, Кемеровская, Саратов-
ская и Тамбовская области, – подали вторые заявки в
фонд. 

Сейчас фонд одобрил заявки 29 регионов, в результа-
те будет отремонтировано 16,685 тыс. домов, то есть бо-
лее 2,645 млн. человек улучшат свои жилищные условия.
Кроме того, 743 дома будут расселены, благодаря чему
14,54 тыс. жителей России переедут в новое жилье, со-
общает РИА Новости. 
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Кому нужна военная база
Канада готовится открыть армейский центр в Резолют
Бэй и построить глубоководный порт, чтобы защищать
«свои интересы» в Арктике

Слово в поисках свободы
Аналитики напоминают, что лидеры Демократической
партии призывали своих основных кандидатов самим
решить, кто из них в итоге более достоин сразиться
в финале

Кто преподает уроки патриотизма
Британия первой из стран Европы использовала
дешевый рабочий труд иммигрантов для роста
внутреннего валового продукта

Протокол о намерениях государства
Президент Белоруссии подписал постановление
о назначении председателем Совета министров
Союзного государства председателя правительства
РФ Владимира Путина

ВНЕШНЯЯ ПОЛИТИКА



Скорее всего, следующим президентом США
женщина не будет. В этом сегодня сомневаются
все меньше экспертов, наблюдающих за хитро-
сплетениями предвыборной гонки самого демо-
кратичного из всех демократичных государств.
И кандидату от Республиканской партии Джону
Маккейну в финале явно будет противостоять
демократ Барак Обама.

Э
то стало очевидно после того, как начался мас-
совый побег тех, кто еще несколько дней назад
клялся в верности Клинтон, в лагерь Обамы.

Только за один день экс-первую леди покинули сразу
13 суперделегатов. Суперделегаты – это избранная
группа членов Демократической партии, от которой
зависит итог августовского партийного съезда по вы-
движению единого демократического кандидата на
пост президента США. 

Получилось, что Обаму теперь готовы поддержать
275 суперделегатов. В то время как Клинтон – 271. По-
зиция остальных пока не определилась. Преимущест-
во Обамы незначительное – всего в несколько голосов
суперделегатов. Однако речь идет о моральной победе
над бывшей первой леди США.

Аналитики напоминают, что лидеры Демократиче-
ской партии призывали своих основных кандидатов к
первой половине июня самим решить, кто из них в
итоге более достоин сразиться в финале с республи-
канцем Джоном Маккейном. После того как стало по-
нятно, что ни Клинтон, ни Обама не собираются усту-
пать друг другу, руководство партии, очевидно, реши-
ло вернуть бразды правления внутрипартийной дис-
куссией в свои руки. И побег суперделегатов не что
иное, как решение относительно того, кого из двух
своих лучших игроков Демократическая партия уже
благословила на последнюю предвыборную битву за
Овальный кабинет. Суперделегаты ведь просто так не
меняют решения.

Cуперделегатами являются члены Конгресса, губер-
наторы, бывшие президенты и вице-президенты, а
также активные члены партии. Вне зависимости от
итогов праймериз (внутрипартийные выборы по шта-
там), они могут голосовать на съезде за кого угодно.

И именно предпочтения суперделегатов всегда игра-
ли и будут играть ключевую роль в определении претен-
дента на Овальный кабинет Белого дома от Демпартии.

КТО, ЕСЛИ НЕ ОНА 
Как известно, президентские выборы в Соединен-

ных Штатах пройдут в ноябре этого года, соперником
демократического кандидата на них будет республика-

нец Джон Маккейн. Напомним, 4 марта Дж.Маккейн
после победы на праймериз в штатах Огайо, Род-Ай-
ленд, Техас и Вермонт обеспечил себе необходимое
количество голосов, которое позволит ему на будущем
партийном съезде республиканцев выдвигаться еди-
ным кандидатом на пост президента США от своей
партии. Для этого Дж.Маккейну необходимо было за-
ручиться поддержкой 1 тыс. 191 голоса партийных де-
легатов.

Итак, Барак Обама впервые обогнал Хиллари Клин-
тон по числу голосов суперделегатов. Утренние газеты
отметили, что у сенатора Клинтон уже не осталось ни-
каких шансов догнать сенатора Барака Обаму ни по
числу голосов, ни по числу делегатов августовского
съезда демократов в Денвере, где они официально вы-
двинут своего кандидата в президенты. 

Хиллари тем не менее поклялась продолжать борьбу.
Ее сторонники напоминают суперделегатам, что Хил-
лари победила в большинстве крупных штатов и при-
влекла на свою сторону значительное число небогатых
белых избирателей, которые понадобятся партии в но-
ябре. Как язвительно замечает ее советник Пол Бега-
ла, на одних афроамериканцах и яйцеголовых (то есть
образованных слоях населения) Обама далеко не уедет. 

ТОЧНЫЕ ПРОГНОЗЫ 
Но несмотря на большую долю язвительности, рас-

считанную явно на то, чтобы доказать прочность по-
ложения сенатора Клинтон, на этой неделе пресса по-
хоронила Хиллари как возможного кандидата в прези-
денты. Как сообщило Би-би-си, сразу после полуночи
во вторник обозреватель телекомпании NBC Тим Рас-
серт объявил: «Теперь мы знаем, кто будет избранни-
ком демократов!» «Пора назвать вещи своими имена-
ми, – сказал в районе 2 часов ночи аналитик Боб
Фрэнкен. – Это конец! Это конец!» 

Бывший советник Клинтонов политтехнолог Дик
Моррис выдвигает свое объяснение тому, почему Хил-
лари упорно не выходит из гонки: она целит на 2012
год. По мнению Морриса, она стремится максимально
ослабить Обаму, с тем чтобы он проиграл в ноябре
Маккейну. Через 4 года Маккейну будет 76 лет, изби-
ратели совсем устанут от республиканцев, и тогда она
опять предложит им свои услуги. 

СТАВКА НА БУДУЩИЕ ВЫБОРЫ 
А пока Барак Обама и Хиллари Клинтон продолжа-

ют борьбу за право стать кандидатом от демократов на
президентских выборах. Кажется, сама фортуна по-
вернулась в сторону темнокожего сенатора от Илли-
нойса. Журналисты отмечают, что его эмоциональные
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выступления продолжают зажигать народ, и сравнива-
ют его с самим Авраамом Линкольном. Недавно не-
сколько влиятельных лидеров Демократической пар-
тии заявили о своей поддержке Обамы. Среди них ока-
зался даже бывший председатель Демократического
национального комитета Джо Эндрюс, назначенный
на этот пост Биллом Клинтоном и всем ему обязан-
ный. Это тоже удар по Хиллари. 

В то же время аналитики заговорили о еще одной, не
менее серьезной проблеме, что проявится тотчас, если
Обама потерпит поражение на праймериз. Именно это
его поражение может лишить демократов президент-
ского кресла – поражение темнокожего сенатора мно-
гие расценят как проявление белого расизма, и на вы-
борах в ноябре партия лишится поддержки темноко-
жего населения. Ведь на сегодняшний день Обаму
поддерживают более 90% афроамериканцев, а Демо-
кратическая партия на выборах традиционно зависит
от их голосов. Аналитики напоминают, что на преды-
дущих президентских выборах демократ Альберт Гор

получил 92% голосов афроамериканцев. По мнению
ряда социологов, в случае «несправедливого пораже-
ния» Обамы на праймериз до четверти из них вовсе не
пойдут на выборы или переметнутся к Маккейну. Ви-
димо, это мнение тоже было принято во внимание ру-
ководством партии.

Похоже, Хиллари уже проиграла, и вопрос о том, ко-
го же выберут – Клинтон, заигрывающую со своими
политическими оппонентами в поисках наиболее бы-
строго и легкого пути к победе в голосовании, или
Обаму, либерала из элиты, который очень далек от
проблем рабочего класса Америки, – уже решен. Тем
более что, по последним данным, сама кандидат в пре-
зиденты США начинает смиряться со своим пораже-
нием. Как пишет газета The Times, несмотря на то что
Клинтон, как ожидается, одержит победу на прайме-
риз в Западной Виргинии, ее сторонники и она сама
начинают понимать, что разрыв с Бараком Обамой
слишком велик. Доказательством этого стало то, что
Клинтон выразила надежду на объединение Демокра-
тической партии вокруг одного кандидата. Кроме то-
го, на одном из выступлений в Западной Виргинии
Клинтон, рассказывая о том, как должен будущий
президент обращаться к избирателям, если «ему это
важно», быстро поправилась: «Если ей это важно». Но
слово не воробей. По всей видимости, следующую
сцену большого избирательного шоу в США мы уви-
дим уже без ее участия.

Елена ПУСТОВОЙТОВА
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ЛИДЕРЫ ДЕМОКРАТИЧЕСКОЙ ПАРТИИ
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КАНДИДАТОВ САМИМ РЕШИТЬ, КТО
ИЗ НИХ БОЛЕЕ ДОСТОИН СРАЗИТЬСЯ
В ФИНАЛЕ С РЕСПУБЛИКАНЦЕМ
ДЖОНОМ МАККЕЙНОМ



Так же как демагогия о «демократии» является
методом насаждения во власть угодного Запа-
ду политика, демагогия о «малтикультурализме»
есть новейшее оружие, отравляющее наши ду-
ховность и культуру. Да и только ли наши?
Поводом к тому, чтобы высказаться на эту тему
– тотчас влекущую обвинения в «квасном патри-
отизме» и «национализме с фашизмом», – стало
выступление главы британского правительства
Гордона Брауна, точнее, тот посвист, который
раздался на Би-би-си вслед премьер-министру,
когда тот осмелился заявить, что Британии ну-
жен британский патриотизм. 

ПОДХОДЯЩИЙ ОБЪЕКТ ДЛЯ ЛЮБВИ 
Некто Ян Ледер разразился статьей, уже одно на-

звание которой означает вполне определенную по-
зицию: «Патриотизм из-под палки». Сама по себе
точка зрения Брауна более чем удивительна. Брита-
ния – авангард и даже альма-матер политики ком-
мерциализации душ и унификации духовных по-
требностей общества. Начиная с века семнадцатого
она не только совершенствовала орудия производст-
ва вслед за потребностями англичан, но и унифици-
ровала сами эти потребности под максимальное из-
влечение прибыли из вложенного в производство
фунта. До мыслимо возможных высот довело это си-
стему получения прибыли труднорожденное британ-
ское дитя за Атлантикой. И неизвестно, в чем боль-
ший экономический эффект вложения денег следует
теперь искать: в разнообразии выбрасываемого на
рынок товара или в унификации потребностей тех
же «эталонных американцев», жующих в «Макдо-
налдсах», пьющих «колу» и «витамины», глотающих
с экранов голливудские сказки об Америке и пропо-
ведующих на весь мир свои главные ценности –
деньги, секс и автомобили.

Но вернемся в Британию, чье правительство, деся-
тилетиями «продвигающее» в сознании собственных
граждан «малтикультурализм», вдруг осознало, что
прямым последствием такой политики становится
размывание британских ценностей. И премьер од-
ним из первых заявил об этом, рассчитывая, по-ви-
димому, на полную поддержку – прежде всего со сто-
роны учителей, которые как раз и должны заклады-
вать в формирующееся сознание британцев основы
патриотизма, то есть любви к своей стране.

И схлопотал в ответ. «Патриотизм – это любовь к
твоей стране, но являются ли страны подходящим
объектом для любви? – спрашивает его Майкл Хэнд
из Института образования при Лондонском универ-

ситете. – Любовь к каким-то вещам может быть
вредна для человека, к примеру, если предмет этой
любви аморален». Как следует из проведенного Хэн-
дом и его коллегой Джо Пирсом опроса более 300
преподавателей и учеников лондонских школ, в
большинстве они против того, чтобы детям привива-
ли патриотизм, как того хочет нынешнее правитель-
ство. 

ИММИГРАНТ – НЕ БРИТАНЕЦ? 
Беспокойство Лондона понятно. Британия первой

из стран Европы использовала дешевый рабочий
труд иммигрантов для роста внутреннего валового
продукта – сначала у себя, потом в странах-колони-
ях. Но она и первая же испытала на себе ту же палку,
да с другого конца: иммигранты, увеличиваясь в чис-
ле, ведут себя и понимают свое предназначение в
стране своего нового гражданства, как захватчики.
Чем меньшими ограничениями обставлено их пре-
бывание на «новой родине», тем большую свободу и
настойчивость они проявляют в том, чтобы устроить
свою жизнь там по своим собственным нормам и
принципам. И не важно, как к этому относятся их
корено-британские соседи, если «новых британцев»
в доме, на улице, в городе, в стране становится боль-
шинство. Официальный Лондон очень беспокоит то,
что многие иммигранты – и особенно их второе и
следующие поколения, которые, как правило, не за-
ставляют себя долго ждать на территории Соединен-
ного Королевства, – считают себя кем угодно, но
только не британцами. 

И Белый дом решил с этим бороться! Удивительно,
но даже лидер консерваторов, находящихся сейчас в
оппозиции, Дэвид Камерон согласился с Гордоном
Брауном и замминистра Великобритании по делам
детства, школы и семьи Джимом Найтом, считающим,
что в сегодняшнем разнородном обществе все дети
должны изучать события, которые сформировали эту
страну. И Гордон Браун, и Дэвид Камерон призывают
ввести в учебный курс исторический предмет, кото-
рый укреплял бы лояльность Британии. «Но, – счита-
ет Майкл Хэнд, – история любой страны в лучшем
случае неоднозначна с моральной точки зрения, так
что вопрос, должны ли граждане любить свою страну,
остается открытым». То есть, если обратиться к его же
формуле педагогики, «предмет этой любви аморален». 

Собственно, чего вы хотите, если идиома «меж-
культурализма» уже вложена в головы трех-четырех
поколений британцев?

Если у нас в России, только-только примерившей
глобальную идеологию рынка и соответствующей
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ему западной культуры, сегодня считается, мягко го-
воря, «неудобным» говорить о том, что всякая – без
каких бы то ни было исключений – культура есть
прежде всего продукт национального самосознания
народа, когда само озвучивание понятия нации уже
влечет за собой самые дикие обвинения в «национа-
лизме», «расизме», «фашизме» и прочем, то каково
живется под этим игом британцам?

Любите вселенную, советует нам автор из Би-би-
си, и спорить будет не о чем. 

Наивный «малтикультуралист» Ян Ледер, видимо,
не подозревает, что британская литература, как и
культура вообще, родилась в его стране (если это его
страна) из чувства любви к Британии, из гордости
принадлежать ей, считаться ее гражданином, быть
сыном этой земли. А вот британское миграционное
законодательство, одно из самых, кстати, старых в
Европе, поставившее страну на грань этнического
конфликта, приметы которого – всегда одинаковые,
какую страну Европы ни возьми, – были видны уже

и двадцать, и тридцать лет назад, когда вокруг Лон-
дона и других крупных городов Великобритании на-
чали появляться «этнические окраины» – это уже
творение «янледеров» и им подобных.

ДИСКУССИЯ НА ТЕМУ ПАТРИОТИЗМА 
Вот почему набирает силу дискуссия между бри-

танским правительством и британскими учителями
по этому самому вопросу о патриотизме. Британские
педагоги, кстати сказать, считают себя обязанными
предупреждать учеников об опасности патриотиче-
ских настроений. Так заявили три четверти опро-
шенных Хэндом преподавателей. «В свою очередь,
ученики обычно считают, что их отношение к стране
– это их личное дело и школы не имеют права оказы-
вать на этот предмет никакого влияния», – пишет
Хэнд. А Ледер дополняет: «В общем, британские
школьники не хотят, чтобы их учили родину любить
да еще и ставили за это отметки».

Ну, британских школьников, еще не так давно обу-
чаемых из-под розги, можно было бы с тем же успе-
хом спрашивать и об уроках английского, математи-
ки и даже святая святых маркетинга – реакция была
бы той же. Удивляет позиция взрослых дядей от пе-
дагогики. Коммерциализация душ, может быть, как
мы уже писали, крайне выгодна рынку. Но она неиз-
бежно влечет за собой деградацию: сначала нравов,
затем – патриотизма и, наконец, чувства ответствен-
ности за свою страну. Чего вы можете ждать от «лю-
бителя вселенной», о чем его просить, к чему призы-
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вать в случае беды – пусть даже локальной, не одной
на всех? Да того же насилия и варварства, что мы ви-
дели в 2005 году в Новом Орлеане, когда на него об-
рушилась «Катрина».

СУТЬ «МАЛТИКУЛЬТУРАЛИЗМА»  
Вообще, вам не приходило в голову, что всегда, ко-

гда вам на глаза попадаются идеологи «малтикульту-
рализма», появляется сильное ощущение дурного
послевкусия – некий привкус предательства. Пусть и
облеченного в модную форму «свободы разномыс-
лия», и очень «продвинутого» на Запад. И, упреждая
ваши упреки в «квасном патриотизме», спешу доба-
вить: не только у нас. Вы посмотрите, сколько поря-
дочных людей и добрых душ с возмущением отклик-
нулось в нашей с вами Британии на заявление архи-
епископа Кентерберийского Роуэна Уильямса «о не-
избежности включения некоторых норм шариатско-
го права в британское законодательство». Об этом
архиепископ Кентерберийский заявил в эфире Би-
би-си в четверг. 

Уильямс предположил, что Великобритания
«должна признать факт»: некоторые жители страны
не связывают себя рамками существующей правовой
системы. По его словам, включение определенных
правил шариата в юридическую практику способст-
вовало бы сохранению единства в британском обще-
стве, поскольку в таком случае мусульманам «не
пришлось бы выбирать между преданностью нацио-
нальной культуре и верностью стране». 

Вот вам и «цветочки» мирного «малтикультурализ-
ма». В большинстве откликов в британских газетах на-
зывали высказывания Уильямса либо наивными, либо
провокационными. «Такое проявление терпимости со
стороны одного из лидеров Англиканской церкви вы-
звало бурю нетерпимости, неприятия и негодования»,
– справедливо писала Guardian. Как минимум два чле-
на Верховного синода Англиканской церкви уже при-
звали Уильямса сложить полномочия. Член Синода
Эдвард Армистэд высказался в Daily Telegraph следую-
щим образом: «Я не думаю, что этот человек подходит
для этой работы». Элисон Руофф, представляющий в
Синоде Лондон, заявил, что многие люди почувствуют
облегчение, если Уильямс покинет свой пост. «Нам
сейчас нужен сильный, христианский, библейский
лидер, а не тот, кто колеблется от одного к другому, –
сказал Руофф. – Уильямс – способный ученый, но как
лидер христианской общины он катастрофа». 

Потому только, что духовные корни британцев
еще не отмерли совсем.
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«ЛИБАНИЗОВ» – ВОН! 
А если прямо, то у британцев «заговорила кровь».

Точно так же, как 11 декабря 2005 года заговорила
кровь австралийцев на пляже в Кроналле. Тогда бо-
лее пяти тысяч местных жителей этого пляжного
района в Сиднее вышли на свой пляж, выгнали отту-
да «либанизов» (так у них называют эмигрантов-ара-
бов), поднялись к станции городской железной до-
роги и устроили там ни много ни мало шестичасовой
митинг протеста с одним-единственным требовани-
ем: «либанизов» – вон!

Почему? Потому что за неделю до этого группа
«либанизов» избила двух спасателей North Cronulla
Surf Life Saving Club на пляже в Кроналле за то, что
те запретили им играть в футбол прямо на пляже, над
головами отдыхающих там людей, среди которых,
как обычно, половину составляли дети. Кстати ска-
зать, спасатели – глубоко уважаемые австралийцами
люди, которые совершенно бесплатно дежурят на
пляжах, чтобы в критический момент не дать челове-
ку погибнуть.

Краткую картину того, что было «до того», дал жур-
налисту из местной газеты «Лидер» Саре Аллали пред-
ставитель от жителей Кроналлы Брэд Вайттакер (Brad
Whittaker): «Этот день (имеется в виду 11 декабря) был
демонстрацией солидарности людей против разгула
национальных банд, терроризировавших публику на
наших пляжах в течение нескольких лет». Тогда вместе
с Кроналлой протестовали Майранда, Брайтон-ле-
Сенд, Рокдэйл и Марубра. 

Полиция Сиднея разогнала протестующих граждан
дубинками и баллончиками со слезоточивым газом. 

А следующим вечером около пятидесяти автомо-
билей, полных «либанизов», вооруженных бейсболь-
ными битами, палками и кольями, прокатились по
Марубра Роуд и расколотили всмятку все попавшие-
ся на пути автомобили и витрины магазинов. Около
десяти вечера вооруженные «подручными предмета-
ми» местные жители смогли организовать оборону и
стали окружать автомобили с «либанизами» – и вот
тут в дело опять вмешалась полиция, заставившая
отпустить обидчиков.

Не надо быть особенно проницательным, чтобы
понять, что именно избиение полицией протестую-
щих жителей Кроналлы накануне спровоцировало
волну «либанизского» насилия по отношению к ав-
стралийцам на следующий день. Власти, расправля-
ясь с кроналльцами, дали ясно понять, на чьей они
стороне, и вдохновленные этим «либанизы» потому
и кинулись на следующий день на пляжи Сиднея на-
водить там «свой порядок».

ПРОДОЛЖЕНИЕ СЛЕДУЕТ 
А ставшая уже традиционной «демонстрация силы»

иммигрантов Парижа и других городов Франции? А
колонны нелегальных иммигрантов, шествующие по
улицам южных городов США, требующие от властей
«свободы»?

Все это закономерное следствие двурушнической по
отношению к собственному народу политики госу-
дарств, проповедующих «малтикультурализм» как реше-

ние проблемы «сосуществования». Сосуществовать все
жители всякого государства обязаны в строгом соответ-
ствии с законами, действующими в этом государстве. 

Мы далеки от мысли пенять этим несчастным, ока-
завшимся вне родины по не зависящим от нас причи-
нам. Но и не надо никого заставлять, в том числе и по-
нуждая западным «малтикультурализмом», изменять
интересам собственного народа. Не дешевой имми-
грантской рабочей силой складывалось и процветало
наше государство. И не наша вина в том, что, побросав
свои родины, иммигранты хотели бы жить в моем до-
ме на свой собственный манер.

ПАТРИОТИЗМ – ЧУВСТВО СОБСТВЕННОЕ
О том, что эта проблема, порожденная «малти-

культурализмом», разрастается, подобно раковой
опухоли, говорит и опыт Канады, где в ряде городов
сейчас проходят акции протеста против планов вве-
дения в самой крупной провинции Онтарио шариат-
ских трибуналов для мусульман. Часть канадских му-
сульман – их в Канаде проживает 250 тысяч – пола-
гают: раз они живут в светской стране, ее законода-
тельная система осложняет им самоуправление в
рамках их религии. 

Если мусульмане хотят жениться или развестись по
мусульманским обрядам, для этого им приходится
специально ехать в исламскую страну. А они хотят
жить, как у себя дома. И если следовать логике «люб-
ви ко вселенной», то 32,6 млн. канадцев должны не
только потесниться и не мешать им в этом, а и при-
вести в соответствие с шариатом свои законы. 

Примеров тому, как государства регулируют имми-
грантские проблемы, предостаточно. Та же Австра-
лия не примет вас в свои объятия, если вы не знаете
английского, старше сорока пяти, обременены бо-
лезнями или иждивенцами, не обладаете професси-
ей, которая востребована там, не имеете средств к
существованию и еще много чего… И даже если вы
имеете все, вы не получите статус постоянного жите-
ля еще два года, а если нарушите закон, то – имми-
грационная тюрьма, скорый суд и на взлетную поло-
су за счет того государства, откуда прибыли. Но даже
и при таких строгих законах она стремительно теря-
ет свою идентичность. Давным-давно известно, что
если число иноплеменных достигает 5% в обществе,
воздействие этих процентов на последнее становит-
ся необратимым. И это еще без всяких Кроналл и
пригородов Парижа…

Нам грех жаловаться на отсутствие опыта сосущест-
вования разных народов под одной российской кры-
шей. Подзабыли – полистаем историю. Вновь откроем
старую истину: хорошо и вольно будет жить в России
народ русский – хорошо и вольно будут жить рядом с
нами и татарин, и калмык, и бурят с алтайцем, и каж-
дый народ под нашим российским небом.

А поджигать себя «малтикультурализмом» – пусть
это на Западе делают сами. Тем более у них это здо-
рово получается.

Алена АЛЕКСЕЕВА
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Президент Белоруссии, председатель Высшего
государственного Совета Союзного государства
России и Белоруссии Александр Лукашенко под-
писал постановление (27 мая 2008 года) о назна-
чении председателем Совета министров Союзно-
го государства председателя правительства РФ
Владимира Путина. Свою подпись под данным до-
кументом поставил также президент Российской
Федерации Дмитрий Медведев. Владимир Влади-
мирович Путин сменил на этом посту бывшего
премьер-министра РФ Виктора Зубкова.
Совет министров является исполнительным орга-
ном Союзного государства. В него входят минист-
ры иностранных дел, экономики и финансов, ру-
ководители основных отраслевых и функцио-
нальных органов управления и Государственный
секретарь. Пост председателя Совета министров
занимает поочередно премьер одного из союз-
ных государств. В последние годы союзный Сов-
мин возглавляют российские премьер-министры. 

С
егодня Белоруссия по многим параметрам отно-
сится к сильному современному государству. Для
его дальнейшего развития, как и для многих дру-

гих стран, актуальна проблема нехватки энергоресурсов.
Ведь, как известно, Белоруссия не обладает запасами
полезных ископаемых, при этом в стране развита про-
мышленность, требующая все больших энергозатрат.

Потому в республике ищут все новые пути производ-
ства энергии. Например, на территории Дзержинского
района Минской области планируется создать парк вет-
роэнергетических установок общей мощностью 10–25
МВт. Международный государственный экологический
университет имени А.Д. Сахарова и латвийская компа-
ния BIO-PLAST заключили протокол о намерениях ор-
ганизовать совместную работу в этом направлении. 

Презентация нового проекта состоялась в Минске на
семинаре, прошедшем в МГЭУ имени А.Д. Сахарова:
обсуждались вопросы государственной политики в об-
ласти использования возобновляемых источников элек-
троэнергии, реализации Программы развития ветро-
энергетической отрасли на 2008–2010 годы. 

Участие в семинаре приняли представители департа-
мента по энергоэффективности Госстандарта Беларуси,
министерств энергетики, сельского хозяйства и продо-
вольствия, образования, других заинтересованных ми-
нистерств и ведомств, организаций.

ЭНЕРГИЯ ВСЯКАЯ НУЖНА, 
ЭНЕРГИЯ ВСЯКАЯ ВАЖНА

По предложению белорусской стороны в итоговую ре-
золюцию включен пункт, касающийся изучения воз-
можности создания в рамках ЦЕИ специального фонда
по финансовой поддержке подготовки специалистов
для атомных электростанций.

Как известно, в Белоруссии принято решение о
строительстве атомной электростанции мощностью
2 тыс. МВт с вводом первого блока в 2016 году, второ-
го – в 2018-м. Подготовка к строительству АЭС ведет-
ся в соответствии с намеченными сроками. Директор
ГУ «Дирекция строительства атомной электростан-
ции» Михаил Филимонов сообщил: «План работ, ко-
торый мы наметили в декабре прошлого года, выпол-
няется без срывов. В полном объеме реализуются зада-
чи, поставленные перед нами в январе Советом безо-
пасности Беларуси».

Он отметил, что до конца 2008 года в Белоруссии бу-
дет выбрана площадка для строительства АЭС. «Мы
уже подошли к этапу, когда предстоит определиться
также с конкретной технологией атомной станции.
После выбора технологии у нас откроется огромное
поле работы – это подготовка технических специфика-
ций, разработка обоснования инвестиций под кон-
кретный выбранный проект, подготовка программ по
обучению персонала и другие задачи», – сказал Миха-
ил Филимонов. По его словам, в 2009 году начнутся ра-
боты по созданию промышленной инфраструктуры бу-
дущей атомной электростанции.

Белорусская сторона разослала предложения россий-
ской компании «Атомстройэкспорт», американо-япон-
ской «Вестингауз-Тошиба», французской «Арева» рас-
смотреть возможность участия в международном тенде-
ре на строительство АЭС в Белоруссии. 

Не только Белоруссия ставит и решает вопрос исполь-
зования энергии атома: общий комитет по вопросам
экономики парламентской структуры Центральноевро-
пейской инициативы (ЦЕИ) выступает за возрождение
ядерной энергетики в Европе. К такому мнению при-
шли участники заседания комитета, проходившего в
июне в Праге. В данном мероприятии принимал участие
председатель Постоянной комиссии палаты представи-
телей Национального собрания Беларуси по промыш-
ленности, топливно-энергетическому комплексу, связи
и предпринимательству Анатолий Павлович. В работе
комитета участвуют также парламентарии Австрии,
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Боснии и Герцеговины, Венгрии, Румынии, Сербии,
Словакии, Украины, Хорватии и Чехии.

На заседании отмечалось, что ввиду растущих потреб-
ностей в электроэнергии и резкого сокращения запасов
традиционных энергоносителей ядерная энергетика на-
ряду с альтернативными источниками является одним
из наиболее приемлемых вариантов решения энергети-
ческой проблемы. Участники отмечали право каждого
государства развивать мирную атомную энергетику в со-
ответствии с положениями Договора о нераспростране-
нии ядерного оружия. Приглашенные эксперты и члены
комитета отметили, что введение в эксплуатацию атом-
ных электростанций позволяет значительно сократить
выброс парниковых газов, повышает энергетическую
безопасность стран, выгодно экономически.

ВО ПОЛЕ
Отсутствие полезных ископаемых заставляет брат-

скую страну изыскивать внутренние резервы для раз-
вития всех направлений и промышленности, и сель-
ского хозяйства, рачительно относиться к имеющимся
резервам.

Так, Институт овощеводства Научно-практического
центра по картофелеводству и плодоовощеводству НАН
Беларуси разработал по программе импортозамещения
комплекс новых машин по возделыванию овощных
культур. По словам директора института Александра
Аутко, все машины разрабатывались с применением со-
временных технологий, что обеспечивает их высокую
эффективность. Образцы четырех новых видов техники

были представлены на выставке «Белагро-2008». Куль-
тиватор-опрыскиватель и комбинированный посевной
агрегат уже производятся серийно. Завершаются прие-
мочные испытания модуля для высева лука-севка и рас-
садочно-посадочной машины.

Универсальный культиватор-опрыскиватель КОУ-4/6
не только обрабатывает междурядья овощных культур,
но и локально вносит пестициды. Эту машину можно
применять и для возделывания картофеля. Присоеди-
нив к нему емкость, можно одновременно вносить рас-
творимые минеральные удобрения и пестициды в пери-
од вегетации культур. Серийное производство этих агре-
гатов организовано на ПОО «Техмаш» (г. Лида). Плани-
руется, что в перспективе предприятие будет специали-
зироваться на выпуске техники, предназначенной для
возделывания овощных культур. 

А на приборостроительном заводе «Оптрон»
(г. Минск) начато производство комбинированных по-
севных агрегатов АКП-4. Агрегат выполняет более 10
технологических операций: обрабатывает почву, готовит
ее к севу и высевает пунктирным способом овощные
культуры. Может работать и в качестве навесного ору-
дия с трактором класса 1,4 и осуществлять сев. За час аг-
регат высевает овощные культуры на 1 га.

Модуль для посадки лука-севка устанавливается на
раму культиватора-опрыскивателя КОУ-4/6 и агрегати-
руется с трактором класса 1,4. Машина полностью заме-
няет ручной труд. 

Четвертая новинка – рассадочно-посадочная машина
МР-6 – предназначена для посадки рассады капусты,
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томатов и огурцов в открытый грунт на легких и средних
почвах с одновременным поливом. Разработка принад-
лежит ученым Института овощеводства. Изготавливает
машины ПОО «Техмаш». Изготовлено уже две модифи-
кации – для фермеров и крупных специализированных
хозяйств. Машина может быть двух-, четырех- и шести-
рядной.

«Таких машин в Беларусь не поступало уже 20 лет. В
свое время они завозились из Болгарии. На них очень
большой спрос. Уже заканчиваются испытания, и ма-
шина будет поставлена на поток», – подчеркнул Алек-
сандр Аутко. 

Вместе с тем Александр Аутко обратил внимание, что в
настоящее время существует необходимость в разработке
комплекса машин для уборки овощей. Пока приходится
закупать их в других странах. В частности, нужны капус-
тоуборочные комбайны, специальная техника для уборки
свеклы и моркови. Пока при уборке овощей используется
в основном ручной труд. Как считает ученый, к разработ-
ке овощеуборочных машин необходимо привлечь зару-
бежных специалистов, так как в Белоруссии в данной об-
ласти нет опыта. «Необходимо создавать совместные про-
изводства с иностранными компаниями», – считает он.

Аграрный комплекс в Белоруссии развит хорошо, рес-
публика не только обеспечивает себя сельхозпродукци-
ей, но и экспортирует ее во многие страны, в том числе
в Россию.

В развитии агропромышленного комплекса Белорус-
сии прослеживаются грамотные подходы по формиро-
ванию продовольственного рынка. Важную роль в этом
играют 5 научно-практических центров НАН. Они

предлагают сельскохозяйственным организациям не
только новые сорта растений, породы животных, маши-
ны и механизмы, но и технологии. «Мы ушли от реше-
ния отдельных задач, внедрения некоторых фрагментов
и теперь имеем новые технологии в комплексе», – ска-
зал заместитель главы администрации президента Бела-
руси Александр Попков. «Подход должен быть именно
комплексным. Задача о придании аграрной науке прак-
тического характера, которая была поставлена главой
государства, реализована», – отметил он.

В октябре состоится отчет Национальной академии
наук по выполнению задач, связанных с деятельностью
научно-практических центров. Сегодня разработки бе-
лорусских ученых-аграриев имеют практический харак-
тер, они активно внедряются в производство, приносят
реальные результаты. 

Александр Попков отметил, что многие запланиро-
ванные в программе возрождения и развития села зада-
чи выполнены и могут быть увеличены: например, зада-
ча по производству 8 млн. т зерна для республики уже не
предел: «Мы можем с учетом освоения новых техноло-
гий производить 10 млн. т зерна. Это подтверждается
высоким уровнем механизации и технического потен-
циала, базой семеноводства».

В области продукции животноводства в республике
взят курс на внедрение высокопродуктивных пород ско-
та, повышение генетического потенциала пород. 

МЕЖДУНАРОДНОЕ СОТРУДНИЧЕСТВО
Активно и на долгосрочной основе развивает Бело-

руссия и международное сотрудничество в области на-
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уки и производства. Недавно в Каракасе открылось
отделение Белорусско-венесуэльского центра научно-
технического сотрудничества. Презентация центра со-
стоялась одновременно с белорусской выставкой, на
которой были представлены изделия народных про-
мыслов. Мероприятие прошло в Национальном экс-
периментальном университете имени Симона Родри-
геса с участием белорусской делегации. С целью уста-
новления контактов и обмена опытом представители
Белоруссии посетили в Венесуэле Институт научных
исследований, Национальный институт сельского хо-
зяйства, Министерство народной власти по наукам и
технологиям.

Национальный экспериментальный университет
имени Симона Родригеса (НЭУСР) Венесуэлы и Бело-
русский национальный технический университет сот-
рудничают на основе заключенного 9 апреля этого года
договора. В этот день в Минске прошла официальная
церемония открытия белорусского отделения Белорус-
ско-венесуэльского центра научно-технического сот-
рудничества, в которой приняла участие делегация из
Венесуэлы во главе с ректором НЭУСР Мануэлем Ма-
ринья Мюллером.

ДЕЛУ ВРЕМЯ, ПОТЕХЕ ЧАС
Умеют в Белоруссии работать, умеют и отдыхать. В го-

роде Гродно 13–15 июня прошел заключительный этап
VII Республиканского фестиваля национальных куль-
тур. Заместитель премьер-министра Александр Коси-
нец, зачитав приветствие президента Белоруссии гостям
и участникам фестиваля, подчеркнул: «Этот фестиваль

способствует укреплению дружбы между национально-
стями, развитию их культур». 

Фестиваль с каждым годом становится все более
масштабным и интересным. В этом году свыше 700 со-
листов и творческих коллективов, среди которых были
представители 25 национальностей, приняли в нем
участие. 

Для национальных подворий, где представители диас-
пор продемонстрировали свои культурные традиции, в
историческом центре Гродно было организовано более
20 площадок. За три фестивальных дня в Гродно (а в
Гродненской области мирно соседствуют представители
87 национальностей) прошло около 40 мероприятий. 

Учитывая размах и популярность фестиваля, а также
то, что за пределами страны проживают около 3,5 млн.
белорусов, уполномоченный по делам религий и нацио-
нальностей Беларуси Леонид Гуляко выступил с предло-
жением организации в стране фестиваля белорусов за-
рубежья. Одним из вариантов может стать фестиваль бе-
лорусов, проживающих в странах СНГ. Поскольку эту
идею можно воплотить лишь совместными усилиями
заинтересованных стран, Леонид Гуляко добавил, что в
2008 году подписано три международных соглашения о
сотрудничестве, в том числе и в области развития наци-
ональных меньшинств: с Молдовой, Литвой и Украи-
ной. В ближайшее время планируется подписать согла-
шение о сотрудничестве с Министерством регионально-
го развития Российской Федерации.

Екатерина ГЛУШИК
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Две страны постсоветского пространства –
Россию и Туркменистан – сегодня роднит одно
схожее обстоятельство. В Туркменистане го-
дом ранее, а в России в нынешнем году про-
изошла смена главы государства. Оба прези-
дента проявили себя новаторами – сторонни-
ками интенсификации экономического разви-
тия и расширения продуктивных международ-
ных связей. Но при этом и Дмитрий Медведев,
и Гурбангулы Бердымухамедов чрезвычайно
бережно отнеслись к наследству, доставшему-
ся от предшественников, – непрерывному,
взаимовыгодному и конструктивному диалогу
между своими странами.

П
ервое официальное знакомство Медведева и
Бердымухамедова состоялось на февральском
саммите СНГ в Москве. Второй раз, уже на

правах добрых знакомых, два президента увиделись в
рамках Санкт-Петербургской встречи лидеров Содру-
жества. Ценность общения с туркменским лидером
для Дмитрия Медведева подчеркивалась фактом дву-
сторонней встречи двух президентов, заранее внесен-
ной в насыщенную программу саммита.

Для туркменского президента это был уже второй
визит в Северную российскую столицу. И если год на-
зад он, впервые оказавшись в стенах клуба президен-

тов СНГ, больше слушал, чем говорил, то на этот раз
коллеги смогли познакомиться с рядом его знамена-
тельных инициатив и предложений. 

«Туркменистан приветствует любые инициативы,
направленные на укрепление экономик государств
Содружества. Развивая двустороннее сотрудничество,
он не исключает взаимодействие в расширенных фор-
матах – в зависимости от обсуждаемых проблем и ре-
шаемых задач», – заявил президент Гурбангулы Бер-
дымухамедов, выступая на неформальном саммите
глав государств – членов СНГ.

ИНИЦИАТИВА ЛИДЕРА 
Подчеркнув значение подобных встреч для развития

взаимовыгодного сотрудничества, Гурбангулы Берды-
мухамедов выступил с инициативой – провести в 2009
году в Ашхабаде форум сельскохозяйственных произ-
водителей стран Содружества, в рамках которого орга-
низовать выставку продукции агропромышленного
сектора, сельскохозяйственной техники и передовых
технологий. Актуальность такого форума обусловлена
тем, что одним из важнейших вопросов современного
мира является вопрос обеспечения продовольствен-
ной безопасности. 

Прозвучавшие предложения президента Туркмени-
стана выглядят достаточно привлекательными уже по-
тому, что связаны с перспективами развития Содруже-
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ства в целом. Несмотря на туркменский статус ассоци-
ированного членства в СНГ, Гурбангулы Бердымуха-
медов заметно активизировал свое участие в делах
СНГ, предпринимая действенные шаги по наращива-
нию партнерства с евразийскими странами на основе
открытого политического диалога, согласования на-
циональных интересов и взаимной выгоды. 

Характер выступления туркменского лидера на
встрече глав государств Содружества можно охаракте-
ризовать как инициативу, нацеленную на укрепление
мира и стабильности, экономическую интеграцию,
расширение гуманитарных контактов, как призыв к
рассмотрению конкретных предложений и проектов –
в торгово-экономической сфере, топливно-энергети-
ческом секторе, в области транспортных коммуника-
ций, культурных связей. 

Гурбангулы Бердымухамедов не пытается скрывать,
что для него приоритетным остается процветание и
благополучие своей страны, туркменского народа. Но
выполняя прагматичные задачи, его предложения
вместе с тем «работают» на решение глобальных проб-
лем, позволяя странам-партнерам выработать общую
стратегию энергетической, продовольственной, эко-
логической безопасности, чтобы не только макси-
мально смягчить для своих экономик отрицательные
последствия нынешнего мирового финансового и ин-
вестиционного кризиса, но и воспользоваться благо-
приятной для них конъюнктурой потребительских
рынков Европы и Азии. 

ДИНАМИКА ОТНОШЕНИЙ 
Наиболее конкретной и убедительной иллюстраци-

ей эффективности такого подхода может послужить
динамика развития российско-туркменских отноше-
ний в последнее время. В ходе состоявшейся в рамках
Санкт-Петербургского саммита встречи оба президен-
та – Гурбангулы Бердымухамедов и Дмитрий Медве-
дев – с удовлетворением подтвердили, что туркмено-
российский диалог, базирующийся на традиционных
отношениях дружбы и взаимопонимания, наполняет-
ся новым содержанием. 

Весьма позитивно оценивая перспективы взаимо-
выгодного сотрудничества с Россией, являющейся се-
годня главным стратегическим партнером Туркмени-
стана, Гурбангулы Бердымухамедов высказался за рас-
ширение контактов по ряду важнейших направлений,
отвечающих как огромному потенциалу двух стран,
так и обоюдным национальным интересам. В свою
очередь, Дмитрий Медведев, говоря об активизации и
интенсивном развитии туркмено-российских отноше-
ний, отметил, что возможность более полноценно, в
деталях обсудить их перспективы представится в ходе
предстоящего визита российского президента в Ашха-
бад, намеченного на начало июля. 

Особое значение встречи двух президентов в
Стрельне придало заявление Дмитрия Медведева о
том, что Туркменистан для России остается одним из
самых надежных партнеров. 

Это заявление только подтвердило обоснованность
ожиданий высокой эффективности предстоящей
встречи на высшем уровне в Ашхабаде. Туркменистан и
Россия готовятся сделать еще один большой шаг по пу-
ти укрепления стратегического партнерства. Взаимно-
му притяжению во многом способствует ситуация на
мировых энергетических рынках, где сегодня наблюда-
ется существенный рост потребительского спроса и
цен на энергоносители. Обладая колоссальными запа-
сами природного газа, обе энергетические державы,
исходя из имеющихся заявок, заинтересованы в увели-
чении поставок топлива в страны Евросоюза. 

Нет сомнений в том, что сторонам не составит труда
согласовать взаимоприемлемую ценовую политику: на
саммите было заявлено, что с будущего года Туркмени-
стан и Россия переходят на мировые цены на газ. Согла-
сованные действия позволят интенсифицировать реа-
лизацию совместных проектов, включая строительство
Прикаспийского газопровода и наращивание мощности
магистрали Средняя Азия – Центр (Туркменистан – Ев-
ропа) совместно с Казахстаном и Узбекистаном.  

Михаил ПЕРЕПЛЕСНИН
Фото автора
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В преддверии июньского юбилейного XX самми-
та на высшем уровне Россия – ЕС и V Всемирно-
го конгресса финноугорских народов в Ханты-
Мансийске был проведен видеомост Москва –
Ханты-Мансийск – Брюссель. В рамках телемос-
та обсуждались актуальные вопросы экономи-
ческих отношений, научно-технологического и
инвестиционного партнерства регионов РФ со
странами ЕС.

П
о словам депутата Госдумы Александра Сары-
чева, «Ханты-Мансийский автономный округ
для проведения саммита выбран не случайно,

во многом это исходит из той экономической ситуа-
ции, которая сложилась в регионе: предоставлена
возможность иностранным компаниям работать
вместе с российскими компаниями на территории
Югры». Привлечению инвестиций из Европы, по
мнению депутата, способствуют два аспекта. Первое
– показательные предприятия и коллективы, второе
– законодательная база, дающая возможность от-
крыто сотрудничать с другими странами. В частно-
сти, с 2000 года действует экспертный совет Госдумы
по выстраиванию законодательной базы по сотруд-
ничеству с иностранными партнерами, отметил де-
путат. 

СИБИРСКИЙ ПРИВЕТ БРЮССЕЛЮ
Югра – это регион, который является базовым для

российской экономики, велик его вклад в ВВП, в фе-
деральный бюджет и промышленное производство
страны (строительный рынок, транспортные средства,
оборудование, металлы, продукция химической про-
мышленности). Даже в Кувейте добывается в 3 раза
меньше нефти, чем в Югре. Об этом говорил губерна-
тор, председатель правительства Ханты-Мансийского
автономного округа – Югры Александр Филипенко. В
рамках нефтегазового сектора, природопользования и
экологии налажены постоянные контакты с Канадой
(Аляской), США (северные территории), Финляндией
и другими территориями, входящими в культурное
пространство малочисленных народов Севера – Ла-
пландию (Норвегией и Швецией). Также существует
разветвленная система взаимоотношений со многими
европейскими государствами, особенно с Республи-
кой Беларусь, Украиной, Польшей, Чешской Респуб-
ликой, Германией, Францией, Италией, Голландией, а
также с Японией.

Прямые инвестиции в Югру за 2007 год составили
более 10 млрд. евро. По инвестиционной привлека-
тельности регион находится на 2-м месте после Мо-

сквы и делит это 2-е место с Санкт-Петербургом! В
этом году в Ханты-Мансийском автономном округе
добыта уже 9-миллиардная тонна нефти, цена всего
этого добытого нефтяного объема превышает 5,5
трлн. евро. «Для сравнения я хочу отметить, что бюд-
жет всего Евросоюза за прошедший год составил 115
миллиардов евро», – с гордостью добавил Александр
Филипенко.

Губернатор считает, что если бы не было этих 9 млрд.
югорской нефти, то трудно было бы говорить о серьез-
ном развитии экономики не только российской, но и
европейской. Югорская нефть – это 50% всей добыва-
емой в России нефти. 

В Ханты-Мансийском автономном округе работают
8 крупных нефтяных компаний. Всего же добывают
югорскую нефть около 60 компаний, среди них есть
компании со 100-процентным иностранным капита-
лом, совместные российско-английские, российско-
американские, российско-венгерские и т.д. предпри-
ятия. На местах идет сотрудничество с предприятиями
Чехии, Словакии, Германии. 

Экономика региона стабильна. Ее успехи обеспечи-
вает нефтяной бизнес. «Найдите какой-нибудь еще
подобный регион, который бы обладал такой энерге-
тической стабильностью, таким высоким уровнем до-
бычи энергоносителей и был бы так дисциплиниро-
ван в контрактных поставках энергоносителей, – вос-
хищался Александр Филипенко. – Природа настоль-
ко щедра к Югре, что мы только начинаем распаковы-
вать ее кладовые. Наши перспективы главным обра-
зом связаны с энергоносителями на ближайшие 30
лет как минимум».

По мнению губернатора, Югра обладает самой мощ-
ной генерацией электроэнергии в России. «В Европе
светятся электрические лампочки, ездят автомобили и
в домах тепло благодаря Сибири», – констатировал
Александр Филипенко. Инвестиционный потенциал
региона далеко не покрыт, только 60% емкости задей-
ствовано. Всемирный конгресс финноугорских наро-
дов призван рассматривать тенденции и возможности
развития территории Югры. Со слов губернатора, ре-
гион сегодня имеет неплохие по российским меркам
демографические показатели: продолжительность
жизни существенно превышает среднюю продолжи-
тельность жизни по России, достигнуты хорошие по-
казатели по рождаемости.

В округе за последние 30 лет построено 18 новых
городов, население увеличилось в 12,5 раза. Валовой
региональный продукт в расчете на одного жителя
Югры в 6 раз выше среднестатистического показате-
ля по России. Улучшению условий жизни северных
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территорий должны способствовать инвестиции в
Проект освоения Приполярного Урала, финансово-
кредитную сферу, промышленность, транспорт, га-
зохимию, твердые минеральные ресурсы, лесополь-
зование, связь, образование, жилищное строитель-
ство, туризм.  

ЮГРА ГОТОВИТ САММИТ ЕС
«От саммита в Ханты-Мансийске мы ждем, что бу-

дет принято решение о выдаче мандата на подготовку
нового Соглашения о партнерстве и сотрудничестве
(СПС 1997 года) России и ЕС», – заявил сенатор,
представитель в Совете Федерации от правительства
Югры, председатель Комитета СФ по делам Севера и
малочисленных народов, член Комитета парламент-
ского сотрудничества Россия – ЕС Геннадий Олейник.
В Ханты-Мансийский автономный округ недавно
приезжал посол Словении в России. Эта страна сейчас
председательствует в ЕС. Во время визита была выра-
жена надежда, что мандат на СПС будет получен. Со-
глашение закончило свое действие в прошлом году, но
ни одна из сторон его не разрывает. Сотрудничество
автоматически пролонгировано, однако прошло уже
10 лет с момента его подписания и многое изменилось
в Европе и в России. 

«Соглашение должно быть обновлено и пересмотре-
но по многим позициям. Россия будет требовать взаи-
мовыгодных партнерских отношений с Евросоюзом»,

– отметил сенатор. Между Европарламентом и Феде-
ральным собранием РФ существует тесная взаимо-
связь. Образован Комитет парламентского сотрудни-
чества Россия – ЕС, который интенсивно обсуждает
различные проблемы и вырабатывает рекомендации.
Во время саммита в Ханты-Мансийске будет проведен
круглый стол по югорским проектам, в которых участ-
вует Евросоюз.

Сегодня идет работа по проекту «Северное измере-
ние». Это четырехсторонний постоянный форум, в
котором участвуют 27 стран ЕС, а также Норвегия,
Исландия и Россия. По мнению сенатора, благодаря
деятельности в рамках «Северного измерения» дос-
тигнуты положительные результаты по взаимной ин-
теграции сторон в решении проблем северных тер-
риторий. 

Саммит Евросоюза в Ханты-Мансийске обозначит
новый этап в отношениях России и ЕС. Это не толь-
ко расширение списка контактов, но и качественно
новое партнерство, основанное на доверии к России
как к гаранту энергетической безопасности Европы
и на готовности совместными усилиями развивать
экономику богатого нефтью региона путем привле-
чения инвестиций от европейского бизнес-сообще-
ства.

Ольга КОЛЕСНИЧЕНКО
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Иракский Курдистан посетила российская деле-
гация во главе с президентом Торгово-промыш-
ленной палаты РФ академиком Евгением При-
маковым. В интервью местным журналистам он
заявил, что Россия желает установить более
тесные отношения с Ираком и Курдским регио-
ном. «Через 37 лет я вновь посетил Курдистан, и
я надеюсь, что мы сумеем совместно организо-
вать наше сотрудничество в различных облас-
тях», – отметил академик.

ДАВНИЕ СВЯЗИ
Одно из приоритетных направлений внешней по-

литики России сегодня – взаимоотношения с Респуб-
ликой Ирак, одним из государств – основателей Ор-
ганизации стран – экспортеров нефти (ОПЕК), рас-
полагающим крупными запасами нефти (115 млрд.
баррелей в 75 разведанных месторождениях). Именно
нефть обеспечила благосостояние Ираку, однако вой-
на с Ираном, введенные ООН серьезные экономиче-
ские санкции в отношении Ирака и конечно же аме-
рикано-британские оккупационные действия крайне
негативно отразились на экономическом состоянии
государства. 

В довоенный период (до 2003 года) Ирак являлся од-
ним из основных торгово-экономических партнеров
России на Ближнем Востоке. После окончания актив-
ной фазы военной операции коалиционных сил в
Ираке усилия России были сосредоточены на защите
интересов отечественных организаций на завершаю-
щем этапе гуманитарной программы ООН, реализа-
ции ранее заключенных в ее рамках контрактов. Но
сложившиеся вокруг этого ближневосточного госу-
дарства обстоятельства не позволили России завер-
шить начатые проекты в Ираке. Однако в последнее
время ситуация кардинальным образом поменялась, и
российской стороной было принято решение первый
шаг сделать в Курдистане.

«КУРДСКИЙ ФАКТОР»
Согласно ст. 113 новой Конституции Ирака, Курди-

стан получил статус федерального района и очень ши-
рокие полномочия даже для субъекта федеративного
государства: право на собственное законодательство
(при условии непротиворечия федеральной Конститу-
ции), собственную систему законодательной, испол-
нительной и судебной власти; свою систему безопас-
ности. К исключительной сфере полномочий федера-
ции относятся только такие основные вопросы, как
внешние сношения, оборона, финансовая и фискаль-
ная политика, торговля между регионами Ирака и уп-
равление водными ресурсами, поступающими из-за

пределов страны. Все остальное относится к сфере со-
вместной компетенции или к исключительной компе-
тенции Курдистана. При этом даже в вопросах, отно-
сящихся к совместной компетенции, законы региона
имеют приоритет над федеральными.

Следует особо подчеркнуть, что, согласно Конститу-
ции Ирака, федеральное правительство и региональ-
ное правительство Курдистана вместе разрабатывают
необходимую стратегическую политику по развитию
нефтяного и газового богатства с целью получения ма-
ксимальной выгоды для иракского народа.

Иракский Курдистан, носящий конституционно за-
крепленный статус федерального района, принял в
2006 году Закон Иракского Курдистана «Об иностран-
ных инвестициях». Закон состоит из 25 статей, в кото-
рых закреплен правовой статус иностранных инвесто-
ров на территории Курдистана. На наш взгляд, наи-
больший интерес в этом отношении представляет ст.
19 названного закона, которая гласит, что «иностран-
ный инвестор не имеет прав собственности на земель-
ные участки, в недрах которых находятся залежи газа,
нефти и других минеральных ресурсов». Таким обра-
зом законодательство Курдистана проводит четкие
различия между земельным правом и правовым регу-
лированием эксплуатации недр. В действующем зако-
нодательстве Ирака отсутствует четкое определение
порядка разработки вновь открытых месторождений.
Однако уже сейчас в Курдистане создано Министерст-
во природных ресурсов и заключаются контракты c
многочисленными зарубежными фирмами o разведке
и добыче нефти.

По мнению курдов, их региональные законы не про-
тиворечат Конституции Ирака, которая гарантирует
значительные полномочия провинциям в управлении
их собственными делами. Однако широкие полномо-
чия Курдского региона воспринимаются крайне нега-
тивно представителями других этнических и конфес-
сиональных групп Ирака. Многие видят в них подго-
товку к созданию независимого курдского государст-
ва. Арабы-шииты сначала выступали против излиш-
него усиления Курдистана, однако теперь они, види-
мо, все в большей степени пытаются осуществить
идею создания собственного самоуправляемого регио-
на на юге Ирака. Однако такой сценарий вызывает не-
довольство со стороны арабов-суннитов, живущих в
центральной и восточной частях страны. B особенно-
сти это связано c тем, что суннитская часть населения
Ирака практически лишена нефтяных ресурсов.

Таким образом, Конституция Ирака предоставляет
Курдистану широкие возможности по решению неф-
тяных вопросов, что вызывает недовольство у других
районов Ирака. Подтверждением тому служит то, что
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7 августа 2007 года правительство курдской автоно-
мии утвердило региональный закон об углеводородах,
не дожидаясь принятия аналогичного федерального
закона. Принятый нормативно-правовой акт откры-
вает путь для иностранных инвестиций в углеводо-
родную отрасль трех провинций – Эрбиль, Сулейма-
ния и Дакук, а также на «спорных территориях» в рай-
оне Киркука.

Курдские власти вправе заключать контракты с ино-
странными инвесторами (к примеру, российскими) на
участие в развитии своего региона в соответствии с ус-
ловиями пока еще не принятого на федеральном уров-
не закона об углеводородах, Конституцией Ирака и за-
ключением Федерального совета по нефти и газу.

ВСТРЕЧИ И ДОГОВОРЕННОСТИ
В ходе визита российских представителей в Курди-

стан состоялись многочисленные встречи на самых
разных уровнях. Основное внимание обеих сторон бы-
ло конечно же сосредоточено на переговорах между
торгово-промышленными палатами. В результате
Е.М. Примаковым и Раидом Алвани было подписано
новое Соглашение о сотрудничестве между Торгово-
промышленной палатой Российской Федерации и
Торгово-промышленной палатой Ирака. Кроме того, в
курдском Эрбиле были подписаны два соглашения с
Федерацией торговых палат Курдистана (Соглашение
о сотрудничестве и Соглашение о развитии информа-
ционного обмена). Было принято решение создать со-
вместную российско-курдскую комиссию из предста-

вителей бизнеса. Российская делегация вела перегово-
ры не только с федеральной и региональной властью
Ирака, но и с представителями крупного бизнеса
курдской автономии. 

Весьма конструктивный разговор с представителя-
ми бизнеса был о том, чтобы, во-первых, в скором вре-
мени приступить к использованию различных при-
родных ресурсов, которыми так богат регион. Так, в
горном массиве Курдистана есть большие залежи же-
лезной руды, вольфрама, ванадия, урана и золота. Во-
вторых, Курдистан обладает большими резервами
мощностей гидроэнергетики, что вовсе не исключает
возможности строительства тепловых электростан-
ций, работающих, например, на газе и на других энер-
гоносителях. В-третьих, речь шла о строительстве же-
лезных дорог. Дело в том, что сейчас северная часть
Ирака (та, где расположен Курдистан) не связана с ос-
тальной территорией страны железными дорогами.
Вследствие этого вопрос строительства (на чем акцен-
тировали внимание курдские представители и на по-
литическом уровне) носит не только экономический
характер: железнодорожная сеть помимо прочего по-
могла бы процессу реинтеграции страны. 

Примечательно, что сторонами была также достиг-
нута договоренность о создании Делового совета Рос-
сия – Курдистан. Основная деятельность этого совета
будет вестись по правительственной линии, а торгово-
промышленные палаты будут оказывать различным
заинтересованным бизнес-структурам лишь общий
патронат. Уже сейчас очень активно идет формирова-
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ние российской части совета. В состав должны войти
российские компании, которые могли бы осуществ-
лять конкретные проекты в Курдистане, например
РАО «РЖД», а также производители энергетического
оборудования и строительных материалов.

Стоит надеяться на то, что создание Делового совета
поможет отечественным компаниям наиболее продук-
тивным образом предоставить представительную
платформу для демонстрации своих технологических
разработок, оборудования и услуг, а также завязать не-
обходимые контакты с правительственными органи-
зациями Курдистана и наладить связи с потенциаль-
ными партнерами по бизнесу.

Однако для полноценного и конструктивного функ-
ционирования совета крайне необходима консолида-
ция бизнес-кругов Иракского Курдистана, с тем чтобы
они выставили достойную команду, которая могла бы
стать партнером в реализации совместных будущих
проектов. Хотя сделать это будет непросто. Почему?

Инфраструктура региона находится в ранней ста-
дии развития. Например, практически отсутствует
банковская сеть. Иракский бизнес, работающий в
Курдистане, создавая компании, находится в очень
трудном положении — негде просто открыть счет. Од-
нако когда банки увидят, что есть кого обслуживать,
есть товарные потоки, есть проекты, которые надо
финансировать, тогда ситуация существенным обра-
зом изменится.

По замыслу создателей Делового совета, это круп-
ное и значимое не только для представителей курдско-

го народа событие поможет расставить все точки над
«i» в затяжном пятилетнем процессе восстановления
испытывающей трудности экономики Ирака.

А КАК ЖЕ НЕФТЬ?
Иракский Курдистан обладает большими запасами

нефти (в курдском месторождении Киркук залегает до
40% всех запасов нефти Ирака). Притязания на это бо-
гатейшее месторождение имеют помимо курдов еще и
сунниты, на территории которых в настоящее время
отсутствуют действующие нефтяные месторождения.

Что касается представляющих наибольший интерес
для российской стороны предложений Курдистана по
поводу возможного инвестирования в топливно-
энергетический комплекс региона, то представители
курдской власти опасаются негативной реакции цен-
тральных властей Ирака. Это связано с тем, что вви-
ду децентрализации Багдад пытается контролировать
только нефть: разработку же других ресурсов цели-
ком отдает на усмотрение местных властей. Однако
если вспомнить ранее заключенные властями Курди-
стана двусторонние договоры, предусматривающие
иностранное инвестирование в энергетический сек-
тор курдской экономики, то опасения региональных
чиновников в действительности не настолько уж
серьезные.

Кроме того, поездка Е.М. Примакова, в ходе кото-
рой он провел встречи и дружественные, доверитель-
ные беседы со всеми руководителями Курдистана, ос-
тавляет вполне обоснованную надежду на то, что по ее
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итогам будут приняты принципиальные решения о
дальнейшем развитии российско-иракско-курдских
связей. Эти принципиальные решения тем более важ-
ны, что Россия получила в этом году мощный инстру-
мент для проведения своей политики в Ираке и непо-
средственно в Курдистане – консульство в Эрбиле.
Инвестиционный климат Курдистана вполне благо-
приятный для вложения отечественных инвестицион-
ных средств.

ДЕЛАЕМ ПРОГНОЗ
После визита российских представителей в наибо-

лее спокойный район Ирака для нашего государства
наметились определенные перспективы. На терри-
тории Иракского Курдистана в ближне- и средне-
срочной перспективе планируют начать свою дея-
тельность большое количество крупных зарубежных
компаний из разных стран. В этой связи для нашего
государства особенно важно заручиться поддержкой
курдов, так как в этом случае российские «игроки»
могут рассчитывать на какие-либо уступки и префе-
ренции со стороны местной власти. Если отечест-
венным политикам и бизнесменам удастся закрепить
наметившиеся положительные тенденции во взаи-
моотношениях с Курдским регионом, то вероятнее
всего это может стать своеобразным залогом нашего
успеха не только в Ираке, но и на значительной час-
ти так называемого Большого Ближнего Востока.
Связано это прежде всего с тем, что важный на сего-
дня на Ближнем Востоке «курдский вопрос» доволь-

но остро стоит в Турции, Иране, Сирии. Курдистан
занимает ключевое геополитическое положение во
всем Ближневосточном регионе, а борьба курдов за
национальное освобождение делает «курдский фак-
тор» актуальной проблемой мировой политики и ме-
ждународных отношений. Особенностью географи-
ческого положения Курдистана является отсутствие
четких физических и юридически фиксированных
политических границ. Название Курдистан (бук-
вально – страна курдов) относится не к государству,
а исключительно к этнической территории, в кото-
рой курды составляют относительное большинство
населения и географические координаты которой не
могут быть точно определены, поскольку они носят
сугубо оценочный характер.

Нахождение общего языка с представителями курд-
ского народа явилось бы победой для российской ди-
пломатии и отечественного востоковедения. Ведь в
прежние времена наши отношения были далеко не
идеальными, но советская школа востоковедения, на-
равне с немецкой и английской, была по праву при-
знана одной из сильнейших в мире. Сегодня Россия
может внести свой вклад в решение поистине сложной
курдской проблемы, что поможет нашему государству
в будущем найти конструктивные ответы на не менее
сложные вызовы как на Ближнем Востоке, так и на
всей  планете.

Эльдар КАСАЕВ
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Как сказал президент России Дмитрий Медведев:
«Российско-китайское взаимодействие сегодня
превратилось в ключевой фактор международ-
ной безопасности – тот фактор, без которого не-
возможно принятие основных решений в рамках
международного сотрудничества». Эти слова, ска-
занные в Пекинском университете, видимо, опре-
делят китайский вектор российской политики на
длительную перспективу. Об особом значении
этого вектора говорит и то, что первая зарубеж-
ная поездка нового президента состоялась имен-
но в Поднебесную. 

«М
ожет быть, не всем даже нравится такого
рода стратегическое взаимодействие, ко-
торое существует между нашими страна-

ми, но мы понимаем, что это взаимодействие в инте-
ресах наших народов, и мы будем его всячески укреп-
лять – нравится это кому-то или нет», – отметил в сво-
ем выступлении Медведев. И не требуется особо рас-
шифровывать, кому и почему может не нравиться ук-
репление России в Азии. Даже поверхностный взгляд
на перспективы российско-китайского сотрудничест-
ва дает понять, что альянсу двух супергигантов в Евра-
зии едва ли можно что-либо противопоставить.

Визит Медведева в Китай состоялся далеко не в са-
мый благоприятный момент для Китайской Народной
Республики, едва оправившейся после катастрофиче-
ского землетрясения 12 мая и после еще одного – в
юго-западной китайской провинции Сычуань, эпи-
центр которого находился в уезде Цинчуань. 

Эти события стали бы вполне понятным и естест-
венным извинением за отсрочку визита первого лица
России в Китай, однако руководство Китая попросило
не отменять этот визит – слишком важны переговоры
– и не обижаться, если часть ранее запланированных
встреч не состоится. 

ДЕМОНСТРАЦИЯ ВЫБОРА 
ИЛИ СХОЖЕСТЬ ПОЗИЦИЙ?

Прежде чем говорить об итогах визита, не лишне от-
метить, как на него отреагировали на Западе. К приме-
ру, президент Филадельфийского института внешне-
политических исследований Харви Сикерман считает:
«Этот визит должен показать, что у России, восстано-
вившей себя в качестве мировой державы, в лице Ки-
тая есть партнерская альтернатива Соединенным
Штатам и Европе. Речь идет не столько о стратегиче-

ском партнерстве России и Китая, сколько о стремле-
нии соседей быть взаимополезными. Мне кажется,
что одна из основных задач внешней политики России
состоит в том, чтобы укрепить влияние страны в Евро-
пе. Одним из способов усиления рычагов воздействия
является демонстрация наличия у России широкого
выбора внешних партнеров. И Китай – один из них». 

Россия и Китай подтвердили схожесть позиций по
ключевым политическим вопросам, что и было отмече-
но в итоговой декларации, которую подписали главы
России и Китая. Если же говорить об экономике, то в
течение двух лет Россия и Китай собираются довести
товарооборот до весьма внушительных 80 млрд. долл.
Как сказал наш президент: «Развитие получит энерге-
тическое сотрудничество, приоритетное внимание мы
также планируем уделять высокотехнологичным отрас-
лям, таким как авиастроение, атомная энергетика, кос-
мос, информационные технологии, нанотехнологии». 

Председатель КНР Ху Цзиньтао, разумеется, не мог
не коснуться на встрече больной для китайцев темы.
«После разрушительного землетрясения вы и пре-
мьер-министр Путин были первыми, кто направил
Китаю соболезнования и предложения о помощи.
Россия оперативно направила в зону бедствия гумани-
тарную помощь и вскоре развернула полевой госпи-
таль», – с глубокой благодарностью заявил он. 

По мнению российских политологов, первая поезд-
ка за рубеж Дмитрия Медведева в должности прези-
дента оказалась более чем успешной. И восточное на-
правление в российской внешней политике станет, ви-
димо, приоритетным. Нравится это западным полити-
кам или нет. 

ОЦЕНКА ООН ПО-АМЕРИКАНСКИ 
Но как ни странно, во внешней политике Китая за-

падные страны обнаружили черты российской. Так,
Китай весьма резко отреагировал на заявление канди-
дата в президенты США Джона Маккейна о неэффек-
тивности ООН. «Я не знаю, с каких пор ООН перестала
быть эффективной организацией, это важнейший ин-
струмент борьбы с современными угрозами и вызовами
миру и стабильности на планете», – заявил в Пекине
официальный представитель МИД Китая Цинь Ган.

Американский политик призвал создать вместо ООН
новый международный союз демократических госу-
дарств, в который Россия и Китай не будут включены
как «недемократические страны». В этой связи китай-
ский дипломат подчеркнул, что «КНР поддерживает
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роль ООН в международных делах и активно работает в
рамках этой организации. Мы соблюдаем хартию ООН
и выполняем наши обязательства перед этой организа-
цией. Китай продолжит поддерживать ООН и играть
конструктивную роль в рамках организации».

Не надо далеко ходить за примерами многоликости
внешней политики Вашингтона, чтобы обнаружить,
что и сами США весьма активно проводят свою поли-
тику через инструменты ООН и отнюдь не собираются
отказываться от этого и в дальнейшем. В первый день
председательства США в Совете Безопасности ООН
одобрено заявление председателя и две резолюции, од-
ной из которых члены Совета продлили до конца ны-
нешнего года срок действия мандата Международной
независимой комиссии по расследованию убийства
бывшего премьер-министра Ливана Рафика Харири.

Напомним, что Международная независимая ко-
миссия по расследованию убийства Рафика Харири
была учреждена в апреле 2005 года. Недавно был пред-
ставлен десятый доклад Комиссии под председатель-
ством комиссара Даниеля Бельмара, который вступил
в должность 1 января 2008 года. 14 февраля 2008 года
исполнилось три года со времени террористического
акта, в результате которого были убиты ливанский
премьер-министр Рафик Харири и еще 22 человека.
Комиссии было поручено оказывать помощь в прове-
дении расследования убийства и оказывать техниче-
ское содействие в отношении других уголовных дел.
Сейчас ее мандат охватывает помимо следствия по де-
лу об убийстве Харири расследование 11 нападений на

политиков, журналистов и сотрудников службы безо-
пасности и 9 нападений, связанных со взрывами бомб
в общественных местах. По всей видимости, США
считают важным этот аспект деятельности ООН. 

Кроме того, Совет одобрил резолюцию о борьбе с
пиратством в сомалийских водах и заявление своего
председателя, осуждающее террористический акт в
Пакистане. И это также касается напрямую интересов
американцев.

ЗАДАЧИ НА ЗАВТРА 
Разумеется, как и любая другая международная ор-

ганизация, ООН нуждается в совершенствовании ее
методов работы. Но то, что это уникальный междуна-
родный политический орган, родившийся после окон-
чания Второй мировой и призванный по большому
счету не допустить развязывания третьей мировой
войны, еще никто из действующих политиков опро-
вергать не пытался. Маккейн – первый.

Он, видимо, не в курсе того, что представленный еще
в марте 2006 года доклад ООН под названием «Инве-
стирование в Организацию Объединенных Наций: на
пути к усилению Организации по всему миру» был от-
ветом на насущную потребность в реформировании,
назревшую еще при Кофи Аннане. В нем содержатся
смелые идеи о реформе системы управления Секрета-
риатом в течение ближайших трех-пяти лет. Во второй
половине 2006 года вышли еще три доклада, посвя-
щенные той же проблеме: «Всесторонний обзор меха-
низмов управления и надзора», доклад Группы по реор-
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ганизации системы отправления правосудия в Органи-
зации Объединенных Наций и обзор, подготовленный
Группой высокого уровня по вопросу о слаженности в
системе Организации Объединенных Наций. Во всех
этих трех докладах содержатся далеко идущие реко-
мендации, касающиеся ключевых управленческих
процедур и структур. Если эти рекомендации будут ут-
верждены государствами-членами, они способны ра-
дикально изменить методы работы Организации.

Предполагается, что новый Генеральный секретарь
Пан Ги Мун определит свои приоритеты, касающиеся
реформы. Он уже подчеркнул необходимость продол-
жения реформ и дальнейших усилий по модернизации
Организации. 

Сегодня требования, предъявляемые государствами-
членами к ООН и ее Секретариату, учреждениям, фон-
дам и программам, многократно возросли. ООН прихо-
дится оказывать больший объем услуг большему числу
людей в большем числе мест. Только за последние де-
вять лет численность гражданского и военного персо-
нала миротворческих миссий возросла с 20 000 до 80 000
человек. За этот же период общий объем финансовых
ресурсов, которыми управляет Секретариат, удвоился и
достиг 18 млрд. долл. США. Резко возросло также чис-
ло гуманитарных и правозащитных операций. 

Однако вся эта отнюдь не секретная информация,
вне сомнений, известна американскому сенатору
Маккейну. Оставаясь яростным сторонником монопо-
лярного политического устройства мира, в котором
указующим перстом для народов останутся США, он с

этого оселка и смотрит на деятельность ООН, которая
постепенно теряет функции обслуживания политиче-
ской и военной машины США. Теряя поддержку сре-
ди государств – членов ООН, Штаты отнюдь не наме-
рены менять свою внешнюю политику, предпочитая
«подправить» под нее внешнюю политику своих союз-
ников и партнеров. А несогласных с таким раскладом
вещей, разумеется, следует «исключить».

То, что американцы все более недовольны самим
фактом существования ООН, становится все ощути-
мей. Начиная с акта агрессии в Югославии и кончая
насильственным провозглашением независимости ал-
банцев в Косове, когда США открыто инициировали
«передачу вопроса» от Организации Объединенных
Наций Евросоюзу, оказавшемуся более послушным в
деле наведения порядка по-американски в центре Ев-
ропы, Штаты открыто демонстрируют недовольство
действиями организации, защищающей иные, а не
только американские интересы.

А полномасштабное поражение США в Ираке, которое
признают уже и сами хозяева Капитолийского холма, и
множащиеся разногласия в стане американских союзни-
ков и вовсе будут подталкивать администрацию Белого
дома к созданию нового «клуба для избранных», куда не-
согласным с проамериканским образом мыслей и дейст-
вий политикам вход будет категорически запрещен.

О чем и проговорился готовящийся стать президен-
том США сенатор Маккейн.

Елена ПУСТОВОЙТОВА
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Канада готовится открыть армейский центр в
Резолют Бэй и построить глубоководный порт на
острове Баффина, которые будут находиться не-
далеко от спорных, как считает канадское пра-
вительство, территорий, чтобы защищать «свои
интересы» в Арктике. Министерство обороны
Страны кленового листа намеревается также
построить специальный флот патрульных кораб-
лей для «защиты Северного морского пути».  

Б
ританская «Телеграф», сообщившая в начале не-
дели об этом, напоминает своим читателям, что
еще в феврале этого года 27 европейских прави-

тельств получили предупреждение из Брюсселя о том,
что пора готовиться к борьбе за энергетические ресур-
сы Арктики. Причиной тому, считает комиссар ЕС по
внешней политике Хавьер Солана, стало глобальное
потепление. Открывая возможности для освоения
этого региона мира, оно приведет к опасному столк-
новению России с Западом, считает он. 

Семистраничный доклад, попавший в распоряжение
The Guardian, прогнозировал, что таяние арктических
льдов станет причиной того, что за Арктику начнут бо-
роться различные страны. И происходящее в Арктике «в
потенциале скажется на международной стабильности и
интересах европейской безопасности… Доступ к огром-
ным запасам углеводородов в Арктике облегчается, и
это меняет геостратегическую динамику в регионе». 

ЭТО НЕ НОВОСТЬ 
В свою очередь, напомним, что в апреле эта же про-

блема обсуждалась в ходе саммита лидеров НАТО в
Бухаресте. Там появился на свет манифест, призываю-
щий к радикальному реформированию Североатлан-
тического альянса таким образом, чтобы его было воз-
можно использовать «в качестве инструмента энерге-
тической безопасности». 

Надо отдать должное натовским генералам, их вмеша-
тельство в дело действительно подняло градус этой про-
блемы достаточно высоко. И это сразу почувствовали в
Норвегии, с которой у нас давно уже тлеет конфликт из-
за права на лов рыбы в водах этого архипелага. А кроме
того, на островах Шпицбергена находятся крупные за-
лежи газа и нефти, которые сейчас укрыты шельфовым
льдом. И подогревают проблему Арктики теперь колле-
ктивно – США, Канада и Дания, готовые «бороться за
крупные и ценные энергоресурсы и дорогое сырье». 

Разумеется, поводом для их взыгравшего арктическо-
го аппетита стала «защита энергоресурсов и средств их
перевозки», которая никак не может быть обеспечена
без НАТО.

После доклада Соланы, в ЕС родилось постановле-
ние о необходимости «соответствующих ответных
действий», во исполнение которого Канада, видимо,
и решила начать строительство специального воен-
но-морского флота. И хоть официальные представи-
тели НАТО уверяют нас, что «энергетическая безо-
пасность, безопасность объектов и маршрутов
транспортировки относится к юрисдикции отдель-
ных государств, а не альянса», трудно верить в их ис-
кренность, поскольку даже на последнем саммите
этой организации они так и не смогли ответить на
вопрос, где кончается территория альянса и как по-
нимать стратегию защиты его интересов на террито-
риях третьих стран. 

Как пишет «Телеграф», Канада всерьез забеспокои-
лась, потому что вот уже несколько месяцев в Арктике
плавает целый русский «флот атомных ледоколов». А
это укрепляет ее опасения, что Москва намеревается
«незаконно» захватить обширную часть ледяной Аркти-
ки, под которой, по данным ученых, может находиться
до 10 миллиардов тонн газа и нефти. Это уже заставило
Канаду удвоить финансирование своих работ по изуче-
нию и нанесению на карту арктического морского дна,
чтобы таким образом подкрепить свои претензии на
эти территории. Канадцев, видимо, пугает, что наши
ледоколы в течение нескольких месяцев режут лед – аж
до двух с половиной метров толщиной, как они подсчи-
тали, – патрулируя огромные области ледяного океана,
а рядом нет ни одного канадского корабля.

Разумеется, считает британская газета, роль лидера в
налаживании отношений в Арктике должны взять на
себя США. 

ИЗВЕЧНЫЙ ВОПРОС: ПОЧЕМУ? 
Хотя бы потому, что некий бывший капитан-лей-

тенант Береговой охраны США Скотт Боргерсон ме-
сяц назад высказал такое мнение: «Сейчас нет чет-
ких правил управления этим экономически и страте-
гически важным регионом», – говорится в опубли-
кованной им статье под названием «Таяние арктиче-
ских льдов: последствия глобального потепления для
экономики и безопасности». «Если Вашингтон не
возьмет на себя роль лидера в дипломатическом уре-
гулировании, Арктика может дойти до вооруженного
конфликта», – считает он. Боргерсон не стал уточ-
нять, какие именно страны будут втянуты в кон-
фликт, ему и без того ясно, без кого не обойдется у
российских берегов северных морей. И то, что меж-
дународные договоры до сих пор исправно регулиро-
вали такого рода отношения, его тоже мало интере-
сует.
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«Мы ничего не делаем в явочном порядке и с по-
мощью силы, – в начале года заметил в связи с подо-
греваемой арктической проблемой Владимир Путин,
комментируя нервную реакцию некоторых госу-
дарств региона, в том числе Канады, на российские
исследования и установку в Арктике на дне Северно-
го Ледовитого океана флага РФ. – Да, мы защищаем
свои интересы, хотим доказать наши права, собира-
ем доказательства именно для открытого и предмет-
ного диалога на этот счет и будем действовать и даль-
ше так в рамках существующих международных про-
цедур».

Но военный корреспондент британской «Телеграф»
Син Раймент уверен: именно российские атомные
ледоколы на Русском Севере начали войну за облада-
ние нефтяными ресурсами и отторжение у Канады ее
арктических территорий. И конечно же Запад должен
броситься на помощь Канаде, а страны НАТО, как за-
явил тому же автору Лиам Фокс, «четыре страны это-
го региона из пяти являются членами НАТО, но они

еще не очень организованы для того, чтобы ответить
на действия России. Нам надо быть уверенными в
том, что НАТО способно сдержать действия русских,
которые противоречат международному праву и до-
говорам».

Не надо даже уточнять, что единственная из пятерки
государств, имеющих в своих границах территории
Арктики, – Россия. Вот на нее и точат снова эти гос-
пода зуб…

Как верный пес, печется об интересах своего «Боль-
шого брата» за Атлантикой и Великобритания. Еще в
сентябре прошлого года Академия сил обороны Вели-
кобритании произвела исследование, которое называ-
ется «Россия и Арктика: последний натиск на Север».
В нем прямо утверждается, что вооруженные действия
НАТО для противодействия России на Русском Севе-
ре рассматриваются как весьма вероятная возмож-
ность. И поэтому натовцам требуется заняться пере-
вооружением и наращивать военную активность в
этом регионе, чтобы быть способными к военным
действиям.

«Если Россия когда-либо реализует свои претензии,
то она получит около 460 тысяч квадратных миль, пло-
щадь, равную всей Западной Европе, что равно при-
мерно половине арктического морского дна. Геогра-
фическое исследование США 2000 года показывает,
что 25% резервов мировых неоткрытых запасов нефти
и газа могут быть на дне Северного Ледовитого океана.
Это эквивалентно 375 миллиардам баррелей нефти
(Саудовская Аравия располагает резервами в 261 мил-
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В ЕС РОДИЛОСЬ ПОСТАНОВЛЕНИЕ
О НЕОБХОДИМОСТИ
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лиард баррелей). Эти возможные арктические ресур-
сы, думается, будут газонефтяной системой, которая
могла бы сбалансировать нефтегазовый сектор в мире.
Также считается, что там есть потенциальные запасы
алмазов, платины, никеля, олова и золота», – подсчи-
тали английские военные.

Надо отдать им должное, не имея собственных пре-
тензий на Арктику в силу своего географического по-
ложения, они дотошно подсчитывают и все шансы
США на дележку «арктического пирога», как если бы
сами они стояли к нему в очередь с ножом и тарелкой.
И призывают янки не смотреть безразлично, пока дру-
гие страны делят арктический шельф и его природные
ресурсы. Как только США ратифицируют Междуна-
родную конвенцию по морскому праву, они тотчас по-
лучат возможность претендовать на 600 миль морско-
го дня у побережья Аляски.

Подсказка вполне очевидна – если США не ратифи-
цируют этот документ, они вообще потеряют право
претендовать на что-либо в Арктике. Так что правовое

разрешение вопроса в американском Сенате, видимо,
не заставит себя долго ждать. Но уже теперь, подска-
зывают британцы, вполне возможен конфликт между
Россией и США в Беринговом проливе, договор о де-
маркации которого между двумя странами был подпи-
сан еще в 1990 году, но не ратифицирован ни у нас, ни
в Штатах. И в справедливости раздела этих вод у Рос-
сии есть большие сомнения.

Кроме того, по мнению специалистов военной ака-
демии Британии, к разделу Арктики в полной боевой
выкладке готова Дания, у которой есть претензии к
Канаде по острову Ханс. Норвегия, которая претенду-
ет на часть нашего Баренцева моря и стремится вооб-
ще лишить нас права на ведение хозяйственной дея-
тельности на Шпицбергене в соответствии с догово-
ром от 1920 года. Но пока только Канада начала воору-
жаться с прицелом на Арктику и Россию да британцы
подталкивают в спину США поскорее увеличить свое
военное присутствие в арктическом регионе.

Таким образом, совсем скоро арктическая шапка
льда будет таять не столько от потепления климата,
сколько от действий горячих голов в Канаде, США и
их союзников. Что и говорить – четверть мировых за-
пасов углеводородов и богатая россыпь ценных иско-
паемых под тающей шапкой льда делают этот регион
невообразимо привлекательным для применения
«мирной стратегии» НАТО.

Елена ПУСТОВОЙТОВА

ВВП №3670

КАНАДА

ЕСЛИ США НЕ РАТИФИЦИРУЮТ ЭТОТ
ДОКУМЕНТ, ОНИ ВООБЩЕ ПОТЕРЯЮТ
ПРАВО ПРЕТЕНДОВАТЬ НА ЧТО-ЛИБО
В АРКТИКЕ. ТАК ЧТО ПРАВОВОЕ
РАЗРЕШЕНИЕ ВОПРОСА
В АМЕРИКАНСКОМ СЕНАТЕ БЛИЗКО

REUTERS/Ho New



Конкурс уникальных предложений
Все вместе участники конкурса сделали большое
и важное дело – заложили еще один камень
в создание в России инновационной экономики

Для успеха препятствий извне нет
Любая экономика склонна к развитию. Ведь
инновации – это обретение конкурентных
преимуществ. Это то, что делает вас первым

Где найти основу развития
Российская наука, если сделать экскурс в историю,
умеет делать прорыв: вдруг появляется какой-то
Левша, неординарное решение которого помогает
совершить рывок

Делаем ставку на радиоэлектронику
Как сказал премьер-министр Владимир Путин, Россия
не будет сырьевым придатком Запада, как бы этого
некоторым ни хотелось

ГЛАВНАЯ ТЕМА



В Москве прошла церемония награждения побе-
дителей VII Конкурса русских инноваций. В этом
году было подано рекордное число проектов за
все годы проведения конкурса – 570 инноваци-
онных проектов из различных областей науки,
промышленности и технологий. Экспертный со-
вет отобрал шесть проектов-победителей в номи-
нациях «Инновационный проект», «Перспектив-
ный проект», «История успеха», «Инновация в об-
ласти нанотехнологий», «Промышленная иннова-
ция», «Инновация для потребительского рынка».
Все победители получили специальные премии и
призы. 

О
бращаясь к участникам конкурса, министр про-
мышленности и торговли Виктор Христенко ска-
зал: 

– Кто бы ни победил персонально, все вместе участ-
ники конкурса сделали большое и важное дело – зало-
жили еще один камень в создание в России инноваци-
онной экономики, успехами которой будет прирастать
благосостояние страны в целом и каждого ее граждани-
на в XXI веке. 

Трудностей на этом пути у нас немало, и они хорошо
известны. Но немало уже делается, в том числе и госу-
дарственными органами власти, и по стимулированию
инновационной активности предприятий, и по органи-
зации в рамках государственно-частного партнерства
совместных усилий в этой области. Создан целый ряд
новых институтов развития. В частности, Министерство
промышленности и торговли практикует использование
в интересах инновационного развития промышленно-
сти механизма «важнейших инновационных проектов»,
в рамках которых государство берет на себя финансиро-
вании НИОКР, а бизнес – внедрение в производство и
позиционирование нового продукта на рынке. 

Не будет лишним подчеркнуть, насколько важен как
для частных инвестиций, так и для государственной
поддержки верный выбор приоритетов. Конкурс рус-
ских инноваций – один из таких инструментов, уже до-
статочно хорошо себя зарекомендовавших.

НОВОЕ СЕРДЦЕ
Экспертный совет Конкурса русских инноваций на-

звал «Лучшим инновационным проектом» и присудил
Гран-при проекту «Трехстворчатый искусственный кла-
пан сердца», разработанному компанией «Роскардио-
инвест». Проект получает финансирование Российско-
го фонда поддержки малых форм предприятий в науч-
но-технической сфере и специальный приз от партнера
конкурса – компании IBS.

Трехстворчатый клапан сердца воспроизводит при-
родный образец, до него использовались одно- и дву-
створчатые клапаны. Первая операция по его вшива-
нию состоялась в июне прошлого года. Ее удачно провел
известный кардиохирург Лео Бокерия в Научном цент-
ре сердечно-сосудистой хирургии им. А.Н. Бакулева.
Сейчас клинические испытания закончены еще в двух
центрах. Ядро команды проекта – выходцы из советско-
го ВПК, с завода «Эмитрон», подведомственного Ми-
нистерству электронной промышленности.

По словам генерального директора «Роскардиоинве-
ста» Александра Самкова, «мы сделали это первыми в
мире. Правда, для того чтобы прорваться на мировой
рынок, силенок недостаточно. Нужна новая производ-
ственная база, нужны инвестиции в новую технологию с
новыми материалами для конструкции, которые дадут
возможность удешевить клапан и практически свести к
нулю ручную доводку изделий». 

ДЛЯ СФЕРЫ ЖКХ
В номинации «История успеха» лучшим проектом стал

проект «Противоаварийная защита трубопроводов от
гидроудара», разработанный профессионалами из ком-
пании «Эковэйв Технологии». Профессионалы из компа-
нии «Эковэйв Технологии» разработали стабилизаторы
давления, которые эффективно решают одну из самых
острых проблем нашего ЖКХ – проблему аварийности и
недолговечности трубопроводов различного назначения.

Известно, что состояние и без того на 60–70% изно-
шенной российской трубопроводной инфраструктуры
усугубляется частыми авариями. В подавляющем боль-
шинстве случаев они происходят из-за гидродинамиче-
ских ударных нагрузок, пульсации давления и вибра-
ций. В компании «Эковейв Технологии» научились бо-
роться с гидроударами, снижая общую аварийность
коммуникаций и оборудования на 70–80% и продлевая
их рабочий ресурс как минимум вдвое. 

ДИАГНОСТИКА ПОТОКОВ 
В номинации «Лучшая промышленная инновация»

победителем нашего конкурса стал проект новосибир-
ских ученых из Института оптико-электронных инфор-
мационных технологий (ОАО ИОИТ) «ЛАД-056 – ла-
зерная доплеровская измерительная система (ЛДИС)
для 3D-диагностики газожидкостных потоков». 

Измерительный комплекс, основанный на знамени-
том эффекте Доплера, предназначен, как заметил гене-
ральный директор Института оптико-электронных ин-
формационных технологий доктор технических наук
Владимир Меледин, «для измерения всего того, что дви-
жется, но до чего нельзя дотронуться». Теперь датчики
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не нужно помещать в агрессивные турбулентные потоки
жидкостей и газов – они сработают на расстоянии.
Команда проекта – выходцы из Новосибирского инсти-
тута теплофизики, в свою очередь, использовавшие ре-
зультаты Ленинградского физико-технического инсти-
тута имени Иоффе. Разработанный в ОАО ИОИТ при-
бор – система, практически не имеющая аналогов в ми-
ре, ее возможности просто уникальны.

ПРОТИВОУДАРНЫЙ ИНСТРУМЕНТ
В номинации «Лучшая инновация в нанотехнологи-

ях» лучшим стал проект «Создание фторполимерных
нанопленок на биосовместимых сорбентах» компании
ХАБО. Он получил и специальный приз Российской
корпорации нанотехнологий. 

Победители в этой номинации придумали, как грану-
лы сорбента миллиметрового диаметра покрывать за-
щитной нанопленкой. Существующие сорбенты заби-
рают из крови все – и плохое, и хорошее. Уже много лет
стоит задача создания технологии, которая позволит мо-
дифицировать поверхность сорбента так, чтобы он при-
обрел избирательность – например к холестерину. С по-
мощью разработки победителей конкурса это стало воз-
можным.

Авторы проекта из подмосковной Черноголовки соз-
дали принципиально новую технологию нанесения на-
норазмерного фторполимерного покрытия на сорбенты
различного назначения. В итоге получаются композит-
ные сорбирующие материалы нового поколения, обла-

дающие ценными свойствами, которые невозможно по-
лучить при использовании имеющихся технологий.

На основе этой разработки может быть создан и но-
вый класс демпфирующих устройств, способных гасить,
например, удары при столкновении автомобилей. Энер-
гия удара в таких устройствах будет расходоваться на ра-
боту по заполнению пор обработанного фторполимером
сорбента специальной жидкостью (1 грамм сорбента
способен вместить до 1 куб. см жидкости). Сначала под
воздействием давления от удара жидкость заполнит по-
ры, а затем выльется из них обратно, и демпфер снова
будет готов принять удар. 

АЭРОЗОЛЬНОЕ ЧУДО 
В номинации «Лучшая потребительская инновация»

победил проект «Электроизолирующий, смазывающий
и влаговытесняющий аэрозоль» компании «ЛогТранс-
Пром». Победители умудрились соединить в одном
флаконе вещество, обладающее электроизолирующи-
ми, влаговытесняющими и смазывающими свойствами.

Ничего принципиально нового при создании аэрозо-
ля синтезировано не было. Сами кремнийорганические
соединения описаны еще в 40-х годах прошлого века,
другие компоненты состава, включая особые добавки,
обеспечивающие дополнительные функциональные
свойства продукта, тоже хорошо известны химикам. 

Однако из этого «старья» нашим инноваторам удалось
создать принципиально новый продукт, объединивший
в себе ряд важных для практического применения
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свойств и характеристик. Аэрозоль универсален – он со-
здает электроизоляционный слой для электропроводки
и способен защитить электрические контакты от влаги.
При этом обрабатывать можно даже уже влажные по-
верхности: состав вытесняет влагу из всех пор и микро-
полостей, и через несколько минут контакты восстанав-
ливают работоспособность. Аэрозоль пригоден в каче-
стве смазки для трущихся частей и в качестве консер-
ванта – он изолирует любой металл от воздействия ат-
мосферных осадков и агрессивной среды. Пленка, кото-
рая образуется через 15–20 минут после распыления аэ-
розоля, обладает высокой адгезией – способностью на-
мертво прилипать к обработанным поверхностям, в том
числе абсолютно гладким, а также длительным сроком
службы: не менее 20 лет. «Наш продукт особенно актуа-
лен для районов с влажным климатом. Помещение и
всю электропроводку нужно обработать один раз при
монтаже и сборке, – говорит Михаил Журавский. – И
можно быть уверенным, что нигде не возникнет корот-
кого замыкания и ничего не проржавеет». Все эти преи-
мущества нового продукта, собранные в буквальном
смысле слова в одном флаконе, дополняет простота и
технологичность применения. «Наш продукт нужно
просто встряхнуть и распылить, все остальное активный
состав сделает сам», – подчеркивает Михаил Журав-
ский.

Еще три перспективные ниши – автопром (в особен-
ности компьютеризированные авто нового поколения),
газовые и нефтяные трубопроводы и железно- и автодо-
рожная инфраструктура. К примеру, основная причина
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Конкурс русских инноваций проводится с це-
лью содействия развитию инновационной де-
ятельности и раскрытию инновационного по-
тенциала России. 
За семь лет работы конкурс собрал 3170 про-
ектов, десятки из которых стали победителя-
ми и были профинансированы из различных
источников.
Экспертизу и оценку проектов осуществляет
экспертный совет конкурса. В его состав вхо-
дят представители органов государственной
власти, отвечающих за инновационную поли-
тику, ученые и эксперты в различных областях
науки, техники и технологий, инновационные
предприниматели, финансисты, представите-
ли инновационных компаний и инновационно
активных корпораций. Среди членов эксперт-
ного совета конкурса – министр науки и обра-
зования Андрей Фурсенко, член-корреспон-
дент РАН, ученый секретарь Совета при пре-
зиденте РФ по науке и высоким технологиям
Михаил Ковальчук, академик РАН, директор
Института перспективных исследований
(г. Новосибирск) Владимир Накоряков, акаде-
мик РАН Юрий Журавлев, академик РАН Кон-
стантин Скрябин.



быстрого износа мостов отнюдь не механические на-
грузки, а химическая коррозия: сроки службы металла и
бетона резко сокращаются из-за агрессивных кислот,
содержащихся в выхлопах автомобилей. Главное пре-
пятствие для развития этих ниш внутреннего рынка ин-
новаторы видят в отсутствии культуры проведения про-
филактических мероприятий. «У нас проблему начина-
ют решать только после того, как она случилась, – заме-
чает Михаил Журавский. – Вот немцы, например, пять
слоев консерванта нанесут, чтобы наверняка. А мы по-
дождем, пока все проржавеет, а потом будем долго и му-
чительно счищать ржавчину». Но поскольку новое сред-
ство способно останавливать развитие коррозии, его
применение будет эффективным и когда металл уже
проржавел. Еще две ниши, которые предполагается раз-
рабатывать в будущем, – малые суда (яхты, катера и т.п.)
и джакузи.

На потребительском рынке основным преимущест-
вом продукта станет его универсальность (для машины,
для дачи и т.д.) и предельно простая технология исполь-
зования — распылил и забыл.

ДАТЧИК ТОКА
В номинации лучший «Перспективный проект» экс-

пертный совет конкурса назвал разработку «Волоконно-
оптический датчик тока» ученых и специалистов компа-
нии «Уникальные волоконные приборы». 

Победители в этой номинации создали уникальное
оптоволокно для прибора, который обеспечивает более
высокую точность измерений параметров тока в широ-

ком температурном диапазоне по сравнению с сущест-
вующими измерителями. В энергетике прибор жизнен-
но необходим для защиты дорогого оборудования и
коммерческого учета потребления электроэнергии. 

ЛУЧШИЕ СТУДЕНТЫ-НОВАТОРЫ 
В рамках церемонии награждения Седьмого конкурса

русских инноваций были награждены и победители
Третьего студенческого конкурса «Лучший бизнес-план
инновационного проекта». В конкурсе приняли участие
66 студенческих команд из 31 российского вуза.

В главной номинации студенческого конкурса «Луч-
ший бизнес-план» победила команда Воронежского го-
сударственного аграрного университета им. К.Д. Глинки
с проектом «Внепечная технология получения литых
многокомпонентных сплавов». В номинации «Лучшая
презентация» – команда того же вуза за проект «Добыча
трудно гравитируемого и особо мелкого рассыпного зо-
лота». В номинации «Лучшая командная работа» –
команда Волгоградского кооперативного института за
проект «Дезавид – не содержащее хлора дезинфекцион-
ное средство для обеззараживания воды».

Инновационный процесс в России переходит в новую
фазу: самые острые проблемы науки и общества уже ре-
шаются не в софте, а в «железе». Государству стоит лишь
выбрать важнейшие проекты и превратить их в мировые
истории успеха.

Ирина ПЕРЕВЕРЗИНА 
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Дискуссии вокруг «Концепции развития россий-
ской экономики до 2020 года», все еще дораба-
тываемой Министерством экономического раз-
вития, становятся все интенсивнее. В центре
споров – наиболее фундаментальные понятия и
концепции, инкорпорированные в текст прави-
тельственного документа. Свой взгляд на неко-
торые из них высказывает доктор экономиче-
ских наук Владислав ИНОЗЕМЦЕВ.

– Владислав Леонидович, насколько, на ваш взгляд,
насущной задачей является «перевод» экономики на ин-
новационный путь развития?

– Основной проблемой для меня является то, что са-
мо понятие «инновационное развитие», хотя и ис-
пользуется очень часто, не имеет четкого определения.
Не совсем ясно, что имеется в виду под инновациями.
Считаются ли таковыми только «подлинные» техноло-
гические новшества, то есть те, которые не имеют ана-
логов в мире, или же к ним относят и «аналоговые» до-
стижения, которые выводят экономику на новый уро-
вень только по сравнению с тем, что мы имели в совет-
ский период, но при этом являются для передовых
стран давно минувшим днем? Ведь для ученика-пер-
воклассника даже формула «два плюс два – четыре» –
это новое знание, а обучение сложению и вычитанию
– очень сложный инновационный процесс. А для нас
с вами это банальность. То же самое и в экономике.
Если АвтоВАЗ в 2008 году начнет наконец произво-
дить автомобили с автоматической коробкой передач,
это можно будет счесть «инновационным прорывом»
для нашей экономики, но для тех стран, где такие ма-
шины стоят на конвейерах вот уже более 30 лет, – это
глубокая обыденность.

Когда мы читаем в Концепции, что к такому-то пе-
риоду в России 20% экономики будет относиться к
«инновационному типу», то возникает вопрос: в чем
заключаются инновации? Это прекрасно, если эти
20% экономики будут более современными, чем сей-
час. Но любая экономика склонна к развитию. Ведь
инновации – это обретение конкурентных преиму-
ществ. Это то, что делает вас первым. А если вы подтя-
гиваетесь к лидерам, то это догоняющая модерниза-
ция, а никакое не инновационное развитие. 

Добавлю, что после рассуждений об «инновативно-
сти» авторы Концепции сразу переходят к финансовой
сфере и финансовым показателям, рассказывая об ори-

ентирах российского фондового рынка. Но капитализа-
ция рынков – не показатель экономического благопо-
лучия. Пузырь может надуваться, а экономика оставать-
ся столь же ориентированной на сырьевой сектор, как и
прежде. И мне кажется, что финансовые показатели, за-
ложенные в Концепции, могут быть достигнуты даже
быстрее, чем видится авторам, – но не инновационные.
Не думаю, что мы способны за 10–15 лет резко нарас-
тить экспорт сложной технологической продукции. 

– А удавалось ли другим странам решать подобные за-
дачи? Насколько они вообще осуществимы?

– Да, удавалось. Более того, все методы подобных
прорывов досконально описаны. Методологии и ме-
тодики разработаны, живы и здравствуют сотни спе-
циалистов – и на Западе, и на Востоке, – которые ре-
ализовывали эти программы. К их опыту всегда мож-
но обратиться.

У нас мало ограничительных факторов на пути мо-
дернизации, одно из них – противодействие бюрокра-
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тии. И ее можно понять, потому что любая модерниза-
ция – это мобилизационный проект. Изыскиваются
резервы, вытесняется все ненужное, ограничиваются
издержки. В такой ситуации бюрократия всегда будет
против – ведь ей гораздо выгоднее монополизировать
власть и влияние и делать на этом деньги. Модерниза-
ция в том виде, в каком она происходила в ХХ веке,
всюду осознавалась как последний шанс вырваться из
проблемных ситуаций. Китай в конце 70-х годов по-
нял, что нельзя оставаться в той ситуации, в которой
оказалась страна. Сразу после Второй мировой войны
то же самое поняли в Японии и Корее. Это примеры
стран, которые выбирались из достаточно серьезных
кризисов. Модернизация на таком этапе им удалась
прежде всего потому, что все эти страны реально были
менее развиты и объективно имели примитивные, но
важные преимущества. 

Главное – дешевизна рабочей силы. На мой взгляд,
одна из главных проблем российской модернизации –

запредельные издержки на ведение бизнеса. Они даже
не касаются налогов или коррупции. Это важно, но
вторично. Сегодня цена рабочей силы в России непо-
мерно высока. Если брать научное сообщество, то да,
ученые получают 1–1,5 тысячи долларов в месяц, что
значительно меньше 7–10 тысяч, которые получают
их коллеги в Америке. Но в промышленности ситуа-
ция иная. На сегодняшний день средняя зарплата в
промышленности зашкаливает за 600 долларов, в то
время как в Китае не превышает 250 долларов, а про-
должительность рабочего дня, социальные гарантии и
конкуренция за рабочие места в России и Китае по-
просту несравнимы. Потому создавать в России новые
производства – как нашим компаниям, так и запад-
ным – крайне тяжело. 

Шанс на модернизацию был самым реальным в пе-
риод премьерства Примакова, потому что тогда возни-
кало реальное ощущение, что в ней – единственный
шанс выйти из кризиса. Сейчас общество не ощущает
кризиса. 

– Нужно ли перестраивать систему образования под
поставленные задачи? 

– Реальный постиндустриальный прорыв возникает
тогда, когда люди в общем и целом решили основные
свои материальные проблемы и стали желать немате-
риальных успехов: карьерного роста, большего коли-
чества свободного времени, повышения образователь-
ного уровня. При этом такие стремления должны пе-
ревешивать сугубо материальные стимулы. Все это на-
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чало проявляться в США и Европе во второй полови-
не 70-х годов. Но у нас нет ничего похожего и по сей
день. Мотивация абсолютного большинства экономи-
ческих субъектов сугубо материалистическая. Денег
хотят все – от мигранта до бюрократа, от чернорабоче-
го до миллиардера. Потому серьезных поводов думать
о постиндустриальных научных продуктах нет. Нам
нужно решить задачи индустриальной модернизации.
А индустриальная модернизация не требует гигант-
ских затрат на образование. Но мы не понимаем этого,
стремясь перепрыгнуть через голову. Большинство
стран, решавших эту задачу, имели соотношение по
количеству обучавшихся в системе профтехобразова-
ния и вузах семь к одному. На одного студента, полу-
чавшего высшее образование, приходилось 7 учащих-
ся, проходивших 2–3-годичное обучение конкретной
рабочей профессии.

В СССР это соотношение было нарушено и состав-
ляло три к одному. Сейчас у нас студентов куда боль-

ше, чем людей, получающих среднее техническое об-
разование. Это явный перекос. Нам не нужно такое
число людей с высшим образованием. С одной сторо-
ны, нам их не нужно, потому что их негде применить
при тех задачах, которые решает страна. С другой –
подготовить такое количество преподавателей, кото-
рые могли бы обучать в плодящихся вузах такое коли-
чество студентов, невозможно. 

Получается, часть национального богатства мы
вкладываем не туда, куда нужно. Неплохо, если люди
повышают свой образовательный уровень. Но пробле-
ма в том, что тот скачок, который у нас произошел в
образовании в начале 2000-х годов, в США случился –
причем в меньших масштабах – в конце 60-х. Почему?
C одной стороны, появилась в реальной жизни масса
новых технологий и общество осознало, что ему необ-
ходимы знания для их использования и совершенство-
вания. С другой – так называемая программа «велико-
го общества» Джона Кеннеди и Джонсона привела к
гигантскому росту социальных расходов и укрепле-
нию позиций американского среднего класса – то есть
той группы населения, которая наиболее явно предъя-
вляла спрос на технологические новинки. Все это при-
вело к радикальному скачку: вдвое увеличилась доля
молодых людей, которые после школы поступали в
институт. Но замечу: эта доля в США выросла с 15% в
1940 году до 50–54% во второй половине 70-х; в Рос-
сии же на рубеже XX и XXI столетий она составляет
невиданные 85%. Комментарии тут, мне кажется, из-
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лишни. Это не означает, конечно, что Россия «безна-
дежна», просто проблема результативности наших на-
учных исследований должна оставаться в центре вни-
мания правительства, если речь сегодня действитель-
но идет о модернизации.

– В этой ситуации очень важны контакты между спе-
циалистами, обмен мнениями. Происходят ли они с дос-
таточной степенью интенсивности?

– Я бы остановился тут на трех обстоятельствах.
Первое, и самое важное, – в том, что сами научные ис-
следования оцениваются в России очень формально.
Достаточно писать в сборники или журнал, издавае-
мые твоим же вузом или институтом, или в крайнем
случае выпустить книгу за свой счет – и все. Отсутст-
вует объективная оценка новизны и результатов. В
США, например, при аттестации преподавателей кол-
леджей и университетов принимаются в расчет только
те публикации или книги, которые вышли за предела-
ми твоего вуза или в серьезных общенациональных из-

дательствах. В этом – первичная гарантия признания
твоих работ научным сообществом, подтверждение то-
го, что они не бесполезны.

Второе обстоятельство связано с интенсивным диа-
логом между учеными. В США ежегодно проводится
более 4 тысяч крупных конференций и семинаров по
проблематике естественных наук. Выходит более 300
серьезных специализированных журналов. Культура
цитирования очень высока. Степень сосредоточенно-
сти специалистов – тоже, причем научные центры (та-
кие как Массачусетский технологический институт и
Гарвардский университет на Восточном побережье и
Калифорнийский технологический институт – на За-
падном) находятся в непосредственной близости от
кластеров, где занимаются прикладными исследова-
ниями и технологическими разработками (соответст-
венно, так называемые «дороги 128» вокруг Бостона и
Силиконовой долины в Калифорнии). В России, в от-
личие от Европы и США, общение между исследова-
телями (особенно проявляется это в общественных
науках) не в чести, а цитирование и ссылки на работы
коллег давно вышли из моды. 

Третье обстоятельство относится скорее к обществен-
ным наукам и политологии. На Западе складывается
ситуация, в которой специалисты глубоко знают свою
область, но при этом редко интересуются другими.
Уникальность России заключается в том, что у любого
эксперта, к какому ни подойдешь, на любой вопрос,
который задашь, получишь какой-то – и часто чуть ли
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не безапелляционный – ответ. На Западе куда чаще ус-
лышишь: «Не знаю, это не моя тема, вот такой-то месье
или вот этот профессор объяснит вам лучше». Это тоже
указывает на «качество» ведущихся у нас дискуссий.

– Обращались ли к экспертному сообществу, которое
сейчас, в ходе обсуждения Концепции, вносит свои пред-
ложения, в период ее подготовки?

– Мне кажется, что диалог власти и серьезных упра-
вленческих структур с экспертной средой в России за-
труднен. Как, например, поступают в Америке? Соби-
рается, скажем, президент США с визитом в Россию.
Его советники собирают 7–8 специалистов по России
– список таковых даже не обсуждается, так как суще-
ствуют рейтинги книг, написанных за последние пять-
десять лет по этой теме, известен уровень внимания,
которое привлекли публикации тех или иных авторов.
Их и приглашают к дискуссии. В России я, например,
не могу предположить, кто может быть приглашен,
скажем, к министру экономики, чтобы обсудить проб-
лему инфляции. Потому что наиболее компетентные в
этом вопросе специалисты работают сейчас не в ака-
демических институтах, а в крупных инвестиционных
компаниях и банках и среди «экспертов», мелькающих
на экранах телевизоров, практически неизвестны. 

Именно поэтому эти «эксперты» сейчас так интен-
сивно комментируют Концепцию, что многие ее по-
ложения долгое время практически не были им знако-
мы. Справедливости ради должен сказать, что Кон-
цепция развития – это типичный правительственный
документ, который прежде всего готовится внутри
Министерства экономического развития и близких к
нему институтов, и подготовка таких текстов не долж-
на отдаваться на аутсорсинг. Они не должны писаться
представителями деловых кругов.

– Модернизации удаются в странах, где недостаточно
высокий уровень жизни. Пойдет ли государство на сни-
жение его? 

– Это риторический вопрос. Государство, конечно, не
пойдет на снижение уровня жизни – да это и невозмож-
но. Власти никогда не предложат народу «затянуть поя-
са» ради каких-то будущих благ. Единственное, что мож-
но было бы предпринять, – это, продолжая курс на по-
вышение уровня жизни малообеспеченных незащищен-
ных слоев общества (пенсионеров, инвалидов, ветера-
нов), несколько пересмотреть соотношение между рос-
том заработной платы и ростом производительности,
которое далеко не всегда выдерживается. Однако это не
задача государства, ведь рост заработных плат сегодня
опережающими темпами идет в коммерческом секторе.
Поэтому возможности властей тут весьма ограничены.

С точки зрения практики модернизаций в Юго-Вос-
точной Азии (да и в той же России после 1998 года) бы-
ло бы полезным инициировать постепенное снижение
курса рубля по отношению к мировым валютам, чтобы
сдерживать приток импортных товаров и поощрять
экспорт собственных. Во всех странах, осуществляв-
ших серьезные индустриальные прорывы, всплеск
производственной активности приходился на период,
когда валютные курсы либо поддерживались искусст-
венно на достаточно низком уровне, либо снижались
под влиянием внешних обстоятельств. Это и Китай в

90-е годы, когда был установлен искусственно низкий
курс юаня по отношению к доллару, это и Южная Ко-
рея или Индонезия после 1998 года, когда в этих стра-
нах случился финансовый кризис, а курс их нацио-
нальных валют по отношению к доллару провалился в
2,5–3 раза. В последних случаях финансовый сектор
понес тяжелые потери, но экспорт промышленной
продукции из Кореи, Индонезии и Малайзии вырос в
1,7–2 раза за три года, причем в США – в 2,5–4 раза. То
есть зависимость прямая. Если мы не можем снижать
зарплату, мы должны потихоньку снижать курс рубля.
Почему не можем этого делать? Отчасти от притока ва-
лютных поступлений в страну, отчасти потому, что рос-
сийская экономика слишком зависит от импорта.

Если сегодня сравнить цены в любой стране зоны
евро с теми, которые там существовали в 1997–1998
годах, то реальный их прирост (за исключением расце-
нок на бензин и стоимости недвижимости) составит
не более 25%, из которых 10–12% обусловлены эффе-
ктом введения наличного евро в 2002 году. При этом в
2001–2002 годах евро стоил 82 американских цента, а

сейчас уже 1,6 доллара. И это изменение курса практи-
чески не отразилось на уровне цен ни в Европе, ни в
Соединенных Штатах прежде всего потому, что эконо-
мики этих регионов (хотя оба они являются крупней-
шими субъектами международной торговли) достаточ-
но замкнуты и самодостаточны хотя бы в том, что ка-
сается потребительских товаров. В России же импорт,
цены которого определяются курсом рубля к доллару,
слишком сильно «завязан» на реальное благосостоя-
ние. Ведь сейчас в больших городах до 70% продоволь-
ствия – импортное. Ширпотреб – тот импортный бо-
лее чем на 2/3 по стране в целом. Импортных автомо-
билей в прошлом году продано больше, чем отечест-
венных. От импорта лекарств мы зависим почти на
90%. Вот если бы мы производили все продовольствие
сами и рубль упал вдвое, то цены могли бы практиче-
ски не измениться. Сколько по России у сельхозпро-
изводителей импортной техники? Очень немного. В
основном отечественная. Электроэнергия тоже наша.
Зарплаты платятся в рублях. Вот в этих условиях мож-
но было бы эффективно использовать монетарный
инструмент. Но не сейчас, разумеется. Поэтому я ду-
маю, что уровень жизни не будет снижаться. 

– А заинтересованы ли развитые страны в нашем ин-
новационном прорыве и не станут ли они делать все от
них зависящее, чтобы этот процесс притормозить?

– Огромная наша проблема состоит в том, что мы
постоянно уверены: нам все мешают. Хотя мешаем се-
бе наиболее эффективно мы сами, и прежде всего –

ВВП №3680

ГЛАВНАЯ ТЕМА: ИННОВАЦИИ

НЕТ НИКАКОЙ ОПАСНОСТИ, ЧТО КТО-ТО
БУДЕТ ПРЕПЯТСТВОВАТЬ РОССИЙСКОЙ
МОДЕРНИЗАЦИИ. А ЕСЛИ КТО-ТО
ПЫТАЕТСЯ АПЕЛЛИРОВАТЬ
К ПРОБЛЕМАМ, ТО ЭТО СКОРЕЕ ВСЕГО
ДЛЯ ОПРАВДАНИЯ НЕУДАЧ



наша некомпетентная и при том алчная бюрократия.
Кроме того, мы до сих пор верим, что в мировой эко-
номике главными субъектами являются государства, –
наверное, потому, что молимся собственному государ-
ству и его ресурсам. Однако на самом деле ни одно
правительство в мире не волнует, к примеру, объем
производства в России автомобилей или гражданских
самолетов, а тем более телевизоров, бытовой техники
и мобильных телефонов (которых, кстати, у нас так и
не делают вообще). Эти вопросы могут занимать руко-
водство частных компаний, которые рассматривают
нашу страну как рынок для своей продукции, – авто-
концернов Renault или Volkswagen, производителей
электроники Sony и Samsung, специализирующихся в
сфере мобильной связи Nokia или Motorola. Но прави-
тельства и «государства» тут ни при чем. Никогда не
будет президент Франции Саркози решать за предсе-
дателя правления Renault господина Гона вопросы его
стратегии в России или убеждать президента Медведе-
ва в том, что России не нужны ее собственные автоза-
воды, если машины можно закупать во Франции.

В ближайшие 7–10 лет, как бы быстро ни развивались
наши технологии, это развитие никак не повлияет на
западные рынки. Мы и к 2020 году останемся продав-
цом сырья и продуктов низкой переработки, и поэтому
говорить о каких-то действиях западных стран, направ-
ленных против нашей модернизации, я бы не стал.

Более того, даже пытаться нас серьезно притормозить
у них не получится. Ведь в мире существует реальная

конкуренция, а степень «глобальной» монополизации
очень незначительна. Если мы захотим, скажем, по-
строить скоростную дорогу Москва – Петербург и гер-
манское руководство вдруг запретит концерну Siemens
поставлять для нее поезда и оборудование, то это с удо-
вольствием сделают французская Alstom или японские
компании, имеющие не меньший опыт в данной сфере.
В мире сейчас практически нет рынков, за исключени-
ем рынка оружия или технологий военного назначения,
где государственная воля могла бы поставить жесткие
препятствия для технологических трансфертов. 

К примеру, китайская индустрия действительно соз-
дает для Запада серьезные проблемы. Китайский им-
порт втискивается на рынки западных стран и очень
уверенно «отодвигает» местных производителей. И да-
же в такой ситуации западные компании соревнуются
друг с другом, развивая – за счет новых инвестиций и
поставок технологий – китайскую экономику. Кто бы
ни пытался как-то его ограничивать, находятся дру-
гие, кто заполняет возникающие ниши.

Поэтому (за исключением поставок сложных воен-
ных технологий) нет никакой опасности, что кто-то
будет препятствовать российской модернизации, кро-
ме нас самих. А если кто-то пытается апеллировать к
проблемам, исходящим извне, то это скорее всего бу-
дет делаться для оправдания неудач, вызванных сугубо
внутренними причинами.

Беседовала Екатерина СИМИНА
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Идея необходимости инноваций в нашей стране
получила поддержку в обществе, но экспертное
сообщество отмечает, что поступательное движе-
ние преобразований невозможно без подготов-
ленных кадров. О том, в состоянии ли учебные за-
ведения готовить учащихся, решать поставлен-
ные перед экономикой проблемы, мы беседуем с
руководителями и преподавателями вузов. Наш
собеседник – Владимир КУЗНЕЦОВ, академик,
доктор технических наук, проректор по развитию
и инновациям Московского государственного
технического университета «МАМИ».

– Владимир Анатольевич, насколько, на ваш взгляд, ин-
новации необходимы нашей стране?

– Инновации – это основа развития не только нашей
страны, но и других передовых государств. В какой-то
момент, когда заканчивается эволюционное развитие
любой отрасти промышленности или образования, ну-
жен революционный прорыв, куда бы входили страте-
гические решения, касающиеся инноваций. В настоя-
щее время в России сложилось положение, похожее на
некоторые страны, проходившие этот этап в своем раз-
витии. Ситуация напоминает положение послевоенной
Японии, которая в настоящий момент – процветающее
государство с высокотехнологическими отраслями, хотя
после войны была в другом положении. 

Каким путем в тот непростой период пошла страна в
области промышленности? Они запустили к себе, как
мы сейчас это делаем, ведущие западные фирмы и кон-
церны и разрешили им достаточно широко развернуть-
ся. Но чтобы не стать придатком этих концернов, парал-
лельно в нескольких ведущих университетах стали гото-
вить специалистов, разработав и запустив программы
подготовки не просто инженеров-технологов, констру-
кторов, а инженеров-усовершенствователей. То есть
обучался специалист, который хорошо знал свою об-
ласть, но его еще и готовили к постоянной реновации
данных объектов.

На каждом этапе обучения его приучали к тому, что он
должен, взяв какой-то прототип устройства, техноло-
гии, используя определенные методы, трансформиро-
вать и улучшить его свойства: качественные, технико-
экономические, организационные.

В итоге Япония достаточно быстро совершила боль-
шой качественный скачок во всех отраслях.

Похожая ситуация сложилась в России. В отраслях,
связанных с нашим университетом – в автомобильной
промышленности, в станкостроении, – положение не-
простое. Но в автомобильной промышленности у нас
сохранились Волжский автозавод, Камский – вполне

конкурентоспособен, Ижевский автозавод. И если уж
мы пустили «Вольво», «Фольксваген», «Форд», «Тойоту»
и других, то надо у них учиться и пытаться хотя бы дог-
нать. Необходимо развитие международных научно-ис-
следовательских и опытно-конструкторских проектов.
Мы, в частности, включились с предприятиями маши-
ностроения, различными научными и образовательны-
ми учреждениями в эту работу.

Российская наука, если сделать экскурс в историю,
умеет делать прорыв: вдруг появляется какой-то Лев-
ша, неординарное решение которого помогает совер-
шить рывок. 

Одной из задач высшей школы в настоящий период
является подготовка инновационно-образовательной
программы по подготовке таких инженеров-усовершен-
ствователей. На каждом этапе студент, делая работу –
просто расчетно-графическую или курсовую, диплом-
ную, – должен учиться совершенствованию, его надо
научить изобретать. 

В СССР в свое время были термины «изобретательст-
во» и «рационализаторство». Изобретательство – это ко-
гда создавался патентоспособный объект, который мог
быть защищен у нас или за рубежом.

Рационализация – более массовый уровень. Это бо-
лее незащищенная по правам отрасль, но рационали-
зация способствовала развитию у человека, который
этим занимался, такой хватки – постоянного усовер-
шенствования объекта. 
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– Что необходимо для подготовки таких специалистов?
– Для студентов надо ввести несколько курсов, на ко-

торых базируются основные методы изобретательства и
совершенствования.

На примере нашего университета могу сказать, что
такие дисциплины готовы. У нас читаются курсы, свя-
занные с теорией изобретательства. Это обоснованные
методы принятия решений, если вы решаете целевую
технологическую задачу. Есть курс, связанный с эври-
стическими методами принятия решений. Если рань-
ше изобретатели были в основном самоучки, у которых
сам склад ума позволял доходить до того или иного ре-
шения, то сейчас этому можно учить, есть обоснован-
ные методики, которые у нас читаются. Этот опыт
можно распространять на другие специальности и ву-
зы: мы можем оказать помощь, потому что у нас есть
квалифицированные специалисты. В МГТУ «МАМИ»
много лет существует уникальная научная школа, в
рамках которой создана теория системного анализа и
структурно-параметрического синтеза методов обра-
ботки. Применение этой теории позволяет осуществ-
лять коренное совершенствование и создание новых
патентоспособных методов обработки с использовани-
ем инструментария морфологического и эвристиче-
ского синтеза, математического моделирования и
электронных баз технологических знаний. 

Хочу отметить, что выпускники университета, при-
дя на производство, в состоянии осуществить техниче-
ское перевооружение отраслей машиностроения,
обеспечивающих производство и эксплуатацию авто-
мобилей, тракторов и сельскохозяйственной техники,

без чего вообще невозможна успешная реализация на-
циональных проектов.

– Для инновационного развития нужны компетентные
кадры. Готов ли вуз их готовить?

– Отрадно то, что молодежь у нас в вузе стала оставать-
ся. В 90-е годы была очень сложная ситуация: аспиранты
уходили, сделав кандидатскую диссертацию, но не защи-
тив, потому что им предлагали хорошо оплачиваемую
должность в имиджевой компании. А сейчас много сту-
дентов, которые планируют остаться работать в вузе либо
в штате, либо совместителем. Повышается конкурс в ас-
пирантуру, заключаются целевые договоры в аспиранту-
ру, и такие специалисты целенаправленно готовятся для
работы в вузе. Вуз много делает для того, чтобы заработ-
ная плата сотрудников повышалась опережающими тем-
пами, стараемся создавать достойные условия труда ра-
ботникам с четкими социальными гарантиями.

Отрадно, что и предприятия понимают, что сами
должны участвовать в подготовке специалистов для се-
бя. У нас есть целые учебные группы, за которые платят
предприятия, на которых эти студенты работают. На-
пример, есть группа по направлению «Технология ма-
шиностроения» с московского завода «Вымпел». Такие
группы выпускаются, и в программе целевой подготов-
ки университета предусматривается, чтобы это направ-
ление нашей работы расширялось. Так что мы не просто
готовы выпускать подготовленные к инновациям кад-
ры, но и приступили к этому.

Университет, не могу не отметить, за счет инноваци-
онного совершенствования образовательных техноло-
гий и корректировки направлений подготовки студен-
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тов под запросы современного рынка автомобильного
производства и услуг обеспечивает устойчивый спрос
на своих выпускников.

Наши специалисты имеют соответствующие знания
для применения инженерных эвристических методов с
целью опережающего совершенствования изделий ма-
шиностроения, которые производятся в настоящее вре-
мя как в России, так и за рубежом.

Понимаем, что необходима всесторонняя поддержка
сложившихся в университете научных школ и создание
новых с учетом приоритетных направлений развития
науки и техники в России и за рубежом, нужно развитие
новых научных направлений на основе конструкторско-
го и технологического системного анализа для широко-
го исследования взаимовлияния конструкторских, тех-
нологических и строительных решений. 

– Готовит ли ваш вуз уникальных специалистов?
– Мы практически единственный вуз, который выпу-

скает дизайнеров автомобиля. 
При кафедре «Машины и технологии литейного про-

изводства» открыта специальность «художественное ли-
тье» – тоже уникальная специальность. Туда набирают
студентов, имеющих творческие способности.

– Готовы ли учебные материалы опережающего хара-
ктера?

– Сейчас самая главная задача – заняться средним
специальным образованием. Технические колледжи
находятся в настоящий момент даже в более плачев-
ном состоянии, чем вузы: у них дефицит кадров, кото-
рые могли бы учить студентов, еще больший, чем в ву-
зах. Департамент образования пытается улучшить это

положение, подготовить соответствующие програм-
мы. И мы в том числе в нашем вузе будем готовить
кадры преподавателей для технических колледжей.
Нашему вузу это по плечу, может быть, даже более, чем
другим техническим вузам, потому что у нас ранее вы-
пускались инженеры – преподаватели для ПТУ. Опыт,
каким образом сформировать процесс, чтобы не по-
страдала ни педагогика, ни те технические дисципли-
ны, которые должны преподаваться, у нас есть. 

Нужны тесные связи с предприятиями, которые хотят
брать наших выпускников, ведь вузы не имеют хорошей
технической базы, учить надо на современном оборудо-
вании, но купить его очень сложно – нет денег. 

В таком случае надо использовать практики, в том
числе сквозные, на старших курсах. Необходимы фили-
алы кафедр, которые ранее создавались на заводах.
Предприятия должны быть заинтересованы принять
студентов на практику. Если есть договор об использова-
нии наших выпускников каким-то предприятием, мы
даем учащемуся общее образование по специальности, а
он эти общие методы переносит на те технологии и обо-
рудование предприятия, на котором придется трудить-
ся. В этом случае его адаптация на конкретных рабочих
местах проходит значительно быстрее и эффективнее.
Мы увеличиваем количество договоров с отечественны-
ми предприятиями по подготовке специалистов необхо-
димой квалификации.

– Изменились ли реально программы подготовки в
связи с вновь поставленными задачами?

– Серьезно прорабатываются дистанционные техно-
логии обучения. Внедряем новые образовательные тех-
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нологии с широким использованием мультимедийных и
телекоммуникационных средств обучения. 

Мы работаем с несколькими международными ин-
ститутами дистанционного обучения и определенные
средства отчисляем именно на развитие дистанционно-
го обучения. Лекции, практические занятия могут про-
водиться без проблем. Лабораторные работы проводить
несколько труднее – это требует больших средств, про-
граммы более сложные. Но мы работаем, совершенству-
ем эту систему. 

У нас разработана программа обеспечения конкурен-
тоспособности университета как единого инновацион-
ного центра, деятельность которого направлена на под-
готовку высококвалифицированных инженерных и на-
учных кадров, проведение фундаментальных и приклад-
ных научных исследований по приоритетным направле-
ниям в тесной взаимосвязи с научными организациями
страны, с предприятиями машиностроения и сервиса.

В этой связи мы хотели и плани-
ровали развитие экономических
специальностей. И на это есть за-
прос. Но нам постоянно сокраща-
ют план приема на экономические
специальности. А ведь в техниче-
ских вузах готовят несколько дру-
гих экономистов, чем в гуманитар-
ных. Раньше в СССР выпускали
инженеров-экономистов, которые
имеют значительные отличия в об-
ласти получаемых в вузе знаний.
Наши специалисты кроме дисцип-
лин экономического анализа изу-
чают специфику той отрасли про-
мышленности, в которой собира-
ются работать. У нас есть дисцип-
лины «Экономика организации
производства», «Экономика упра-
вления предприятием». Будущие
экономисты у нас изучают устрой-
ство автомобилей, черчение, при-
кладную механику, им читают раз-
личные технологические дисцип-
лины. Если человек знает методы
экономического анализа, подсче-
тов, но не знает отрасли, в которой
будет работать, то результаты его
работы будут совсем другими. А
мы готовим именно отраслевых
экономистов. 

Сейчас, например, есть запросы
на строителей-технологов, потому
что увеличивается количество ав-
томобилей, соответственно ведет-
ся строительство заводов, автосер-
висов, автомоек, гаражей. Человек
должен иметь экономическое об-
разование, знать этапы строитель-
ства автомобильных объектов.
Причем проекты вышеуказанных
объектов содержат архитектурно-
строительные части, а также реше-

ния, касающиеся инженерных систем и технологиче-
ского оборудования. Специалист должен знать, какое
оборудование должно применяться на предприятии и
как строительные решения влияют на качество выпус-
каемой продукции.

Когда есть запросы от предприятия, вуз на это реаги-
рует. Те же западные фирмы сначала привозят сюда спе-
циалистов, но потом обучают и берут наших, соответст-
вующе подготовленных, а своих отзывают. 

Университет планирует и уже приступил к созданию
сети инновационных и проектно-производственных
структур для увеличения объемов инновационной, на-
учно-производственной и проектной деятельности. Так
что мы не просто поддерживаем курс государства на ин-
новационное развитие, но и активно участвуем в этом
развитии.

Беседовала Екатерина СИМИНА
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Сегодня экономические успехи России во мно-
гом обусловлены высокой стоимостью полез-
ных ископаемых. Чтобы не зависеть от ценовых
колебаний на энергоносители, чтобы вывести
экономику на принципиально новый, более вы-
сокий уровень, правительство страны постави-
ло задачу – восстановить и развивать наукоем-
кие современные отрасли. Среди них – радио-
электронная индустрия. За долгие годы забве-
ния здесь накопилось множество проблем, тем
не менее только за последние два года уже есть
конкретные позитивные результаты. В перспек-
тиве предполагается, что Россия займет достой-
ное место по выпуску наукоемкой продукции
среди таких стран, как США, Япония, Франция,
Германия и Южная Корея.

СЧАСТЛИВОГО «ПОЛЕТА»!
Как сказал премьер-министр Владимир Путин, Рос-

сия не будет сырьевым придатком Запада, как бы это-
го некоторым ни хотелось. Его слова подтверждаются,
в частности, принятием в прошлом году Федеральной
целевой программы «Развитие электронной компо-
нентной базы и радиоэлектроники» на период с 2008
по 2015 год. Специалисты отрасли сразу назвали про-
грамму ключевым событием года. В соответствии с
этой программой предусматривается финансирование
разных проектов в объеме 187 млрд. руб. Из федераль-
ного бюджета будет выделено 110 млрд. руб. Остальное
должно поступить от разных инвестиционных источ-
ников. 

Стратегическая задача программы – развитие науч-
но-технической и производственной базы, на которой
можно будет выпускать конкурентоспособную про-
дукцию. Любопытно, что, согласно программе, к 2015
году объем российской радиоэлектронной продукции
должен достичь 105 млрд. руб., однако уже имеющие-
ся фактические данные позволяют говорить о том, что
объем продукции может составить к 2015 году 300
млрд. руб.!

Пока доля России на международном рынке элект-
роники составляет всего лишь 0,5%. В основном пред-
приятия отрасли заняты выполнением заказов обо-
ронной индустрии, то есть госзаказов. Коммерческих
контрактов практически нет. В прошлом году доля
гражданской продукции достигла 35,8% от всего объе-
ма. В этом году предполагается довести «гражданку»
почти до 50%. 

Уже в прошлом году радиоэлектронная промышлен-
ность получила значительные средства на развитие.
Только на научно-исследовательские и опытно-конст-

рукторские разработки (НИОКР), по словам Бориса
Авдонина, генерального директора ЦНИИ «Электро-
ника», одного из головных предприятий Роспрома,
было перечислено приблизительно 3,3 млрд. руб. (в
2006 году – 1,6 млрд. руб.). Плюс к этому на техниче-
ское перевооружение было выделено 2 млрд. руб.
Деньги непосредственно перечислялись предприяти-
ям радиоэлектронной промышленности.

Средства на НИОКР – это инвестиции в разработку
перспективных технологий по созданию современной
и перспективной базы для всей отрасли. Деньги рас-
пределяются между победителями открытых конкур-
сов. К примеру, научно-производственное предпри-
ятие (НПП) «Исток» из подмосковного города Фрязе-
во, занимающееся разработкой и производством теле-
коммуникационного оборудования и приборов сверх-
высокой частоты, получило на осуществление своих
проектов 345 млн. руб., а московское НПП «Пульсар»
на изготовление производственных комплексов по
выпуску СВЧ-модулей – 310 млн. руб. Нижегородско-
му предприятию «Полет» (специализируется на авиа-
ционных системах связи) было выделено 78,5 млн.
руб., а Омскому научно-исследовательскому институ-
ту приборостроения на создание проектного центра –
45 млн. руб.

Конечно, для всех 400 предприятий радиоэлектрон-
ной отрасли выделенных средств недостаточно, осо-
бенно если учесть, что износ оборудования у них со-
ставляет более 85%, а здания и сооружения изношены
на 50%. Тем не менее это можно назвать большим ус-
пехом, поскольку еще лет 10 назад средств на развитие
вообще практически не было никаких.

Стимулирующий фактор для всей радиоэлектрон-
ной отрасли – предстоящая Олимпиада-2014 в Сочи.
Перед отраслью поставлена задача обеспечить инфра-
структуру Олимпиады отечественным радиоэлектрон-
ными оборудованием, на что выделяются значитель-
ные средства.

ПРИВЛЕЧЬ ТАЛАНТЫ
Возрождение отечественной радиоэлектроники вы-

явило недостатки и проблемы. Оказалось, что сущест-
вует достаточно много таких государственных органи-
заций (разных НИИ и им подобных), функционирова-
ние которых не вызывает восторга ни у участников
рынка, ни у властей. Михаил Маслов, директор Ассо-
циации производителей электронной аппаратуры и
приборов, считает, что существующая сегодня избы-
точная масса неэффективных предприятий должна
быть акционирована. Это, по его мнению, поможет
привлечь инвестиции. Кроме того, он считает необхо-
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димым создание равных условий конкуренции для
отечественных и зарубежных производителей на оте-
чественном рынке, а также наведение порядка с автор-
скими правами и в четком определении таких поня-
тий, как «отечественное производство», «производи-
тель» и «продукция». Сегодня здесь много путаницы,
поскольку довольно часто случается так, что какое-то
предприятие полностью или частично собирает какие-
либо компоненты (узлы) готовые изделия из импорт-
ных деталей. В связи с этим и возникает вопрос: счи-
тать ли такого производителя (и его продукцию) оте-
чественным и производителем вообще? 

Участники рынка также высказываются за жест-
кий контроль и четкие правила игры при выполне-

нии госзаказов, то есть при прове-
дении конкурсов, тендеров и т.д.

Сегодня, подчеркивает Алек-
сандр Суворов, начальник Управ-
ления радиоэлектронной про-
мышленности и систем управле-
ния, выпускаемая на отечествен-
ных предприятиях аппаратура не
может конкурировать с зарубеж-
ной главным образом по конечной
стоимости. Среди основных при-
чин он называет небольшое коли-
чество выпускаемых изделий. Это
означает, что необходимо налажи-
вать массовое производство това-
ров, пользующихся повышенным
спросом у населения и у организа-
ций. Кроме того, в отрасли по
большому счету отсутствует твор-
ческий подход в работе с потенци-
альными потребителями, плохо
изучается, если вообще изучается,
положение дел на рынке сбыта.

Вызывает у экспертов дискуссии
и таможенно-тарифная политика в
этой сфере. Сейчас пошлины на
ввоз комплектующих деталей из-за
рубежа составляют от 5 до 15%. Тут
нет единого мнения, поскольку у
разных предприятий разные инте-
ресы. Как заявляет Борис Авдонин,
позиция Роспрома по этому вопро-
су опирается на экономические
расчеты. Эти расчеты связаны с ди-
намикой изменения объемов и но-
менклатуры выпускаемой продук-
ции – как радиоэлектронной аппа-
ратуры в целом, так и электронной
компонентной базы.

Еще одна проблема, обостряюща-
яся по мере того, как отрасль встает
на ноги, – нехватка кадров. Сред-
няя зарплата труда в отрасли соста-
вляет 12 746 руб. в месяц. В настоя-
щее время 52,9% работников отрас-
ли старше 50 лет, 27,4% – от 30 до 50
лет и только 19,7% – молодые люди

до 30 лет. В этом году, чтобы усилить приток талантли-
вой молодежи, предполагается увеличить средний за-
работок более чем на 20%.

Есть, конечно, и отраслевые передовики. Среди них
особенно выделяется федеральное унитарное пред-
приятие Институт точной механики и вычислитель-
ной техники им. С.А. Лебедева РАН. Разработки ин-
ститута пользуются очень большим спросом, причем
многие проекты осуществляются на коммерческой ос-
нове. Средняя зарплата составляет здесь 35 тыс. руб. в
месяц.

Олег ЩЕЛОВ
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Понятие «нано» прочно вошло в нашу жизнь. И в
президентской инициативе «Стратегия разви-
тия наноиндустрии» одним из инструментов го-
сударственной политики в сфере нанотехноло-
гий определена Федеральная целевая програм-
ма «Развитие инфраструктуры наноиндустрии в
России на 2008–2010 годы». 

Целью программы, утвержденной постановле-
нием правительства в августе 2007 года, стало
создание инфраструктуры наноиндустрии в

виде национальной нанотехнологической сети. Сеть
должна стать базовым инструментом развития таких
основных направлений наноиндустрии, как наноэлек-
троника, наноинженерия, высокочистые наноматери-
алы, конструкционные наноматериалы, наноматериа-
лы для энергетики, космической техники, биотехно-
логий, систем безопасности и других направлений.

К данной инициативе правительства добавилась
также инициатива Российской академии наук, когда в
2007 году была образована Комиссия РАН по нанотех-
нологиям, основной целью которой явилось создание
программы фундаментальных исследований в этой
области. По словам председателя комиссии, академи-
ка РАН, председателя Президиума Санкт-Петербург-
ского научного центра РАН Жореса Алферова, наибо-
лее целесообразным было иметь в данной программе
такие секции, как физика наноструктур, наноэлектро-
ника, наноматериалы, нанобиотехнологии, нанодиаг-
ностика, а также проблемы образования, поскольку
развитие нанотехнологий требует иного подхода к си-
стеме образования.

Всю программу исследований, как заметил Жорес
Алферов, представить сложно, однако основой разви-
тия нанотехнологий в целом были работы в области
физики наноструктур.

– Этими работами у нас в стране занимались давно,
около двадцати лет назад. Я бы отметил также чрезвы-
чайно важный раздел нашей программы «Физические
основы и технологии квантовых наноструктур». Вооб-
ще говоря, в области физики твердого тела, физики
конденсированного состояния исследования наност-
руктур, новых физических явлений, квантоворазмер-
ных эффектов вышли из исследований полупроводни-
ковых гетероструктур. Очень многие исследования в
этой области начинались у нас, в Физико-техническом
институте. И если в 1960-е годы на международных
конференциях по физике полупроводников работы по
гетероструктурам были единичными, то сегодня они
составляют до двух третей представленных материалов.
Родилось это благодаря развитию новых технологий,

которые всегда основаны на множестве старых вещей.
Скажем, технология молекулярной дидаксии, которой
мы занимались очень много и даже развили научное
приборостроение в этой области, родилось из старого
метода получения покрытий в высоком вакууме. Но-
вые методы диагностики позволили этой технологии
сегодня стать основной технологией как для физиче-
ских исследований, так и в ряде случаев для создания
принципиально новых электронных устройств.

– Наноструктуры как-то связаны с наноэлектрони-
кой?

– Исследования по физике наноструктур всегда бы-
ли тесно переплетены с работами по наноэлектрони-
ке, поэтому эти две секции программы являются об-
щей секцией. Я бы хотел обратить внимание на иссле-
дования физических принципов и создание нового
поколения устройств наноэлектроники. Важно под-
черкнуть, что развитие микроэлектроники во второй
половине XX века привело не только к огромным из-
менениям в науке, технологии, но и к изменениям со-
циальной структуры общества, к новому уровню ци-
вилизации. Это произошло благодаря нескольким
крупным открытиям: открытие транзистора, открытие
кремниевых интегральных схем и полупроводниковых
гетероструктур. Сегодня развитие микроэлектроники
основано на двух столпах: гетероструктуры и кремни-
евые интегральные схемы. Кремниевые интегральные
схемы перешли на уровень 45 нанометров, и это уже
массовое производство микропроцессоров, что приво-
дит к массе новых эффектов и явлений. Те страны, что
занимают передовые позиции в этой области, будут
определять не только научно-технический, научно-
технологический, но и социальный прогресс.

– Можно предположить, что бурное развитие науки
потребует от нас изменений подходов к образованию?

– Действительно, это еще один раздел программы,
имеющий не меньшее значение, чем наноэлектроника
или нанофизика. Нанотехнологии – принципиально
междисциплинарная область, и от того, будут ли про-
водиться исследования, будут ли делаться пионерские
фундаментальные работы, будет зависеть производст-
во. А это, собственно, главная задача в развитии нано-
технологий. Получение революционных результатов в
этой области обеспечит быстрые инновации и их эко-
номический эффект. Это лучшее экономическое вло-
жение средств. А для того, чтобы фундаментальные
исследования развивались, мы должны иначе подхо-
дить к системе образования. 

Я знаю такой анекдот: «Что такое американский
университет? Это то место, где русские профессора
обучают китайских студентов». Помню, когда я был в
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США в 1990-е годы, у меня спросили о цели визита. Я
ответил, что приехал проверить, как работают группы
физико-технического института в США. Американ-
ская наука в значительной степени развивалась за счет

эмигрантов. Самый эффективный
способ борьбы с утечкой мозгов –
создание условий для научной ра-
боты в своей стране. Самая боль-
шая сегодняшняя проблема рос-
сийской науки – это даже не фи-
нансирование. Проблема в невос-
требованности наших научных ре-
зультатов. Решение этой проблемы
одно – развитие экономики на вы-
соких технологиях.

– Сохранились ли в России науч-
ные центры, способные выполнить
задуманные исследования?

– По моему мнению, один из са-
мых лучших отечественных цент-
ров по нанотехнологиям – это но-
восибирский Академгородок. В
силу разных причин там в большей
степени удалось сохранить кадро-
вый состав, чем в Москве или Пе-
тербурге: в Сибири соблазнов бы-
ло меньше. Прежде всего я имею в
виду уход в коммерцию. Хотя из-
за отъезда ученых за границу они
тоже потеряли немало. Но главное
в том, что Академгородок гениаль-
но спланирован. Там с самого на-
чала заложена система из физмат-
школы и университета, окружен-
ных ведущими научно-исследова-
тельскими институтами. Такая
структура наилучшим образом по-
могает междисциплинарным ис-
следованиям: и ученики, и студен-
ты, и ученые разных специализа-
ций – все вместе. Так проще ув-
лечь ребят наукой по-настоящему. 

Соответствующие производст-
венные процессы в нанотехноло-
гиях весьма сложны, и, чтобы ими
управлять, нужно иметь много лю-
дей с квалификацией кандидата
наук. Такие специалисты должны
быть даже в компании, продвигаю-
щей нанотехнологии, я не говорю
уже о чисто научной работе. 

Важной компонентой образования в области нано-
технологий является принципиально иная постановка
аспирантского образования. Сегодня мы подходим к
аспирантуре как просто к отбору талантливых ребят,
но учеба в ней должна быть не просто исследователь-
ской работой в чистом виде, но и учебой. В аспиранту-
ре должны читаться лекции, сдаваться экзамены по
целому ряду предметов. Я считаю, что было бы важ-
ным, учитывая происходящие изменения, по крайней
мере в области нанотехнологий, перейти на четырех-
годичную аспирантуру.

Наталья АЛЕКСЮТИНА

89

Фото ИТАР-ТАСС

РАЗВИТИЕ МИКРОЭЛЕКТРОНИКИ
ВО ВТОРОЙ ПОЛОВИНЕ XX ВЕКА
ПРИВЕЛО НЕ ТОЛЬКО К ОГРОМНЫМ
ИЗМЕНЕНИЯМ В НАУКЕ,
ТЕХНОЛОГИИ, НО И К ИЗМЕНЕНИЯМ
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Последовательное воплощение экологических
программ в Москве – это давно не планы, а ре-
альность. Об этом говорил на пресс-конферен-
ции министр столичного правительства, руково-
дитель городского департамента природополь-
зования и окружающей среды Леонид БОЧИН.

КТО СОСТАВИТ РЕЙТИНГ
По его словам, в настоящее время слово «рейтинг»

стало настолько модным, что его применяют в том
числе и при составлении норм экологической безо-
пасности различных территорий. Появились десятки
интерактивных «зеленых патрулей», которые форми-
руют результаты на основе всего, что так или иначе, но
случайно и приблизительно показывает уровень за-
грязненности или, наоборот, чистоты окружающей
местности. Эта информация не имеет никакого отно-
шения к действительности, потому что не подтвержда-
ется ни профессиональными наблюдениями, ни науч-
ными данными, а выдается по принципу в «газете бы-
ло написано». 

В Москве работа природоохранных служб достаточ-
но интенсивная. Она обеспечивается на основе мате-
матической модели и специального программного
обеспечения, который рассчитывает природоохран-
ный, промышленный, социально-экологический ин-
дексы. На их основе создается итоговый обобщенный
рейтинг города или региона.

Кроме того, в Москве с 1996 года действует совре-
менная система мониторинга качества атмосферного
воздуха. 34 автоматические станции и передвижная
экологическая лаборатория круглосуточно держат под
контролем воздушную среду столицы.

Благодаря этому можно, кстати, сравнить показате-
ли мегаполисов – Москвы и Нью-Йорка. Здесь уро-
вень загрязнения воздуха по веществам, установлен-
ным Всемирной организацией здравоохранения
(ВОЗ), различается не более чем на 3–7%. А вот в спи-
сок самых грязных, по данным американского НИИ
Блэксмита, вошло несколько десятков городов мира.
Среди них Ханворд и Новый Орлеан в США. В России
– Дзержинск (химическое производство), Магнито-
горск (добывающие предприятия), Норильск (метал-
лургия). Это объяснимо, потому что нежелательные
выбросы, скажем, в Москве составляют 9 килограм-
мов, а в том же Норильске 9 тонн – разница в 1000 раз. 

А так называемые «зеленые», к сожалению, только
«пиарят» себя, посетовал министр, их не увидишь ни
на какой массовой экологической акции. В результате
деревья, кусты, цветы сажают да убирают мусор и очи-
щают берега водоемов вместе со специализированны-

ми организациями артисты, юннаты, пенсионеры,
студенты, волонтеры-добровольцы. 

Россия же интегрирована в единую Европейскую
сеть глобального мониторинга («Евромониторинг») и
постоянно ведет наблюдение за состоянием атмо-
сферного воздуха, зеленых насаждений, воды. Ре-
зультаты размещаются в режиме реального времени в
интернете. 

ЛУКАВСТВО ПРИ ЗАЩИТЕ 
КОНКУРЕНЦИИ

Но в деле защиты окружающей среды не все так про-
сто. В частности, недавно была остановлена грандиоз-
ная вырубка леса в Гагаринском районе подмосковно-
го города Балашиха. Там под лукавыми социальными
лозунгами строительства жилья уничтожены десятки
гектаров леса. По этому факту заведено уголовное де-
ло, а все виновные понесут наказание. 

Та же история повторяется в лесах города Химки.
Браконьеры (иначе не назовешь) уничтожают зеленые
зоны на корню во многих уголках. И это несмотря на
то, что в Лесном кодексе записано, что подмосковные
леса принадлежат Федеральной службе лесного хозяй-
ства и находятся в ее сфере управления. Правоохрани-
тельные органы сейчас занимаются вопросом, выруб-
ки приостановлены, виновных лесоповала выявляют.

Или пресловутые дебаркадеры на Москве-реке. Эти
источники антисанитарии с ее акватории были убра-
ны полностью. Однако, проинформировал министр,
Федеральная антимонопольная служба (ФАС) приня-
ла решение и предписала правительству столицы
«прекратить нарушение закона о защите конкурен-
ции» и вернуть ранее выданные лицензии о водополь-
зовании. Потому что своими действиями чиновники
якобы ограничили право на конкуренцию. Об этом
уже прошли сообщения в средствах массовой инфор-
мации. Только никто пока так и не объяснил, какие
конкурирующие компании получили при этом преи-
мущества на рынке разного рода услуг. К тому же по
официальному согласию ФАС действительно сущест-
вуют разные условия арендной платы за пользование
«хозяйствующими субъектами» водной территории и
земли. Они в десятки раз меньше, чем на том же бере-
гу. Поэтому задача – выровнить эти нормы. 

НЕСНОСНОЕ СНЕСУТ
Подтвердил Леонид Бочин и тот факт, что с застро-

енной прибрежной территории Москвы-реки неза-
конные строения и хозяйства снесут. В частности, это
будут так называемые садоводческие товарищества
«Речник» и «Огородник» на Карамушской набереж-
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ной парка «Москворецкий». Дело затягивается, не-
смотря на то что уже существует толстый пакет реше-
ний судов и службы судебных приставов, предписыва-
ющих освобождение площади от домиков и грядок. То
же самое касается и целого консорциума, который
эксплуатирует государственные поля в районе Кры-
латского и который также прилегает к парку «Москво-
рецкий». 

И все же, заверил министр, наконец получено разъ-
яснительное решение суда о том, что истец (в данном
случае прокуратура города) вправе определять, кому
сносить постройки, и это будет сделано в самое бли-
жайшее время. Значит, еще два уникальных природ-
ных уголка послужат экологическому здоровью сто-
лицы.

ПРЕМИЯ ЗА МАЛОЛИТРАЖКУ
Есть и такой по-своему уникальный природоох-

ранный шаг правительства Москвы: покупателям
малолитражных автомобилей объемом двигателей

1,2 и размером длины легковушки 3,5 метра будет
выдаваться своеобразная премия – специальная топ-
ливная карта на 26 тысяч рублей. При минимальном
расходе бензина ее хватит для заправки на целый год.
Будут определены компании и заправочные стан-
ции, которые станут обслуживать водителей малоли-
тражек.

Одновременно будет решен вопрос о снижении на-
половину стоимости парковки «микриков», особенно
в центральной части города. При этом такие стоянки
создадут со специальными газонами-решетками,
чтобы сохранить травяной покров, как это есть во
многих городах мира, в частности в Берлине. Все за-
думано с учетом приобретения семьями второго –
экономического – авто, который станет эксплуати-
роваться чаще, чем старый. Смущает пока лишь одно
– цены на малолитражки могут вырасти. Но это уже
гримасы рынка.

Кроме того, все знают, что с 1 сентября нынешнего
года будет ограничен въезд в центр столицы автомоби-
лей, которые не соответствуют минимуму «евро-2».  

Стоит подчеркнуть, что определять соответствую-
щие стандарты будет электронная система, что поз-
волит не только уменьшить негативную нагрузку на
экологическую среду города, но также исключить
тот самый субъективный «человеческий фактор» при
получении разрешения на въезд в центр Москвы. То
есть откровенные взятки и «подмасливание» инспе-
кторов будут исключены. Подобные принципы дав-
но действуют в зарубежных городах, опыт которых
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сейчас внимательно изучается для применения в
Москве. 

Будет ужесточен и контроль розницы, то есть реали-
зации качественных марок бензина и масел, соответ-
ствующих нормам уже «евро-3». Для этого создана
специальная комиссия на федеральном уровне. Необ-
ходимо все, что касается эксплуатации автомобилей,
которых в настоящее время только в Москве 3,3 мил-
лиона различных марок, моделей, вместимости, при-
вести в цивилизованные экологические рамки, заявил
Леонид Бочин. 

ШТРАФЫ НУЖНО УЗАКОНИТЬ
Это касается и мер пресечения нарушений, в том

числе за парковку в неустановленных местах. Полу-
чил, к примеру, нерадивый водитель уведомление, не
заплатил обозначенную сумму – через неделю штраф
удваивается. А еще через две – увеличивается в четыре
раза. 

Есть и другие предложения, но они не проходят за-
конодательные органы. Уже 5 лет в Госдуме РФ без
движения и объяснения причин киснет поправка в ад-
министративный закон РФ о значительном увеличе-
нии размера штрафа за несанкционированную пар-
ковку в неположенных местах. Потому у нас ставят
машины кто где хочет. 

В правительстве Москвы намечается дальнейшее со-
вершенствование управления особо охраняемых тер-
риторий (ОСТ) – заповедников, заказников, памят-
ников природы и т.п. Их сейчас в столице 16. В бли-

жайшее время появятся еще восемь, и дальше количе-
ство будет расти. Намечено сохранить не только кра-
сивые зоны отдыха, но и создать так называемые пик-
никовые точки с мангалами для шашлыков на прокат,
как это уже есть в районе Воробьевых гор.

То есть в Москве спасать и сохранять есть что. По
словам Леонида Бочина, российская столица находит-
ся в призовой тройке самых зеленых городов Европы
– вместе с Лондоном и Берлином. Здесь 30% насажде-
ний в городе. В столице Англии – 31, Германии – 29. 

Зато Москва – лидер в цветочном оформлении по
количеству клумб, газонов, разнообразию на одного
жителя столицы.

Имеются большие возможности для дальнейшего
развития туризма. В том числе детского. К примеру,
тех же походов по экологическим тропам, одна из
которых только что открылась в Битцевском лесо-
парке. Скоро они появятся на Воробьевых горах, в
Серебряном Бору, Петровско-Разумовском парке,
долине реки Сетунь. И там максимально нужно со-
хранить дикую живую природу, но она настоятельно
требует ухода.

То же и на столичных водоемах, которых на террито-
рии Москвы 360. По данным Ростехнадзора, они в ос-
новном соответствуют экологическим нормам.

Все нововведения в ближайшее время будут опреде-
лены специальными постановлениями правительства
Москвы.

Олег ПАДЕНКО
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Россия определила будущее планеты
Россия сейчас стала полноправным членом клуба
крупнейших экономик мира и начинает забывать
о тяжелом кризисе прошлого десятилетия

Котлы для электростанций сделает
авиапром
«Заграница нам в области инновационного развития
страны не поможет. Зарубежным мегакорпорациям
конкуренты не нужны»

Повестка дня – обмен акций
Среди новых хозяев отечественной энергетики
насчитывается несколько флагманов российского
и зарубежного бизнеса

Рождение гиганта
Тенденция по объединению активов
в металлургической отрасли, характерная для всего
мира, получила прописку и в России

ЭКОНОМИКА



XII Петербургский экономический форум, про-
шедший 6–8 июня этого года, собрал 10 тысяч
человек – это рекорд за всю историю форума.
Впервые в нем приняли участие сразу 10 глав
стран СНГ. Форум оказался не только успеш-
ным, но и весьма содержательным с точки
зрения оценки дальнейшей стратегии России.
Во время работы форума подтвердился высо-
кий статус России, превратившейся в глобаль-
ного политического и экономического лидера.
Главным его итогом можно с полным основа-
нием назвать то, что Россия предложила свое
видение экономического будущего планеты.

ПРОГРАММНАЯ РЕЧЬ ПРЕЗИДЕНТА 
Открывая экономический форум, президент РФ

Дмитрий Медведев выступил с программной речью.
В частности, он сказал: «Глобализации сегодня про-
тивостоит противоположная тенденция: стремление
ряда стран защитить свой экономический суверени-
тет, получив выгоды для своих граждан, не делясь с
соседями, то есть «растущий экономический эго-
изм» или в его более жестком варианте – «экономи-
ческий национализм», при котором прагматические
интересы подменяются политическими соображени-
ями». Вместе с тем и от мировых проблем Россия
уходить не собирается и хочет всемерно участвовать
в их решении. На наших глазах развернулся глобаль-
ный финансовый кризис, подорожание продоволь-
ствия. И мы видим, что нынешняя система мирового
управления не справляется со своими задачами. Ил-
люзией оказалось представление о том, что одна
страна, даже самая мощная, может взять на себя роль
глобального правительства. 

«Тяжелый для финансовых рынков 2007 год стал
следствием недооценки рисков крупнейшими ком-
паниями в сочетании с агрессивной финансовой по-
литикой самой большой экономики мира», – про-
должил президент. Критикуя систему глобальных
институтов управления, он предложил реформиро-
вать их с учетом интересов всех стран, задуматься о
новых «страховочных ремнях». «Россия как глобаль-
ный игрок, ответственный за судьбы мира, хочет
участвовать в формировании новых правил игры, –
сказал Медведев, – причем не из-за «имперских ам-
биций», а потому, что есть и возможности, и ресур-
сы. Роль России на глобальных рынках позволяет
нам активно участвовать в обсуждении будущего ми-
ровой экономики». В этой связи президент России
предложил провести в России международную кон-
ференцию с участием не только государственных де-

ятелей, но и руководителей ведущих финансовых
компаний и ученых. 

Президента Медведева поддержал министр фи-
нансов ФРГ Пеер Штайнбрюк. Он считает главны-
ми причинами финансового кризиса инициирован-
ное банками США снижение прозрачности финан-
совой системы. А вот министр торговли США Кар-
лос Гутьеррес с Медведевым не согласился& «Это
необходимая и законная национальная политика»,
– считает он. 

«Сколь бы ни был велик американский рынок и
сколь бы надежна ни была американская финансо-
вая система, они не в состоянии подменить собой
глобальные товарные и финансовые рынки», – по-
яснил президент Медведев. Аналогичные слабые
места он видит и в реализации стратегии энергобез-
опасности ЕС. Например, по его мнению, проблема
в том, что из всех согласованных ЕС и США с по-
ставщиками энергоресурсов, в том числе РФ, дейст-
вий реально выполнялось лишь одно – рост произ-
водства биотоплива, что вызвало рост цен на продо-
вольствие. 

По словам Дмитрия Медведева, Россия готова вне-
сти свой возрастающий вклад в устранение глобаль-
ных диспропорций и дисбалансов. По этому поводу
он намерен сделать ряд предложений саммиту G8 в
Осаке, а также проводить собственную экономиче-
скую политику, превращающую Россию в новый
центр влияния в мировой экономике. 

ГЛОБАЛЬНЫЙ РУБЛЬ
Дмитрий Медведев сообщил в своем выступлении,

что в ближайшее время будет принят план действий
по превращению рубля в региональную резервную
валюту. Это должно обеспечить конкурентоспособ-
ность российской финансовой системы. 

По словам президента, иностранные инвесторы
проявляют все больше интереса к российскому руб-
лю. «Уже в ближайшие годы Москва станет мощным
финансовым центром, а рубль – региональной ре-
зервной валютой», – заявил Дмитрий Медведев. 

Глава Минэкономразвития Эльвира Набиуллина
также отметила, что необходимость реформирова-
ния международных институтов – это «диагноз, с ко-
торым многие уже соглашаются». По словам мини-
стра, кризисные явления в разных секторах накла-
дываются друг на друга – и проблемы на рынке про-
довольствия, энергоресурсов, и проблемы неравно-
мерности экономического развития и бедности. Ме-
жду тем многие глобальные институты не успевают
реагировать на возникающие явления, что и требует
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изменения условий их функционирования. «То, что
не следует адекватная быстрая реакция, – сигнал то-
го, чтобы менять функционирование этих институ-
тов», – заявила Набиуллина.

ШЕСТАЯ ЭКОНОМИКА МИРА 
Лейтмотивом форума стало уменьшение роли го-

сударства в экономике. Тон в этом вопросе задал вы-
ступивший с основным докладом первый вице-пре-
мьер РФ Игорь Шувалов. По его словам, Россия сей-
час стала полноправным членом клуба крупнейших
экономик мира и начинает забывать о тяжелом кри-
зисе прошлого десятилетия. Теперь страна поставила
перед собой новые цели – стать страной с развитыми
институтами современной демократии, с постинду-
стриальной структурой экономики, создать один из
мировых финансовых центров. Более того, к концу
2008 года наша страна станет шестой по размеру эко-
номикой мира, уверен первый вице-премьер.

Вместе с тем заместитель Владимира Путина назвал
пять основных проблем, стоящих в настоящее время
перед Россией. Это «психология догоняющего»,
«энергетическая западня», отстающие навыки, нездо-
ровый образ жизни и стремление государства к росту
своего влияния. К последней проблеме первый вице-
премьер отнес и «стремление многих заставить госу-
дарство влиять». По его словам, внимание государства
будет направлено на решение тех задач, где оно может
быть эффективным. «Главное ограничение для росси-
ян – это ограничение внутри себя, лишь преодолев

его, мы сможем преодолеть капканы на своем пути и
двигаться вперед», – сказал первый вице-премьер.

Шувалов также считает важным сформировать в
обществе ценность здоровья и человеческой жизни
как национального богатства. «Только здоровый че-
ловек может погружаться в профессиональную дея-
тельность», – полагает он. Первый вице-премьер,
кроме того, сообщил, что государство будет поддер-
живать развитие образования, а все корпоративные
расходы на образование будут освобождены от нало-
гов. Развитие образования поможет полностью об-
новить кадры, которых стране катастрофически не
хватает. «Без этого мы не решим проблему как мини-
мум четырехкратного роста производительности
труда», – сказал Шувалов.

Одним из важных моментов в выступлении Игоря
Шувалова стало заявление, что сегодня важным ас-
пектом является ограничение избыточного вмеша-
тельства государства в экономику. «Последние годы
многие опять начали верить, что государство способ-
но устранять все провалы рынка, забывая его осо-
бенности генерировать свои собственные провалы»,
– заметил Шувалов. Однако, как считает он, прова-
лы государственного регулирования оказываются
гораздо более болезненными, чем рыночные. «Госу-
дарство реагирует на кризисы гораздо медленнее, не-
жели экономический объект под воздействием ры-
ночных сигналов», – отметил Шувалов.

Среди предлагаемых в этом направлении шагов, в
частности, будет предпринята замена чиновников в
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советах директоров госкомпаний на профессиона-
лов. Помощник президента РФ Аркадий Дворкович
разъяснил позднее, что число чиновников в советах
директоров госкомпаний будет снижаться постепен-
но. Он сообщил также, что независимые директора
получат право голосовать не по госдирективе, а са-
мостоятельно.

Вместе с тем, по словам первого вице-премьера, не
исключается создание в России новых государствен-
ных корпораций по каким-либо направлениям. «Мы
считаем, что они нужны как раз для регулирования
там, где рыночные агенты самостоятельно действовать
не могут. Мы создавали их и, наверное, по каким-то
направлениям будем их создавать, но будем создавать
их таким образом, чтобы они работали абсолютно от-
крыто, по правилам корпоративного управления», –
сказал высокопоставленный чиновник.

После ключевого выступления Игоря Шувалова
участники форума разошлись по конференциям, по-
священным так называемым «пяти «И», от которых
зависит жизнеспособность российской экономики.
Напомним, что, выступая на открытии форума, рос-
сийский президент к четырем ранее провозглашен-
ным «И» (институтам, инфраструктуре, инвестици-
ям, инновациям) добавил пятое (интеллект).

ИННОВАЦИЯ И КОНКУРЕНЦИЯ
Вице-премьер правительства Сергей Иванов вы-

ступил на конференции «Инновации – конкуренция
– диверсификация экономики». Главной темой его

выступления стали госкорпорации. «Много госкор-
пораций нам не нужно», – заявил Иванов. По его
словам, как только корпорация «Олимпстрой» и гос-
корпорация по ЖКХ выполнят свои функции, они
будут расформированы.

Сергей Иванов также говорил о необходимости
ориентироваться на технологии будущего. По его
мнению, ниша производства нынешней наукоемкой
продукции уже давно занята и России бесполезно
здесь что-либо предпринимать. «Поэтому мы акцен-
тируем свое внимание на продукции и технологиях
будущего и будем вкладывать средства в их разви-
тие», – сказал Иванов.

Он отметил, что Россия сохранила научно-техно-
логический задел по отдельным макротехнологиям.
Это авиационная, ядерная отрасли, энергетическое
машиностроение и космос. «Но у нас мало товаров,
имеющих всемирно признанный бренд, и поэтому с
российской экономикой мало знакомы в мире», –
сказал Иванов. Новыми отечественными брендами
могут стать региональный самолет Superjet и плаву-
чие атомные теплоэлектростанции, полагает Ива-
нов. «Есть определенные перспективы для развития
средств связи, информационных технологий, хи-
мии», – добавил он.

ИТОГИ ФОРУМА 
Что касается конкретных итогов работы форума,

то, как сообщила Эльвира Набиуллина, объем сде-
лок, заключенных между его участниками, составил

97

Фото ИТАР-ТАСС

Министр экономического развития
РФ Эльвира Набиуллина 
и первый заместитель председателя
правительства России Виктор Зубков



14,6 млрд. долл., что на 1 млрд. больше прошлогод-
него показателя. На форуме состоялись 2 пленарных
заседания, 11 конференций, 2 специальные рабочие
сессии, 13 круглых столов. В форуме приняли уча-
стие 74 официальные делегации, члены 7 междуна-
родных организаций. Освещали работу форума более
800 представителей СМИ.

Во время форума состоялись презентации Санкт-
Петербургской международной товарно-сырьевой
биржи, самолета Sukhoi Superjet-100. Состоялась це-
ремония закладки первого камня в строительство ав-
томобильного завода компании «Хёндай», подписа-
но соглашение с МТС и корпорацией Intel, объявлен
победитель концессионного конкурса на строитель-
ство Западного скоростного диаметра с объемом ин-
вестиций порядка 10 млрд. долл., состоялась презен-
тация товарно-сырьевой биржи. Губернатор Санкт-
Петербурга Валентина Матвиенко провела перегово-
ры с Европейским банком реконструкции и разви-
тия, в ходе которых была достигнута договоренность
об участии ЕБРР и Северного банка в концессии на
строительство ЗСД. Подписано соглашение с Вне-
шэкономбанком о финансировании крупных инф-
раструктурных проектов города. Были подписаны –
соглашение о приобретении Группой компаний
ПИК земельных участков на намывной территории в
западной части Васильевского острова и строитель-
стве современного жилого и общественного компле-
кса на общую сумму около 3 млрд. долл., а также со-
глашение о реновации территории Сестрорецкого

инструментального завода и строительстве Индуст-
риального парка в Конной лахте. 

Матвиенко подчеркнула, что в этом году форум
обрел благотворительную направленность. Так,
Сбербанк РФ установил банкомат, с помощью кото-
рого можно было перечислить деньги на лечение ма-
леньких петербуржцев, состоялся благотворитель-
ный аукцион по продаже рисунков больных детей.
После закрытия форума петербуржцы смогут озна-
комиться с экспозицией выставок, послушать спе-
циально подготовленный концерт. 

Главное, по словам Матвиенко, ХII Петербургский
международный экономический форум доказал, что
он стал настоящей востребованной площадкой не
только для дискуссий и переговоров, но и центром
генерации свежих идей. «Этот форум установил
очень высокую планку проведения подобных меро-
приятий. Он по уровню представительности превос-
ходит все предыдущие. Но уже с завтрашнего дня мы
начнем подготовку к ХIII экономическому форуму»,
– сказала губернатор.

Глава МЭР Эльвира Набиуллина заявила, что Пе-
тербургский экономический форум становится со-
бытием экономической жизни не только для Рос-
сии, но и для многих стран мира. «Это площадка,
которая дает возможность обстоятельно и в режиме
открытых деловых дискуссий обсудить самые зло-
бодневные вопросы развития, добиться взаимопо-
нимания и наметить пути сотрудничества», – сказа-
ла она.
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ВОПРОС-ОТВЕТ 
Вопрос, как Петербургский экономический форум

повлияет на экономическое развитие России, задан-
ный www.km.ru ведущим экспертам, получил несколь-
ко вариантов ответов.

Гарегин Тосунян, президент Ассоциации
российских банков:

– На подобных форумах обычно формируются
представления о приоритетах и важнейших направле-
ниях развития страны. Я лично выхватил из контекста
один важный тезис из уст президента. Он сказал, что
выдвижение России на уровень держав с самой разви-
той экономикой возможно и что именно Москва
должна стать финансовым центром международного
уровня. Это для меня очень важно. То, что на весь мир
это сказано на таком высоком уровне, означает, что у
нас есть шанс реализовать те федеральные программы
по развитию финансового рынка, которые мы пропи-
сали. Важно, что происходящее на рынке доходит до
первых лиц, что есть контакт власти и бизнеса. 

Ирина Ясина, руководитель проектов
межрегиональной общественной организации
«Открытая Россия»: 

– Мне безумно понравилось выступление Шувалова
о том, что нам на самом деле нужно сделать с образова-
нием, если мы хотим стать инновационной державой.
Очень хочется, чтобы форум стал влиятельным собра-
нием. И, очевидно, статус мероприятия вырос. Но важ-

но, чтобы погоня за статусом не заслоняла конкретные
дела. Стране нужны победы не только в легком жанре
(спорте и музыке), но и в глобальных вещах. 

Константин Симонов, директор Центра
политической конъюнктуры России (ЦПКР): 

– Главный итог форума в том, что аналитики и ино-
странные компании выступили с оптимистичной
оценкой наших рынков и говорили, что в России мож-
но и нужно зарабатывать деньги. Негласный девиз фо-
рума «Инвестируйте в Россию!» озвучивали не только
российские чиновники и бизнесмены, но и их ино-
странные партнеры. Это важно. И сделок много за-
ключили – на 14 миллиардов долларов. 

Андрей Кивинов, писатель:
– Такие встречи, как форум, без сомнения, прово-

дятся для того, чтобы влиять на жизнь и менять в ней
что-то к лучшему. Пусть резонанс растянут во време-
ни, и каждый отдельный человек не в состоянии ощу-
тить его результаты быстро и в полной мере, но в мас-
штабах страны и мира результаты будут. Но мне судить
о них сложно. Чисто на бытовом уровне организация
была хорошая.

Но, наверное, самым главным итогом прошедшего в
Петербурге мероприятия стало то, что Россия всерьез
обозначила свои лидерские позиции в мировой эконо-
мике и остальному миру придется с этим считаться.

Ирина ПЕРЕВЕРЗИНА
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Концепция долгосрочного социально-экономи-
ческого развития России, известная под назва-
нием «программа 20-20», привлекает все боль-
шее внимание общественности с момента ее
разработки – июля 2006 года. 

Э
той теме – «Концепция долгосрочного разви-
тия 2020 – макроэкономический сценарий и
механизмы достижения целей» – был посвящен

круглый стол с участием экспертов, ученых и  анали-
тиков. Все они обсуждали перспективы бюджетной,
денежно-кредитной и налоговой политики, вероят-
ность рисков, а также приоритеты и инструменты реа-
лизации инновационно-промышленной политики в
период до 2020 года. Все подчинено одной цели: в
2015–2020 годах Россия должна войти в пятерку стран
– лидеров по объему ВВП.

ПО МНЕНИЮ ПРИСУТСТВУЮЩИХ
В концепцию входит 3 документа: сама концепция,

план действий по ее реализации с выделением акцен-
тов на ближайшие 4 года и прогноз экономического
развития до 2020 года. Андрей Клепач, заместитель
министра экономического развития РФ, ведомства,
которое разрабатывало концепцию, рассказал, как
шла и идет работа над документом. 

Он отметил, что подготовка концепции тесно увяза-
на с тем, как будут проработаны те проблемы, которые
лягут в трехлетний бюджет. Андрей Клепач также на-
помнил, что «ключевые вопросы были названы прези-
дентом и премьер-министром». Один из них – вопрос
по налогам, и до 1 августа должно быть ясно, как ста-
нет меняться налоговая система. Исходя из этих реше-
ний будет видоизменена сама концепция. 

Заместитель председателя Комитета по бюджету Со-
вета Федерации Федеральной ассамблеи РФ Вячеслав
Новиков считает замысел авторов концепции до 2020
года описать макроэкономические показатели и те ин-
дикаторы, которые должны быть достигнуты, достой-
ными всяческого уважения, но осуществление всех
этих показателей назвал смелой попыткой. 

Также он обратил внимание на то, что ресурсы и го-
сударства, и власти ограничены по всем параметрам: и
управленческим, и административным. Поэтому
власть должна вырабатывать приоритеты. Но в пред-
лагаемой  концепции приоритетами является все. Это
неправильно: «Вместо того чтобы указать, какие ре-

сурсы мы будем вкладывать, чтобы наша экономика
развивалась в инновационном направлении, мы гово-
рим, что будем заниматься всеми проблемами, кото-
рые стоят перед российской экономикой. И в этом
случае само значение слова «приоритет» просто исче-
зает».

Он выразил сожаление, что доступ к методикам, по
которым осуществлялись расчеты концепции, закрыт
и что в процессе не были использованы модели, кото-
рые позволяли бы посчитать более реально цифры и
рассчитать, что будет происходить с экономикой. К
тому же «в концепции не учтен такой фактор риска,
как политический. Когда мы говорим, как будут раз-
виваться наши взаимоотношения с западными страна-
ми, надо понимать, что конкуренция заставляет парт-
неров и производителей в других странах предприни-
мать любые усилия, чтобы не допустить конкурирую-
щую организацию из других стран на свои рынки. Что
будет происходить, как будут развиваться события, не-
обходимо было предусмотреть если не на уровне сце-
нарного поведения России, то хотя бы продумать наи-
более вероятное развитие политических событий и
действий России». 

Директор Института народно-хозяйственного про-
гнозирования Виктор Ивантер назвал концепцию
«вполне профессиональным текстом», пояснив, что
«если раньше то, что выходило из Министерства эко-
номики, было так: слова отдельно, цифры отдельно,
то сейчас произошло соединение слов и цифр».

Руководитель Центра экономических и финансовых
исследований и разработок Олег Замулин прокоммен-
тировал скепсис сомневающихся: «Удвоение ВВП за
10 лет не является чудом, революцией, прорывом, а
нормально для страны, которая находится на той ста-
дии развития, на которой находится Россия. Страны,
которые смогли из развивающейся страны превра-
титься в развитые, такие как Япония, Корея, сделали
это именно тем образом, что за несколько десятилетий
развивались темпами 7, 8, 10 процентов в год». 

Олег Замулин отметил, что развитию мешает «кад-
ровый голод и этот вызов будет главным в ближайшей
перспективе: проблема образования, мобильность ра-
бочей силы, которая могла бы перемещаться туда, где
она нужна, из мест, где она невостребована».

Также он указал, что «бизнес должен быть защищен:
если бизнесмен вкладывает деньги в производство, он
должен быть уверен, что в будущем году их не отнимут».

ВВП №36100
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Директор Центра исследований постиндустриаль-
ного общества Владислав Иноземцев обратил внима-
ние на то, что наиболее активно используемой едини-
цей измерения результатов, которые приведены в этой
программе, является доллар США: в нем измеряется
уровень жизни населения, покупательная способ-
ность. Но если доллар будет падать такими же темпа-
ми по отношению к евро, как в последние годы, то 10
тысяч образца 20-го года будут иными, чем 10 тысяч
образца сегодняшнего дня. То есть трудно эти цифры
воспринимать как реальное отражение ситуации.

В концепции, как показали итоги обсуждения, не все
вопросы имеют ответы. Но то, что обсуждение как ее
достоинств, так и недостатков продолжается, говорит о
том, что у документа есть все шансы быть доработан-
ным: принятым властью и одобренным обществом.

СОЦИАЛЬНАЯ НАПРАВЛЕННОСТЬ
Участники круглого стола отмечали социальную

ориентированность стратегии. То есть до 2020 года го-

сударство намерено решить ряд социальных задач,
снизить уровень бедности до 10–11% от состава насе-
ления. По статистическим данным, 50% граждан от-
носятся к малообеспеченным, а по опросам себя к ним
относят 20%, остальные считают себя средним клас-
сом. То есть высок уровень социального оптимизма,
поскольку лишь 20% реально можно отнести к средне-
му классу.

Со стороны государства, согласно концепции, раз-
витию человеческого капитала будет способствовать
повышение доступности жилья через механизмы ипо-
теки, развитие потребительского кредитования, в том
числе образовательных кредитов, страхование жизни
и имущества.

Планируется последовательно сокращать налоговую
нагрузку на малообеспеченные слои населения. Ре-
формирование налогов и взносов на социальные нуж-
ды будет проводиться в увязке с реформой систем пен-
сионного, медицинского и социального страхования.
Долгосрочная денежно-кредитная и бюджетная поли-
тика должна способствовать созданию необходимых
предпосылок для поддержания высоких, не ниже
6–7% в год в период до 2020 года, темпов экономиче-
ского роста.

Стратегическая цель долгосрочного развития Рос-
сии ясна – достижение уровня экономического и со-
циального развития, соответствующего статусу России
как ведущей мировой державы XXI века.  

Екатерина СИМИНА
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«Российским потоком» («Russian Stream») – по
аналогии с Nord Stream и «Южным потоком» –
назвал один из руководителей нашей энерге-
тики новые газотранспортные мощности, ори-
ентированные на отечественного потребителя.
О развитии и дальнейшем повышении надеж-
ности Единой системы газоснабжения России
(ЕСГ) шла речь на недавнем совещании в Ека-
теринбурге, которое организовал «Газпром».
Сейчас при 544,5 тыс. км протяженности ЕСГ
она является крупнейшей подобной системой
в мире.

УКРОЩЕНИЕ ПОТОКОВ
Располагая четырьмя пятыми газораспределитель-

ных сетей страны, ЕСГ «Газпрома» обеспечивает снаб-
жение газом 22 млн. квартир, 36,4 тыс. котельных, 16,1
тыс. промышленных и 177 тыс. коммунально-бытовых
предприятий. Однако уровень газификации природ-
ным газом российских потребителей в среднем по
стране не превышает двух третей, а сельских – меньше
половины.

До полных 100% поднять этот уровень с помощью
ЕСГ вряд ли удастся, потому что немало найдется объ-
ектов, куда целесообразнее доставлять газ в баллонах.
Но простора для развития этой системы еще предоста-
точно, и уже в ближайшие годы она удлинится на не-
сколько десятков тысяч километров. 

Помимо всем известных крупных проектов строится
огромное количество линий регионального и местно-
го значения. Например, в Ярославской области, уро-
вень газоснабжения которой примерно равен средне-
российскому, в прошлом году «Газпром» потратил на
газификацию более четверти миллиарда рублей и
столько же – в нынешнем. 

На эти деньги было завершено строительство двух
межпоселковых газопроводов общей длиной 33 км,
начаты работы на шести других и направлены инве-
стиции в сооружение еще девяти.

К ним добавятся – за счет администрации области –
еще полсотни километров распределительных сетей,
которые доведут газ до восьми котельных и трех с по-
ловиной тысяч домовладений.

В Архангельской области, уровень газификации ко-
торой в шесть раз ниже среднего по России, на строи-
тельство газопроводов выделяется третий год подряд
вдвое больше, чем в Ярославской, – по полмиллиарда

рублей. Газопровод-отвод от магистральной трубы
«Ухта – Торжок» к Архангельску и Северодвинску по-
зволит через год с небольшим утроить подачу газа в
область. Протяженность отвода превышает 647 тыс.
км., на две трети он уже готов.

В Ульяновской области тоже строится газопровод-
отвод. Длина – 90 км. Для удовлетворения потребно-
стей жителей Калининградской области расширяется
пропускная способность газопровода «Минск –
Вильнюс – Каунас – Калининград». Во Владимир-
ской области на газификацию и новые транспортные
линии «Газпром» выделяет по полмиллиарду рублей в
год. Газ вскоре получат более десяти тысяч домовла-
дений и два десятка котельных. 

НАДЕЖНОСТЬ ПРЕЖДЕ ВСЕГО
Чем длиннее становится ЕСГ, тем больше забот о на-

дежности ее работы. «Газпром» вкладывает ежегодно
десятки миллиардов рублей в повышение эффектив-
ности диагностики газопроводов и в увеличение объе-
мов обновления их изоляции. Газопроводы реконстру-
ируются тысячами километров в год. Сотнями штук
измеряется процесс замены и модернизации газорас-
пределительных станций и газоперекачивающих агре-
гатов.

В узких местах ЕСГ газовики поднимают давление,
всевозможными мерами уменьшают потери при
транспортировке. «Российский поток» совершенству-
ется также с точки зрения промышленной и экологи-
ческой безопасности по всей его длине.

«Газпром» ведет интересную и полезную работу с ма-
шиностроительными и трубными отечественными
предприятиями. От них требуется повышать техниче-
ские характеристики продукции, которую они произ-
водят для газового гиганта. Стоит заметить, что отече-
ственный рынок газовой техники и оборудования дос-
тиг достаточной конкурентоспособности. Например,
уже почти все газорегулирующее оборудование «Газ-
пром» закупает у наших производителей.

Он помогает им при внедрении новых технологий.
Скажем, трубы, которые будут прокладывать на маги-
стральном газопроводе «Бованенково – Ухта», долж-
ны отвечать невиданным до сих пор нигде в мире тех-
ническим требованиям. Их повышенная пропускная
способность будет обеспечиваться не применявшимся
до сих пор рабочим давлением в 11,8 Мпа и классом
прочности К65.
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В связи с уникальностью этих показателей «Газ-
пром» разработал новые технические нормы, подгото-
вил специальный полигон и провел на нем полномас-
штабные испытания опытных партий труб. Были по-
лучены, как утверждают эксперты, новые научные
знания и практический опыт. Газовики теперь уверены
в методике своих оценок надежности поставляемой
им продукции и в безопасности ее эксплуатации. 

Чтобы потребитель, открывая у своей плиты кран,
всегда, в любую погоду, мог пользоваться газом нуж-
ного напора и состава, требуется согласованная работа
множества устройств и агрегатов как вблизи от его до-
ма, так и на огромном удалении. В системе обеспече-
ния надежности подачи топлива большую роль играют
и подземные хранилища газа (ПХГ).

На территории России у «Газпрома» имеется 25 та-
ких хранилищ, где содержится 63,5 млрд. куб. м газа,
то есть почти столько, сколько концерн поставляет в
Западную Европу за год. Но забрать этот объем техни-
ка позволяет, если потребуется, за один квартал. Кро-
ме того, «Газпром» пользуется ПХГ в Латвии, Герма-
нии, Австрии и Великобритании. 

Строятся новые хранилища. ПХГ, в том числе гели-
охранилища, появятся в Восточной Сибири и на Даль-
нем Востоке, где создается крупная единая система
добычи, транспортировки и переработки газа. До 1910
года емкость ПХГ вырастет на четверть, для их обслу-
живания будут построены пятнадцать компрессорных
цехов и к хранилищам подключат более трехсот сква-
жин. Иными словами, у газовиков и их клиентов за-

метно вырастет уверенность, что в пиковые моменты
потребления срывов с поставками газа не будет. 

Надежность снабжения и выполнения контрактов
«Газпрома» с зарубежными потребителями и его согла-
шений с российскими регионами зависит также от
своевременного воспроизводства запасов газа. Вот уже
несколько лет геологи «Газпрома» добиваются такого
прироста минерально-сырьевой базы (МСБ), который
превышает объем добычи газа.

За минувшие пять лет запасы газа промышленных
категорий на лицензионных месторождениях концер-
на увеличились с 26,1 трлн. куб. м до 29,8 трлн. куб. м.
А поскольку сейчас осваиваются принципиально но-
вые районы газодобычи, то следует ожидать ускорения
темпов прироста МСБ.

Принципиально важным специалисты считают от-
крытие в акватории Обской губы месторождений Се-
веро-Каменномысское и Каменномысское-море, а
также работу в Восточной Сибири, где найдены Бе-
рямбинское газоконденсатное месторождение
(в Красноярском крае) и Чиканское (в Иркутской
области). 

В конце мая было сделано новое крупное открытие
в российском секторе Каспийского моря. Там поис-
ки вело совместное предприятие «Газпрома» и
ЛУКОЙЛа. Геологи нашли нефтегазоконденсатное
месторождение на структуре «Центральная». Первая
же поисковая скважина дала фонтан хорошей, мало-
сернистой нефти. Сейчас исследования скважины
продолжаются. 
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Глава E.On Ruhrgas Бурхард Бергман, Герхард
Шредер, глава ОАО «Газпром» Алексей Миллер

и директор по труду и социальным вопросам
«БАСФ» Эггерт Фошерау (слева направо)



ЮГО-ВОСТОЧНЫЙ ПОТОК
Потоков у «Газпрома» столько, что для их обозначе-

ния не хватит стран света. Важно, что все они – как
внутренние, так и международные – являются частью
ЕСГ. Это дает концерну возможность маневра, а кли-
ентам более высокую надежность снабжения. Средне-
азиатские потоки, текущие по давно функционирую-
щим газопроводам «Бухара – Урал» и «Средняя Азия –
Центр» и строящемуся Прикаспийскому газопроводу,
привлекают, как известно, повышенное внимание по-
требителей газа на других континентах. 

Стратегия развития «Газпрома» как глобальной
энергетической компании требует, естественно, учи-
тывать многие обстоятельства, связанные с этими га-
зотранспортными линиями. Очевидно, что поле дея-
тельности концерна в этом районе мира продолжает
расширяться. 

В конце мая руководство «Газпрома» имело весьма
плодотворные контакты с руководящими деятелями
ряда среднеазиатских республик. Они, в частности,
обсудили ход выполнения соглашения об основных
принципах проведения геологического изучения
недр инвестиционных блоков Устюртского региона
Узбекистана. Обсуждалось также состояние дел на
месторождении Шахпахты и вообще перспективы
дальнейшего двустороннего сотрудничества в нефте-
газовой сфере. 

Упомянутое соглашение предусматривает помимо
прочего долгосрочные закупки узбекского газа на пе-
риод до 2012 года, участие «Газпрома» в добыче узбек-

ского газа на условиях раздела продукции (СРП), а
также сотрудничество в развитии газотранспортной
инфраструктуры самой республики и транспортиров-
ке среднеазиатского газа через ее территорию.

Пилотным проектом нового этапа сотрудничества
стало восстановление добычи газа на месторождении
Шахпахты до годового объема в 0,5 млрд. куб. м. Про-
ект интересен тем, что открывает дорогу другому, бо-
лее крупному начинанию (тоже на условиях СРП), а
именно – разведке и добыче газа на плато Устюрт.

Полезные переговоры прошли недавно у россий-
ских газовиков и в Туркменистане. Стороны отметили
свое полное удовлетворение итогами работы, прово-
димой в соответствии с долгосрочным контрактом на
закупку туркменского газа, и обсудили ход реализации
проекта строительства Прикаспийского газопровода.

«Газпром», как известно, обеспечивает транзит турк-
менского газа по территории России на Украину и вы-
полняет функции оператора транзита туркменского газа
по территории Узбекистана и Казахстана. Год назад пре-
зиденты России, Казахстана и Туркменистана подписали
совместную декларацию о строительстве Прикаспийско-
го газопровода. А в минувшем декабре соответствующее
соглашение подписали правительства трех стран.

По Прикаспийскому газопроводу предполагается
перекачивать газ с месторождений Каспийского моря
и других месторождений Туркменистана и Казахстана
на территорию России. Стороны полагают, что по этой
трубе можно будет транспортировать по 10 млрд. куб.
м в год и туркменского, и казахстанского газа. 
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Но этим, судя по результатам переговоров, дело не
ограничится. Вероятно дальнейшее развитие двусто-
роннего сотрудничества в области добычи углеводо-
родов на территории Туркменистана. Стоит привести
слова главы «Газпрома» Алексея Миллера по этому
поводу.

Он отметил, что Туркменистан является стратеги-
ческим, проверенным временем партнером «Газпро-
ма» в вопросах обеспечения энергетической безо-
пасности и надежных поставок газа. «Самое тесное
взаимодействие «Газпрома» и предприятий газовой
отрасли Туркменистана исторически предопределе-
но и будет поступательно развиваться. Абсолютно
очевидно, что именно «Газпром» может обеспечить

наилучшие условия долгосрочного взаи-
мовыгодного сотрудничества для Тур-
кменистана», – подчеркнул Алексей
Миллер.

О ПОЛЬЗЕ ДИАЛОГОВ
Эти разумные слова, откровенное выра-

жение доброй воли со стороны «Газпрома»
на Западе, к сожалению, отнюдь не все
воспримут с удовлетворением. Однако
широкое стремление к взаимопониманию
«Газпром» встречает и в Западной Европе.
Недавний пример этому – проходившая в
конце мая в Берлине конференция «Энер-
гетический диалог Россия – Европейский
союз: газовый аспект». Она была созвана
уже в третий раз по инициативе Россий-
ского газового общества.

В работе конференции, естественно,
принимали участие и видные представите-
ли «Газпрома» наряду с крупными деятеля-
ми российского бизнеса, парламентария-
ми и такими руководителями Европейско-
го союза (ЕС), как генеральный директор
ЕС по энергетике и транспорту Матиас
Рюте и президент Европейского союза га-
зовых предприятий Доменико Диспенца.

Участники конференции обратили осо-
бое внимание на «Третий энергетический
пакет» – разработанный Европейской ко-
миссией правовой документ. В нем содер-
жатся предложения по преодолению труд-
ностей, возникших на европейском энер-
гетическом рынке в процессе его либера-
лизации.

Конференция рассмотрела влияние по-
ложений этого документа на газовый биз-
нес в Европе. По мнению российских уча-
стников, «Третий энергетический пакет»
должен стать одной из основных тем энер-
гетического диалога России и ЕС. Он ва-
жен тем, что в отличие от предыдущих за-
конодательных инициатив Европейской
комиссии выходит за рамки внутренних
вопросов Евросоюза и затрагивает интере-
сы экспортеров газа, то есть не в послед-
нюю очередь «Газпрома». 

Российские газовики полагают, что для успешного
расширения долгосрочных партнерских связей между
Европой и странами-производителями российские
компании должны быть уверены в неприкосновенно-
сти их права распоряжаться собственностью и в высо-
ком уровне надежности инвестиций в инфраструктуру.

Иными словами, для развития газового бизнеса в
Европе первостепенное значение имеет взаимный ха-
рактер обязательств. Надежность – а о ней здесь было
сказано немало существенного – необходима не толь-
ко потребителям углеводородов, но и их поставщикам.
Иначе какой же это будет рынок?

Виталий СОБОЛЕВ
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Вскоре после последнего общего собрания ак-
ционеров РАО «ЕЭС России», в первые дни июня,
начался обмен акций холдинга на акции его
бывших дочерних, а с июля – самостоятельных
компаний. Некоторое потрясение в связи с этим
испытывает сейчас фондовый рынок страны, а
сотни тысяч акционеров РАО ЕЭС беспокоятся,
как это может отразиться на инвестиционных
энергетических проектах.

ЛУЧШЕ БОЛЬШЕ, ДА ЛУЧШЕ 
Среди новых хозяев отечественной энергетики, по-

теснивших на многих важных ее участках государст-
во, насчитывается несколько флагманов российского
и зарубежного бизнеса. Это опять же государствен-
ный «Газпром», которому досталась десятая часть
бывшей собственности РАО ЕЭС, «Норильский ни-
кель», «Сибирская угольная энергетическая компа-
ния», ЛУКОЙЛ, группа «Синтез», КЭС-холдинг, Е4,
итальянская Enel, немецкие E.ON и RWE, финский
Fortum и пр.

В этих компаниях есть люди, которые знают, что де-
лать с полученными активами. Сложнее ситуация ря-
дового российского гражданина, обменявшего пятна-
дцать лет назад свой кровный ваучер на акции РАО
ЕЭС. За прошедшее с тех пор время его пакет благода-
ря разным преобразованиям ценных бумаг холдинга
вырос почти до девятисот акций.

Это были хорошие, надежные и ликвидные бумаги.
В иные годы на долю акций РАО ЕЭС приходились че-
тыре пятых оборота фондовых бирж страны. В минув-
шем году эти акции экспертами классической пло-
щадки РТС были признаны самыми ликвидными цен-
ными бумагами за последние двенадцать лет. 

Правда, дивидендов полученный за ваучер пакет
приносил менее доллара в год, то есть, собственно, од-
ни хлопоты с их получением, однако, как говорится,
мелочь, а приятно. Зато курс этих бумаг на середину
минувшего года подошел к сорока рублям, что в итоге
давало акционеру ощутимую сумму, хотя и не состав-
лявшую даже половины цены «Оки», не говоря уже об
обещанных «Волгах». 

Однако с акциями РАО ЕЭС все было ясно. Конеч-
но, курс их непрерывно менялся, но тенденция к по-
степенному росту проглядывалась отчетливо, и терпе-
ливый мог надеяться на то, что придет час и обещан-
ным «Волгам».

Теперь же массовому миноритарному, а точнее – ми-
кроскопическому, акционеру предстоит распорядить-
ся целой корзиной ценных бумаг. У него будет их два-
дцать три пакета общим количеством почти в двести

тысяч штук. Утешает то, что получит он новые акции
бесплатно и автоматически, никаких специальных
действий ему совершать не надо. Достаточно было ос-
таваться акционером РАО «ЕЭС России» в день 6 ию-
ня нынешнего года. Это тот памятный день, когда на-
вечно закрылся реестр акционеров энергетического
концерна.

Следует оговориться, что всего из гнезда РАО ЕЭС в
свободный полет уходят двадцать восемь компаний.
Но две из них – пятые оптовая генерирующая компа-
ния (ОГК-5) и территориальная генерирующая компа-
ния (ТГК-5) – в порядке эксперимента получили
вольную еще в минувшем году. А собственность еще на
три компании не предназначена микроакционерам.  

И если взять по одной акции из каждого пакета, то
этот набор по курсу на конец мая примерно равен це-
не одной акции РАО ЕЭ – одному доллару: заверше-
ние реформы и вызванное им обострение сомнений в
акционерном сообществе привели к небольшому сни-
жению курса. 

Впрочем, эксперты считают, что корзина акций на
самом деле стоит вдвое больше нынешних котировок
и этот потенциал проявит себя не позднее чем через
год. А за счет каких именно пакетов корзина подоро-
жает – есть только предположения. Вот тут и разбе-
рись неопытному собственнику активов!

В принципе, реформаторы старались поделить
свое хозяйство не просто по справедливости, но и
поровну в количественном и стоимостном выраже-
нии. Например, каждой оптовой генерирующей
компании (всего их шесть) досталось по пять-шесть
больших тепловых станций – ГРЭС – с примерно
равной общей мощностью и в примерно равном тех-
ническом состоянии.

Территориальные генерирующие компании, разуме-
ется, далеко не равны по капиталу, но доля каждого
акционера приводится к общему знаменателю разме-
ром его пакета. Скажем, Мосэнерго, компания, владе-
ющая нешуточной энергетикой Московского региона,
получает лишь три сотни акций, а ТГК-1 (Санкт-Пе-
тербург, Карелия, Ленинградская и Мурманская обла-
сти) – в десять раз больше.

Стоит заметить, что именно тепловую генерацию го-
сударство выпустило на свободу полностью. А между
тем как раз эта генерация и дает основную часть элек-
тричества в стране, не говоря уж о тепле. Эксперты
считают, что эта генерация составляет самый лакомый
кусок в наборе доставшихся акционеру разношерст-
ных активов. 

И еще в этом наборе микроакционеру причитаются
бумаги Федеральной сетевой компании (ФСК), хол-
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динга межрегиональных распределительных сетевых
компаний (МРСК), ГидроОГК, РАО «Энергетические
системы Востока» и ИнтерРАО, которой поручены
внешнеторговые операции с электроэнергией и упра-
вление зарубежной энергетической собственностью
(но от нее микроакционерам выдадут лишь акции Со-
чинской ТЭС).

Попытка самостоятельно понять ценность всех этих
активов обречена на провал, и владельцу остается
лишь уповать на добрый совет. Беда, что такие советы
даром не даются и микроакционеры советчикам мало
интересны.

ТАЙНЫ МЕНЕДЖМЕНТА
Но положение не столь уж безнадежно. Информа-

ция о деятельности менеджеров новых компаний дос-
тупна всем желающим и микроакционера должна ус-
покоить. Нет ни одной из этих компаний, которая не
имела бы вполне удовлетворительной финансовой и
технической отчетности и амбициозных инвестици-
онных планов. РАО ЕЭС оставляет своим детищам не-
плохое наследство, приведенное к моменту его вруче-
ния наследникам в надлежащий порядок.

Вот что, не сходя с места в любой точке страны,
можно узнать, например, об ОГК-4, штаб-квартира
которой находится в Сургуте. Эта компания учрежде-
на три года назад. Ей выделены помимо Сургутской
ГРЭС-2, крупнейшей тепловой станции на простран-
ствах Западной Сибири и Европы, и Березовской
ГРЭС, которая питается неисчерпаемыми запасами

бурого угля Канско-Ачинского бассейна, еще три не-
плохие региональные электростанции, включая зна-
менитую Шатурскую.

Уставный капитал ОАО «ОГК-4» превышает 49
млрд. руб., капитализация перевалила за 125 млрд., а
общая установленная мощность ее станций – восемь
мегаватт электроэнергии и две тысячи гигакалорий в
час тепла. 

Интересы нашего микроакционера отстаивает впол-
не достойный совет директоров, в котором состоят
шестеро наших крупных специалистов и четверо ино-
странцев от немецкого концерна E.ON AG, включая
такого известного менеджера, как доктор Маркус
Шенк, член правления концерна.

Текущая деятельность ОГК-4 весьма успешна. Ее
ГРЭС за январь-апрель выработали электроэнергии
на 3,6% больше, чем за аналогичный период года ми-
нувшего. А в апреле – и вовсе на двадцать с лишним
процентов больше. Почти на такую же цифру подрос-
ла и выручка от реализации товаров, продукции, работ
и услуг компании. Причем чистая прибыль за первый
квартал увеличилась на 41,4%.

За предстоящую семилетку мощность ОГК-4 вырас-
тет более чем в полтора раза, а с нею и ценность бумаг
компании. Их у нашего микроакционера столько,
сколько было в РАО ЕЭС – тоже около девятисот.
Сейчас они котируются по два рубля за акцию, что
меньше в десять раз, чем стоили бумаги РАО ЕЭС, но
теперь у микроакционера акций во всей его корзине в
двести раз больше. 
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И нет причин сомневаться, что рост курса энергети-
ческих ценных бумаг продолжится и в будущем. Пла-
ны ОГК-4 реализуются буквально на глазах. На днях, в
частности, заключен договор с генеральным подряд-
чиком, который выполнит проект, поставит оборудо-
вание и построит («под ключ») парогазовую установку
мощностью 400 МВт на Яйвинской ГРЭС. Эта стан-
ция расположена в Пермском крае, где интенсивно
развивается экономика и растет бытовой сектор. Но-
вый блок с самыми современными техническими ха-
рактеристиками станция получит не позднее чем к
2011 году. 

Менее эффектно, нежели генерирующие компании,
выглядит холдинг МРСК, который состоит из одинна-
дцати составляющих его межрегиональных компаний.
Эксперты, надо сказать, и не ждут от этих сетей ни
значительных достижений, ни каких-то заметных не-
приятностей. Эти активы не должны принести акцио-
неру ни внезапных прибылей, ни серьезных потерь. И
все же акции МРСК, их у микроакционера около ты-
сячи, – тоже неплохой актив.  

Возьмем только одну из одиннадцати компаний
холдинга – ОАО «МРСК Центра». В нее входят сети
одиннадцати областей Центральной России. Капитал
у нее превышает 4 млрд. руб. Компания в первом
квартале увеличила полезный отпуск электроэнергии
на 5,37%. Новые потребители подключаются к ее се-
тям тысячами.

В нынешнем году МРСК Центра инвестирует в раз-
витие своего хозяйства более 8 млрд. руб. Строитель-

ство и расширение сетевых объектов идет во всех реги-
онах МРСК. Наиболее крупные из них обеспечивают
выполнение национальных проектов «Доступное жи-
лье» и «Развитие АПК». Статистика новых линий,
трансформаторных подстанций, учетно-распредели-
тельных шкафов и прочих устройств – причем в самом
современном исполнении – впечатляет. 

Кроме того, МРСК собирается втянуть в себя регио-
нальные электросети, которые находятся в муници-
пальной и ведомственной собственности. Пока что
они, как говорят специалисты, создают эффект «лос-
кутности», что приводит к снижению надежности
электроснабжения, несогласованности программ раз-
вития и увеличению издержек. Вот их, что называется,
и консолидируют. Микроакционер может быть дово-
лен. Тем более что примерно такую же картину пред-
ставят ему и другие компании, совладельцем которых
он становится.

РИСКИ ИЗВЕСТНЫ
Крупные акционеры, которым предстоит опреде-

лять политику новых компаний, тоже в общем де-
монстрируют оптимизм. Самый убедительный при-
знак, выдающий такое их настроение, – это рост ин-
вестиций в энергетику. К данному моменту они пре-
вышают 850 млрд. руб., в будущем году ожидается
триллион с лишним. Господа капиталисты голосуют
деньгами, причем иногда довольно смело. 

Но крупные акционеры видят, естественно, даль-
ше и глубже, чем показывают отчеты и статистика. И
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способны предвидеть обстоятельства, которые сде-
лают понятные ныне риски нежелательной реально-
стью. Компании еще не вполне вышли на свободу, а
трения разного рода, в частности по кадровым воп-
росам, то тут, то там дают о себе знать. 

На будущее инвестиционный процесс задуман на-
пряженным во всех аспектах: техническом, кадро-
вом, материальном и т.д., поэтому нетрудно предви-
деть вероятные осложнения. Ведь если в минувшем
году было введено в строй 1900 МВт мощностей, то в
2010-м должны быть введены 12 900 МВт, а в 2011 го-
ду – 13 700 МВт.

Кстати, именно в 2011 году предполагается завер-
шение перехода энергетики на полностью рыночные
рельсы. Как известно, на сегодняшний день пока что
либерализована лишь ее четверть. Значит, акционе-
ров ждет не просто выделение и освоение крупных
сумм на строительство и модернизацию энергохо-
зяйства, но и обострение конкуренции на рынке.
Впрочем, эксперты полагают, что закон, который за-

прещает государственным органам с первого января
2011 года устанавливать государственные тарифы на
производство электроэнергии, сработает во благо.

Однако тот же закон налагает колоссальные штра-
фы на инвесторов, в случае если они не сдадут объе-
кты в срок. Штрафы могут доходить до 25% от пред-
усмотренных проектом капиталовложений. Что ж,
где больше свободы, там больше и ответственности. 

Думается, будет нелишним напомнить здесь, ка-
кую долю от реформируемого энергетического хо-
зяйства оставляет себе государство. Эта доля соста-
вит более 75% акций Федеральной сетевой компании
и Системного оператора, более 50% акций ГидроОГК
и Интер РАО ЕЭС и более 52% акций холдинга
МРСК и РАО «Энергетические системы Востока».

После ухода в небытие РАО ЕЭС значительно по-
вышается роль правительственного аппарата в лице
созданного только что Минэнерго. Его глава Сергей
Шматко на встрече с президентом Дмитрием Медве-
девым доложил, что его ведомство уже активно
включилось в процесс реформирования электро-
энергетики. Министр считает, что будет сделано все
возможное, чтобы потребители не почувствовали не-
желательных изменений на рынке в сфере регулиро-
вания. По его словам, в ближайшее время министер-
ство будет активно заниматься подготовкой к осен-
не-зимнему максимуму и предупреждением возмож-
ных нештатных ситуаций. 

Виталий СОБОЛЕВ
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Тенденция по объединению активов в металлурги-
ческой отрасли, характерная для всего мира, полу-
чила прописку и в России. Судя по последним со-
бытиям в отрасли, в нашей стране происходит рож-
дение нового горно-металлургического гиганта с
капитализацией около 150 млрд. долл. При этих
масштабах он сможет конкурировать с такими ли-
дерами мировой металлургии, как BHP Billiton, Rio
Tinto, Vale, Anglo American. Объединенная компа-
ния будет иметь сильнейшие позиции в производ-
стве никеля, алюминия и железной руды

В
пользу предположения об объединении – ук-
рупнение «Норникеля». Первый шаг к этому
сделали Владимир Потанин – один из крупней-

ших акционеров «Норильского никеля» – и глава
«Металлоинвеста» Алишер Усманов. Им удалось сде-
лать то, что до сих пор не получилось у менеджмента:
не только сесть за стол переговоров, но и добиться их
результатов. Об этом размещена информация на сайте
«Интерроса»: «Стороны приняли решение объединить
усилия для осуществления инвестиций в развитие гор-
но-металлургической промышленности в России и за
рубежом с перспективой создания в течение 5 лет ми-
рового лидера отрасли». Объем необходимых инвести-
ций оценивается в 50–60 млрд. долл. 

МЕТОДИКА СЛИЯНИЯ 
Впервые идея объединения «Норникеля» и «Метал-

лоинвеста» появилась в феврале этого года. Вслед за
этим в апреле в «Норникеле» после раздела активов
совладельцев компании Владимира Потанина и Ми-
хаила Прохорова появился новый акционер: блокпа-
кет Прохорова перешел к «Русалу». Значит, теперь
слово за главным акционером «Русала» – согласится
ли Олег Дерипаска на тройственный союз с «Норни-
келем» и «Металлоинвестом». 

Насколько известно из публикаций СМИ, бизнес-
мены договорились, что подконтрольная Усманову
компания Gallagher может приобрести до 10% акций
«Норильского никеля», тогда как «Интеррос» Потани-
на может купить до 25% плюс одна акция в «Металло-
инвесте». Партнеры вполне четко определили для себя
цель – за пять лет создать мирового лидера в отрасли,
для чего и готовы инвестировать крупные суммы.
Причем часть из этого может пойти на освоение круп-
нейшего Удоканского месторождения. Удокан, распо-
ложенный в Каларском районе Забайкальского края,
– третье в мире по запасам месторождение меди. На 1
января 2008 года балансовые запасы составили 14,4
млн. т меди, 7,3 тыс. т серебра и 1,9 т золота. Стартовая
цена Удокана – 4,5 млрд. руб.

Прием заявок на участие в конкурсе на право поль-
зования недрами одного из крупнейших в мире мед-
ных месторождений завершился 11 июня. Победитель

должен будет построить на Удоканском месторожде-
нии ГОК мощностью 33 млн. т руды в год, медепла-
вильный и медеэлектролитный заводы (200 тыс. т в
год). Роснедра оценивают вложения в проект в 1,6
млрд. долл. Претенденты обязаны до 14 июля предста-
вить ТЭО освоения Удокана, до 8 августа внести зада-
ток. Итоги конкурса будут подведены 14 августа. 

Нынешняя сделка по объединению «Норникеля» и
«Металлоинвеста» может пройти фактически без сог-
ласия «Русала», поскольку речь пока идет о 10% «Но-
рильского никеля». «Теперь формат сделки немного
изменился, – говорит аналитик Собинбанка Николай
Сосновский. – Потанин решил осуществить сделку че-
рез «Интеррос», где он может действовать в рамках
своего 30-процентного пакета акций «Норильского
никеля». Однако, напоминает эксперт, любая крупная
сделка, если о таковой будет идти речь, должна быть
одобрена владельцами 75% акций «Норникеля», то
есть крупная инициатива теоретически может быть за-
блокирована Дерипаской. Именно поэтому «Интер-
рос» и Gallagher, как крупнейшие акционеры «Нориль-
ского никеля» и «Металлоинвеста», договорились при-
гласить компанию Дерипаски к партнерству по созда-
нию глобальной горно-металлургической компании.

ВЫХОД НА IPO
Что касается планов развития «Металлоинвеста», то

их частично раскрывает агентство «Интерфакс-АФИ»,
сообщив о намерениях компании разместить акции на
Лондонской фондовой бирже, что может произойти
уже этой осенью. Планируется, что лид-менеджерами
выступят Merrill Lynch, Credit Suisse, Deutsche Bank и
«Ренессанс Капитал». Источники газеты «Ведомости»
утверждают, что компания разместит 25% своих ак-
ций. Компания продаст, по словам газеты, 10% акций,
еще 15% пропорционально долям разместят нынеш-
ние акционеры. 

В самой компании еще в феврале говорили, что го-
товятся к IPO, но не называли сроков. «Мы действи-
тельно готовим компанию для выхода на IPO. Когда
акционеры сочтут нужным, мы будем готовы очень
быстро», – говорил гендиректор «Металлоинвеста»
Максим Губиев. Сейчас в «Металлоинвесте» не ком-
ментируют эту информацию.

Возможно, решение провести IPO именно сейчас
продиктовано желанием узнать, во сколько оценит
рынок компанию, и подготовиться тем самым к веро-
ятному объединению с «Норникелем».

Аналитики называют решение провести IPO логич-
ным. «Компания давно уже готовится к IPO, по крайней
мере год-полтора идут подготовительные работы», – го-
ворит аналитик Альфа-банка Максим Семеновых.
«Алишер Усманов, видимо, был недоволен оценкой сто-
имости компании в размере около 20 млрд. долл., кото-
рая была дана «Норильским никелем», – предполагает
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аналитик «Финама» Алексей Сулинов. «Акционеры
«Металлоинвеста» считают, что компания должна сто-
ить дороже», – сообщает аналитик Альфа-банка Мак-
сим Семеновых и оценивает ее 25–30 млрд. долл. Капи-
тализация компании, по его мнению, может составить
20–25 млрд. долл. В феврале Губиев обещал, что к концу
2008 года цена компании будет не меньше 30 млрд. долл.

IPO станет неким инструментом увеличения капи-
тализации компании, чтобы затем провести сделку с
«Норникелем» на более выгодных условиях. Но даже
если планам не суждено сбыться и объединение не со-

стоится, высокие цены на железорудное сырье могут
сделать размещение акций успешным. 

ВЕРСИЯ СОБЫТИЙ 
Желание объединиться скорее всего исходит из по-

ставленной еще во время президентства Владимира
Путина задачи перед всеми российскими промышлен-
никами – создать во всех отраслях экономики круп-
ные промышленные холдинги, которые смогут стать
мировыми лидерами. Стоит напомнить, что сам «Ру-
сал» создавался как компания, объединяющая россий-
ские алюминиевые активы. А так как при президенте
Дмитрии Медведеве этот курс продолжается, процесс
консолидации вполне обоснован. 

Вариант трехстороннего объединения – «Норни-
кель», «Русал», «Металлоинвест» – сохраняется, верят
эксперты. Металлургические компании хотят при те-
кущих ценах на железную руду инвестировать в сырье,
диверсифицироваться и укрупняться. 

Бывший блокирующий акционер ГМК Михаил
Прохоров также поторопился высказать свое мнение
об объединении металлургических гигантов на форуме
в Петербурге. По его словам, для повышения конку-
рентоспособности на мировом уровне слияние ГМК и
«Русала» совершенно неизбежно. 

Вероятно, какая-то ясность в возможностях по даль-
нейшему развитию «Норникеля» может появиться
ближе к годовому собранию акционеров компании,
намеченному на 30 июня.

Пока представители акционеров заинтересованных
сторон не комментируют «горячие» события. Федераль-
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Группа «Норильский никель» – крупнейший
в мире производитель никеля и палладия,
один из крупнейших производителей платины
и меди. 
Компания производит также сопутствующие
металлы – кобальт, хром, родий, серебро, зо-
лото, иридий, рутений, а также селен, теллур
и серу. 
Предприятия группы ведут поиск, разведку,
добычу, обогащение и металлургическую пе-
реработку полезных ископаемых, занимаются
производством, маркетингом и реализацией
цветных и драгоценных металлов. 
Производственные подразделения группы на-
ходятся на четырех континентах в шести стра-
нах мира.



ная антимонопольная служба (ФАС) также не получала
пока никаких ходатайств ни со стороны «Интерроса» о
покупке доли в «Металлоинвесте», ни со стороны
Gallagher, обозначившей свои претензии на 10% в ГМК,
ни от Олега Дерипаски, которые вполне могут претен-
довать на большую долю в капитале «Норникеля». 

Поэтому структура будущей сделки пока не ясна, а
эксперты теряются в догадках. «Непонятно, планиру-
ет ли «Интеррос» провести обмен активами с
Gallagher, либо сделки будут осуществлены с помощью
денежных средств», — говорится в обзоре Lehman
Brothers. 

МИРОВАЯ ТЕНДЕНЦИЯ 
Заметим, что укрупнение «Норникеля» очень хорошо

укладывается в русло современных тенденций в мировой
металлургии. Бразильская Vale, например, имеет в порт-
феле активов помимо цветных металлов и железорудное
сырье. Тенденция к консолидации подтверждается и
сделками в мировой металлургической отрасли: до сих
пор продолжаются переговоры о создании компании в
350 млрд. долл. между горнорудным гигантом BHP
Billiton и его меньшим конкурентом Rio Tinto. Практиче-
ски не осталось ни одной крупной компании, которая
тем или иным образом не принимала бы участия в сдел-
ках по объединению активов. Серия громких заявлений и
состоявшихся сделок в мировой металлургии в последние
два года (создание ArcelorMittal, RioTinto-Alcan, Tata
Corus и др.) — лишнее тому подтверждение. 

Такое стремление понятно: помимо того что слияние
ведет к развитию стратегических преимуществ объеди-
няющихся компаний, чаще всего оно приводит и к ро-
сту производственных показателей. В этом ключе воз-
можность консолидации «Норникеля» при участии
«Металлоинвеста» выглядит довольно перспективной. 

Органический рост производителя никеля в ближай-
шие годы невозможен — его руководство не раз заявля-
ло о том, что производство будет оставаться примерно
на одном и том же уровне еще несколько лет. Значит, ук-
рупнение — хорошая возможность нарастить стоимость
компании. Тем более что холдинг Алишера Усманова —
российский лидер по производству железорудного сы-
рья, которое последние пару лет только дорожает.
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«Металлоинвест» — один из крупнейших гор-
но-металлургических холдингов России. Ком-
пания владеет крупнейшими в мире запасами
железной руды, осваивает крупнейшее из раз-
веданных в мире железорудное месторожде-
ние Курской магнитной аномалии, является
ведущим производителем железорудной про-
дукции в СНГ, четвертым производителем же-
лезорудного сырья в мире, единственным про-
изводителем горячебрикетированного желе-
за в Европе. 
Владеет Лебединским и Михайловским ГОКа-
ми, «Уральской сталью», Оскольским электро-
металлургическим заводом.

Глава холдинга
«Металлоинвест»
Алишер Усманов
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Стоит отметить и то, что алюминий, ведущим про-
изводителем которого в мире является «Русал», также
прирастал весь прошлый год и темпы снижать не со-
бирается. Поэтому слияние с холдингом Олега Дери-
паски не противоречит стратегии укрупнения «Нор-
никеля». 

КТО ВЫИГРАЕТ? 
Соответственно, увеличение стоимости ГМК «Но-

рильский никель» лежит сегодня в плоскости диверси-
фикации. Никель, конечно, тоже не стоит на месте и
демонстрирует уверенный рост. Однако диверсифика-
ция позволит акционерам «Норникеля» уйти от зави-
симости стоимости компании от постоянно меняю-
щейся цены на один металл. Повышение цены одной
из составляющих продуктовой линейки будущего ги-
ганта будет микшировать возможное снижение цен на
другие составляющие. Данное преимущество хорошо
просматривается на примере BHP Billiton, имеющей в
своем составе активы, производящие цветные метал-

лы и железорудные. Причем рост цен на железорудное
сырье в мире сегодня как раз диктуется такими гиган-
тами, как BHP и RioTinto. Крупным потребителем
ЖРС является Китай. Перезаключение контрактов
лидеров отрасли с китайскими сталелитейными ком-
паниями задает планку уровня цен на ЖРС в мире. 

При этом для «Русала» получение контроля над
«Норникелем» — также хорошая цель. Хотя предста-
вители алюминиевого холдинга долго уверяли всех в
том, что компания не будет стремиться на другие рын-
ки, со временем, видимо, оценив обстановку, они не-
много поменяли свое мнение и выразили желание рас-
ширить сферы своего влияния. Причем как на другие
цветные металлы, так и на уголь, на энергетику, по-
скольку в нынешней ситуации вхождение в эти отрас-
ли обещает неплохие дивиденды.

Борьба за контроль над «Норильским никелем»
только начинается. Выход из состава акционеров Ми-
хаила Прохорова лишь добавил интриги ситуации.
Появление среди претендентов на долю в компании
Алишера Усманова стало, возможно, не сюрпризом
для Олега Дерипаски, но раздражающим фактором
точно. Известно, что господин Усманов редко доволь-
ствуется миноритарной долей в любом проекте. При
этом явно видно, что «Интеррос» больше настроен на
расширение сотрудничества с «Металлоинвестом»,
нежели с «Русалом», амбиции основного владельца
которого также довольно велики.

Ирина ПЕРЕВЕРЗИНА
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«Российский алюминий» – объединенная ком-
пания, крупнейший в мире производитель
алюминия и глинозема. 
На долю компании приходится около 12% ми-
рового рынка производства алюминия и 15%
производства глинозема.
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В Москве прошел круглый стол на тему «Энерго-
машиностроение: как законодательно обеспе-
чить прорыв». Российские турбины и котлы для
электростанций не должны проигрывать запад-
ным по качеству, а китайским по цене. Этого
можно добиться только в условиях формирова-
ния современной промышленной стратегии.
О новых перспективах и проектах в энергома-
шиностроении и энергетике России рассуждали
председатель Комитета Государственной думы
по энергетике Юрий ЛИПАТОВ, директор по га-
зотурбинным энергетическим установкам ОАО
«НПО «Сатурн» Олег БРЫНДИН и член правления
и технический директор РАО «ЕЭС России» Борис
ВАЙНЗИХЕР. 

Б
орис Вайнзихер отметил, что сегодня 60% обо-
рудования, задействованного в российской
энергетике, сделано в России. Раньше было сов-

сем наоборот: 80% российской продукции уходило на
экспорт. Прогноз на ближайшее будущее – тотальная
установка в России наших турбинных машин, свыше
80%. Эксперт рассказал, что Россия на мировом рын-
ке энергомашиностроения занимает передовые пози-
ции по оборудованию для гидроэлектростанций, есть
серьезные успехи в производстве оборудования для
угольных электростанций, на хорошем уровне нахо-
дится производство паровых турбин. Отставание на-
блюдается лишь в одном секторе – газовые турбины
для электростанций, что объясняется длительным пе-
риодом сдерживания цен на газ, начиная еще с совет-
ских времен. 

В России импортный производитель полностью за-
нимает нишу по поставкам крупных газовых турбин.
Наш промышленный комплекс не производил до на-
стоящего времени такого оборудования. Например,
немецкая компания Simens (она обладает блокпакетом
ОАО «Силовые машины») поставляет на наш рынок
газовые турбины мощностью 160 МВт. Чтобы уйти от
подобной зависимости, перед отечественным ОПК
поставлена задача наладить производство наших
крупных газовых турбин. В настоящее время этим бу-
дет заниматься авиационный завод (авиапром уже тра-
диционно работает на ТЭК) – НПО «Сатурн». Олег
Брындин заявил, что специалисты завода действи-
тельно будут выделять в отдельное производство газо-
вые турбины большой мощности.

СКОРОСТЬ ДЛЯ СТАНКОВ 
Однако это, к сожалению, не повод для радости. С

одной стороны, отечественное энергомашиностроение
расширяет свой ассортимент и занимает ключевые по-
зиции, а с другой стороны, мы отстаем в самой важной
промышленной точке роста – электронных системах
управления производством на заводе, без которых ма-
шиностроение сегодня в принципе существовать не
может. Вот и на НПО «Сатурн» установлено два супер-
компьютера-кластера (то есть две платформы элек-
тронного управления заводом) от IBM. А это уже сов-
сем другой уровень зависимости и перспективы.

Юрий Липатов говорит: «Государство к совместным
предприятиям относится положительно. Как дирек-
тор завода в 90-е годы, я столкнулся со всем спектром
проблем совместного с иностранцами производства.
Поначалу была эйфория, что европейский «брат» нам
поможет, научит нас, но ничего этого не случилось. Я
увидел следующие тенденции: иностранные компа-
нии стремились «подружиться» таким образом, чтобы
в итоге снять российское предприятие с дистанции, то
есть совместно поработать так, чтобы наше предпри-
ятие здесь же и похоронить. Иностранные компании
стремились выбить конкурента с той территории, на
которую они заезжали. Насколько я знаю, где удалось
создать в хорошем понимании совместное предпри-
ятие, там эффективность есть».

Борис Вайнзихер указал на то, что для энергомашино-
строения важны три составляющие – цена, качество и
скорость. Это требования современного рынка. По мне-
нию эксперта, в этой области отечественные производи-
тели имеют лучшее соотношение цены и качества. «Если
все компьютерщики говорят по-английски, то в энерге-
тике все говорят по-русски, в этом разница», – отметил
Борис Вайнзихер. Однако в глобальном рынке энергома-
шиностроения Россия пока занимает крошечную долю,
всего единицы процентов от мирового объема.

«Нельзя ускориться в одном месте, а во всех осталь-
ных местах идти по старой технологии», – категорично
заявил Олег Брындин. Представитель руководства НПО
«Сатурн» считает, что для российской промышленности
на первый план выходит не конструкция, которую мы
имеем, а способ изготовления этой конструкции.

«Производство должно быть эффективным, быст-
рым, качественным и надежным. И здесь большую
роль для отечественного производителя играет техно-
логическое оборудование. Между Западом и Россией в
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этом вопросе большая пропасть, – разъясняет свою
точку зрения Олег Брындин. – Да, либо мы будем про-
изводить штучно, на «кончиках пальцев» будем дер-
жать технологии, которые умеют делать одни рабочие
руки и не умеют делать другие, либо будем иметь «без-
людную технологию» (ЭВМ и робототехника), кото-
рая позволяет получать высокое качество турбин в
нужном количестве, и самое главное, не теряя те свой-
ства конструкции, которая заложена в проекте».

Но доступность такого высокотехнологичного произ-
водства пока очень низкая. Станкостроительная и метал-
лургическая промышленность России не производит
продукцию в нужных объемах, в нужные сроки и нужно-
го качества – нет своих инновационных станков для за-
водов, заготовок для турбин и других материалов. Отече-
ственным заводам приходится обращаться на Запад (а
иногда и на Восток!) за оборудованием нужного качества.

«Сегодня мы покупаем не только станок, но и совре-
менную технологию с программами, с полным циклом
производства, который гарантирует качество и ско-
рость изготовления детали. С внедрением новой тех-
ники на нашем производстве скорость обработки ре-
занием, например, возрастает в 20 раз! – говорит Олег
Брындин. – То есть на одном и том же станке одна и та
же деталь в 20 раз быстрее оборачивается. Сразу совер-
шенно по-другому выстраиваются все технологиче-
ские процессы, все технологические линии». Олег
Брындин убежден, что основным для энергомашино-
строения является технологическое перевооружение
заводов, перевод отечественных заводов с оборудова-
ния 60–80-х годов на электронные станки XXI века. 

Депутат Юрий Липатов на это ответил: «Мы ведем в
Госдуме речь о том, что нужно создать закон о промыш-
ленной политике. Нам нужно понять, насколько тех
площадей производства в электротехпроме и энергома-
ше достаточно для того, чтобы решать поставленные за-
дачи. А может быть, нам нужно строить что-то новое,
не ориентируясь только на рынок, то, что важнее с го-
сударственной точки зрения. Ведь затрагивается вопрос
энергетической безопасности нашего населения».

ПРОМЫШЛЕННЫЕ СУПЕРКОМПЬЮТЕРЫ
В прошлом году спикер Госдумы Борис Грызлов во вре-

мя визита в Ярославскую область встретился с учеными
из Института программных систем РАН (город Пере-
славль). По итогам встречи Борис Грызлов призвал нара-
щивать производство отечественных суперкомпьютеров
«СКИФ». Однако пока никакой кампании по поддержке
российских промышленных компьютеров-кластеров нет.
А ведь суперкомпьютер – это не что иное, как мозг заво-
да! Мы говорим об «утечке мозгов» недооцененных спе-
циалистов. А сегодня масштаб «утечки» совсем иной –
имя ему «аутсорсинг». Через высокоскоростную интер-
нет-сеть целыми заводами с компьютеризированными
технологическими линиями может управлять на расстоя-
нии небольшой коллектив «айтишников». Как бы нам не
столкнуться с проблемой «утечки мозгов» целых заводов. 

Гордость отечественного авиапрома ОАО «НПО «Са-
турн» в этом году признано лауреатом VI националь-
ной премии «IT-лидер» в номинации «Предприятия
машиностроительной отрасли». Директору по инфор-
мационным технологиям НПО «Сатурн» Александру

115

Фото ИТАР-ТАСС



Пионтковскому был вручен диплом «За выдающийся
вклад в развитие информационных технологий в Рос-
сии». Здесь можно добавить – за выдающееся внедре-
ние технологий IBM в российскую промышленность.

На «Сатурне» установили в 2007 году уже второй про-
мышленный суперкомпьютер – производительностью
14,6 ТFlops (триллионов операций в секунду), который
является самым мощным и высокопроизводительным
суперкомпьютером во всей промышленности России и
СНГ и входит в мировой рейтинг Top-500 самых высоко-
производительных суперкомпьютеров мира. На базе су-
перкомпьютера работают промышленные системы клас-
са CAD-CAM-CAE, PLM, ERP, ILS, а также множество
специализированных систем для конструирования, про-
изводства и эксплуатации газотурбинных двигателей.

Поддерживая иностранного промышленного IT-
производителя, мы стимулируем его бурный конку-
рентный рост. Пока ярославские производители су-
перкомпьютеров выживают как могут, американская
корпорация IBM сделала следующий шаг в развитии
этого направления. Теперь внедряются технологии,
благодаря которым не будет медных проводов, ис-
пользуемых в суперкомпьютерах для соединения про-
цессоров. Разработан способ соединения с использо-
ванием светового потока для передачи данных между
процессорами суперкомпьютера (электрический сиг-
нал будет преобразован в световые пучки), что быст-
рее и экономнее, чем использование кабелей. Элект-
рооптический модулятор позволяет передавать ин-
формацию на расстояние в несколько см со скоростью
в 100 раз выше и требует в 10 раз меньше энергии. Аме-

риканские промышленные суперкомпьютеры стано-
вятся более компактными и менее энергозатратными.

Обидно, что ситуация повторяется. Было время, ко-
гда мы не верили в возможность работоспособности
отечественных кухонных комбайнов, электромясору-
бок, миксеров и кофемолок. А сегодня при таком бро-
совом отношении к отечественным суперкомпьюте-
рам мы получим рынок, забитый импортными элек-
тронными заводами «под ключ» на любой вкус и цвет. 

Конечно, нельзя концентрироваться только на отече-
ственном оборудовании, нужна кооперация с ино-
странными технологиями. Но подход должен быть
взвешенным. Депутат Госдумы Юрий Липатов подчер-
кивает: «Вокруг этой темы много шума, что, мол, кто-то
собирается зажимать отечественных производителей,
давая приоритеты на заказы производителям зарубеж-
ным. Я считаю, что государство сделает большую ошиб-
ку, если возьмет и прикроет доступ иностранного обо-
рудования, у нас уже есть такой опыт, как заградитель-
ные пошлины. Когда я был директором завода, я сам
искал талантливых людей, отечественных ученых, при-
глашал их на завод, давал им возможность творить, пла-
тил высокую зарплату, допускал в цеха и получал про-
дукцию, которая сегодня уходит за рубеж. Поэтому все
должно быть взвешено. Нужно просчитывать все так,
чтобы наши потребители не платили потом дороже».

ПРОТИВ ЭНЕРГЕТИЧЕСКОГО ГОЛОДА
Добыча электроэнергии – недешевое удовольствие.

Каждый мегаватт стоит примерно 1,5 млн. долл. Ми-
ровые компании энергомаша, по наблюдениям экс-
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пертов, предпочитают поставлять продукцию туда, где
больше платят, то есть в Западную Европу. Рост энер-
гопотребления и дефицит высокотехнологичного обо-
рудования в энергомашиностроении могут привести к
срыву инвестиционных программ в электроэнергети-
ке и строительстве доступного жилья, считают специ-
алисты. А для России это критично. 

Уровень износа объектов коммунальной инфрастру-
ктуры составляет по стране в среднем 60%. Физиче-
ский износ котельных достиг 55%, тепловых сетей –
более 60%, а электрических – 58%. Олег Брындин убе-
жден, что ситуацию можно переломить в корне только
за счет массового ввода эффективного газотурбинного
оборудования и строительства теплоэлектростанций.
Кому нужны жилые дома, изначально обреченные на
«энергетический голод». «Энергетический голод» –
вещь не абстрактная, а вполне конкретная, особенно
для энергодефицитных регионов страны», – отмечает
представитель «Сатурна». В пользу газотурбинного
оборудования говорит и тот факт, что уголь за послед-
ние несколько месяцев подорожал более чем на 50%, к
тому же строительство угольных теплоэлектростанций
обходится на 50% дороже газовых.

На предприятии производство энергомощностей
выделено в отдельное направление, которым занима-
ется ОАО «Сатурн – газовые турбины», где энергети-
ческая установка «Сатурна» мощностью 110 МВт рас-
сматривается РАО «ЕЭС России» в качестве основы
технического перевооружения энергетики страны. В
течение 20 ближайших лет российским рынком будет
затребовано около 120 таких энергообъектов. Есть ос-

нования и для серьезной конкуренции на мировом
рынке: из 40 мировых компаний – производителей га-
зовых турбин только 13 выпускают установки мощно-
стью 100 МВт и более. 

ОАО «Сатурн – газовые турбины» находится в ста-
дии переговоров с американской корпорацией General
Electric по поводу совместного производства. Предпо-
лагается, что 80% производственных площадей будет
расположено на российской территории. Возможно,
СП будет создано уже в 2009 году. В планах – совмест-
ное производство трех видов двигателей для газовых
турбин класса 40, 78 и 126 МВт. При этом с россий-
ской стороны выдвигается принципиальное условие –
сохранение производства турбин мощностью 110 МВт. 

Кооперация «Сатурна» с General Electric – это, ко-
нечно, хорошо. Однако в том же авиационном двига-
телестроении подобные СП не способствуют выходу
отечественного производителя на международный ры-
нок. Более того, как рассказывают эксперты, францу-
зы, например, свой газогенератор привозят на завод
«Сатурн» опечатанным и в сопровождении охраны, не
давая российским инженерам даже мельком ознако-
миться со своими технологиями. Эксперт в области
ОПК Владимир Щербаков верно заметил: «Перефра-
зируя слова Остапа Бендера, можно сказать, что загра-
ница нам в области инновационного развития страны
не поможет. Зарубежным мегакорпорациям, занимаю-
щимся разработкой и поставками высокотехнологич-
ной продукции, конкуренты не нужны». 

Ольга КОЛЕСНИЧЕНКО 
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В этом году «матери всех выставок», как уважи-
тельно мировое авиасообщество называет не-
мецкий авиакосмический салон ILA, исполни-
лось 99 лет. Там Россия получила статус «Прио-
ритетного партнера», что доказывает реальное
повышение уважения к нашей стране как к рав-
ному союзнику со стороны Евросоюза.     

ТРИ АВИАСЛОНА НА АВИАСАЛОНЕ
На IX Международной выставке Berlin Airshow ILA,

которая прошла в конце мая в аэропорту Шенефельд,
восторженным посетителям, влюбленным в небо, бы-
ли продемонстрированы три самолета-гиганта. Всего
же было привезено более 300 самолетов. 

Отечественный самолет Ан-124-100-150 («Руслан»)
стал одним из самых популярных на берлинском авиа-
шоу. Его представляла компания «Волга-Днепр». Чет-
вертый год авиакомпания сотрудничает с заказчиками
от NATO в рамках проекта SALIS: лизинг «Русланов»
для военно-транспортных перевозок альянса. На
авиасалоне ILA был представлен модернизированный
транспортник грузоподъемностью 150 т. Производство
такого самолета осуществляется в кооперации Авиа-
ционным научно-техническим комплексом (АНТК)
им. Антонова и российским ЗАО «Авиастар» при под-
держке авиакомпании «Волга-Днепр». Американский
«монстр» грузоперевозок Lockheed C-5 Galaxy давно
уступает российским «Русланам». Основной заказчик
этого самолета – ВВС США. 

ТОЛЬКО ЭРБАСЫ
На авиакосмическом салоне ILA-2008 российская

компания «КД Авиа» (Калининград) заказала 25 но-
вых эрбасов А-319 на сумму 1,7 млрд. долл. Лайнер А-
319, входящий в семейство узкофюзеляжных, предна-
значен для среднемагистральных полетов и является
одним из лучших по экономической эффективности и
комфорту для пассажиров. По условиям сделки рос-
сийский авиарынок получит новые эрбасы в 2014 году.

На статической экспозиции корпорация Airbus про-
демонстрировала посетителям авиасалона еще один
самолет – A330-200. Это двухмоторный турбовентиля-
торный лайнер для межконтинентальных дальнемаги-
стральных авиаперевозок. Лайнер считается очень
серьезным конкурентом для самолетов Boeing. 

Приблизительный объем всех заключенных контра-
ктов на Berlin Airshow ILA-2008 составил 5 млрд. евро.
В Берлине был подписан пакет документов по сотруд-
ничеству российских и западноевропейских авиастро-
ителей в рамках проекта по конвертации самолетов
А320/А321 в грузовые версии. Речь идет о поставках

ОАО «Корпорация «Иркут» в немецкий центр EADS
комплектов для переоборудования А320/А321. Общая
стоимость двух договоров достигает 360 млн. долл. До-
говоры подписаны между ОАО «Корпорация «Иркут»,
СП Airbus Freighter Conversion GmbH (AFC), Airbus и
Elbe Flugzeugwerke GmbH (EFW). 

Все комплекты деталей для переоборудования будут
производиться на Иркутском авиационном заводе.
Прогнозируемый рынок – 400 самолетов к 2025 году.
Корпорация «Иркут» впервые участвует в совместном
проекте с Airbus как полноправный партнер, а не по-
ставщик первого или второго уровня. 

ЛУЧШИЕ ДРУЗЬЯ КАНЦЛЕРА – 
ДВИГАТЕЛИ ROLLS-ROYCE

Канцлер Германии Ангела Меркель на Berlin Airshow
ILA-2008 посетила стенд ведущей двигателестроитель-
ной компании Rolls-Royce, представлявшей новей-
ший авиационный двигатель BR725. Пресса назвала
это «звездным часом» авиационного двигателя. Анг-
лийский концерн Rolls-Royce сегодня является веду-
щим поставщиком авиационных двигателей для дело-
вой авиации. Первый самолет, который будет оснащен
этим двигателем – Gulfstream G650, – будет введен в
эксплуатацию в 2012 году. 

Новая звезда российского авиапрома Sukhoi Superjet
100 несет в себе двигатель SaM146, созданный совме-
стно НПО «Сатурн» и французской компанией
Snecma. Этот успешный авиадвигательный проект –
международный. А вот в сугубо отечественном авиа-
двигателестроении назрели глубокие проблемы.

Президент Международной ассоциации «Союз
авиационного двигателестроения» (АССАД) Виктор
Чуйко считает, что производство авиационных двига-
телей на значительной части российских предприятий
достигло почти нулевой рентабельности. Эксперты от-
мечают, что причина системного кризиса авиадвигате-
лестроения в росте цен на материалы (титан, алюми-
ний и жаропрочные материалы), электроэнергию, в
затратах на логистику. «За последние три года цены
выросли в два раза, поэтому составляющая затрат по
материалам в производстве увеличилась с 30 до 60%»,
– говорит президент АССАД. В результате произошла
закономерная переориентация на зарубежные матери-
алы и технологии, которые дешевле в 1,3–1,5 раза.
Единодушно все российские эксперты подчеркивают,
что международная кооперация не выведет нашу авиа-
цию на позиции лидера. 

Под эгидой Объединенной промышленной корпо-
рации «Оборонпром» создается двигательный холдинг
– ОАО «Управляющая компания «Объединенная дви-
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гателестроительная корпорация» (УК «ОДК»). Главное
пожелание авиационного сообщества – сократить
ввоз иностранных авиационных двигателей в страну (в
2007 году их было завезено свыше 2 тыс. 500 ед. на сум-
му около 1 млрд. долл.). Несмотря на подвижки в кон-
солидации двигателестроителей, пока не определены
программы государственной поддержки отрасли дви-
гателестроения, не рассмотрена федеральная целевая
программа по развитию российского двигателестрое-
ния, реализация которой запланирована с 2010 года.
По мнению президента ОАК Алексея Федорова, цикл
создания нового двигателя превышает цикл создания
самого самолета, что несет серьезные угрозы для всей
авиационной отрасли.

ЕСТЬ ТОЛЬКО МИГ, 
ЗА НЕГО И ДЕРЖИСЬ

Российская самолетостроительная корпорация
«МиГ» принимала активное участие в авиасалоне ILA-
2008. Истребитель МиГ-29СД (MiG-29AS) был пред-
ставлен ВВС Словакии, которым в феврале этого года
была передана партия из 12 модернизированных в
строгом соответствии с требованиями NATO самоле-
тов этого типа. 

Генеральный директор РСК «МиГ» Анатолий Белов
заявил, что корпорация выполнила пилотный проект,
ориентированный на NATO и ICAO. По мнению экс-
пертов, в МиГ-29СД существенно расширены воз-
можности современной навигации, особенно для по-
ражения воздушных целей. Самолет теперь может са-

мостоятельно классифицировать цели, не обращаясь к
наземным центрам управления. Обеспечено хорошее
взаимодействие истребителя МиГ-29СД с сухопутны-
ми, морскими и авиационными подразделениями ар-
мий стран NATO. МиГ-29СД может вполне успешно
участвовать во всех операциях Североатлантического
альянса.

Аналогичные доработки РСК «МиГ» начала прово-
дить в других странах – членах NATO: Болгарии и
Польше. Также планируется договориться с Румынией
и Венгрией. Всего под стандарты NATO/ICAO Россия
может адаптировать свыше 100 истребителей МиГ-29.

На стенде РСК «МиГ» также были представлены но-
вейшие разработки – корабельные истребители МиГ-
29К/КУБ, многоцелевые МиГ-35 и информация об
уникальном новейшем тяжелом истребителе-пере-
хватчике МиГ-31Э.

СУХОЙ ОСТАТОК
На ILA-2008 пристальное внимание канцлера Гер-

мании Ангелы Меркель привлек стенд ЗАО «Граждан-
ские самолеты Сухого» (ЗАО «ГСС») и российско-
итальянского СП Superjet International. Госпожа Мер-
кель приняла в подарок модель самолета Sukhoi
Superjet 100, пожелав России новых успехов в деле ре-
ализации высокоперспективного проекта. 

Sukhoi Superjet 100 оказался чрезвычайно популяр-
ным проектом. Возникли даже неловкие казусы, когда
выяснилось, что россияне мало привезли подарочных
моделей. Не досталась модель Sukhoi Superjet 100 ми-
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нистру обороны Индии Араккапарамбилу Куриану
Энтони. Представитель делегации индийского мини-
стра заказал у россиян модель самолета, но лучше бы
он предложил миллиардный контракт на закупку на-
стоящих Sukhoi Superjet 100! У этого самолета все еще
впереди.

На пресс-конференции, посвященной представлен-
ному самолету Sukhoi Superjet 100, генеральный дире-
ктор АХК «Сухой» Михаил Погосян подчеркнул: «Мы
рассматриваем проект Sukhoi Superjet 100 не как от-
дельно взятый продукт в линейке самолетов ОАК, а
как проект, реализация которого предусматривает мо-
дернизацию всех основных направлений создания
авиационной техники, переход на цифровые техноло-
гии проектирования, широкомасштабное техническое
перевооружение производства (которое сегодня мы
проводим на заводах в Комсомольске-на-Амуре, Но-
восибирске и Воронеже). А также внедрение новой
бизнес-модели по реализации авиационной програм-
мы, ориентированной на выполнение требований ши-
рокого круга заказчиков. Мы реализуем проект Sukhoi
Superjet 100 на основе самых высоких мировых стан-
дартов, которые сегодня используются в гражданском
авиастроении. Смотрим на этот проект как на модель
интеграции «Сухого», а также ОАК в мировое авиа-
строение».

Президент ЗАО «ГСС» Виктор Субботин диплома-
тично отметил зарубежных подрядчиков по поставкам
бортовых систем – немецкую фирму Liebherr, италь-

янскую Alenia, французские Thales, Snecma, Messier
Dowty и St.Gobain Sully. Отличную оценку заслужила
немецкая фирма Liebherr. 

Первые партии серийных «суперджетов» будут пере-
даваться авиакомпаниям России и стран СНГ, а далее
– перевозчикам из стран Азии и Ближнего Востока.
Спрос на самолет составляет более 1 тыс. экземпля-
ров. Поставки запланированы на 2009 год.

Стоит отметить еще две презентации России на
Berlin Airshow ILA-2008. Традиционно наша страна за-
нимает первое место в мире по космическим пуско-
вым услугам. Глава Роскосмоса Анатолий Перминов
отвечал журналистам на ILA-2008, что сейчас перед
Роскосмосом стоит первостепенная задача выйти на
новые рубежи в таких областях, как космическая на-
вигация, спутниковая связь, дистанционное зондиро-
вание Земли. Роскосмос делает ставку на расширение
сотрудничества с Европейским космическим агентст-
вом и создание ракетно-космического комплекса «Со-
юз» на космодроме Куру.

На ILA-2008 прозвучал запрос на строительство в
России нового авиазавода. Речь шла о еще одном но-
вейшем российском проекте – пассажирском самоле-
те М-21. Это широкофюзеляжный ближнемагистраль-
ный авиалайнер, ориентированный на мировой авиа-
рынок. 

Ольга КОЛЕСНИЧЕНКО
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Авиакомпания «Атлант-Союз» объявила о нача-
ле вывода из эксплуатации Ил-86, на которых
перевозится основная часть туристов, вылета-
ющих в Египет, Турцию, Тунис, Черногорию и
Хорватию. Остальные страны уже давно запре-
тили посадку этих самолетов в своих аэропор-
тах из-за сильного шума двигателей и высокого
уровня выбросов вредных веществ. Об этом
шла речь на пресс-конференции представите-
лей «Атлант-Союза» в Шарм-эль-Шейхе (Египет).

А
виалайнер начал строиться с 1980 года как аэробус
для перевозки больших масс отдыхающих на чер-
номорские курорты СССР. Производство продол-

жалось до 1994 года. 
К созданию Илов приложили руку министр авиаци-

онной промышленности В.П. Дементьев и министр гра-
жданской авиации Б.П. Бугаев. 9 октября 1972 года они
летели на борту Ту-134. В ходе обсуждения параметров
первого советского аэробуса они написали на салфетке:
«Тов. Новожилову. Самолет на 300–350 мест. Дальность
8500–9000 км. Дать предложения к 15 ноября 1972 г. Де-
ментьев. Бугаев». В дальнейшем эта записка стала про-
образом официального документа. 

Но реальная максимальная дальность полета Ил-86
составила значительно меньшую величину – 3600 км.
Она вполне удовлетворяла поставленные перед ним за-
дачи – перевозить отдыхающих на советские южные ку-
рорты (из Сибири – с одной посадкой).

С началом перестройки, распадом СССР резко сни-
зилось количество граждан России и СНГ, которые
пользовались воздушным транспортом. Большая часть
Ил-86 была поставлена на прикол. А те, у которых ис-
тек срок службы двигателей, просто разбирались на
запчасти.

За последние годы жизненный уровень россиян силь-
но вырос, и они миллионами стали выезжать на отдых за
рубеж. Вот здесь-то и пригодились Ил-86. Но перед са-
молетами еще советской постройки, а к таковым отно-
сится и Ил-86, на Западе решили поставить серьезный
заслон, объявив их чрезвычайно шумными и «грязны-
ми», внеся соответствующие изменения в правила ICAO
(Международная организация гражданской авиации). 

Ахиллесовой пятой авиалайнера стали чрезвычайно
прожорливые двигатели Д-30 КП. Они создавались в то
время, когда топливо для них стоило «копейки» и ни о
какой экологии не думали. А проводить работы по по-
вышению топливной эффективности и снижению уров-
ня выброса вредных примесей никто и не требовал.

Дело «запахло керосином» только в начале этого века,
когда цены на топливо достигли даже «заоблачных вы-
сот». Надо было действовать очень быстро, так как улуч-
шение характеристик двигателя – дело длительное и
кропотливое. В результате с «Сатурна» вышел новый
двигатель «Бурлак», предназначенный для грузового
Ил-76. Для установки его на пассажирский Ил-86 нуж-
но было проводить дополнительные проектные работы. 

По словам технического директора «Атлант-Союза»
Вадима Индеряхина, только затраты
на НИОКР были оценены в 50 млн.
долл., что делало ремоторизацию
этих самолетов совершенно неэф-
фективной. В качестве альтернативы
рассматривался еще многострадаль-
ный турбовентиляторный НК-93,
над которым из-за мизерного фи-
нансирования самарцы бьются уже
15 лет. Но размеры двигателя оказа-
лись слишком большими, чтобы ус-
танавливать его на крыло Ил-86. 

Резко усложнилось и текущее об-
служивание авиалайнеров, что
прибавило нерентабельности в экс-
плуатации Ил-86. Так что жизнь аэ-
робуса, можно сказать, закончи-
лась. 

Андрей БАРАНОВСКИЙ 
(Шарм-эль-Шейх – Москва)
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Жемчужиной Подмосковья вполне можно на-
звать окрестности озера Лобановское. Здесь на
его живописных берегах возводится жилой
комплекс «Павловы озера». Проект признан луч-
шим и удостоен Всероссийской независимой
премии за достижения в области малоэтажного
и коттеджного строительства «Поселок года-
2008». Возможно, именно это, а также, безус-
ловно, близость к Москве и чистый воздух уже
на нынешнем этапе выдвинули «Павловы озе-
ра» в число самых престижных коттеджных по-
селков столичной области. 
Наш корреспондент попросил рассказать о «Па-
вловых озерах» Александра ПАНЬКИВА, гене-
рального директора компании «Дайсон сервис»,
ведущей строительство поселка.

– Видимо, поэтичное название поселка и его архитек-
турная идея органично вплетены в живую ткань живо-
писной местности?

– Безусловно, архитектурная философия проекта
связана с местом «прописки» жилого комплекса, то
есть географией расположения. Поселок граничит с
хвойными и лиственными лесами. Он разделен на три
жилые зоны, отличающиеся не только размерами уча-
стков, но и принципами планировки территории. К
примеру, «Лесная» – это зона резиденций. Здесь раз-
мер участка от 50 соток, а площадь коттеджей от 1000
до 1200 квадратных метров. В «Озерной» же коттеджи
– от 400 до 600 квадратных метров, и размещаются они
соответственно на 20 или 30 сотках. В «Ландшафте» –
таунхаусы от 200 до 280 квадратных метров. Хочу отме-
тить, что практически все особняки – двухуровневые,
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с гаражами на две-три автомашины и
выполнены в едином архитектурном
стиле. А всего на 180 гектарах будет
построено около 700 домов площа-
дью 240 тысяч квадратных метров.

– И объекты инфраструктуры?
– Разумеется. Жители «Павловых

озер» будут пользоваться всеми бла-
гами цивилизации, не покидая тер-
ритории поселка. К их услугам –
школа, детский сад и бизнес-центр,
супермаркет и аптека, учреждения
здравоохранения и бытового обслу-
живания. Предусмотрено возведение
современного физкультурно-оздоро-
вительного комплекса с фитнес-за-
лом и бассейном, СПА-салоном и
площадками для детских спортивных
игр, занятий баскетболом и мини-
футболом, теннисные корты. И ко-
нечно же мы намерены возможно
шире использовать все богатство ме-
стного ландшафта. Скажем, на озере
Лобановское соорудим пляжи, ло-
дочную станцию, рестораны и домик
рыбака. Архитектура малых форм ук-
расит прогулочные дорожки. В лесу
будут разбиты площадки для игр на
открытом воздухе, выгула домашних
питомцев, проложены велосипедные
трассы. 

– Как добираться в «Павловы озе-
ра»?

– Поселок расположен на северо-
западе Московской области в рай-
оне деревни Лобаново. Это 15 кило-
метров от МКАД по Новорижскому
шоссе и 6 километров от него до
«Павловых озер». Добраться можно
и по железной дороге (станция На-
хабино), автобусом или маршрут-
ным такси.  

– Для компании «Дайсон сервис»
это первый проект?

– Поселок «Павловы озера» – наш
пилотный проект. Для группы
«ИТЕРА-Инвест-Строй», в которую
мы входим, это, можно сказать, оче-
редной, хотя и уникальный объект. В
ее активе пять успешно выполнен-
ных и большой объем перспектив-
ных девелоперских проектов. «ИТЕ-
РА-Инвест-Строй» – одна из круп-
нейших девелоперских компаний
России, специализирующаяся на
проектировании, строительстве, ме-
неджменте коммерческой и жилой
недвижимости. 

Беседовал Иван БЕРЕЗИН
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Термин «искусственный интеллект» (ИИ) вошел в
обиход с середины 50-х годов прошлого века.
С тех пор роботы внедряются в военную и соци-
альную сферы, а в философском смысле индуст-
рия робототехники провоцирует человечество на
кардинальную перемену всего мировоззрения.

КАК НАДО РАЗБРАСЫВАТЬ РОБОТОВ
Американские эксперты считают, что управляемая

система с ИИ, просчитывающая логистику войсково-
го снабжения во время операции «Буря в пустыне», сэ-
кономила армии США столько же долларов, сколько
до этого было потрачено на все исследования в сфере
ИИ. Эти операции с применением суперкомпьютеров
уже классифицировали как войны 6-го поколения.

Тенденция бесконтактного боя стремительно укреп-
ляется. В Кембридже с 2000 года работают над созда-
нием метательных роботов небольшого размера, их
называют электронными разведчиками. Эти роботы
предназначены для разбрасывания на поле боя по уча-
сткам, занятым противником. Как только робот при-
земляется (например, на пол здания, захваченного
врагом), он начинает передавать изображение и звук
по радиоканалам на базу. Одна из разновидностей та-
ких роботов называется Spike, по размеру он соответ-
ствует грейпфруту. Spike управляется на расстоянии с
помощью беспроводного джойстика.

Прыткий «грейпфрут» можно использовать в каче-
стве дозорного робота. Для такого «забрасывания»
разрабатываются и человекоподобные прямоходящие
роботы – андроиды. Их готовят в качестве провокато-
ров. Андроид забрасывается на вражескую террито-
рию, например на перекресток занятого противником
квартала, где он начнет ходить, имитируя человека.
Это спровоцирует снайперов и бойцов, сидящих в за-
саде, на действия. 

О применении робототехники на поле боя заинтере-
сованно говорит генерал армии, главнокомандующий
Сухопутными войсками ВС РФ Алексей Маслов. Но-
вые образцы бронетанковой техники в российских
войсках будут оснащаться бортовой информационно-
управляющей системой (БИУС), созданной на основе
использования суперЭВМ, а также систем наблюде-
ния, разведки, прицеливания, средств электронной
защиты, связи, навигации, средств сбора, обработки,
передачи информации и управления. Работы по созда-
нию БИУС успешно и активно ведутся.

«Внедрение БИУС и АСУ (автоматических систем
управления) позволит создавать в перспективе боевые
системы, в состав которых наряду с танками, БМП,
БТР, боевыми машинами поддержки танков могут

также входить роботизированные комплексы, беспи-
лотные летательные аппараты различного назначе-
ния, а также средства огневой поддержки и всесто-
роннего обеспечения на бронебазе, интегрированные
в единое тактическое боевое формирование. Как
представляется, именно по такому пути будет идти
дальнейшее развитие танковых войск», – сделал заяв-
ление Алексей Маслов. В настоящее время в рамках
Комплексной целевой программы для Сухопутных
войск России проводятся исследования и разработки
в области роботизации ВВТ, в том числе бронетанко-
вого вооружения.  

«Будущие войны будут войнами технологий, а не
людей, – убежден глава Российской ассоциации ис-
кусственного интеллекта (РАИИ) Геннадий Осипов. –
Поэтому они будут выиграны теми странами, в кото-
рых уровень роботизации армии будет наиболее высо-
ким». «Но нельзя ставить знак равенства между искус-
ственным интеллектом и естественным, – подчерки-
вает глава РАИИ Геннадий Осипов. – Никто не станет
платить за машину, работающую неразумно. И поэто-
му, даже когда будут созданы самые сложные мысля-
щие машины, они будут мыслить разумно, в отличие
от человека».  

СПОСОБНОСТИ ИСКУССТВЕННОГО 
ИНТЕЛЛЕКТА

На пути создания человечеством идеального робота
уже есть достижения, которые отмечают в качестве
судьбоносных побед. В 1997 году суперкомпьютер
Deep Blue производства IBM обыграл в шахматы чем-
пиона мира Гарри Каспарова. В 1999 году компания
Sony показала всему миру робота-собаку Aibo. В 2004
году DARPA организовала первое в мире ралли беспи-
лотных автомобилей – DARPA Grand Challenge. В 2005
году Honda презентовала робота-гуманоида ASIMO.

Эксперты описывают 6 основных методов создания
ИИ. Это экспертные системы, байесовские сети, ней-
ронные сети, метод рассуждения на основе прецеден-
тов (case-based reasoning), поведенческий подход и не-
четкие системы. 

В России над созданием роботов-гуманоидов тоже
работают. В Магнитогорске запустили первое в России
серийное производство андроидов, но это роботы вы-
сотой 30 см, у которых мало функций. Из этих миниа-
тюрных роботов пока создана только танцевальная
группа «Добрынюшки», которая участвует в чемпио-
натах среди роботов и в рекламных акциях на выстав-
ках. ИИ эти роботы пока не начинены, но определен-
ной сложности программное обеспечение в них вло-
жено, например роботов учат танцевать.
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Российские инженеры, занимающиеся робототех-
никой, считают, что роботы вскоре смогут заменить
шахтеров, металлургов, дворников и т.п. Александр
Пермяков, директор фирмы-производителя роботов-
«добрынюшек», высказал свою точку зрения: «Челове-
ческий мозг создан не для того, чтобы думать, а для то-
го, чтобы предыдущие шаблоны сформировались к
данной ситуации. Происходит какая-то ситуация, он
вытаскивает из памяти предыдущий шаблон, смотрит,
как он поступал, сравнивает и поступает так же. Он на
самом деле думает очень мало». 

Как же выглядит робот-андроид в наши дни? Он со-
здан по законам «бионики», внешне напоминает чело-
века: голова, туловище, две руки, две ноги. Рост – 130
см. Такой рост достаточен, чтобы доставать до столов
и выключателей, катать тележки с напитками, брать
вещи с полок, подниматься и спускаться по лестни-
цам. Выше робота делать не стали, чтобы вид его не
был устрашающим. 

«Суставы» человекообразного робота подвижны, бла-
годаря чему ASIMO может выполнять сложные манипу-
ляции, ходить и бегать. Во время бега АSIМО отрывает
от пола одновременно обе ноги на 0,08 сек., примерно
как бегущий человек. Скорость бега робота – 6 км/час,
что соответствует быстрому человеческому шагу. 

ИИ, заложенный в ASIMO, позволяет роботу узна-
вать лица людей, самостоятельно здороваться путем
рукопожатия. При этом робот называет человека по
имени, если он ранее был знаком с конкретным чело-
веком. Встроенный в руку сенсор следит за ладонью

человека, и кисть робота двигается точно навстречу
рукопожатию. Робот сам берет за руку своего визави и
сохраняет неприкосновенность «личного пространст-
ва» человека. То есть если человек подойдет слишком
близко, то АSIМО отступает назад. Моторчики, встро-
енные в пальцы, сжимают руку человека адекватно че-
ловеческому рукопожатию. Один из создателей
ASIMO профессор Эдгар Кернер считает, что его ро-
бот через 20 лет станет хорошим домашним помощни-
ком для людей.

В прошлом году японцы объявили о новых успехах в
робототехнике. Ученые Токийского университета
сконструировали робота, который может совершать
вертикальные прыжки и плавно приземляться на но-
ги. В «колени» робота-гуманоида вставлены искусст-
венные сухожилия, которые функционируют, как пру-
жины, сокращаясь под действием сжатого воздуха. Ро-
бот при росте 120 см и весе 10 кг подпрыгивает на пол-
метра. Также он может приземляться на корточки в
прыжке с метровой высоты. Этого робота научили пи-
нать футбольный мяч. 

Компания «Toyota» показала миру робота-гуманои-
да, который умеет играть на скрипке, – Violin-playing
Robot. Ранее Toyota уже презентовала робота, играю-
щего на трубе. Такие роботы могут подменить музы-
канта в оркестре. Здесь, конечно, следует ожидать воз-
мущения общественности и творческой интеллиген-
ции, и это будет справедливое возмущение.

В Японии возникла новая услуга – робот-гуманоид
напрокат. Кто бы сомневался! Популярностью пользу-
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ется робот-секретарь, которая умеет записывать гра-
фик дел владельца и объявлять посетителей. Конец бу-
кетно-конфетным атакам! Но с другой стороны, доро-
га открыта для хакеров информационных систем ро-
ботов. Сложно сказать, где меньшее зло.

Робота-женщину зовут Вакамару, ее рост около 1 м,
вес 30 кг, передвигается она на колесах. Аренда секре-
таря на сегодня обходится японцам в 1 тыс. долл. в
день. ИИ этого робота позволяет вести сложные диа-
логи, это тоже самообучающаяся система. Помните
историю про попугая, которого научили кричать «До-
лой царя!»? Прежде чем заводить себе секретаря-робо-
та, надо взвесить все «за» и «против».

В Японии создана мультилаборатория по разработке
роботов Laboratory for International Fuzzy Engineering
Research (LIFE), в которую входит 48 компаний, в том
числе Hitachi, Mitsubishi, NEC, Sharp, Sony, Honda,
Mazda, Toyota, IBM, Fuji Xerox. LIFE сотрудничает с
NASA. В мире уже разработано около 75 тыс. «сервис-
ных роботов», которые умеют доить коров (робот-до-
ярка), обрабатывать токсичные отходы (робот-сани-
тар, робот-лаборант), доставлять медикаменты в боль-
ницах (робот – дежурная медсестра стационара) и по-
могать хирургам при проведении операций (робот –
операционная медсестра). 

Вскоре по прогнозам ежегодного исследования
World Robotics Survey, проведенного Европейской
экономической комиссией ООН и Международной
робототехнической федерацией (International
Federation of Robotics), роботы будут ухаживать за

пожилыми людьми и инвалидами, самостоятельно
осуществлять хирургические операции, инспектиро-
вать трубопроводы и опасные для людей объекты.
Это направление получило название «социальная
робототехника». Социальные роботы дорабатывают-
ся с целью придания им как можно более «человеч-
ного» вида. Речь идет об эмоциях, вернее – о внеш-
ней их имитации. 

Моделирование пяти базовых эмоций – страха, ра-
дости, гнева, отчаяния и удивления – будет строиться
на принципе демонстрации роботом некоего результа-
та. Цель достигнута – радость, не достигнута – раздра-
жение, если действие не получилось, но тем не менее
цель достигнута – удивление и т.п. 

Компания Toyota планирует начать массовое прак-
тическое применение своих роботов уже с 2010 года.
Вообще развитие технологий человекоподобных робо-
тов объявлено в Японии стратегическим направлени-
ем промышленности.  

РОБОКОП НА УЛИЦЕ 
Органам наркоконтроля будут помогать беспилот-

ные летательные аппараты (БЛА), их цель – наблюде-
ние за определенными участками земной поверхности
с заданной периодичностью по времени. По мнению
специалистов, специфика производства и распростра-
нения наркотических веществ (от производителя до
мест их реализации потребителям) требует непрерыв-
ного мониторинга больших пространств, размеры ко-
торых очень часто не имеют ярко выраженных границ. 
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Робот-сапер вскрывает багажник
бесхозного автомобиля 

Фото ИТАР-ТАССРобот-сапер вскрывает багажник
бесхозного автомобиля 



В Перми несет службу единственный в России и ми-
ре робот-полицейский, правда, только в летнее время.
В краевом ГУВД сообщили, что робот не может пере-
двигаться по заснеженным дорогам, так как оснащен
небольшими колесами, которые не предназначены
для движения по снегу. Рост робота 1 м 80 см. Робот
постоянно модернизируется. Корпус робота имеет яй-
цевидную форму, на нем написано: «Дорожно-пат-
рульная служба, милиция». Передвигается он на четы-
рех колесах со скоростью 5 км в час. При движении ро-
бот советует прохожим не нарушать закон и общест-
венный порядок. Робокоп оснащен видеокамерой и
управляется оператором. Россияне работали над робо-
том совместно с японцами и корейцами. Пока это
единственный робот, внедряемый в сферу охраны пра-
вопорядка на дорогах.

МИКРОРОБОТЫ 
Большое будущее у микроробототехники. Нанотехно-

логии позволяют создавать «умный песок». Это микро-
скопические роботы-исследователи, использующие бес-
проводную связь. Рой из таких песчинок может просто
плыть по ветру. Сегодня зарубежные ученые (из Велико-
британии и США) смогли уместить всю микроэлектро-
нику в «песчинку» объемом 1 куб. см. Самостоятельно
парить в воздухе песчинка сможет, если ее уменьшить в
100 раз. Над этим еще работать лет десять. Идея выпесто-
вана из космонавтики (разведка других планет), работы
ведутся при участии NASA. На Земле эти микророботы-
пчелки могут быть востребованы в геологоразведке.

Медики надеются на создание микророботов-вра-
чей, которые смогут передвигаться по кровеносным
сосудам и удалять атеросклеротические бляшки.
Также обсуждается возможность очищения организ-
ма от раковых клеток. Нанотехнологии уже пытают-
ся применить для лечения гемофилии и болезни
Альцгеймера. Разрабатываемую серию нанороботов
называют еще «умной пылью». Поговаривают даже о
вмешательстве в организм человека на молекуляр-
ном уровне. Это одно из самых опасных направле-
ний робототехники, подконтрольных оборонным ве-
домствам. 

Правительство Южной Кореи начало разработку
законодательного акта по нормированию этических
и этнических взаимоотношений между людьми и
роботами – «Устав этических норм для роботов»
(Robot Ethics Charter). В Великобритании идут деба-
ты, которые возглавляет известный ученый Дэвид
Кинг. Роботов предлагается наделить правами и
обязанностями. Основной довод – роботы будут ин-
терактивно общаться с обществом людей. Междуна-
родное научное сообщество также ждет результатов
от готовящегося проекта «Появление искусственной
культуры в сообществах роботов» (Emergence of
Artificial Culture in Robot Societies). Это будет одним
из самых грандиозных экспериментов в истории че-
ловечества и ИИ.

Ольга КОЛЕСНИЧЕНКО
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Предсказание – штука сомнительная. И все рав-
но всякий раз человека тянет узнать, а что же в
будущем, что ждет его там, насколько убеди-
тельны пророчества, можно ли им верить и сбу-
дутся ли они, причем не важно – звучат ли они
оптимистично или же окрашены в жутковатые
мрачные тона.

К
сожалению, те, кто берет на себя смелость рас-
толковать будущее, по большей части исходят
из знаний и представлений дня сегодняшнего.

Любопытно, например, что в анкете, которая была
предложена одной из газет в 1960 году, на вопрос, что
будет в 2000 году, наши соотечественники рассказыва-
ли о каких-то диковинных вертолетах, которые будут
кружить над городами, о том, что будет полностью по-
бежден рак и вообще наступит золотой век. И ни один
из опрошенных, а среди них были и ученые, ни компь-
ютера, ни тем более интернета не назвал, хотя кибер-
нетика уже существовала. 

Но значит ли это, что полностью отсутствует науч-
ная основа предсказаний, прогнозов и все, кто так или
иначе этим занимается, неминуемо по истечению вре-
мени попадают пальцем в небо? Отнюдь нет. Так, лет
двадцать назад Тоффлер весьма верно предсказал воз-
никновение информационного общества, так называ-
емую третью волну. Чуть позже Нейсбит описал с ог-
ромной вероятностью основные тенденции развития:
превращение индустриального общества в информа-
ционное, появление новых технологий, поглощение
одной мировой экономикой многих национальных,
децентрализацию, разрушение традиционных иерар-
хий, победу индивидуализма. 

ПРОГНОЗ И АНАЛИЗ БУДУЩЕГО 
С каждым годом все точнее, совершеннее стано-

вится инструментарий, который позволяет с боль-
шей долей вероятности прогнозировать будущее, ка-
ких бы сфер человеческой деятельности это ни каса-
лось – экономики, политики или всего общества в
целом.

В современном мире прогнозирование и анализ
перспективных направлений развития в научно-тех-
нологической и социальной сферах является залогом
стабильности и упрочения экономического положе-
ния. Понимание движущих сил будущего позволяет
не только развивать уже существующие перспектив-
ные направления, но и влиять на формирование но-
вых технологий. 

В условиях все возрастающей конкуренции акту-
альной задачей ведущих мировых держав является

достижение технологического лидерства и разработ-
ка инновационных решений и систем. С этой целью
разрабатываются специальные программы, направ-
ленные на определение приоритетных областей раз-
вития науки и технологий, а также и на решение бо-
лее широкого круга проблем социально-экономиче-
ского развития.

Сегодня одной из самых прорывных технологий в
области прогнозирования является Форсайт, предла-
гающий с помощью определенных методов и прие-
мов увидеть комплексно развитие будущего. Фор-
сайт ориентирован на определение возможных вари-
антов будущего, он исходит из того, что наступление
«желательного» варианта будущего во многом зави-
сит от действий, предпринимаемых сегодня, поэто-
му выбор вариантов сопровождается разработкой
мер, обеспечивающих оптимальную траекторию ин-
новационного развития.

Основой для оценки вариантов будущего являются
экспертные оценки. Методология Форсайт вобрала в
себя десятки традиционных и достаточно новых экс-
пертных методов. При этом происходит их постоян-
ное совершенствование, отработка приемов и про-
цедур, что обеспечивает повышение обоснованности
предвидения перспектив научно-технического и со-
циально-экономического развития. Основной век-
тор развития методологии направлен на более актив-
ное и целенаправленное использование знаний экс-
пертов, участвующих в проектах. Обычно в каждом
из Форсайт-проектов применяется комбинация раз-
личных методов, в числе которых экспертные пане-
ли, Дельфи (опросы экспертов в два этапа), SWOT-
анализ, мозговой штурм, построение сценариев, тех-
нологические дорожные карты, деревья релевантно-
сти, анализ взаимного влияния и др. Чтобы учесть
все возможные варианты и получить полную карти-
ну, привлекается, как правило, значительное число
экспертов. 

По результатам Форсайт-проектов формируются
масштабные национальные и международные ис-
следовательские программы; разрабатываются дол-
госрочные, на 25–30 лет, стратегии развития эконо-
мики, науки, технологий, нацеленные на повыше-
ние конкурентоспособности и максимально эффек-
тивное развитие социально-экономической сферы.
Эти проекты ориентированы не только на получе-
ние нового знания в форме докладов, набора сцена-
риев, рекомендаций; важным результатом является
развитие неформальных взаимосвязей между участ-
никами, создание единого представления о ситуа-
ции. 
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Увидеть будущее
в комплексе



ОБЪЯВЛЯЕТСЯ КОНКУРС 
Актуальность стратегического прогнозирования

представляется несомненной, и в этой связи при под-
держке правительства Москвы 1 июня 2008 года стар-
товал новый конкурс аналитических работ «Долгос-
рочное прогнозирование развития России и ее терри-
тории». Организаторы конкурса: Аналитический
центр международных научно-технологических и об-
разовательных программ (МНиОП), Российский на-
учный центр «Курчатовский институт», экономиче-
ский факультет МГУ им. Ломоносова.

Конкурс проводится по следующим номинациям: 
1. Экономика будущего. 
2. Технологии будущего.
3. Общество будущего.
4. Жизнь в будущем.
5. Форсайт для малого и среднего бизнеса.
6. Региональный Форсайт.

На конкурс принимаются работы, имеющие значе-
ние для прогнозирования долгосрочного развития
Российской Федерации, отличающиеся новизной, ак-
туальностью, оригинальностью в постановке и реше-
нии научных и научно-прикладных задач. 

К участию в конкурсе приглашаются молодые ученые
в возрасте до 35 лет, не имеющие докторской степени на
момент подачи работы на конкурс. В конкурсе могут
принять участие студенты старших курсов, аспиранты,
докторанты, преподаватели кафедр высших учебных
заведений, научные сотрудники научно-исследователь-
ских институтов и другие специалисты, занимающиеся
научно-исследовательской деятельностью. 

Победителям в объявленных номинациях (1-е место)
вручается главный приз конкурса – статуэтка «Серебря-
ный Меркурий» и диплом победителя конкурса. Побе-
дители конкурса в каждой номинации примут участие в
работе Международной конференции «Форсайт – эле-
мент управления будущим», которая пройдет в ноябре
2008 года в г. Дубне. Для победителей в отдельных номи-
нациях спонсорами предоставлены специальные призы.

Более подробную информацию о конкурсе можно
узнать по телефону +7(945) 957-99-81 или на интер-
нет-сайте www.foresight-russia.ru и на сайте организа-
тора www.mniop.ru 

Анастасия КОЧЕТКОВА,
Камилла КЕРИМОВА

129

ПРОГНОЗИРОВАНИЕ И АНАЛИЗ
РАЗВИТИЯ НАУЧНО-ТЕХНОЛОГИЧЕСКОЙ
И СОЦИАЛЬНОЙ СФЕР ЯВЛЯЕТСЯ
ЗАЛОГОМ СТАБИЛЬНОСТИ
И УПРОЧЕНИЯ ЭКОНОМИЧЕСКОГО
ПОЛОЖЕНИЯ



В Совете Федерации в рамках Комиссии по ес-
тественным монополиям прошли слушания на
тему «Практика применения нормативных пра-
вовых актов по недискриминационному присое-
динению сетей электросвязи и их взаимодейст-
вию». Операторы и регуляторы рынка электро-
связи сегодня выясняют: возникшие множест-
венные противоречия обусловлены «болезнью
роста» или действительно правоприменитель-
ная практика показала несовершенство зако-
нодательства?

П
редседатель подкомиссии по связи Вячеслав
Новиков сказал: «Только ленивый не говорит о
том, что без современных технологий в облас-

ти связи мы с экономикой ничего не сделаем». Слова
сенатора подтвердил в своем выступлении Владимир
Зайцев, генеральный директор Ассоциации операто-
ров телефонной связи, который заявил, что, несмотря
на большой прогресс в развитии нормативно-право-
вой базы по демонополизации рынка телефонной свя-
зи, наблюдается устойчивая тенденция сокращения
числа операторов, особенно в регионах. «Насторажи-
вает то, что не возникает новых операторов, занимаю-
щихся созданием и развитием телефонных сетей в ма-
лых городах и сельской местности. Данное положение
объективно показывает сложившуюся в отрасли тен-
денцию и не может не беспокоить профессиональное
сообщество», – обратился к присутствующим глава
ассоциации.

Реальные доходы операторов на уровне малого и
среднего бизнеса, взаимодействующих с МРК (межре-
гиональными компаниями связи), в разных регионах
страны варьируют между собой в пределах 20%. Не из-
вестно ни одного случая, когда цена за присоединение
оператора к местной фиксированной связи была бы
ниже уровня высоких цен, установленных МРК. Это,
по мнению экспертов, противоречит тому, что записа-
но в Законе «О связи» и подзаконных руководящих
документах, и наглядно показывает, что не только не
созданы предпосылки для развития малого бизнеса в
этой сфере, но и возникновение новых операторов
связи теоретически невозможно, потому что это убы-
точно из-за существующей системы взаиморасчетов.

Законодательные меры направлены против таких
случаев, когда оператор, работая с такой же эффектив-
ностью, как МРК, имеет затраты, приводящие к чис-
тому убытку от деятельности. Почему это происходит?
Потому что размер абонентской платы (то есть систе-
ма взаиморасчетов) не только не обеспечивает спра-
ведливое распределение доходов, а наоборот, полови-

ну получаемого дохода от абонентской платы оператор
отдает в пользу монополиста. В таких ситуациях неиз-
бежно разорение АТС. Наиболее неблагоприятными
городами в этом аспекте являются Ярославль и Влади-
восток.

ГОСУДАРСТВЕННО-ЧАСТНЫЙ ГИГАНТ
Крупнейшим и единственным монополистом в сфе-

ре телефонной связи сегодня является ОАО «Связьин-
вест», это так называемый традиционный оператор
связи на российском рынке. Остальные – альтерна-
тивные, и никто из них не смог дорасти по капитали-
зации до «Связьинвеста», величина уставного капита-
ла которого превышает 19,5 млрд. руб. О взаимоотно-
шениях с холдингом «Связьинвест» в лице МРК –
ОАО «СибирьТелеком» на заседании в Совфеде рас-
сказала заместитель генерального директора ЗАО
«Связьсервис» (Сибирский ФО) Евгения Ренькова.
Федеральная антимонопольная служба признала, что
ОАО «СибирьТелеком» нарушает в регионе Закон «О
защите конкуренции». «МРК распоряжается долей го-
сударственного имущества и одновременно занимает-
ся созданием препятствий альтернативному частному
оператору. В итоге в регионе создается диктат монопо-
листа на рынке связи. Малые операторы уходят с рын-
ка, что в принципе противоречит направлению госу-
дарственной политики по развитию малого и среднего
бизнеса», – возмущается Евгения Ренькова.

В частности, альтернативным операторам навязыва-
ются договоры об одностороннем присоединении к
МРК и об односторонней оплате услуг за присоедине-
ние и пропуск трафика исключительно в пользу моно-
полиста. Не оговаривается оплата за имущество аль-
тернативного оператора, которое используется для
пропуска трафика. В Сибирском федеральном округе
в противовес закону появились правила МРК об обя-
зательном бронировании точек подключения со сто-
роны бизнеса.

В итоге частные операторы вынуждены подписы-
вать незаконные договоры, так как обязаны защищать
права абонентов на бесперебойное круглосуточное об-
служивание. Однако суды по факту оспаривания пра-
вомерности таких договоров однозначно принимают
сторону МРК, считая его госструктурой. Ни один аль-
тернативный оператор связи еще не выиграл дело в
свою пользу. Даже Высший арбитражный суд считает,
что альтернативный оператор связи – это просто по-
требитель услуг МРК.

Директор ОАО «Агросвязь» и глава уральского фи-
лиала Ассоциации операторов телефонной связи Вла-
димир Веселов считает, что в регионах искусственно
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создаются условия, способствующие убыточности ма-
лых операторов, которые стали вытесняться с рынка
связи с 2002 года, когда большинство региональных
компаний были объединены в МРК. 

Директор Ассоциации операторов телефонной свя-
зи СФО Валерий Артемов отметил, что только благо-
даря периодическим слушаниям в Совете Федерации
операторы телефонной связи смогли получить реаль-
ную законодательную помощь. Например, были с это-
го года отменены незаконные платежи за обслужива-
ние точек присоединения. Валерий Артемов расска-
зал, что в Красноярске раньше работали 128 операто-
ров связи и провайдеров интернет-услуг. Всего по Си-
бирскому ФО до прихода на рынок МРК было свыше
500 альтернативных операторов, а теперь их намного
меньше. «Демонополизация отрасли связи прошла.
Однако на местах представители МРК декларируют
подход, что хороших альтернативных операторов не
бывает в принципе, – высказал свою точку зрения Ва-
лерий Артемов. – Мы решили проблему 20–30-летних
очередей на телефон. Ситуация с МРК складывается
негативно в первую очередь для населения, которое
платит завышенные тарифы. Цены последовательно
взвинчивались за последние годы в 7–30 раз!» В нерав-
ной борьбе с гигантом рынка предприятие Валерия
Артемова, в котором работали 70 сотрудников, остави-
ло 5 тыс. абонентов без телефонной связи и интерне-
та, заплатило МРК по судебному решению 10 млн.
руб., став банкротом (арестованы оборудование и сче-
та). Всего же директор Ассоциации операторов теле-

фонной связи СФО посетил 229 заседаний суда за 5
последних лет.

МЕЖОПЕРАТОРСКОЕ 
ВЗАИМОДЕЙСТВИЕ

Главный консультант Управления анализа и обобще-
ния судебной практики Высшего арбитражного суда
РФ Денис Новак констатировал, что ни одного спора
между местными операторами и МРК не было переда-
но на рассмотрение в Президиум Высшего арбитраж-
ного суда. А его позиция формируется именно реше-
ниями Президиума, рекомендации которого рассыла-
ются в информационных письмах по всей стране. Экс-
перт рассказал, что Высший арбитражный суд рассма-
тривает проект постановления «О способах защиты
прав и законных интересов участников экономиче-
ского оборота в случае причинения им вреда со сторо-
ны государственных органов, органов местного само-
управления, а также их должностных лиц». Однако до
принятия постановления еще далеко, нужна его дора-
ботка. 

Заместитель начальника Управления контроля
транспорта и связи Федеральной антимонопольной
службы Дмитрий Рутенберг открыто заявил, что за по-
следний год ФАС выявила 204 нарушения антимоно-
польного законодательства в сфере связи по всей сис-
теме антимонопольных органов в стране. Из них 2/3
нарушений связано с вопросами межоператорского
взаимодействия – это споры по пропуску трафика,
присоединению сетей связи, по сопутствующим рын-
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кам размещения оборудования и использования
средств связи.

«Субъекту естественных монополий, занимающему
доминирующее положение на рынке электросвязи, то
есть существенному оператору, запрещено злоупот-
реблять своими правами и использовать приостанов-
ление доступа к сети связи общего пользования малых
операторов в качестве метода ведения преддоговорной
работы, настаивая таким образом на собственных ин-
тересах», – категорично указал Дмитрий Рутенберг.

СВЯЗЬ С РЫНКОМ СВЯЗИ
Генеральный директор Ассоциации операторов те-

лефонной связи Владимир Зайцев отметил, что приве-
дение в порядок нормативно-правовых актов за пос-
ледние два года все-таки дало конкретный положи-
тельный результат. В первую очередь снизилась стои-
мость ряда межоператорских услуг (раньше присоеди-
ненный оператор должен был до 46% своих доходов,
которые он собирает от абонентской платы, перечис-
лять в пользу присоединившего его МРК), появилась
возможность ограничивать расторжение договора о
присоединении операторов, удалось достичь ликвида-
ции монополизма в междугородной и международной
связи. Все это привело к существенному улучшению
жизни операторов в тех регионах, где возникла реаль-
ная конкуренция на уровне внутризоновой связи. У
частного оператора появилась возможность выбрать
оператора присоединения, исчезли условия для дикта-
та монополиста. 

Евгений Васильев, директор Департамента государ-
ственной политики в области инфокоммуникацион-
ных технологий Министерства связи и массовых ком-
муникаций РФ, отвечая на вопрос о тенденции сокра-
щения малых операторов, настоятельно подчеркнул,
что подобная точка зрения уже не соответствует дейст-
вительности. «Количество операторов растет, и напра-
вление деятельности операторов меняется, это связа-
но прежде всего с конъюнктурой рынка. Сегодня наи-
более перспективным и быстрорастущим сегментом
ИТ-рынка является интернет, поэтому растет число
интернет-провайдеров, новые операторы создаются
именно в этой области», – аргументировал Евгений
Васильев. Он считает, что решение проблемы – в вы-
полнении законодательства на местах и в активности
надзорных органов. В департаменте проводился ана-
лиз цен за аренду технологического помещения, кото-
рые запрашивают МРК. Обнаружилось, что цены раз-
нятся в 10 раз и экономически не обоснованы. Для ма-
лых операторов плата за аренду и оборудование пло-
щадей составляет 16–17% всех затрат. Евгений Ва-
сильев убежден, что это специальные «заградитель-
ные» цены, усложняющие жизнь малым операторам.
Подобная практика противоречит Закону «О связи» и
договору о присоединении.

«Число операторов – это не самый главный вопрос
для отрасли, не обязательно должно увеличиваться ко-
личество игроков. Конечно, их не должно быть, на-
пример, двадцать и все с окончанием «Телеком».
Должна быть конкуренция. Необходимо обеспечить
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условия недискриминационного развития предпри-
нимательства в отрасли», – высказал свою точку зре-
ния Евгений Васильев.

«Наша цель – демонополизация рынка, вывод его
из сферы естественных монополий, – резюмировал
Евгений Васильев. – Единственным способом это
осуществить является возможность сохранить малый
и средний бизнес. Мы планомерно и последователь-
но идем по пути либерализации и упрощения работы
небольших операторов, сокращаем количество услуг,
отменили постоянную составляющую в оплате за ус-
луги присоединения, определили существенными
операторов подвижной связи». Евгений Васильев
также добавил, что малые операторы должны иметь
гибкость, у них меньше административный аппарат,
они более приспособлены к рынку, они не могут
быть неповоротливыми. В этом особенность малого
бизнеса, поэтому не нужно все сваливать только
лишь на государство, многие неудачи обусловлены
изменением рынка.

Представитель ФАС заметил, что сегодня необходи-
мо проводить анализ всего рынка, связанного с естест-
венными монополиями. Дмитрий Рутенберг подчерк-
нул, что сфера связи страдает из-за неурегулированно-
го законодательства по естественным монополиям.
Федеральный закон «О естественных монополиях»
был издан еще в 1995 году. За прошедшие годы многие
отрасли потеряли черты естественных монополий.
«Надо уточнить само понятие «субъект естественной
монополии», увязать его с законом о конкуренции, до-

писать, что это хозяйствующий субъект, занимающий
на рынке доминирующее положение», – рассказал
Дмитрий Рутенберг. Тарифное урегулирование нужно
проводить в сравнении между субъектами монополий.
Дмитрий Рутенберг говорил об открытых конкурсных
процедурах закупки товаров для нужд субъектов есте-
ственных монополий, которые нужно осуществлять на
тех же принципах, которые изложены в Федеральном
законе «О размещении заказов на поставки товаров,
выполнение работ, оказание услуг для государствен-
ных и муниципальных нужд». Представитель ФАС
считает, что принципы этого закона надо распростра-
нять на субъекты естественных монополий.

Первый заместитель председателя Комиссии СФ по
естественным монополиям Валентин Межевич при-
звал не допускать сдерживания экономически оправ-
данного перехода естественных монополий в состоя-
ние конкурентного рынка: «Демонополизирована ме-
ждугородная и международная телефонная связь, но
главный вопрос – это отмена ценового государствен-
ного регулирования услуг связи». В России действует
около 15 тыс. лицензий в сфере электросвязи. Доля от-
расли в ВВП составляет около 2,7%. Число альтерна-
тивных операторов не превышает 20%. Законодатель-
ные инициативы должны в перспективе увеличить
присутствие альтернативных операторов – малого и
среднего бизнеса – на рынке электросвязи.

Ольга КОЛЕСНИЧЕНКО
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В Ростуризме РФ утверждена Стратегия разви-
тия туризма на период до 2015 года, разрабо-
тан план мероприятий по ее реализации. Этой
теме была посвящена пресс-конференция гла-
вы ведомства Владимира СТРЖАЛКОВСКОГО. 

КОРОТКО О ГЛАВНОМ
Владимир Стржалковский сообщил, что стратегия,

являющаяся логическим продолжением существовав-
шей концепции, была разработана с учетом мирового
опыта. Ее положения рассматривались на заседании
правительства Российской Федерации и далее, с учетом
предложений, поступивших от заинтересованных феде-
ральных и региональных органов исполнительной вла-
сти, была доработана. В ней определено, в каких регио-
нах целесообразно развивать туристическую инфра-
структуру. 

К примеру, в России, по территории которой протека-
ет много рек, очень перспективен речной туризм. Но
для его развития не хватает судов, причалов, пунктов за-
правки, не прочищены фарватеры. Многие реки стали
попросту непроходимыми для пассажирских судов. Ко-
нечно, частные фирмы, отдельные регионы не смогут
решить этот вопрос.

Говорится в документе и о необходимости снижения
или полного снятия пошлин на туристические товары и
принадлежности, которые не производятся в России. К
примеру, в настоящее время у нас строится немало ка-
натных дорог, но оборудование для строительства, ком-
плектующие завозятся из-за границы, поскольку их
производство не организовано в России. В результате
билеты и стоимость обслуживания велики. Снижение и
снятие пошлин позволит снизить цены на билеты и в
итоге – на отдых, который из элитного превратится в
массовый.

Большую роль в привлечении дополнительного числа
иностранных туристов в нашу страну сыграет и уже сыг-
рал принятый Госдумой закон, который позволяет на
основании указа президента менять визовый режим в
связи с теми или иными крупными мероприятиями.
Как было в случае футбольного матча между английски-
ми командами «Челси» и «Манчестер». Тогда на основа-
нии билета на матч английские болельщики могли при-
обрести авиабилет и прибыть в Россию, не оформляя
визы. 

ПЛАНОВ ГРОМАДЬЕ
Развитие туризма важно для любой страны. Являясь

важной и доходной отраслью экономики, туризм не
приводит к истощению природных ресурсов, при этом,
будучи экспортоориентированной сферой, в условиях

неустойчивой ситуации на мировых рынках проявляет
стабильность. 

А вклад туристического бизнеса в экономику немал:
3,6% от мирового ВВП приходится на сферу туризма.
До 10,4% доходит мультипликативный эффект отрасли.
В Австрии он, к примеру, – 15%, во Франции – 10%, в
Испании – 18%. В России эта цифра составляет около
3%. Эту цифру правительство намерено увеличивать с
каждым годом.

В настоящее время ежегодно на территорию России
въезжают 23 миллиона иностранных туристов. К 2015
году планируется довести эту цифру до 35 миллионов.
Размещение в гостиницах составляет 29 миллионов че-
ловек, к 2015 году их число может дойти до 49 миллио-
нов. В России сегодня– 6 тысяч гостиниц, к 2015 году
их будет, согласно стратегии, 15 тысяч. 

Владимир Стржалковский отметил, что, несмотря на
то что для получения разрешения на строительство гос-
тиницы приходится оформлять многочисленную доку-
ментацию (до 300 согласований необходимо получить
для возведения отеля в Москве, к примеру), недостатка
в инвесторах, желающих вложить средства в строитель-
ство гостиниц, в стране нет. 

Целенаправленно к Олимпиаде в Сочи будет введено
в строй или реконструировано 403 гостиницы.

Растут цифры и внутреннего, и выездного туризма:
численность российских граждан, обслуженных «сред-
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ствами размещения» на территории страны в 2007 году,
составила 29 миллионов человек, а выездной турист-
ский поток россиян составил 9 миллионов человек.

КАДРЫ РЕШАЮТ ВСЕ
Глава Ростуризма обратил внимание на проблему

кадров в туристической отрасли. Проблема не нова.
Около 370 учебных заведений готовят профильных
специалистов. Теоретический уровень выпускников
высок, но практическая подготовка слабовата. Препо-
даватели профильных вузов сетуют на то, что студен-
тов сложно устроить на практику, зато когда молодые
специалисты приходят на работу, выражают недоволь-
ство тем, что практика отсутствует. 

В отрасли ощущается острая нехватка специалистов
среднего звена: горничных, поваров, официантов, а
специалистов высшего звена уже готовится в переиз-
бытке, многие из них даже не могут найти себе вакан-
сию. Руководители вузов, еще пару лет назад не желав-
шие даже обсуждать эту тему, сейчас понимают, что ес-
ли их выпускники не востребованы, то это влияет и на
престиж вуза.

ЧТО ВУЗ ТУРИСТСКИЙ НАМ ГОТОВИТ
Проблема не только обозначена, но заинтересованны-

ми сторонами предпринимаются меры по ее решению.
Так, на ставшей уже традиционной Международной вы-
ставке туризма «Интурмаркет» в этом году чрезвычайно
интересными были экспозиции стенда «Образование в
туризме». Высшие учебные заведения России, готовящие

специалистов для туристического и гостиничного бизне-
са, приняв участие в выставке, могли поделиться накоп-
ленным опытом, поучаствовав в конференциях. В этом
году Международную научно-практическую конферен-
цию «Образование и туризм: пути, проблемы, перспекти-
вы» провели Федеральное агентство по туризму совмест-
но с Федеральным агентством по образованию. Конфе-
ренция раскрыла перспективы для внедрения новых об-
разовательных технологий в практику учебного процесса,
предоставила возможность обмена опытом в области
подготовки кадров для туриндустрии.

Также помимо обмена опытом на выставке завязыва-
ются знакомства с партнерами, будущими работодате-
лями. По словам кандидата экономических наук, доцен-
та кафедры туризма и курортного дела Сочинского госу-
дарственного университете туризма и курортного дела
Владимира Васильевича Журавлева, участие в выставке
прошлого года позволило некоторым выпускникам вуза
найти работу, а это и есть главная цель вузов – новые
контакты. 

Развитие туризма вынуждает страны больше внима-
ния уделять вопросам экологии, сохранения дикой при-
роды, развивать инфраструктуру не только столичных
городов, но и отдаленных мест, не столь тронутых циви-
лизацией. Развитие туристических маршрутов способ-
ствует работе российской экономики, позволяет созда-
вать новые рабочие места не только в столичных горо-
дах, но и в провинции.

Екатерина СИМИНА
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СУДЬБА СТРОЙСБЕРКАСС
Система строительных сберегательных банков осно-

вана в Германии – там это называлось (Баушпаркасс)
– в 1920 году и действовала как механизм доступности
жилья в условиях гиперинфляции. Суть заключалась в
следующем: накопив 30–50% стоимости квартиры,
клиент получал кредит на срок от 7 до 15 лет. Ссуды
Баушпаркасс были дешевле банковских ипотечных
кредитов: государство компенсировало разницу в
ставках из своего кармана, стимулируя таким образом
народ на покупку жилья. Немецкие ССК за годы сво-
его существования выдали кредитов на 700 млрд. евро.
Эта модель была заимствована Австрией и Францией.

В начале 90-х эстафетную палочку подхватили стра-
ны бывшего социалистического лагеря. Так, в Слова-
кии в первый же год накопительная программа при-
влекла около 50 тыс. человек (всего с 1992 года – 800
тыс.). А чешские ССК за последние 14 лет – около 2
млн. участников. До сих пор ССК успешно работают в
Венгрии, Хорватии, Румынии, Индии, Китае. На тер-
ритории СНГ такие схемы используют Казахстан и
Белоруссия.

У российского проекта закона о стройсберкассах –
трудная судьба. Разработан он был еще в 2000 году, од-
нако до логического конца так и не дошел. Сначала
«завис» в Госдуме, а затем не прошел экспертизу прези-
дентского правового управления. Позже планировали
«протолкнуть» проект в составе «жилпакета» в конце
2004 года, но власти сделали ставку на ипотеку амери-
канского типа. В прошлом году о необходимости соз-
дания в стране института ССК заявил Владимир Пу-
тин. Проект одобрило правительство, его внесли в Гос-
думу, и осенью, возможно, он пройдет первое чтение.

КОПИМ ВМЕСТЕ 
Классическая стройсберкасса представляет собой

банк, который аккумулирует жилищные накопления
граждан. Вступить в него очень просто – нужно лишь
открыть счет и регулярно его пополнять. В свою оче-
редь, государство начисляет пайщикам премии и про-
центы, чтобы компенсировать инфляцию. Когда раз-
мер взносов составит 40–50% от стоимости жилья,

можно взять ипотечный кредит. Он предоставляется
на льготных условиях по ставке, ниже рыночной. По-
гашение займа осуществляется в течение срока, опре-
деленного контрактом. До этого момента квартира на-
ходится в собственности кредитора.

Механизм будет действовать следующим образом:
стройсберкасса должна помочь накопить вкладчику
деньги на часть квартиры и выдать кредит на приобре-
тение жилья под более низкие, чем в обычном банке,
проценты – примерно 6–7% годовых. Но для этого на
счету необходимо накопить определенную сумму.
ССК будет начислять на вклады 3–4% годовых. Госу-
дарство обещает поддерживать вкладчиков финанса-
ми: начислять 20% на ежегодные взносы вкладчиков,
не превышающие 70 тыс. руб. Максимальный ежегод-
ный взнос государства на счет – 14 тыс. руб. в год. То
есть сколько денег накоплено, столько же и будет вы-
дано в качестве кредита. К примеру, если уже есть на-
копленные 20 тыс. долл., к ним ровно столько же вы-
даст ССК. 

Выданный ССК кредит можно будет потратить
только на улучшение жилищных условий (покупка но-
вого жилья, перепланировка, ремонт или приобрете-
ние дачного участка). Кроме того, деньги, накоплен-
ные в стройсберкассе, плюс кредит кассы – все это в
сумме можно использовать в качестве первоначально-
го взноса на покупку жилья через обычный ипотечный
банк.

По замыслу авторов проекта, государство защитит
вкладчиков от мошенников созданием специального
страхового фонда и обязательством ССК получить ли-
цензии от Центробанка. 

Автор проекта, депутат Госдумы РФ Иван Грачев
считает: «У закона об ССК две группы противников.
Первые – любители американской модели ипотеки,
которые чисто большевистскими методами пытаются
никакие другие системы в Россию не пропустить. Вто-
рая группа противников – часть банков, которые по-
чему-то считают ССК конкурентами. Они думают, что
это те же самые деньги, которые поступают к ним, и
полагают, что лучше бы их каким-то образом вместе с
господдержкой оставить в банках.
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Государство
дает в долг

Государственная дума должна рассмотреть проект закона
«О строительных сберегательных кассах» (ССК), то есть, по сути,

реабилитировать забытый финансовый инструмент, позволяющий брать
деньги в долг под более низкие проценты, чем ипотека



Но клиенты стройсберкасс – другие люди, соответ-
ственно это другие деньги. Ипотека предназначена
для тех, у кого есть 30% от стоимости жилья, если и
могут быть отклонения от этой цифры, то небольшие.
Поскольку в России мало тех, кто имеет необходимый
первоначальный взнос для ипотеки, надо подтягивать
людей системами государственной поддержки накоп-
ления, так чтобы за полтора-два года, шесть лет в
крайнем случае, они накапливали эти необходимые
30%. 

Это аргумент за стройсберкассы: 30% накопил чело-
век в ССК, 30% ему добавила эта же стройсберкасса, а
недостающие 40% он получил в ипотечном банке. То
есть к ипотечным банкам ССК привлекают новых
клиентов с готовой кредитной историей.

Минус у ССК по сравнению с
ипотекой только один – длитель-
ный период ожидания. Человек
не сегодня получает квартиру, а
спустя два-два с половиной года.
В Германии, например, после
войны период накопления соста-
влял около 6 лет. 

Основной плюс: ССК пример-
но в 10 раз стабильнее при боль-
ших колебаниях потоков вклад-
чиков, чем обычные банки. Сбой
американской ипотечной систе-
мы отразился на всем мировом
рынке, однако немецкие строй-
сберкассы никак на него не среа-
гировали. Есть возможность, что
ССК станет «народным» вариан-
том ипотеки и распространится
примерно на треть населения
страны. Это доказывает опыт бо-
лее бедных, чем Россия, стран. В
Словакии, Чехии ССК успешно
работают. В Казахстане за три го-
да они вышли примерно на пол-
тора миллиарда долларов в год. С
принятием закона в нашей стране
стройсберкассы заработают сразу
же и выйдут за 5 лет примерно на
100 миллиардов долларов». 

ЗА И ПРОТИВ 
По результатам опроса, прове-

денного www.metrinfo.ru, мнения
экспертов в основном «за», чем
«против». Так, Владимир Поно-
марев, вице-президент Ассоциа-
ции строителей России, считает,
что «в условиях высокой инфля-
ции в сегменте недвижимости
накопления без государственной
компенсации просто невозмож-
ны. Тем более сегодня ипотека
уже не нуждается в господдерж-
ке так, как это было на началь-
ном этапе, участие государства

здесь сокращается. А ССК теперь можно простиму-
лировать. Это будет нормальный, хороший инстру-
мент. Мы благодаря закону об ССК наконец-то смо-
жем запретить различные мошеннические накопи-
тельные схемы. Стройсберкасса исключает возмож-
ности мошенничества – она является аналогом бан-
ка (а не кооператива) и будет находиться под контро-
лем государства в лице Центробанка.

Никакой конкуренции между ССК и ипотекой не
будет, они станут друг друга дополнять. ССК займет
свою нишу, свой небольшой сегмент, ближе к потре-
бительскому кредитованию (ремонт жилья, перепла-
нировка, покупка мебели, дачи и т.д.). Это будет ши-
роко разветвленная система доступных малых креди-
тов. Этим ССК очень привлекательна». 
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Кристина Рзаева, директор по продажам
Независимого бюро ипотечного кредитования:

– Преимущества ССК в невысокой на первый
взгляд стоимости займов. Да, вроде бы и проценты по
вкладу капают, и разница в ставках по вкладу и по кре-
диту не должна быть выше 3% в пользу кредита. Но
ипотека – это «здесь и сейчас». 

Ипотечный покупатель фиксирует стоимость квар-
тиры при покупке, и если скрупулезно посчитать сто-
имость выданных сегодня в кредит денег через год,
два, пять, пятнадцать лет, сравнив уровень инфляции,
которая на деле выше, чем нам рассказывают, и размер
процентной ставки, то можно всерьез задуматься: ко-
му это было выгоднее, покупателю или банку? Деньги
пользователя ССК, вносящего ежемесячные вклады, в
лучшем случае не слишком обесценятся за год-два,
потому что сегодняшние ставки по вкладам в рублях
не дотягивают до уровня инфляции.

У данной схемы была своя ниша в виде кооперати-
вов, которые предлагали и рассрочки на срок до 15 лет,
и около 2% годовых, но массовыми они так и не стали.

Илья Зибарев, руководитель блока 
«Ипотечное кредитование» Альфа-банка:

– Еще не совсем понятно, сколько государство будет
начислять на депозиты стройсберкасс, поэтому гово-
рить однозначно сложно. У меня есть сомнения в эф-
фективности этой схемы в целом, ведь накопления
граждан на депозитах ССК и дотации государства
должны обгонять и инфляцию, и темпы роста цен на

рынке недвижимости, чтобы человек в итоге смог ку-
пить квартиру.

ССК будет сложно завоевать рынок сразу. Люди, у
которых деньги есть, скорее всего, будут брать все-та-
ки ипотечные кредиты, ведь покупка жилья через ипо-
теку быстрее и понятней. А люди с небольшим достат-
ком могут выбрать ССК, но в данном случае покупка
квартиры может затянуться реально надолго. 

Ипотека позволяет купить недвижимость сейчас, то
есть по фиксированной цене, ведь потом стоимость
квартиры растет на рынке, а для вас она уже зафикси-
рована.

Артис Вейпс, директор компании 
«Ипполит-ипотечный брокер»:

– Привлекательность ССК – в предложении более
низких ставок по кредиту, целевом предназначении
(решении жилищного вопроса). Слабость – в низких
ставках по сбережениям, отложенной на несколько
лет возможности кредитования. 

Желающих взять ипотечные кредиты под 6% годо-
вых сегодня соберется гораздо больше, чем желающих
сберегать свои деньги под 3–4% годовых. Поэтому
прогнозировать успех или провал ССК сегодня прак-
тически невозможно.

Пока серьезным аргументом против накопительных
схем является инфляция и рост цен на жилье. Сегодня в
нашей стране удобнее жить в кредит, нежели «отклады-
вать на старость». Но ведь и первоначальный взнос на-
до умудриться как-то собрать – в ипотечный банк с пу-
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стыми руками не придешь. Москвичу накопить треть от
стоимости жилья за два года тяжко. А если ему поможет
ССК – процентами, госучастием и льготным кредитом,
– то цель становится ближе. В регионах ситуация по-
мягче. Конечно, потом будет нелегко – придется рас-
плачиваться и с ССК, и с банком. Тем не менее ССК
еще один вариант решения главного в нашей стране во-
проса – квартирного. А чем больше выбор, тем лучше.

ГАРАНТИИ ГОСУДАРСТВА
Чтобы не пустить в систему мошенников, строите-

лей всевозможных пирамид, ССК обяжут получать ли-
цензии Центробанка России. Так что государево око за
стройсберкассами обеспечено.

Кроме того, обезопасить вложения вкладчиков пла-
нируется за счет страхового фонда, который в случае
банкротства кассы вернет вложенные средства. Его ма-
ксимальный размер по закону должен составлять более
1,5% от совокупной величины вкладов строительной
сберегательной кассы на начало текущего года. Впро-
чем, по мнению специалистов, едва ли страховой фонд
будет использоваться активно. Институт стройсбер-
касс, по замыслу его идеологов, должен представлять
собой разветвленную сеть на территории всей страны,
что обеспечит постоянный приток новых участников
программы и позволит сделать систему устойчивой. 

Между тем спикер Совета Федерации Сергей Миро-
нов (он вносил проект в Госдуму) увязывает закон о
ССК с созданием Государственной строительной кор-
порации с сетью региональных отделений. Последняя

будет выступать заказчиком строительства жилья по
фиксированным ценам. «Это, – уверен Миронов, –
позволит избежать добавочной стоимости жилья в ви-
де взяток чиновникам, которая порой составляет 40%
от стоимости жилья.

Теперь посмотрим на проблему с точки зрения макро-
экономики. Будучи президентом, Владимир Путин по-
ставил цель – до 2010 года объем кредитов довести до
миллиона в год. Считаем: средняя стоимость ипотечного
кредита по России 40 тысяч долларов, соответственно на-
до выдавать 40 миллиардов долларов в год. К тому време-
ни будет больше, потому что цена кредита растет с ростом
цен на жилье. Но тогда, если мы строим устойчивую сис-
тему, должна быть система сбора длинных низкопроцент-
ных денег на 40 миллиардов долларов. Снять с нашего
финансового рынка 40 миллиардов долларов невозмож-
но – он слишком узкий, чтобы отдать на ипотеку такое
количество денег. Он может отдать 2–3 миллиарда. Через
какое-то время – 10 миллиардов. До требуемых сумм бу-
дет расти лет 20. Такое количество денег могут собрать
только стройсберкассы. Если же не сделать правильную
схему предварительного накопления денег, то немедлен-
но появляются «кривые» схемы: дольщики, вексельщики
и прочие суррогатные предложения».

Итак, какие бы сомнения ни выдвигали скептики,
очевидно, что государство пытается создать систему
строительства, параллельную и в чем-то конкурент-
ную коммерческой системе. 

Ирина ПЕРЕВЕРЗИНА
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Самочувствие в электронном 
виде
Устройство, представляющее собой обычную 
флэш-карту с программной оболочкой, позволяет
осуществлять персональный мониторинг здоровья

Российская стройплощадка
Среди главных мер, необходимых для увеличения
предложения жилья, – выделение земельных
участков, насыщение их инженерной, транспортной
и социальной инфраструктурой

Агропром – в лидеры экономики
В прошлом году, по данным Российского зернового
союза, наша страна стала третьей по объему
экспорта пшеницы после США и Канады, опередив
Евросоюз, Аргентину и Австралию

«Миллионеры» из села Сколково
Наверное, именно забота и любовь к детям
определили одно из главнейших направлений работы
школы – здоровьесбережение

НАЦИОНАЛЬНЫЕ ПРОЕКТЫ



Академический Медицинский информационно-
аналитический центр (МИАЦ) при участии сот-
рудников кафедры организации здравоохране-
ния с курсом медицинской статистики и инфор-
матики Московской медицинской академии
(ММА) имени И.М. Сеченова разработали «Элек-
тронные карты здоровья». Они будут использо-
ваться вместо обычных бумажных. Изготовите-
лем и распространителем изделия является
фирма 1С. 

ФЛЭШКА ВМЕСТО КНИЖКИ
Как отметил директор МИАЦ, доктор медицинских

наук Петр Кузнецов, устройство, представляющее со-
бой обычную флэш-карту с программной оболочкой,
позволяет как лечащим врачам, так и каждому паци-
енту осуществлять персональный мониторинг здоро-
вья. С помощью такого органайзера можно очень бы-
стро вносить различные сведения, что в конечном
итоге позволяет анализировать и делать выводы о со-
стоянии здоровья конкретного человека, начиная с
момента рождения (или даже до рождения) и в течение
всей жизни. Карта помогает хранить эту информацию
и эффективно ее использовать в интересах пациента,
врача, поликлиники и всего государства. 

«Электронный органайзер имеет сложную структу-
ру, поскольку представляет собой аналог амбулатор-
ной карты пациента и электронной истории болезни,
– пояснил Петр Павлович. – Первая страница содер-
жит паспортные данные и информацию о некоторых
показателях: какие лекарственные препараты проти-
вопоказаны пациенту, какие серьезные заболевания,
способные привести к бессознательному состоянию, у
него есть. Здесь же – антропометрические данные,
группа крови, резус-фактор. Все это очень важно, если
пациент попал, скажем, в катастрофу, не может о себе
ничего сообщить, а счет идет на минуты». 

По словам Кузнецова, карта позволяет проводить
анализ таких жизненно важных показателей, как холе-
стерин, уровень сахара в крови. Благодаря этому не
только больной, а любой здоровый человек может ана-
лизировать свое состояние в зависимости от образа
питания, жизни. Органайзер существенно экономит
время на сбор сведений о состоянии здоровья челове-
ка, кроме того, это повышает безопасность медицин-
ских мероприятий, когда врач, работник скорой помо-
щи и лаборатории весьма оперативно получают точ-

ную информацию о наличии противопоказаний к
применению лекарственных средств. 

ДОЛГИЕ ПОИСКИ
Как известно, любой контакт пациента с медицин-

скими работниками фиксируется в медицинской до-
кументации, которая ведется в каждом лечебно-про-
филактическом учреждении. К сожалению, единой
базы данных о состоянии здоровья того или иного
человека, равно как и единого документа, у нас нет. 

«На сегодня медицинские работники вынуждены до
30% своего рабочего времени тратить на заполнение ме-
дицинской документации, – говорит заместитель дире-
ктора Департамента развития медицинской помощи и
курортного дела Минздравсоцразвития РФ Екатерина
Какорина. – От 20 до 50% времени уходит на поиск той
или иной информации. Поэтому важно оснастить рабо-
чее место каждого врача таким образом, чтобы оптими-
зировать процесс. А это возможно только при использо-
вании ИКТ и изменении самих подходов к сбору ин-
формации. Чтобы создать единую базу данных о боль-
ном, нужно оснастить все медицинские учреждения
компьютерами, соединив их в единую информацион-
ную сеть. К сожалению, компьютерную технику и выход
в интернет у нас сегодня имеют лишь 60% государствен-
ных медицинских учреждений. При этом из них лишь в
2% внедрена полная система компьютеризации, где ка-
ждое рабочее место оснащено компьютерами и органи-
зована замкнутая система передачи информации». 

ОГРАНИЧЕННЫЙ ДОСТУП
Кстати, одно из основных достоинств устройства

состоит в том, что оно является интеллектуальной
собственностью владельца, который вправе решать,
кому и в каком объеме передать записанную на
флэшке информацию. 

«Пользователь сам регулирует глубину погружения
кого-либо в сведения о своем здоровье, – поясняет за-
меститель директора МИАЦ Светлана Берташ. – Ко-
нечно, он может передать все сведения либо своему
доверенному врачу, либо оставить их в специальных
банках информации. Подобные структуры пока еще
не созданы, но скорее всего без них не обойтись, ина-
че в случае утери карты новую придется заполнять за-
ново, с нуля. Но это проблемы завтрашнего дня, сего-
дня же нам гораздо важнее развивать информацион-
ную культуру населения в плане отношения к собст-
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венному здоровью, сделать пациента своим сотрудни-
ком. Подобные попытки уже есть: создаются школы
здоровья, школы больных диабетом, ассоциации сво-
бодного дыхания и так далее. Там уже пациента учат
тому, как обращаться со своими показателями здоро-
вья, как их оценивать, как осуществлять самоконтроль
и предупредить нежелательные явления».

Светлана Алексеевна убеждена: тот огромный мас-
сив информации, который накапливается в плане
ряда проектов, например диспансеризации населе-
ния, во многом приобретет совершенно иные черты
при внедрении персональной информатизации. 

ПРОТОРЕННЫМИ ПУТЯМИ
По мнению главного специалиста, эксперта, психи-

атра Минздравсоцразвития, директора Государствен-
ного научного центра социальной и судебной психиа-
трии им. В.П. Сербского Татьяны Дмитриевой, осуще-
ствление нацпроектов невозможно без использования
новых информационных технологий. 

«Люди на местах уже сами давно пришли к выводу о
необходимости внедрения ИКТ в свою профессио-
нальную деятельность. И эта проблема – одна из важ-
нейших наряду с другой, связанной с единым языком
профессионального общения. Конечно, информация
о нашем здоровье, записанная на электронный носи-
тель, должна одинаково легко считываться и воспри-
ниматься во всех медицинских центрах страны. Но ес-
ли вы хотите проконсультироваться с иностранными
врачами или с теми нашими специалистами, которые
находятся на территории другого государства? Здесь

очень многое связано не только с языком, но и с еди-
ными стандартами в лечении, названием препаратов,
а также совместимостью электронных систем». 

ЗАБОТА ОБЩАЯ
Пока что «Электронная Россия» – единственная Фе-

деральная целевая программа, в рамках которой осуще-
ствляется информатизация медицинских учреждений.
По утверждению члена комитета Государственной ду-
мы по охране здоровья, доктора медицинских наук,
первого заместителя руководителя фракции «Единая
Россия» Татьяны Яковлевой, в задачи ФЦП входит
«формирование системы стандартов и рекомендаций в
сфере использования ИКТ в государственном управле-
нии, обеспечение эффективного межведомственного
информационного воздействия, повышение доступно-
сти государственных услуг для населения и организа-
ций, а также уровня квалификации и профессиональ-
ной подготовки работников госорганов в сфере исполь-
зования информационных технологий». К сожалению,
эта программа до недавнего времени финансировалась
только на четверть от необходимого объема. И лишь 25
августа 2006 года было подписано постановление пра-
вительства о выделении средств для ее осуществления.
В период с 2007 по 2010 год общий объем финансирова-
ния ФЦП составит 23,427 миллионов рублей.

Тем не менее пока что компьютеризация лечебно-про-
филактических учреждений – забота главным образом
субъектов РФ, в том числе муниципальных образований.
И при этом процесс оснащения техникой идет очень ак-
тивно. Так, по статистике, два года назад на каждое меди-
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цинское учреждение в стране приходилось в среднем по 9
компьютеров. А теперь – уже по 20. Все – и руководите-
ли, и рядовые сотрудники – понимают, что в XXI веке
следует работать не с бумажками, а с файлами. 

ОЦЕНКА ОПТИМИСТОВ
Конечно же стоит спросить и тех, кто на себе опро-

бовал и успел оценить все преимущества медицинско-
го органайзера. 

«Я уже пользовался этой картой, и мне она очень
нравится, – говорит заместитель директора по науч-
ной работе «Научного центра здоровья детей
РАМН» Иван Смирнов. – Наше учреждение – един-
ственное в академии, имеющее в своем составе три
института, на базе которых реализуются все основ-
ные этапы работы с больным ребенком – профила-
ктика, диагностика, стационарное и амбулаторное
лечение, реабилитация. И сейчас мы хотим приоб-
рести такие карты здоровья для всех педиатров по 28
специальностям, чтобы они могли создавать свои
собственные архивы.

Мне нравится, что в этой карте есть отдельно выде-
ленные параметры, очень важные для роста и развития
ребенка, а также предрасположенность к аллергиче-
ским реакциям на те или иные воздействия. Ведь не-
редки ситуации, когда ребенка посылают в лагерь или
пансионат, а у него появляется пыльцевая или, не дай
бог, инсектная аллергия, когда от простого укуса пче-
лы он может скончаться. Об этом обязательно нужно

знать наперед, и очень хорошо, что подобная инфор-
мация здесь идет отдельной строкой». 

Внедрение медицинского органайзера предполагает,
что все службы здоровья, от машин «скорой помощи» до
стационара, должны быть оснащены компьютерным
оборудованием. А это, в свою очередь, станет стимулом
для дальнейшей информатизации системы здравоохра-
нения, спровоцирует создание ряда других полезных
программ и проектов, а также привлечет в медицину
средства – как федеральные, так и частные. 

Врач скорой помощи Москвы Юрий Крылов также с
энтузиазмом смотрит на перспективы внедрения подоб-
ного органайзера.

«По себе знаю: обычная бумажная карта очень часто те-
ряется, – говорит он. – Участковому врачу приходится
переворачивать гору бумаги, искать, тратить время.
А портативная флэшка помогает и медику, и пациенту.
С ее помощью можно оценивать как результаты исследо-
ваний, так и проводимое лечение. Конечно, есть опасе-
ния, что и в органайзер может быть занесена искаженная
или неполная информация. Но, на мой взгляд, в досто-
верности сведений должен быть заинтересован прежде
всего сам пациент, ибо от этого зависит его жизнь. И он
сам должен отвечать за это. Врачу остается лишь проана-
лизировать данные и сделать правильный вывод».

ДАЛЬШЕ БУДЕТ ДЕШЕВЛЕ
Довольно щекотливый вопрос – каким образом у на-

селения появятся «Электронные карты здоровья». По
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заявлению руководителя направления фирмы 1С Игоря
Шипилова, сейчас практикуется корпоративный подход
– организации централизованно закупают для своих со-
трудников эти устройства. А вот если рядовой гражда-
нин хочет приобрести такой органайзер лично для себя,
это обойдется ему порядка 2900 рублей. Что, согласи-
тесь, для среднестатистического россиянина далеко не
дешево.

«Как известно, продукт всегда дорог на этапе внедре-
ния, но спустя некоторое время он значительно дешеве-
ет и становится доступным практически для всех, – ус-
покаивает Игорь Шипилов. – Вспомните, точно такая
же ситуация была и с мобильными телефонами. К тому
же ни в одной стране мира, даже в такой благополучной,
как Голландия, где электронные медицинские карты
имеют 95% населения, никто не стремится к поголовно-
му внедрению таких паспортов. Это объясняется хотя
бы тем, что не все могут пользоваться им в силу низкой
квалификации или отсутствия возможности. Поэтому
наша задача – сделать так, чтобы современные техноло-
гии охраны здоровья стали доступны для как можно
большего числа граждан». 

Пока что карта распространяется через систему про-
даж фирмы 1С, но вполне возможно, что в скором буду-
щем ее можно будет приобрести в поликлиниках и апте-
ках. Как утверждают представители 1С, это нельзя счи-
тать бизнес-проектом их фирмы – они всего лишь пред-
ставили систему распространения модели в разных ва-
риантах. 

ВОЛКОВ БОЯТЬСЯ – В ЛЕС НЕ ХОДИТЬ
Действительно, на первых этапах всегда возникает

очень много сложностей самого разного характера. По
словам заведующего кафедрой медицинской информа-
тики и управления при президиуме РАМН Дмитрия Ве-
недиктова, нам всем понятно, что в здравоохранении не-
мало серьезных трудностей и есть большие недостатки,
которые беспокоят всех – и пациентов, и врачей. Точно
так же очевидно, что принимаемые до сих пор меры не
носили системного характера и особого результата не да-
ют. Поэтому нужны новые, более действенные меры.

«В новых подходах много составляющих компонен-
тов, – сказал, подводя итоги пресс-конференции, Дми-
трий Дмитриевич. – Но главный из них касается изме-
нения отношения каждого человека к здоровью – сво-
ему собственному, своих близких и окружающих его лю-
дей. А это напрямую связано с активной позицией чело-
века: либо он заинтересован в результате, а значит, дол-
жен вести карту добросовестно, либо не заинтересован и
по-прежнему считает, что его должны обслуживать даже
в вопросах его собственного здоровья». 

Важно понять: это только начало, и чтобы расставить
все по своим местам, нужно еще очень много работать.
Вполне возможно, что от флэш-карты мы перейдем к
какому-то другому носителю – скажем, вживленному
микрочипу, браслету и т.д. Все это покажет жизнь. 

Вадим МЕЛЕШКО
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В настоящее время в России наряду с другими
национальными проектами осуществляется
грандиозная программа «Доступное жилье».
Вся страна превратилась в одну сплошную
стройку: от Калининградской области до Охот-
ского моря и от Мурманска до Сочи идет воз-
ведение больших и малых домов. Одновре-
менно появляются новые домостроительные
комбинаты, цементные и кирпичные заводы,
предприятия, изготавливающие разные стро-
ительные материалы. Об уже накопленном
опыте и о том, как можно ускорить новоселье,
рассуждают специалисты. 

ОПЫТНЫЕ ПОЛИГОНЫ
Как известно, предыдущим президентом РФ Вла-

димиром Путиным исполнительным органам была
оставлена задача возводить ежегодно около 140 млн.
кв. метров жилья, то есть приблизительно по одному
кв. метру на человека. В 2006–2007 годах общий
бюджет приоритетного проекта «Доступное и ком-
фортное жилье», по данным Минрегионразвития
РФ, составил 212,9 млрд. руб. В рамках этой про-
граммы осуществляется ряд подпрограмм, среди них
«Обеспечение жильем молодых семей». На ее реали-
зацию с 2006 по 2010 год выделяется из всех источни-
ков финансирования 165 млрд. руб. Субсидии моло-
дым семьям при покупке жилья или строительстве
малоэтажного дома составляют 40% от стоимости
стандартного жилья, из них 10% – средства феде-
рального бюджета и не менее 25% – деньги регио-
нальных/местных бюджетов. Для молодых семей,
имеющих детей, субсидии достигают 60%.

Для координации усилий в этом направлении всех
заинтересованных сторон – государственных, обще-
ственных и коммерческих структур – была создана
Комиссия по развитию рынка доступного жилья. В
нее, в частности, вошли такие авторитетные и извест-
ные люди, как губернатор Калининградской области
Георгий Боос, губернатор Пермского края Олег Чир-
кунов, заместитель председателя Совета Федерации
Светлана Орлова, председатель Комитета Государст-
венной думы по промышленности, строительству и
наукоемким технологиям Мартин Шаккум, президент
компании «Интеко» Елена Батурина и гендиректор
АИЖК Александр Семеняка.

Председатель комиссии Александр Браверман, пре-
зидент НО «Российская ассоциация маркетинга», ус-
ловно делит программу развития рынка доступного
жилья на две части. В первой части – осуществление
мегапроектов: до 3–5 млн. кв. метров готового жилья

продолжительностью осуществления до 10 лет. Это, к
примеру, такие проекты, как «Большое Домодедово»,
«Рублево-Архангельское» в Подмосковье и «Академи-
ческий» в Екатеринбурге. Второе направление – про-
екты с выходной жилой мощностью от 200 до 800 тыс.
кв. метров. Эти проекты интересны, по его мнению,
тем, что их легче тиражировать. 

Для выработки механизма по дальнейшему рас-
пространению опыта строительства доступного жи-
лья комиссия отобрала 11 регионов, в которых созда-
ются модели возведения типового и недорого жилья.
Среди опытных площадок – Сахалин, Татарстан,
Новокузнецк, Кемерово, Тюмень, Ростов-на-Дону,
Ярославская, Ивановская и Калининградская облас-
ти. В экспериментальных регионах было отобрано 40
площадок, в общей сложности рассчитанных на 20
кв. млн. метров жилья.

Комиссия провела исследование с целью выясне-
ния платежеспособного спроса. Оказалось, что по-
требность в улучшении жилищных условий в сред-
нем испытывают от 44 до 87% населения. Доля се-
мей, для которых жилищная проблема стоит чрез-
вычайно остро и требует решения в течение ближай-
ших 5 лет, составляет 30%. Больше всего людей (до
70%) стремятся разъехаться с родственниками и со-
седями и переехать в жилье большей площади. Од-
нако приобретать жилье по существующим ценам
готовы приблизительно только 12% от всех нуждаю-
щихся. При интенсивной поддержке государства эта
цифра может вырасти в течение ближайших двух лет
до 30%.

Подавляющее число опрашиваемых предпочитают
жить в городах или в непосредственной близости от
них. Из источников финансирования нового жилья
деньги, вырученные от продажи уже существующего
жилья, составляют 36%, собственные денежные на-
копления – 19%, заемные средства у близких и род-
ственников – 6%, ипотечная ссуда – 15%.

Среди главных мер, принятие которых необходимо
для увеличения предложения жилья, председатель
комиссии называет выделение земельных участков,
насыщение их инженерной, транспортной и соци-
альной инфраструктурой, а также параллельное раз-
витие индустрии стройматериалов. Сегодня выделе-
ние земельных участков, обеспеченных инфраструк-
турой, в значительной степени сдерживается отсут-
ствием планов развития муниципальных образова-
ний. В результате возрастает стоимость подсоедине-
ния к газовым и электрическим сетям. 

«Государство, – подчеркнул Александр Браверман,
– уже определило порядок субсидирования процент-
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ной ставки по кредитам на инфраструктуру, порядок
прямого субсидирования на дорожную инфраструк-
туру и порядок предоставления гарантий. Регионам
надо активнее использовать возможности, предоста-
вляемые Российской Федерацией». Что касается
стройиндустрии, то здесь, по его словам, реализуется
несколько экспериментальных проектов, опыт кото-
рых в случае их успеха будет распространен по всей
России.

ПЕНСИОННЫЕ ДЕНЬГИ РАБОТАЮТ
Финансирование жилищных проектов – сверхзадача

программы доступного жилья. Один из вариантов в ка-
честве источника такого финансирования предложили
в Ханты-Мансийском округе. В строительство жилья
на территории округа вкладывает деньги негосударст-
венный Ханты-Мансийский пенсионный фонд
(ХМНПФ), один из крупнейших в России. Всего, по
словам Максима Филатова, президента этого фонда, в
жилищное строительство на территории округа вложе-

но около 4 млрд. руб. В будущем с помощью финанси-
рования ХМНПФ планируется сдавать в эксплуатацию
300 тыс. кв. метров жилья ежегодно. Как отметил Мак-
сим Филатов, ХМНПФ разработал концепцию орга-
низации целевой инвестиционной программы строи-
тельства жилья в Ханты-Мансийском округе на период
с 2006 по 2010 год. В общей сложности намечается реа-
лизовать 20 проектов в разных городах региона общей
жилой площадью 1 400 000 кв. метров. ХМНПФ вкла-
дывает деньги в начальную стадию строительства,
включая приобретение в собственность или долгосроч-
ную аренду земельных участков, проектирование объе-
ктов и начальные циклы строительно-монтажных ра-
бот. Финансирование осуществляется через закрытые
паевые инвестиционные фонды округа. 

«Пенсионные деньги особенно хороши тем, – под-
черкивает Максим Филатов, – что они «длинные». А в
России «длинные» деньги, то есть свободные, которые
можно давать взаймы на большие сроки, – самая силь-
ная головная боль для всех структур, включая коммер-
ческие банки. А в пенсионный фонд вкладчики дове-
ряют деньги не на месяц-два, а на долгие годы. Естест-
венно, вкладчики заинтересованы в инвестировании
своих денег в максимально прибыльные проекты. Не
секрет, – продолжает Максим Филатов, – что в от-
дельных регионах строительство жилья приносит ин-
весторам более 100% годовых. Не исключение и Хан-
ты-Мансийский округ. В то же время в рамках целевой
программы фонд устанавливает разумные цены на
продаваемое жилье. К реализации запланированы
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комплексные строительные проекты, которые способ-
ны обеспечить высокую доходность». По оценкам спе-
циалистов, она составит от 25 до 30%. В проекты ком-
плексной застройки входят не только жилые дома по-
вышенной комфортности, но и вся необходимая инф-
раструктура: социальные объекты, паркинги, торго-
вые предприятия. К концу 2007 года объем средств,
инвестируемых ХМНПФ в жилищное строительство,
приблизился к 7 млрд. руб.

ВСЕ МАТЕРИАЛЫ
ПО-СВОЕМУ ХОРОШИ

Для успешного выполнения
программы «Доступное жилье»
применяются разные подходы. В
частности, предложено возведе-
ние малоэтажных и одноэтажных
домов. Их главные преимущества
– низкие финансовые затраты и
более короткие сроки запуска в
эксплуатацию заводов по произ-
водству строительных материалов,
возможность применения мест-
ных экологически безопасных и
дешевых стройматериалов, что со-
кращает расходы на транспорти-
ровку, а также малые затраты на
эксплуатацию. 

В 2006 году Минрегионразвития
РФ отобрало 15 пилотных проек-
тов по строительству малоэтажно-
го жилья на уже существующей
производственной базе. В качест-
ве экспериментальных были вы-
браны Ленинградская, Калужская
и Костромская области. В них бы-
ли созданы современные пред-
приятия и стали отрабатываться
механизмы комплексного освое-
ния и застройки новых террито-
рий, а также механизмы переселе-
ния людей из ветхого и аварийно-
го жилья. 

При этом повышенное внима-
ние уделяется деревянному строи-
тельству. Здесь специалисты выде-
ляют два основных направления.
Первое – строительство семейных
домов из массивной древесины,
возведение бревенчатых домов и
домов из бруса. Второе – строи-
тельство каркасных и каркасно-
панельных домов по специальной
технологии, включая модульную.
Конечная стоимость 1 кв. метра
деревянного дома составляет при-
близительно 15–25 тыс. руб. в за-
висимости от качества дерева, сте-
пени комплектации и площади
дома. При этом себестоимость 1
кв. метра собственно деревянного
объекта при массовых объемах

производства как минимум на 20–40% ниже, чем в до-
мах, построенных из других материалов.

Отрабатываются и технологии малоэтажного строи-
тельства из ячеистого бетона. В данном случае упор де-
лается на ячеистый бетон, изготовленный в заводских
условиях из кварцевого песка, извести, гипса и цемента.
Стандартный дом из небольших бетонных блоков пло-
щадью 100 кв. метров собирается на месте бригадой ра-
бочих в течение нескольких дней. Себестоимость 1 кв.
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метра такого жилья составляет порядка 7 тыс. руб. При-
мерная цена стандартного дома из ячеистого бетона
площадью 110 кв. метров – 725–750 тыс. руб.

Кроме того, предполагается использовать в малоэтаж-
ном строительстве элементы несъемной опалубки из пе-
ностирола. При такой технологии стены собираются из
пустотелых пеностирольных блоков, которые стыкуются
между собой и в шахматном порядке, устанавливаются на
фундамент, а затем армируются и заливаются бетоном.

Предполагается, что общий объем инвестиций в ма-
лоэтажное строительство достигнет в ближайшие годы
50 млрд. руб. В настоящее время в структуре строитель-
ства малоэтажных домов каменные занимают 45%, кир-
пичные – 14%, деревянные – 12%, все остальные – 29%. 

ЗЕМЛЮ – В ЗАЛОГ
В малоэтажном строительстве веское слово предстоит

сказать земельной ипотеке. Со стороны государства зе-
мельной ипотекой займется Агентство ипотечного жи-
лищного кредитования (АИЖК), которое разрабатыва-

ет необходимые методы и механизмы. В настоящее вре-
мя в качестве эксперимента земельная ипотека уже ра-
ботает в ряде регионов, включая Тюменскую, Сверд-
ловскую и Новосибирскую области. Как поясняет Ма-
рия Токарева, начальник отдела АИЖК по Тюменской
области, сейчас рассматриваются три варианта реализа-
ции данной программы: земельная ипотека для частных
и юридических лиц, а также для муниципалитетов. Му-
ниципалитет первый раз может заложить землю, чтобы
подготовить генплан, во второй – чтобы создать инже-
нерную и социальную инфраструктуру. После этого зе-
мля будет продаваться. Если, допустим, ее купит инди-
видуальный застройщик, то он будет закладывать зем-
лю в третий раз и за счет этого привлекать кредит уже
для того, чтобы вести непосредственное жилищное
строительство. Для частных и юридических лиц проце-
дура использования земельной ипотеки аналогична.
Предполагается, что земельная ипотека будет работать
по той же схеме, что и жилищная – по стандартам
АИЖК: кредиты под земельный залог будут выдавать
первичные кредиторы в лице банков и региональных
операторов, а агентство будет их рефинансировать. По
предварительным прогнозам специалистов АИЖК, по-
добная форма ипотечного кредитования снижает стои-
мость одного квадратного метра жилья на 30%.

ОЧИСТИТЬ СТРОЙИНДУСТРИЮ 
ОТ ВСЕГО НАНОСНОГО

Формирование рынка доступного жилья невозможно
без быстрого и устойчивого роста строительной про-

мышленности. Много дискуссий вызывает регулирова-
ние этой сферы – кто должен этим заниматься: госу-
дарство в лице каких-то своих структур или строители
способны сами над собой надзирать, введя саморегули-
рование? Николай Кошман, президент Ассоциации
строителей России (АСР), убежден, что саморегулируе-
мые организации очистят строительный рынок от не-
чистоплотных игроков и возьмут на себя все виды от-
ветственности, в том числе и ответственность за качест-
во строительства, на которое сегодня так много нарека-
ний. Он считает, что роль государства должна свестись
к надзору за основными направлениями строительной
деятельности и координации деятельности строителей
по всей стране, но никак не к контролю за распределе-
нием денежных потоков. 

В настоящее время в массовое строительство по всей
стране выделяются колоссальные инвестиции. Кроме
того, из разных источников огромные деньги – в общей
сложности около 350 млрд. руб. – направляются на ре-
монт аварийного и ветхого жилья. «Эти деньги, – гово-
рит Николай Кошман, – не должны осесть в карманах
чиновников. У каждого региона должна быть своя про-
грамма жилищного строительства, в которой должны
быть четко определены объекты строительства с выде-
ляемыми на них средствами». Сегодня, по его мнению,
нужны хорошая нормативная база, разумная ценовая
политика в ценообразовании на стройматериалы, раз-
витая наука и высококвалифицированные кадры – это
как раз прерогатива федерального министерства. Неза-
менима роль государства, считает глава АСР, и в борьбе
со спекулятивным вздутием цен на строительном рын-
ке. В качестве наглядного примера он приводит стреми-
тельное удорожание цемента. Он твердо убежден, что
это следствие сговора производителей, пекущихся не о
качестве продукции, а о больших барышах. 

«Если застройщик выполняет программу по реали-
зации национального проекта «Доступное жилье», –
говорит Николай Кошман, – то он должен получать
строительные материалы по реальной стоимости, а
не по искусственно завышенной. В свою очередь,
строительная компания должна взять обязательства
по реализации квартир по нормальной цене. При
этом интересы производителя тоже могут быть со-
блюдены в разумных пределах. Если, допустим, це-
ментный завод или девелопер рассчитались по госу-
дарственному заказу, то остальное они могут реали-
зовывать по коммерческим расценкам».

Что касается распределения земельных участков, то
Николай Кошман привел в пример нашего восточно-
го соседа: «В Китае участки под застройку и подклю-
чение к инженерной инфраструктуре предоставляют-
ся бесплатно. Тем самым удается избежать коррупции
и снижаются расходы на строительство. Земля там
принадлежит государству, поэтому оно само проводит
коммуникации и передает во временное пользование
участок под застройку. Застройщик возводит здание,
реализует социальные квартиры с минимальной при-
былью и возвращает землю вместе с сооружением го-
сударству. Это очень интересный опыт».

Олег ЩЕЛОВ
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ДЛЯ УСПЕШНОГО ВЫПОЛНЕНИЯ
ПРОГРАММЫ «ДОСТУПНОЕ ЖИЛЬЕ»
ПРИМЕНЯЮТСЯ РАЗНЫЕ ПОДХОДЫ.
В ЧАСТНОСТИ, ПРЕДЛОЖЕНО
ВОЗВЕДЕНИЕ МАЛОЭТАЖНЫХ
И ОДНОЭТАЖНЫХ ДОМОВ



Модель федерального университета, объединя-
ющего в себе несколько высших учебных заве-
дений, была с успехом апробирована на приме-
ре Южного (ЮФУ) и Сибирского (СФУ) федераль-
ных университетов. Эти вузы были созданы рас-
поряжением правительства в 2006 году. А в
2007-м их включили в перечень федеральных
государственных учреждений, подведомствен-
ных Рособразованию. 

Н
а базе этих высших учебных заведений удалось
сконцентрировать высококвалифицирован-
ные профессорско-преподавательские кадры,

создать современную материально-техническую базу,
позволяющую заниматься здесь наукой, а также пре-
творять в жизнь научные разработки. Сейчас здесь со-
здается необходимая инфраструктура – строятся сту-
денческие общежития, технопарки, новые учебные и
лабораторные корпуса. Кроме того, в СФУ и ЮФУ в
течение 2007–2009 годов поступит порядка 13,4 млрд.
руб. Перед Южным и Сибирским федеральными уни-
верситетами поставлены довольно амбициозные зада-
чи – в течение 5–6 лет эти вузы должны войти в десят-
ку лучших российских, а к 2020 году – в сотню лучших
университетов мира.

НОВАЯ МОДЕЛЬ ВЫСШЕГО 
ОБРАЗОВАНИЯ 

Модель федерального университета уже подтверди-
ла свою жизнеспособность, поэтому было принято ре-
шение о создании сети федеральных университетов, и
7 мая Дмитрий Медведев подписал соответствующий
указ. В тот же день Владимир Путин, озвучивая свое
видение работы нового правительства, сообщил, что
сеть будет включать в себя от 16 до 20 учреждений вы-
сшего профессионального образования, находящихся
в разных регионах страны. Этим указом рекомендова-
но создать федеральный университет на Дальнем Вос-
токе.

Каковы же перспективы развития сети федеральных
университетов, какие вузы войдут в них, каким обра-
зовательным программам следует в этих университе-
тах отдавать предпочтение: многопрофильным или
ориентированным на узкую специализацию? 

Обо всем этом говорилось на заседании межведом-
ственной рабочей группы по реализации приоритет-
ного национального проекта «Образование», которое
провел в Минобрнауке помощник президента РФ Ар-

кадий Дворкович. На заседании были подробно рас-
смотрены концепции создания федеральных универ-
ситетов, представленные Дальневосточным государст-
венным университетом (ДГУ), Московским институ-
том стали и сплавов (МИСиС) и Московским инже-
нерно-физическим институтом (МИФИ). 

ЗНАНИЯ В ПРИМОРСКОМ КРАЕ
Из проекта создания федерального университета

на базе Дальневосточного университета, представ-
ленного его ректором Владимиром Куриловым, оче-
видно, что главная задача университета будет ориен-
тирована на решение геополитических задач, и в
первую очередь на инновационное развитие Дальне-
восточного федерального округа. Как сообщил рек-
тор ДГУ Владимир Курилов, к университету предпо-
лагается присоединить ряд вузов Приморского края
и сконцентрировать все усилия на пяти основных
направлениях. Это подготовка специалистов для
комплексного изучения и освоения ресурсов Миро-
вого океана, реализация научно-образовательных
программ и разработок в области био- и нанотехно-
логий, укрепление позиций русского языка на Даль-
нем Востоке и в странах Азиатско-Тикоокеанского
региона, а также комплексное изучение политиче-
ских, экономических и социальных процессов, про-
исходящих в этих странах, подготовка специалистов
в области востоковедения. 

Пятым стратегическим направлением станет созда-
ние Международной школы бизнеса для подготовки
управленческих кадров высшего звена. ДГУ будет
представлять собой качественно новый научно-обра-
зовательный комплекс в Дальневосточном федераль-
ном округе. Там будут обучаться 50 тысяч студентов,
среди них – 2 тысячи иностранцев.

ЯДРО – МИФИ 
У Московского инженерно-физического института

более специализированная программа, в рамках ко-
торой предполагается реорганизовать 6 российских
вузов и 18 образовательных учреждений начального и
среднего профобразования в консолидированную
образовательную систему подготовки высококвали-
фицированных кадров для атомной отрасли, ядром
которой станет Федеральный ядерный университет
«МИФИ». 

Приоритетными направлениями инновационной и
научной деятельности этой системы ректор МИФИ
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Михаил Страханов назвал ядерно-физическое, ядер-
но-инжиринговое, а также стратегическое управле-
ние, экономику и современные информационные тех-
нологии.

Московский институт стали и сплавов разработал
концепцию создания инновационного технологиче-
ского комплекса, который будет готовить квалифи-
цированных специалистов для широкого спектра си-
стемообразующих отраслей экономики – нанотех-
нологии и других: технологии новых материалов,
живых систем, телекоммуникационные, здоровьес-
берегающие, технологии рационального природо-
пользования. 

МЕЖДУНАРОДНЫЙ ПРИНЦИП 
Одним из приоритетов программы создания и раз-

вития ФТУ МИСиС станет международный компо-
нент развития университета, поскольку обеспечение
лидерских позиций России на мировом уровне пред-
полагает и высокую конкурентоспособность ее выс-
шего образования. Партнерами МИСиС в осуществ-
лении программ профессионального образования, ис-
следований и разработок станут ведущие российские
промышленные корпорации, в том числе и государст-
венные (такие как Ростехнология, Роснанотех, Роса-
том, РЖД). Реализация проекта обеспечит создание в
России технологического университета мирового
уровня, который к 2025 году войдет в число мировых
лидирующих университетов-кластеров наравне с Гар-
вардом, Стэнфордом и Кембриджем.

ФИНАНСОВАЯ ОСНОВА 
Все три вуза видят в основе финансовой модели но-

вых университетов частно-государственное партнер-
ство, в том числе создание целевых капиталов-эндау-
ментов. Кроме того, внимание предлагается уделить
фундаментальным научным исследованиям, а также
созданию вокруг университетов полноценной иннова-
ционной среды: бизнес-инкубаторов, технопарков
венчурных фондов, инжиринговых фирм. 

Подводя итоги заседания, Аркадий Дворкович поре-
комендовал всем вузам доработать свои концепции,
при этом обратить повышенное внимание на тесную
интеграцию с наукой, подумать об экспорте образова-
тельных услуг, а также четко определить конкурентные
преимущества университетов, в том числе на между-
народном уровне. В целом, по словам Дворковича, для
формирования сети федеральных университетов нуж-
но решить еще немало вопросов – как законодатель-
ного характера, касающегося статуса самостоятельно-
сти, так и организационного, с определением регио-
нов, в которых будут развиваться эти университеты.

Проект федерального закона, определяющего по-
рядок создания и деятельности новых федеральных
университетов, согласно указу президента РФ Дмит-
рия Медведева, будет разработан и внесен в Государ-
ственную думу в двухмесячный срок со времени под-
писания указа о создании сети федеральных универ-
ситетов.

Светлана РУДЕНКО

153

Фото ИТАР-ТАСС



Душа России лучше всего чувствуется в на-
ших деревнях и селах, а для них главная «точ-
ка опоры» – сельская школа. На ней все стоит
и держится, она, как сейчас принято гово-
рить, социокультурный центр села, можно
сказать проще – стержень, нравственная и
духовная основа.   

У ДВЕРЕЙ ШКОЛЫ 
Педагогический коллектив сколковской школы,

что в Самарской области, два года подряд выигры-
вал президентский грант и получил по заслуженно-
му миллиону.

– А вообще-то школе уже 136 лет, была когда-то и
церковно-приходской. Когда был колхоз в селе, бы-
ла работа, ребятишек училось здесь побольше, –
вспоминает директор школы Валентина Григорьев-
на Сидорова. – А сейчас мы относимся к категории
малокомплектных: учатся в Сколкове 96 человек,
хотя здание рассчитано на 270.

На первый выигранный миллион купили интерак-
тивную доску и 11 новеньких ноутбуков. Есть уже
планы, как потратить и второй.

– Очень хотелось бы поменять компьютеры, они
ведь так быстро устаревают, мечтаем также о спут-
никовой тарелке, интерактивных досках и цифро-
вых фотоаппаратах. Думаем, должно хватить этих
денег и на повышение квалификации, – говорит за-
меститель по учебно-воспитательной работе Анна
Михайловна Еркина. – Кстати, педколлектив хоть и
небольшой – 18 учителей, причем средний возраст
весьма молодой – 37 лет, – но у всех практически
высшая или первая категория. Ну за исключением
конечно же самой юной учительницы Екатерины
Александровны Воробьевой. Кате 21 год, она роди-
лась и выросла в Сколкове, и главное, уезжать нику-
да не собирается. В школе ей нравится, дети в нее
просто влюблены – еще бы, молодая, симпатичная,
с ней никогда не бывает скучно. И потому в школе
решили: для учебы Екатерины обязательно найдем
деньги, педагог должен иметь высшее образование.
В современной школе это просто необходимо.  

Ну а условиям, в которых работает Екатерина, мо-
гут позавидовать городские учителя физкультуры. В
сколковской школе помимо спортзала есть еще и
великолепно оснащенный тренажерный зал. Маль-
чишки, между прочим, пропадают там с утра и до
ночи. Когда привезли тренажеры, они с таким упое-
нием сами бросились их распаковывать и устанав-
ливать. Так, одиннадцатиклассник Алексей Тянжин
с удовольствием после уроков остается на спортив-

ные секции. Кроме занятий на тренажерах есть воз-
можность заниматься волейболом, баскетболом,
легкой атлетикой. Кстати, совсем недавно купили
тренажеры, на которых с удовольствием занимаются
и педагоги, – велотренажер, вибромассажеры и мас-
сажное кресло.

– У наших детей должно быть все самое лучшее, –
включается в разговор Анна Михайловна, – и ком-
пьютеры и фитнес-клуб, и тренажерный зал, и ме-
диатека, ведь они живут не в большом городе, где
есть дворцы творчества, компьютерные клубы,
спортивные школы.

ВЫБОР НАПРАВЛЕНИЙ 
Наверное, именно забота и любовь к детям опре-

делили одно из главнейших направлений работы
школы – здоровьесбережение. Кроме современного
спортинвентаря и спортивных залов здесь большое
внимание уделяется физкультминуткам и урокам
здоровья в начальной школе, а на каждого ребенка с
1-го по 11-й класс ведется паспорт здоровья. Имея
такой документ, легко проследить, как влияет
школьная жизнь на детское самочувствие. Кстати, у
ребятишек в начальной школе в холле оборудован
уголок здоровья – канат и небольшой турничок, по-
сле урока можно на нем позаниматься, немного от-
влечься от премудростей наук.

Второе направление работы школы – создание от-
крытого информационного пространства. Благода-
ря ему сельские ребята не чувствуют себя оторван-
ными от мира, интернет соединяет маленькие села и
мегаполисы, стирает границы между государствами.
Так что не случайно информатика у сколковских ре-
бятишек – любимый предмет, особенно увлекает де-
тей работа над проектами. Причем их выполняют не
только старшеклассники, но и малыши из началь-
ной школы. Так, у четвероклассницы Иры Теренть-
евой получился замечательный проект-презентация
«Наш зимний сад». Выпускница Даша Расживина
очень довольна теми знаниями по ИКТ, которые ей
дала школа, собирается поступать на экономиче-
ский факультет в Самарский университет. 

– У большинства моих одноклассников нет воз-
можностей заниматься с репетиторами, впрочем, в
них и надобности особой нет, – убеждена Даша. – На
уроках со своими учителями они так серьезно готови-
лись к ЕГЭ, что уверены – провалов быть не должно.

РОДНОЕ СЕЛО 
Наверное, один из главных показателей качества

знаний, которые дает школа, еще и в том, что еже-
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годно около 60% выпускников поступают в самар-
ские вузы, а некоторые даже и в столичные. Конеч-
но же по большому счету было бы хорошо, если бы
ребята, окончив школу, оставались работать у себя в
селе, возрождали бы сельское хозяйство, но после
распада колхоза молодежи в селе делать нечего.

– Население у нас в основном малообеспеченное,
работы, кроме как в школе, на почте и в магазине,
практически нет никакой. Поэтому люди ездят ра-
ботать в Самару, кто-то занимается своим приуса-
дебным хозяйством, – рассказывает Валентина Гри-
горьевна. – Так что упрекать школу в том, что наши
ребята не остаются в селе, на мой взгляд, несправед-
ливо. 

Кстати, сколковская школа – культурный и досу-
говый центр не только для ребят, но и для всех жите-
лей села. Обязательно раз в месяц здесь проходят
разнообразные вечера – поэтические, музыкальные,

на которые приглашаются все сколковчане. Благо,
актовый зал может вмещать более 100 человек.
Школа помогает сельчанам и в освоении компью-
терной грамотности. Сейчас, когда село стало жить
богаче, у многих сколковчан появились домашние
компьютеры, а вот овладеть всеми премудростями
ИКТ-технологий помогают взрослым сельчанам ли-
бо собственные дети, либо школьные учителя ин-
форматики. Здесь же, между прочим, сельчане могут
воспользоваться интернетом, притом совершенно
бесплатно.

Конечно же большинство сколковских ребят уедут
в города – в Самару, в Кинель, а кто и за пределы
родной Самарской области. Но вот помнить и лю-
бить свою родную школу, в которой уютно и тепло
каждому ребенку, будут наверняка всю свою жизнь.
Потому что главное ее богатство – не интерактив-
ные доски и ноутбуки, купленные за честно зарабо-
танные миллионы, а сельские учителя, мужествен-
ные, надежные, верные своему призванию. Кстати,
в сколковской школе сейчас нет ни одного учителя-
мужчины. Где же вы, представители сильного пола,
ребята из Сколкова ждут вас… Ведь у сколковской
школы большое будущее, уверена, два миллиона –
это только начало, не за горами третий.

Светлана РУДЕНКО 
Москва – Самара
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ГЛАВНОЕ ЕЕ БОГАТСТВО – НЕ
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МИЛЛИОНЫ, А СЕЛЬСКИЕ УЧИТЕЛЯ,
МУЖЕСТВЕННЫЕ, НАДЕЖНЫЕ, ВЕРНЫЕ
СВОЕМУ ПРИЗВАНИЮ



В последнее время тема продуктов питания
является одной из самых популярных в Рос-
сии: много говорится о повышении цен, о ка-
честве пищевой продукции. Не случайно эта
тема попала в центр внимания власти. Прези-
дент РФ Дмитрий Медведев подписал Феде-
ральный закон «Технический регламент на мо-
локо и молочную продукцию». Сначала законо-
проект, устанавливающий требования к безо-
пасности молока и молочных продуктов, их
производству, хранению, транспортировке и
утилизации, приняла Госдума, позже одобрил
Совет Федерации. 

В
тему и состоявшийся недавно круглый стол
«Качество продуктов. Что едят россияне?», в ко-
тором приняли участие председатель Комитета

по аграрным вопросам ГД РФ Валентин Денисов, на-
чальник Государственной инспекции по качеству
сельскохозяйственной продукции, сырья и продо-
вольствия города Москвы Людмила Гордиенко, замес-
титель председателя Комитета ветеринарии города
Москвы Анатолий Окончук, начальник отдела надзо-
ра за питанием населения Управления Роспотребнад-
зора по городу Москве Ирина Пискарева, председа-
тель Межрегиональной общественной организации
«Общественный контроль» Михаил Аншаков.

ЕСТЬ ИЛИ НЕ ЕСТЬ?
Сами участники круглого стола отмечали, что гра-

ждан интересуют не только растущие цены, увеличе-
ние стоимости продуктовой корзины, но и качество
потребляемых продуктов. Вопрос очень актуален,
потому что более половины продуктов, потребляе-
мых россиянами, являются экспортными. А ино-
странный производитель часто заинтересован лишь
продать свой товар, не слишком заботясь о его каче-
стве. Поэтому государство должно строить систему
защиты стратегически важного сегмента жизни сво-
их граждан. Участники круглого стола назвали, по-
жалуй, все узкие места этой области нашей жизни.

Валентин Петрович Денисов подчеркнул, что «в
России наступил период, когда мы должны забо-
титься о том, чтобы потребитель, вкладывая нема-
лую часть своего семейного бюджета, мог быть убеж-
ден в том, что получаемые им продукты качествен-
ные по всем параметрам и соответствуют установ-
ленным стандартам». 

Чиновник отметил, что в нашей стране на протя-
жении многих лет со времен СССР действовали
ГОСТы. Но в переходный период ГОСТы не работа-

ют, а технические регламенты еще только разрабаты-
ваются, находясь на стадии принятия. Было отмече-
но, что вслед за принятием закона о техническом
регламенте на молоко и молочные продукты на под-
ходе технический регламент на соки и продукты из
фруктов и овощей, на табачные изделия, на масло и
жировую продукцию.

Людмила Иосифовна Гордиенко, в свою очередь,
сообщила, что вопрос о необходимости этого закона
ставился в течение ряда лет. Проблема очень серьез-
ная. С момента принятия закона о техническом регу-
лировании прошло почти 5 лет, за это время в стране
сложилась ситуация, когда ГОСТы стали как бы не-
обязательными, бытовало ошибочное мнение, что
сам рынок создаст предпосылки и сам покупатель
будет выбирать ту продукцию, которая отвечает всем
требованиям по вкусу и качеству. Гордиенко отмети-
ла, что контролировать продукцию только на пос-
леднем этапе – реализации – не совсем правильно.
Нужно по европейскому типу осуществлять конт-
роль продукции на всех этапах: от производителя че-
рез обработчика до реализатора. Такой контроль по-
зволяет найти причины ухудшения качества и при-
нять меры по предотвращению, а не ограничиваться
констатацией факта. 

В Москве принят закон о качестве продовольствия
и о продовольственной безопасности, хотя феде-
рального закона еще нет, но Москва уже работает в
этой области серьезнейшим образом.

Анатолий Иванович Окончук отметил, что одной
из основных задач государственной ветеринарной
службы является недопущение в реализацию про-
дукции от больных животных. Для этого на всех
крупных мясоперерабатывающих предприятиях дей-
ствует ветеринарная служба, которая отслеживает
качество продукции. На всех рынках, где реализует-
ся сельхозпродукция, действуют соответствующие
службы. 

В магазинах, пунктах общественного питания пе-
риодически проводится контроль.

Чиновник выразил обеспокоенность качеством
импортной продукции, особенно той, что требует
специальных условий переработки. Это импортная
мясная сборная продукция, контролировать кото-
рую сложно. «Мы вышли с предложением законода-
тельно ограничить поступление такой продукции»,
– сообщил Окончук. Сделано это неспроста: по ре-
зультатам мониторинга за 2007 год было приостано-
влено 300 тонн продукции из Голландии, Франции,
США, Бразилии, Бельгии, поскольку в ней был об-
наружен сальмонеллез.
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Проблемой считает чиновник и реализацию расти-
тельной продукции, не прошедшей контроль. Ярмар-
ки выходного дня, как правило, не оборудованы, там
нет условий хранения скоропортящейся продукции. 

УЧЕТ И КОНТРОЛЬ
Ирина Пискарева сообщила, что тенденция забо-

леваний кишечными инфекциями на протяжении
ряда лет характеризуется падениями и спадами. На-
пример, в 2008 году по сравнению с аналогичным пе-
риодом 2007 года заболеваемость кишечными ин-
фекциями снизилась.

Регулярно ведется государственный санитарно-
эпидемиологический надзор за продукцией, содер-
жащей генетически модифицированные организмы.
С 2007 года действуют санитарно-эпидемиологиче-
ские заключения и свидетельства о государственной
регистрации на 12 видов пищевой продукции расти-
тельного происхождения с применением трансген-
ных технологий. Это 6 сортов кукурузы, 4 сорта кар-

тофеля, 1 сорт сахарной свеклы, 1 сорт риса и 5 видов
генетически модифицированных микроорганизмов.

В 2007 году в исследуемой продукции выявлено
3,4% модифицированных организмов. В 2008 году из
460 взятых образцов они обнаружены в шести. 

Было подчеркнуто, что, хотя наука еще и не реши-
ла, насколько вредны или полезны такого рода про-
дукты, по городу Москве запрещены модифициро-
ванные продукты для питания детей, запрещена за-
купка такой продукции на бюджетные средства.

В 2007 году были приняты меры административно-
го принуждения. За нарушение санитарного законо-
дательства в области санитарно эпидемиологическо-
го благополучия и защиты прав потребителей оштра-
фован 7471 человек на общую сумму 24 млн. 843 тыс.
руб. 86 дел о привлечении к административной от-
ветственности переданы в суды, 226 человек отстра-
нены от работы.

Участниками круглого стола отмечено, что закон о
саморегулирующихся организациях не в полной ме-
ре распространяется на рынок продуктов питания,
поскольку он означает, что сами производители вну-
три своей отрасли решают, кого лишить права зани-
маться этой деятельностью и на какой срок, кого на-
казать и на какую сумму. Но на продовольственном
рынке должен быть и контроль государства, по-
скольку здесь решается вопрос здоровья людей, здо-
ровья нации.

Екатерина СИМИНА

157

Фото РИА Новости

ГРАЖДАН ИНТЕРЕСУЮТ НЕ ТОЛЬКО
РАСТУЩИЕ ЦЕНЫ, УВЕЛИЧЕНИЕ
СТОИМОСТИ ПРОДУКТОВОЙ
КОРЗИНЫ, НО И КАЧЕСТВО
ПОТРЕБЛЯЕМЫХ ПРОДУКТОВ.
ВОПРОС ОЧЕНЬ АКТУАЛЕН

Первый вице-премьер
Виктор Зубков во время

посещения Центрального
рынка города Пензы.

Слева – министр сельского
хозяйства РФ Алексей

Гордеев. Справа –
губернатор Пензенской

области Василий Бочкарев



Повышение цен на продукты питания и предпри-
нятые правительством меры против этого – ос-
новная характеристика положения агропромыш-
ленного комплекса. Оптимисты считают, что в
России нет оснований для беспокойства, песси-
мисты призывают чуть ли не к введению продо-
вольственных карточек. Так ли страшен черт, как
его малюют, и каким потенциалом располагает
отечественный агропромышленный комплекс?
На эти вопросы мы постарались ответить, подроб-
но изучив актуальную тему сельского хозяйства. 

В
арианты усмирения цен на основные продукты
питания намерены обсудить лидеры стран «Боль-
шой восьмерки», которые соберутся в июле в

Японии. Вероятность наступающего голода для некото-
рых стран мира, по словам представителя японского
МИДа Кобаяси, будет обсуждаться в блоке экономиче-
ских проблем наряду с мировым финансовым кризи-
сом, ростом цен на энергоносители, а также вопросами,
связанными с окончательно провалившимся дохийским
раундом переговоров ВТО. Получим ли мы новую Вели-
кую депрессию, можно будет уверенно сказать после то-
го, как увидят свет финансовые отчеты наиболее круп-
ных компаний мира. И если лидеры стран G8 не смогут
предложить решения продовольственного кризиса, ми-
ровая экономика получит ощутимый толчок в спину.

МИРОВАЯ ЗАКОНОМЕРНОСТЬ 
Действительно, цены на продукты питания растут

практически во всех государствах мира. Правительст-
во Великобритании опубликовало данные, согласно
которым ежедневно от голода или причин, с ним свя-
занных, погибают 25 тысяч человек, в том числе каж-
дые пять секунд умирает один ребенок. Как отмечают
экономисты, цены на продовольствие достигли мак-
симума с 1945 года. Ситуация настолько критична, что
ряд стран стоит на пороге «продовольственных бун-
тов». Всемирная организация здравоохранения под-
тверждает, что голод стал и главной угрозой здоровью
людей. А премьер-министр Великобритании Гордон
Браун в день «продовольственного саммита» в Лондо-
не опубликовал статью и призвал провести «аграрную
революцию», увеличив инвестиции в сельскохозяйст-
венный сектор, и очень хорошо подумать, прежде чем
масштабно производить биотопливо, отнимающее по-
севные площади у пищевых культур. 

Одним словом, «за бугром» уже вовсю твердят о на-
ступающем мировом продовольственном кризисе, а у
нас оснований для беспокойства нет. Министр сель-
ского хозяйства Алексей Гордеев недавно категориче-
ски отверг возможность введения в России карточек

на продовольствие, и в частности на хлеб: «Не надо пу-
гать население, – заявил он журналистам в кулуарах
съезда «Единой России». – У нас достаточно своего
продовольствия. Мы даже рассматриваем свои воз-
можности как крупного экспортера в связи с кризисом
на мировых рынках». 

КОМУ ХЛЕБ, КОМУ – КАРТОЧКА
А между тем все большее число наших регионов пе-

реживает бурный рост цен на хлеб и другие обыденные
продукты питания, несмотря на мораторий. Еще в
прошлом году цены в хлебных магазинах поднялись на
треть, с началом 2008 года рост продолжился.

Эксперты считают, что правительства развитых госу-
дарств будут активно стремиться обеспечить свою про-
довольственную безопасность, однако цены на продук-
ты питания снижаться не будут. И что для нас принци-
пиально важно, «в этих условиях богатым необходимо
взять на себя ответственность за случившееся и при-
нять меры по борьбе с голодом». Так считают на Западе. 

«Главная причина роста цен – инфляция», – считает
немецкая Handelsblatt. Высокие тарифы на энергию
потянули за собой вверх остальные цены. «Чем беднее
страна, тем серьезнее рост цен на продовольствие, тем
более это сказывается на кошельках граждан и тем
серьезнее оказываются политические последствия», –
пишет газета. 

То, что в первую очередь продовольственный кризис
грозит развивающимся странам, признает и The New
York Times. По данным газеты, только в прошлом году
счета развивающихся стран за импорт продовольствия
выросли на четверть, и это уже спровоцировало волне-
ния от Гаити до Египта. Завершается статья призывом
к развитым странам взять на себя ответственность и
помочь регионам, которым грозит голод. 

Надо отметить, что под опекой Всемирной продо-
вольственной программы ООН уже находятся 73 мил-
лиона голодающих, и теперь из-за роста цен на по-
мощь им не хватает полмиллиарда долларов. 

Ну а что будет с Россией? Этот вопрос больше всех
мучает закардонные государства. 

Спросите британскую «Таймс», и она скажет:
«После краха коммунистического режима около 23
млн. гектаров первоклассных пахотных угодий – по
общей площади они почти равны Великобритании
– заняты сорняками. Поскольку за год мировые це-
ны на пшеницу поднялись на 118%, следовало бы
ожидать, что производители бросятся распахивать
черноземы России и Украины. Однако в этой облас-
ти существуют проблемы. Россия и Украина возвели
экспортные барьеры для того, чтобы обеспечить
внутреннее снабжение продовольствием и сдержать
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инфляцию. Скопидомство – новая язва сельской
жизни». 

Ведь свободная торговля означает свободу прода-
вать, но никак не обязывает продавать продукт дешев-
ле – скорее наоборот, свободная торговля предполага-
ет свободу торговать по самому главному рыночному
принципу: максимально выжимая прибыль. И голод –
лучший агитатор в этом смысле. Он не добавляет сво-
боды в приобретении товара, а добавляет свободы в
увеличение цены на продукты питания «невзирая на
лица». Товар должен продаваться там и тогда, где и ко-
гда за него платят максимальную цену. Поэтому миро-
вой голод – лучший способ к обогащению производи-
телей продуктов питания и, естественно, торговцев.

И ЧТО ИЗ ЭТОГО? 
Мы-то все-таки основную часть продовольствия про-

изводим сами. «Когда в стране сами по себе растут це-
ны на электричество, тепло, ГСМ, отдельно на услуги
ЖКХ – все это в итоге и приводит к значительному удо-
рожанию продовольствия и ложится тяжким бременем
не на богатых, а на малообеспеченных – на социально
уязвимую значительную часть населения страны, –
считает первый замглавы Комитета Совета Федерации
по промышленной политике сенатор Сергей Шатиров.
– Нельзя подходить к сдерживанию цен, распростра-
няя эту меру на отдельные продукты питания. Меры
должны быть жесткие, эффективные и рассчитанные
на длительный, а не сезонный период. И эти меры
должны быть понятны для всех участников процесса».

Еще реформаторы 90-х и их последователи отброси-
ли сельское хозяйство на десятилетия назад. Только в
2000 году обвал приостановился и начался некоторый
рост производства. Но прежний уровень восстановлен
лишь на три четверти. С 1990 по 2006 год посевные
площади в России сократились со 117,7 до 76,8 млн.
гектаров, производство тракторов уменьшилось в 21
раз, тракторных плугов – в 78 раз, зерноуборочных
комбайнов – в 9,8 раза. Соответственно, с этим воз-
росла степень износа основных фондов. 

Раны, нанесенные деревне, слишком глубоки, что-
бы она сама могла от них оправиться: выйти на доре-
форменный уровень в 2–3% прироста валовой про-
дукции за год можно будет только лет через десяток.
Нужна серьезная государственная поддержка отрас-
ли. Собственно говоря, в ЕС она составляет 60 млрд.
евро в год, а по данным министра сельского хозяйст-
ва А. Гордеева, у нас все виды бюджетной поддержки
в расчете на 1 гектар пашни в 60 раз меньше, чем в Ев-
ропе. При крайней изношенности производственного
потенциала наших агропредприятий, при очень низ-
кой производительности труда, при стремительно
растущих расходах на энергоресурсы можно ли удер-
жать цены?

ПЕРСПЕКТИВЫ ОТРАСЛИ 
В прошлом году, по данным Российского зернового

союза, наша страна стала третьей по объему экспорта
пшеницы после США и Канады, опередив Евросоюз,
Аргентину и Австралию. И понятно, что наращивание
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присутствия России на мировом продовольственном
рынке надо продолжать. Тем более что у нас есть к то-
му перспективы: резерв роста посевных площадей. У
нас пока несопоставимо низкая урожайность зерно-
вых культур – 1,8–1,9 тонны с гектара при средней по
миру 2,8 тонны. Многие агропредприятия улучшают
техническое оснащения – растут рынок сельхозтехни-
ки, расходы фермеров на удобрения. Посевные пло-
щади в этом году увеличатся на 2,5 млн. гектаров.

Эксперты оценивают в этом сезоне экспорт зерна в
15–16 млн. тонн. Если границы для экспорта будут от-
крыты, то у нас появится шанс стать экспортером но-
мер два в мире – после США. Но рыночная экономи-
ка испытывает сейчас правительство на разрыв: отпус-
тить цены «на всё», дав производителям и торговцам
волю богатеть во славу «реальной демократии» и от-
крыв границы, или всеми способами регулируя цено-
образование на продукты питания. Сложный выбор.

В этом году «игроки на рынке продовольствия», как
их стало модно называть в газетах, ждут от правитель-
ства политики разумного баланса между экспортом и
обеспечением внутреннего рынка. На состоявшемся
недавно Зерновом саммите замминистра сельского хо-
зяйства РФ Андрей Слепнев так и сказал: «Мы рассчи-
тываем позиционироваться как крупный игрок на ме-
ждународном рынке». Стало быть, «двери настежь»?

«Верхняя палата представляет интересы регионов, и
неконтролируемый рост цен на продовольствие, кото-
рый происходит практически во всех субъектах Феде-
рации, а также рост инфляции Совет Федерации край-

не беспокоят, и поэтому мы будем реагировать на
складывающуюся ситуацию, особенно после прекра-
щения действия моратория на повышение цен на ос-
новные продукты питания», – считает глава Комитета
СФ по экономической политике Оганес Оганян. 

Действительно, жестко контролируют цены на про-
дукты питания «супердемократии» США, Германия,
другие страны. Правительство Австралии и вовсе ску-
пает на корню зерно у фермеров по средневзвешенной
цене предыдущего года, а затем само продает его за ру-
беж. И никто там при этом не кричит о госмонополии
власти. Так что закон о ценообразовании России очень
бы не повредил, чтобы государство могло оперативно
реагировать на ситуацию.

Наш агропром сейчас объективно может стать не
просто прибыльным – суперприбыльным сектором
экономики. В прошлом сезоне рентабельность его
предприятий составляла 30–100%. Верный признак
того – начался активный процесс скупки сельхозпред-
приятий. Особенно это заметно в Краснодарском и
Ставропольском краях, Ростовской области. И если у
агрокомпаний будет возможность работать на экспорт,
они смогут заработать деньги и на качественную мо-
дернизацию своих предприятий, и на социальную
поддержку самой деревни. Надо только грамотно и
своевременно поддержать село сейчас – законодатель-
но и инвестиционно. Чтобы меры правительства укре-
пили к нему доверие.

Елена ПУСТОВОЙТОВА
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Национальная идея – в сердце
Русская идея – это идея Сердца, идея Любви.
Национальная идея должна быть приемлема для всех
народов, которые в России живут

Заем свободы
Временное правительство сразу же попыталось
повлиять на темпы инфляции, резко возросшей после
первой денежной эмиссии

Что значит быть православным
В Киеве каждый дом и даже каждый 
камень хранят следы истории. Есть, например,
камень с такой надписью: «Отсюда есть пошла
Русская земля»

Объявляется всеобщая
диспансеризация
Чтобы задуманное свершилось в полном объеме,
прежде всего необходимо создать юридический
механизм, который заинтересует работодателей
в проведении диспансеризации

ОБЩЕСТВО



Наступил момент, когда Россия начала строить со-
циальное государство с полноценным здравоох-
ранением, разносторонней системой образова-
ния, доступного жилищного строительства, сыто-
го сельского хозяйства. Каждый национальный
проект имеет много нюансов, один из которых –
юридический. Ведь законами и правовыми акта-
ми с указами и постановлениями любое дело за-
крепляется, как кирпичики бетоном, – на века. 

Р
ечь пойдет о ювенальной юстиции, а отсюда – и
ювенальных судах, которые должны заниматься
делами несовершеннолетних правонарушите-

лей. Из истории можно узнать, что в России ювеналь-
ные суды были образованы в 1910 году, а закрыты в ре-
волюционном 1917 году. А ведь им есть чем заняться. 

Министр МВД России Рашид Нургалиев официаль-
но назвал вопиющие цифры: в стране 2 миллиона де-
тей – беспризорники, 700 тысяч – социальные сироты
при нерадивых родителях, у 100 тысяч девочек и маль-
чиков отцов и матерей лишают родительских прав. 

ЮВЕНАЛЬНЫЙ МАЯТНИК
Действительно, проблема острая. Копья вокруг ло-

маются уже в течение 15 лет. Оказалось, что одни (пе-
дагоги, ученые, правозащитники, представители Пра-
вославной церкви, юристы) – за ювенальные суды,
другие – против. Вырисовывается, по образному заме-
чанию, эдакий ювенальный маятник – туда-сюда.

Ясно главное – защищать ребенка и его родителей
необходимо грамотно и всесторонне, потому что не-
редкими стали, скажем, случаи насилия, а то и огово-
ра обиженными детьми своих отцов и матерей (по за-
океанскому примеру), и наоборот. А также попрание
прав несовершеннолетних и их семей чуть не во всех
сферах жизни: по жилью, воспитанию, учебе, опеке и
попечительству – перечислять можно долго. 

Между тем в России ювенальные суды все же есть.
Они действуют пока вне судебной системы по инициа-
тиве ряда субъектов Федерации. В частности, в Ростов-
ской области, где их 16, работают вполне успешно. Ме-
стные юристы посчитали: детей, подпадающих под об-
щую систему отечественного законодательства, нужно
из нее вывести. Потому что если они виноваты, то ре-
шать их судьбу и рассматривать дела должны специаль-
ные суды по принципу, который на круглом столе обо-
значили как «терпение, терпимость и примирение».

КТО ЗА
Член комиссии Общественной палаты РФ по конт-

ролю деятельности правоохранительных органов и ре-

формированию судебно-правовой системы Олег Зы-
ков подчеркнул, что задача ювенальных судов – сфор-
мировать определенные правовые технологии, кото-
рые позволят решать судьбу ребенка в интересах об-
щества, чтобы он вернулся и не совершил новых пра-
вонарушений. И чтобы была обеспечена взаимосвязь
между вердиктом и процессом реабилитации несовер-
шеннолетних. Ведь не секрет, что наша судебная сис-
тема живет вне этого понятия: в судах нет социальных
работников, которые помогли бы понять, почему ре-
бенок нарушил закон и какие есть ресурсы для того,
чтобы помочь ему справиться с этой бедой. Особенно
при условном наказании, когда малолетний человек,
оставшийся без присмотра, может пойти на повторное
нарушение и стать, по сути, рецидивистом. 

Отсюда цифры: в регионах на подобные проступки
повторно идут почти 70% несовершеннолетних. Нем-
ного меньше – от 30 до 50% по разным территориям –
достигают повторные преступления уже после выхода
из колонии. А ведь они сразу по освобождении долж-
ны попадать в руки опытных воспитателей, но, увы,
система не работает. 

Еще одна правовая технология ювенальных судов на
местах, по его словам, – это частное определение пос-
ле рассмотрения судьбы ребенка. Оно позволяет по-
нять, почему так произошло: или из школы его выгна-
ли, или социальные службы проглядели, или не под-
держали его родителей. 

Никто сейчас не кидается спасать семью, даже если
она в поддержке нуждается. Как никому не придет в
голову оказать психологическую и социальную под-
держку опекунским семьям, которые нынче повсеме-
стно создаются. И тогда ребенок, получив от суровой
приемной действительности полнейшее разочарова-
ние, снова возвращается в интернат или приют. 

«Есть пример ювенального суда в Таганроге, – отме-
тил Олег Зыков, – где смогли сформировать новую
механику социальной политики на местном уровне,
когда через частное определение суд с помощью соци-
альных служб создает возможности результативной
реабилитации малолетних правонарушителей. Вполне
эффективно – их повторное возвращение в криминал
составляет здесь всего 2% от общероссийской 70-про-
центной рецидивной преступности. То есть благодаря
существованию в Таганроге ювенального суда она со-
кратилась более чем в 30 раз!» 

«И наконец, – подчеркнул Олег Зыков, – есть и
нравственный аспект ювенальной юстиции – восста-
новительное правосудие, которое у нас робко пытают-
ся применить. Ведь ясно, что многие вопросы можно
решать не в процессе судебного разбирательства, а
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примирительным путем. Такая практика давно приме-
няется во всем мире». 

КТО ПРОТИВ
«Да, – заявила адвокат Лариса Павлова, – ювеналь-

ные суды у нас есть, но они экспериментальные и ма-
лочисленные. В стране имеется стройная правовая си-
стема, которая направлена также на рассмотрение дел
несовершеннолетних и их защиту. Кроме нее есть фор-
мы административного воздействия. К сожалению,
нам предлагают ввести ювенальные суды, где судья бу-
дет решать споры единолично, причем не только уго-
ловные, но и гражданско-правовые, – так записано во
всех проектах. То есть совершенно определенно их ав-
торы (скорее, невольно) отразили полную схему, кото-
рую мы получим: вершить судьбу ребенка будет судья
в единственном числе, и помогать ему будут не роди-
тели, а следователи, прокуроры, уполномоченные по
правам ребенка, органы опеки вместе с социальными
учреждениями и тому подобные представители типа
неких неправительственных общественных организа-
ций. А закончится для детей все элементарно – коло-
нией. И ни в одном законопроекте не предусмотрена
действительно нужная реабилитация после освобож-
дения. Выходит – у семи нянек дитя без глазу».

Потому, на взгляд юриста, ничего
выделять из судебной системы «в от-
дельное производство» не нужно. В
ней есть судьи, которые специализи-
руются на делах несовершеннолет-
них, не требуя ни отдельных зданий,
ни социальных органов при судах, ни
бюджетных средств на эти структуры.
И нам нужны не психологи, а соци-
альные педагоги. Они должны рабо-
тать в муниципалитетах, органах за-
щиты, пенитенциарных учреждениях,
детских приемниках-распределите-
лях. Ведь помнится, когда в Москве
такой детприемник закрыли, – толпы
неприкаянных подростков бродили
по столице, пока их не приютили в
церквах. 

«И еще потому не нужны ювеналь-
ные суды, что под них придется поме-
нять ряд «семейных» статей Консти-
туции РФ, уголовно-процессуально-
го, гражданского, административного
законов о деятельности наших право-
охранительных органов, прокуратуры
и тому подобное. Разрушать ничего
не нужно, стоит лишь совершенство-
вать то, что есть, оно разумно», – под-
черкивает Лариса Павлова.  

КАК «У НИХ»
Детский психолог Ирина Медведе-

ва не понаслышке знакома с обшир-
ным опытом ювенальной юстиции за
рубежом, когда бывала в США, Кана-
де, Германии, Австралии, Новой Зе-

ландии, Франции. Она утверждает, что защита прав
малолетних «не у нас» приняла такие глобальные фор-
мы, что с нарушителями уже невозможно справиться.
Потому что дети порой вытворяют страшные вещи и с
ними ничего не может поделать никакая власть, в том
числе судебная под «ювенальной крышей». А за преде-
лами России и у нас в стране все объясняется просто:
мы все хотим быть добрыми людьми и нам жалко бед-
ных детей. 

На взгляд психолога, ювенальную юстицию допус-
кать нельзя. И нет у нее доверия к нынешним специа-
листам по социальной реабилитации детей, потому
что они по-своему понимают право на образование и
на воспитание. 

«Я предлагаю, – отметила Ирина Медведева, – защи-
тить право обездоленных детей и их родителей на чисто-
ту отношений во всех жизненных сферах. Тогда так на-
зываемая группа риска уменьшится. И поддержим се-
мьи. Не будем применять некий омерзительный термин
«биологическая мать». Есть мать родная. И только». 

СТОРОНА ОБВИНЕНИЯ
«На проблему давно обратили внимание наши дея-

тели культуры, – замечает прокурор Нина Яковлева.
– В частности, известный фильм режиссера Стани-
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слава Говорухина «Ворошиловский стрелок» стал
лейтмотивом одной из международных конферен-
ций, где говорили: вам рассказали, что такое потер-
певший несовершеннолетний в вашей стране. Мало
того, показали, чем это заканчивается – самосудом,
потому что официальные органы не становятся на
его защиту.

Есть еще один фильм, который чуть не получил пре-
мию Оскара, – «12» Никиты Михалкова. То, что изре-
кали присяжные заседатели, показывало, что вся про-
цедура – чистой воды формальность. Только один из
этой дюжины вдумчивый человек сказал слово «нет».
В конце концов оно и стало истиной. Вот что означает
современный суд для несовершеннолетних».

А на то, что принятие закона затормозилось, есть, на
взгляд прокурора, три объяснения. Первое традици-
онное – отсутствие денег. Другое –действительно юве-
нальный суд не очень вписывается в основные поло-
жения нашей судебной системы. И третье – наш мен-
талитет. Ведь Конвенция о правах ребенка написана
для всего мира, а не только для России. Документ
предписывает защищать детей в целом, иначе челове-
чество погибнет. Об этом говорят и все последующие
международные декларации. В частности, «Права де-
тей в рамках отправления правосудия в отношении не-
совершеннолетних» за 2007 год. 

Тем не менее ювенальная юстиция нужна. К тому
же, согласно Семейному кодексу РФ (статья 56,
часть 2), подросток имеет право обращаться к право-
судию. Судья должен быть специализированным, ква-

лифицированным, способным не разрушать, а восста-
навливать связь между родителем и ребенком. 

ИТОГИ 
Дискуссию подытожил председатель Комитета по

законотворчеству Союза юристов России Александр
Толмачев. 

Он считает, что ювенальные суды должны прежде все-
го «заглаживать обиду». То есть совершил несовершен-
нолетний правонарушение, ему необходимо отработать
вину материально-принудительно, но нужно также про-
писать и то, чтобы к нему приезжали общаться и семья
жертвы (может быть, и сама жертва), и его собственные
родители. Это то самое состояние, которое приближает-
ся к покаянию. Ибо в огромной степени именно обще-
ство виновато в том, что такие дети есть.

«И нужно категорически запретить называть ребен-
ка преступником, – завершил Александр Толмачев. –
Ювенальная юстиция должна быть направлена на за-
щиту прав несовершеннолетних и их родителей, кото-
рые в силу своей малограмотности, может быть, сла-
бовольности не могут встать на свою защиту сами». 

«И еще, – добавляет юрист, – зачастую даже юве-
нальная юстиция не может помочь. Тут нужно добав-
лять усилия общественных организаций, молодежных
движений, религиозных структур, всех, кто борется за
праведные души и добрые сердца подрастающего по-
коления». 

Олег ПАДЕНКО 
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За счастливое
детство 

В настоящее время в рамках национальных
проектов уже принято несколько нормативных
актов, в том числе закон об опеке и попечитель-
стве, которые позволяют в значительной степе-
ни всесторонне решать многие наболевшие
проблемы детства и, конечно, материнства. Мы
опросили людей, которые непосредственно за-
нимаются этой темой не только от лица государ-
ства, но также по велению души и сердца.

ЭКОЛОГИЯ ЗНАНИЙ
Борис Альтшулер, эксперт Общественной палаты РФ,

исполнительный директор общественной организации
«Право ребенка»: 

– В последнее время в стране появилось много про-
грамм, благодаря которым дело пока медленно, но по-
правляется. К примеру, есть в Подмосковье организация
«Волонтеры в помощь детям-сиротам». Ведь там еще два
года назад насчитывалось до 600 новорожденных отказ-

ничков, которые месяцами, годами жили в больницах.
Но вмешался губернатор области, появились доброволь-
цы, и сейчас число обездоленных крох уменьшается.

Причем делается это на современном уровне: ин-
формация и телеролики о таких детях размещаются в
интернете, а потом за работу берутся специалисты –
воспитатели, врачи, психологи, и ребятишки благопо-
лучно находят новых родителей.  

ЭКОЛОГИЯ ДУШИ
Эмма Огарышева, представитель Центра социальных

программ: 
– Нельзя забывать о тех детях, которые остаются в

закрытых заведениях типа интернатов. Сюда, как ни
странно, гуманитарная помощь идет не от родной
страны, а из-за рубежа. К примеру, под эгидой соци-
ального отдела посольства Франции в Москве одна
некоммерческая организация этой страны уже более
10 лет сотрудничает со многими общественными объ-
единениями России, через которые они оказывают
поддержку обездоленным детям.

Ведь во многих детских домах нет холодильников,
транспорта, приборов для очистки воды, не важно с
одеждой, обувью, медикаментами, питанием. Для все-
го нужны деньги.   

К примеру, в Малаховском доме ребенка было таким
допотопным кухонное и прачечное оборудование, что
французские спонсоры подарили учреждению совре-
менные печи и агрегаты. Они же приобрели для детей
аппаратуру в комнату психологической разгрузки и
оборудовали грязелечебницу. Во многих интернатах
отсутствует не только горячая вода, но и холодная, ее
приходится приносить в помещения из колодцев. В
спортзалах не оборудованы специальные приспособ-
ления, нет спортснарядов, шахмат, шашек. Есть ин-
тернаты, где один велосипед на сто детей. Известен
случай, когда мальчик и девочка из российского ин-
терната завоевали в Японии золотые медали, но конь-
ки им уже потом купили не наши, а опять же француз-
ские спонсоры.

ЭКОЛОГИЯ ДЕЛА
Евгений Рапопорт, координатор проекта «Со-творе-

ние»: 
– А есть еще экология дела. Не ради прибыли толь-

ко, но и во имя тех, кому сейчас трудно, и прежде все-
го обездоленных детей. Так, одна весьма известная
фирма с сетью супермаркетов в столице решила брать
за каждый упаковочный пакет для покупок всего один
рубль. А собранные деньги полностью перечисляются
в дома ребенка и интернаты, а еще в семьи, которым
нужна спонсорская поддержка. 

ЭКОЛОГИЯ ИППОТЕРАПИИ
Михаил Урываев, исполнительный директор Москов-

ского конноспортивного клуба инвалидов:  
– Иппотерапия – это еще один из вариантов дея-

тельности человеческого общества с целью предоста-
вить полноценную жизнь детям с ограниченными фи-
зическими возможностями. 

В настоящее время в МККИ – около 150 участников
в возрасте от 2 до 65 лет. Есть случаи, когда страдаю-
щие очень сложными недугами дети благодаря уходу
за лошадьми буквально становятся на ноги и выздора-
вливают. Успехи в верховой езде, которые, между про-
чим, курируют в клубе специалисты – врачи и педаго-
ги, – формируют личность и стремление к первенству.
Спортсмены клуба принимают участие в международ-
ных соревнованиях, чемпионатах мира, Европы, Па-
раолимпийских играх.

Подготовил Олег ПАДЕНКО

НЕЛЬЗЯ ЗАБЫВАТЬ О ТЕХ ДЕТЯХ,
КОТОРЫЕ ОСТАЮТСЯ В ЗАКРЫТЫХ
ЗАВЕДЕНИЯХ ТИПА ИНТЕРНАТОВ.
СЮДА, КАК НИ СТРАННО,
ГУМАНИТАРНАЯ ПОМОЩЬ ИДЕТ НЕ
ОТ РОДНОЙ СТРАНЫ, А ИЗ-ЗА РУБЕЖА



Это раньше всех нас поголовно, хочешь или не
хочешь, буквально толпами загоняли в меди-
цинские кабинеты для профилактической про-
верки здоровья. Многие таким способом узна-
вали о своих начинающихся недугах и быст-
рых способах избавления от них или, наобо-
рот, о том, что они могут не беспокоиться – все
в порядке, живите на здоровье. А вот в пере-
строечные годы это мероприятие пустили на
самотек, точнее, совсем забросили, непроиз-
вольно взяв за основу эгоистический постулат
литературного классика: «Человек, помоги се-
бе сам». 

С
ейчас эта закономерность изменяется. Меж-
ведомственная рабочая группа по приоритет-
ному национальному проекту «Здоровье» рас-

смотрела проблему диспансеризации населения. Об
этом заявила после встречи с Владимиром Путиным
министр здравоохранения и социального развития
РФ Татьяна Голикова.

«Мы подготовили и выпустили, – сообщила она, –
приказ на 2008–2009 годы, который позволит суще-
ственно расширить диспансеризацию граждан. По-
тому что в 2007 году этой акцией были охвачены
только работники бюджетной сферы, с нынешнего
года – все население страны».

При этом министр назвала цифры: если в прошлом
году затраты на одного человека по данному меро-
приятию составили 540 руб., то в текущем норматив
увеличен до 974 руб., а в 2009 году достигнет уже 1042
руб. и дальше будут расти. «Эти средства идут на зар-
платы медицинских работников, которые проводят
диспансеризацию, и на обеспечение расходными ма-
териалами, к примеру бинтами, ватой, или однора-
зовыми шприцами», – уточнила Татьяна Голикова.

ДОПОЛНИТЕЛЬНЫЙ ОСМОТР
Так называют новую акцию Минздравсоцразви-

тия. Она позволит теперь уже дополнительно обсле-
довать всех работающих россиян, для того чтобы
расширить возможности ранней диагностики.

По словам председателя Комитета Госдумы РФ по
охране здоровья Ольги Борзовой, это позволило за
два года осмотреть 7,6 млн. человек из числа работа-
ющего населения, из них 3,5 млн. работников вред-
ных производств. Результат: здоровым оказался

лишь каждый пятый человек, но почти у 60% обсле-
дованных людей выявлено одно-два заболевания,
которые потребовали медицинского вмешательства,
в большинстве своевременного. Именно потому бла-
годаря этим мерам удалось снизить показатели выхо-
да на инвалидность на 18%.

Но более 4 млн. заболеваний оказались серьезны-
ми по основным группам недугов. Среди них выде-
ляются сердечно-сосудистые и онкологические. Вот
в борьбе с ними на первый план и выходит именно
профилактика, а не лечение.

Выделено 7 тыс. человек, которые нуждаются в вы-
сокотехнологической медицинской помощи. Они
внесены в так называемый «лист ожидания», некото-
рые уже получили необходимую помощь. В связи с
этим началось развитие сети федеральных центров
высоких медицинских технологий. Ведь отечествен-
ные возможности дешевле, а порой и эффективнее
зарубежных вариантов. 

ЛУЧШЕЕ – ДЕТЯМ
Вторая составляющая диспансеризации – подрас-

тающее поколение. В прошлом году, по информации
Татьяны Голиковой, первыми диспансеризацию про-
шли дети-сироты и дети, оставшиеся без попечения
родителей, а еще те, кто оказался в сложной жизнен-
ной ситуации. В нынешнем году запланировано до-
полнительно обследовать 540 тыс. мальчиков и дево-
чек, которые находятся в интернатах, социальных
приютах и домах ребенка. 

«Мы рассчитываем, – заявила она, – что этого бу-
дет вполне достаточно для серьезного вклада по вы-
явлению заболеваний у детей, которые потом будут
поставлены на учет и начнется лечение».

ГОЛОВНАЯ БОЛЬ РЕГИОНОВ
Хорошо прошли осмотры в центре России. Но из

всех регионов дополнительная диспансеризация
полностью прошла только в 24 республиках, краях,
областях и автономных округах РФ. В других охват
населения весьма невелик. На местах нужно, счита-
ют организаторы акции, последовательно усиливать
разъяснительную работу с людьми, в том числе сами-
ми работодателями, для того чтобы люди восприни-
мали диспансеризацию как насущную жизненную
необходимость для сохранения своего собственного
здоровья, работы, материального благополучия. 
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Оказывается, на свое здоровье и занятия спортом
каждый россиянин тратит в среднем не более 5% се-
мейного бюджета, а вот на покупку, скажем, сигарет
– до 15%.

ВАЖНЫЙ МЕДИЦИНСКИЙ
ИНСТРУМЕНТ

Как подчеркнул Дмитрий Медведев на V Красно-
ярском экономическом форуме, каждый из нас дол-
жен чувствовать ответственность за свое здоровье,
здоровье близких. По его словам, «профилактика за-
болеваемости – очень важный инструмент в борьбе
за здоровье каждого».

Слова подтверждаются делом. В частности, в
2006–2007 годах на профилактику в целом было израс-
ходовано 18,4 млрд. руб. В течение последующих трех
лет – 2008–2010 годы – сумма достигнет 33,3 млрд. руб. 

Приоритетными статьями проекта «Здоровье» при
этом станут мероприятия по иммунизации населе-
ния, профилактике ВИЧ-инфекции и вирусных ге-
патитов В и С. Пройдут дополнительную диспансе-
ризацию еще 7,5 млн. работающих человек. В Мин-
здравсоцразвития составлен перечень специалистов,
которые должны ее осуществлять. Кроме того, соста-
влен список аппаратуры для медицинских учрежде-
ний, которые получили право на проведение дис-
пансеризации. И, конечно, для труднодоступных по-
селений и районов создаются выездные медицин-
ские бригады. Вопрос пока в том, кто будет их снаб-
жать необходимым оборудованием и деньгами для
дальних командировок.

А для того чтобы задуманное свершилось в полном
объеме, прежде всего необходимо создать юридиче-
ский механизм, который заинтересует работодателей
в проведении диспансеризации своих сотрудников.
Пока такая ответственность, прописанная в Трудо-
вом кодексе РФ, существует только в отношении
вредных производств.

Правовые коллизии необходимо срочно регулиро-
вать, и нормы приводить в соответствие с требовани-
ями дня. 

Олег ПАДЕНКО 
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НУЖНО УСИЛИВАТЬ РАЗЪЯСНИТЕЛЬНУЮ
РАБОТУ С ЛЮДЬМИ, ЧТОБЫ ВСЕ
ВОСПРИНИМАЛИ ДИСПАНСЕРИЗАЦИЮ
КАК НАСУЩНУЮ ЖИЗНЕННУЮ
НЕОБХОДИМОСТЬ ДЛЯ СОХРАНЕНИЯ
СВОЕГО СОБСТВЕННОГО ЗДОРОВЬЯ

На Таймыре проходит Всероссийская
диспансеризация детей



В День защиты детей в Москве на Центральном
стадионе «Локомотив» в рамках Всероссийской
благотворительной акции «Под флагом Добра!»
состоялся футбольный матч между российской
и итальянской командами «Росич-Старко» и
«Nazionale Italiano Cantanti». В составе первой
играли видные политики и популярные артисты,
а во вторую вошли звезды итальянской эстра-
ды. После матча силами российских и итальян-
ских «футболистов» был дан концерт.

В
этом году мероприятие проводилось в четвер-
тый раз, влившись в число самых знаковых и
важных общественных мероприятий, происхо-

дящих в честь главного праздника страны – Дня Рос-
сии. Цель акции – сбор средств на оказание адресной
медицинской помощи детям, нуждающимся в дорого-
стоящем лечении. 

Акция «Под флагом Добра!» в 2005–2007 годах про-
ходила в Казани, Санкт-Петербурге, Нижнем Новго-
роде, Красноярске, Перми, Ярославле, Сочи, Самаре,
Белгороде и в Москве. А в июне-июле 2007 года в Со-
чи был проведен первый чемпионат мира по футболу
среди артистов – футбольно-музыкальный фестиваль
«Арт-футбол». В нем приняли участие 16 команд из
Европы, Азии, Африки и Южной Америки, в которых
играли и выступали на концертных площадках нацио-
нальные звезды эстрады, кино и телевидения. 

ИЗВЕСТНЫЕ ВСЕМ ЛИЦА 
На поле московского стадиона вышли Александр

Жуков, Сергей Лавров, Аркадий Дворкович, Сергей
Шойгу, Андрей Шаронов, Вячеслав Фетисов, Валерий
Драганов, Илья Ломакин-Румянцев, Валерий Сют-
кин, Сергей Крылов, группы «UMA2RMAН», «Отпе-
тые мошенники» и многие другие. В составе сборной
звезд эстрады Италии «Nazionale Italiano Cantanti» иг-
рали Пупо, Риккардо Фольи, Сандро Джакоббе, Эн-
рико Руджери, Леандро Барсотти. 

Накануне матча-концерта состоялась пресс-конфе-
ренция, где, в частности, Аркадий Дворкович, помощ-
ник президента РФ, президент спортивного клуба
«Росич» при правительстве РФ, член оргкомитета бла-
готворительной акции «Под флагом Добра!» отметил,
что «акция – сигнал для всего общества, что этой про-
блемой нужно заниматься».

В этом году, по словам Дворковича, очень успешно,
при полных стадионах, проведены 3 региональные ак-
ции: в Элисте, Таганроге, Нижнем Новгороде. 

Первый заместитель председателя Комитета Госду-
мы по энергетике Валерий Драганов признался, что

очень любит этот проект, пожалуй, самый трогатель-
ный и, возможно, самый полезный. Хотя политик в
жизни много занимался благотворительностью, но
это, как правило, было в рамках его служебных обя-
занностей, а «Под флагом Добра!» – это сугубо лич-
ное, гражданское участие в акции на благо общества,
самой незащищенной его части – больных детей. 

Юрий Давыдов, президент футбольного клуба
«Старко», рассказал, что команда образовалась в 1992
году и примером ее создания послужила команда
итальянских звезд эстрады, которая собирает средства
на благотворительные цели, устраивая футбольные
матчи. 1 мая 1992 года состоялся первый матч коман-
ды российских звезд в «Лужниках», с тех пор матчи
проводились как отклики на те или иные, порой тра-
гические, события. Когда были югославские события,
россияне ездили в Югославию и играли с югославски-
ми артистами, приглашали их к себе, после акции из
России в Югославию пошел целый автопоезд с гума-
нитарной помощью. После трагедии «Курска» состо-
ялся матч с польскими артистами, а вырученные за
матч деньги направили детям погибших моряков. В
2005 году придумали форму на постоянной основе:
живое, всем понятное дело. 

«Матчи у нас договорные, – несколько озадачил
присутствующих Юрий Давыдов. – Но договаривать-
ся мы будем со всеми зрителями. Счет матча известен:
08248 – это номер телефона, набрав который вы може-
те автоматически перечислить 15 рублей на благотво-
рительный счет, внеся свою маленькую лепту в лече-
ние больных детей». Юрий Давыдов выразил надежду,
что с каждым годом акция будет набирать обороты.

ИТОГИ АКЦИИ 
Наталья Давыдова, руководитель благотворитель-

ной программы, сообщила, что за период с 2005 по
2007 год помощь оказана 266 детям на сумму 75 770 707
рублей. В этом году на оказание медицинских услуг
выдано 116 сертификатов на сумму более 20 миллио-
нов рублей. Списки на получение помощи готовят де-
партаменты здравоохранения. Работа в тесном конта-
кте с медиками позволяет выявить наиболее нуждаю-
щихся в поддержке детей. Бывает так: помощь необхо-
дима срочно, а чтобы получить ее от государственных
учреждений, как и полагается по закону, необходимы
решения и согласования, а время уходит. В таких слу-
чаях оперативную помощь благотворительной акции
«Под флагом Добра!» просто трудно переоценить.

Представительница департамента Анна Ходунова
поблагодарила участников акции, отметив, что акция
проходит под патронатом Министерства здравоохра-
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нения, налицо содействие властей и общественных
организаций. Советник департамента отметила, что
государство выделяет значительные средства, чтобы
дети могли получить своевременную высококвалифи-
цированную медицинскую помощь, но совместные
усилия государства и общественных союзов помогут
нашим детям быть здоровыми. Тем более когда дети
видят, сколько людей и какие люди спешат прийти им
на помощь, это является дополнительным стимулом
для желания справиться с недугом.

Известный музыкант Виктор Зинчук подчеркнул:
«Когда ты выходишь на поле, там нет званий, а есть
партнер по команде, на которого ты можешь поло-
житься. Заряжает, дает силы сам святой треугольник:
спорт, музыка, любовь к детям». 

Певец Влад Топалов уже два года участвует в акции и
признается, что играет на любительском уровне. Но
атмосфера концерта необыкновенная, все – едино-

мышленники. «Я часто принимаю участие в благотво-
рительных акциях, чувствую себя неловко всегда и
присутствует грустная нота. А здесь нет напряжения,
неловкости и нет выраженной грусти. Футбол заводит,
песни звучат оптимистические. Счастлив, что могу
помочь детишкам обрести то, чего они лишены. Я бла-
годарен судьбе, родителям, что имею то, чего другие
не всегда имеют, и я считаю своим человеческим дол-
гом помочь по мере моих сил детям».

В рамках акции снимаются телевизионные сюжеты,
выпускаются буклеты, участники акции встречаются с
врачами, родителями, детьми. На пресс-конференции
особо подчеркивалось, что деньги не уходят на неце-
левые расходы, фактов хищения нет вообще.

В 2008 году акция также пройдет в Казани, Вороне-
же, Самаре, Белгороде, Ижевске. В каждом городе со-
стоится футбольный матч между объединенной
командой политиков и артистов «Росич-Старко» и
командой администрации региона, а также гала-кон-
церт звезд российской эстрады – участников команды
«Старко». В перерыве между матчем и концертом
пройдет церемония вручения именных оплаченных
медицинских сертификатов родителям детей, кото-
рым оказывается помощь. 

Екатерина СИМИНА,
фото Александры Холиной (ИИЦ «Парнас»)
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Что делать с распространением бескультурья,
как должны взаимодействовать вера и искусст-
во, где собирать национальную элиту и искать
национальную идею – вопросы, достойные са-
мого широкого обсуждения. Свои варианты от-
ветов предлагает президент Международного
кинофорума славянских и православных наро-
дов «Золотой витязь», народный артист России,
актер и режиссер Николай БУРЛЯЕВ.

– Николай Петрович, в каком состоянии находится со-
временная культура?

– Сейчас культура пытается вырваться из положения
деградации и начать свое возрождение и развитие. Но я
считаю, что должна быть скорректирована культурная
политика. 

– Считаете ли вы, что от развития русской культуры за-
висит будущее страны?

– Безусловно. Я приведу такой пример. Киноактриса
Валентина Малявина, с которой мы играли в картине
«Иваново детство», побывала в зоне, и она мне расска-
зывала о том, что зэки в тюрьме говорили ей, что они
воспитывались на кинематографе. Экран учил их уби-
вать, грабить, колоться, брать банки и так далее. Поэто-
му от культуры напрямую зависит будущее государства. 

– Должна ли культура быть рентабельной?
– Сегодня культуру заставляют жить по рыночным за-

конам. Это недомыслие, потому что у нее совершенно
другие, нерыночные, задачи. Она не должна быть само-
окупаемой мгновенно, к чему нас зачастую призывают. 

Взять для примера кинокартину «Андрей Рублев», к
которой я причастен. Ведь этот фильм не был кассовым,
мгновенно окупаемым, более того – он был на семь лет
положен на полку. О нем пытались забыть. Но «рукопи-
си не горят». Прошло сорок лет, и этот фильм окупился
многократно. Я сам видел очереди на его показы во
Франции, в Америке. Этот не окупавшийся тогда фильм
стал знаковым и судьбоносным явлением для нашей
культуры. На этом фильме воспитывались и воцерков-
лялись очень многие люди. 

У кинематографа, у театра главный принцип не в том,
чтобы «быстрее в массы и деньги в кассу». Вот все ра-
портуют о невиданном успехе «Ночного дозора», кото-
рый будет забыт через десять лет. Задача культуры в том,
чтобы на образцах высокого творчества поднималась
душа народная, гармонизировалось пространство. «И
долго буду тем любезен я народу, что чувства добрые я
лирой пробуждал», – говорил Пушкин. В этом наша за-
дача. Помочь и дать опору грядущему поколению. Дать
образы героев и те моральные и нравственные ценно-
сти, которые укрепят их душу, а не помогут их падению. 

– Какой должна быть политико-культурная стратегия
управления государством, чтобы Россия могла оптимально
сочетать верность историческим традициям и способность
к модернизации?

– Культурная стратегия должна быть прежде всего
нравственной. Мы, деятели культуры, были очень рады
услышать в прошлом году из уст президента Владимира
Путина в его обращении к Федеральному собранию
большую часть доклада о культуре. Ведь в основном у
нас на высоком уровне говорят об экономике, финан-
сах, о ЖКХ, а культура все время находится на остаточ-
ных позициях. Но если обществу будет дана подлинная
культура, то в нем многое изменится. И экономика под-
нимется, и тюрьмы опустеют, и перестанут колоться, и
пить будут меньше, а может, и вообще бросят, когда лю-
дям будет предоставлена национальная идея, ради кото-
рой стоит жить. 

Приведу пример из моей практики. Мы проводим
Международный кинофорум «Золотой витязь» в разных
регионах России. И вот года четыре назад мы организо-
вали его в Рязани. Показали около двухсот фильмов за
десять дней по всему региону. Нас увидели в перепол-
ненных залах около 150 тысяч зрителей, кроме того, за
ходом кинофорума наблюдали более полутора миллио-
нов телезрителей. Прошло полгода, и в Москве меня

ВВП №36170

КИНО

Национальная
идея – в сердце 

Фото ИТАР-ТАСС



пригласили на ток-шоу одного из центральных телека-
налов. По ходу передачи в зале поднялся человек, ска-
зал, что он медик из Рязани, и обратился ко мне: «Изве-
стны ли вам итоги прихода «Золотого витязя» в Рязан-
скую область?» Я отвечаю: «Нет». Он говорит: «Мы с
правоохранительными органами проанализировали
ваш кинофорум и зафиксировали резкое понижение
преступности и самоубийств в Рязани и области». Ока-
зывается, бывает и так.

– Все говорят о необходимости национальной идеи, но
где же ее найти?

– Мне кажется, она найдена нашими предками. Как
говорил Иван Ильин, русская идея – это идея Сердца,
идея Любви. Национальная идея должна быть приемле-
ма для всех народов, которые здесь живут. Малые наро-
ды, не ослепленные чувством сепаратизма, понимают,
где они живут, – они живут в России. Приведу еще один
пример из жизни. Не так давно у меня состоялся любо-
пытный разговор. Две женщины еврейской националь-
ности преклонного возраста узнали меня в очереди. Од-
на из них спрашивает: «Вы Бурляев?» Отвечаю: «Да». Я
думал она мне скажет: «Зачем вы затеяли какой-то все-
славянский форум?» Вместо этого женщина мне гово-
рит: «Спасибо за то, что вы делаете, потому что пока есть
Россия – есть все мы». 

Национальная идея нужна не только для культуры, но
и для армии, для наших воинов, которые должны пони-
мать, за что они готовы жертвовать жизнью. Ведь не за
этот пригорок, кустик, деревце, речку, а за нечто самое
высокое. Я понял, зачем мы живем. Дело ведь не в том,
сколько ты урвешь у этой жизни, а нас нынче приучают,

что это самое важное. А на самом деле главное – это то,
сколько и как мы успеем послужить России.  

– Какова на ваш взгляд должна быть взаимосвязь между
властью, идеологией и культурой?

– Когда грянула перестройка, деятели культуры нача-
ли рыть яму, в которую же и угодили, требуя полной во-
ли и самоокупаемости. К чему эта вседозволенность
привела, мы видим. Власть не может выпускать из рук
духовно-стратегическое оружие государства – культуру,
кинематограф, телевидение. Во имя того, чтобы подрас-
тали поколения в правильном духовном потоке. Очень
боятся поборники прав человека, что мы, как, напри-
мер, в Англии, введем экспертные советы. Они ведь есть
во многих странах мира, на которые мы часто оглядыва-
емся как на эталон развития. В Англии эти советы ста-
вят звездочки фильмам. Пять звездочек – кино можно
показывать любой аудитории в любое время, одна звез-
дочка – можно показывать только по кабельному теле-
видению и ночью. И никто не дерзнет нарушить это
правило, потому что штрафы огромнейшие. 

– Может ли в современном светском государстве куль-
тура иметь религиозную основу?

– Великие творцы всегда опирались на глубокую веру
и были религиозны. Апостолы нашей культуры – не ис-
ключение. Даже в советском обществе главные светила
искусства, которые по воле судьбы жили в атеистиче-
ском государстве, были людьми верующими: и те, кто
покинул родину, – такие как Шаляпин, Рахманинов; и
те, кто остался, – Станиславский, который всю жизнь
жил с иконой; его ученики мхатовцы; великие наши ба-
сы – Михайлов, Собинов, Козловский; деятели кине-
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матографа – беспартийный Тарковский, а также имев-
шие партбилет в кармане Довженко, Бондарчук, Шук-
шин. И их искусство поистине христианское, религиоз-
ное. И таких великих личностей у нас было великое
множество. Многие уважаемые люди, кто жил на Запа-
де, говорили: «Спасение России – есть спасение мира,
гибель России – есть гибель мира».  

– Кого из исторических предшественников, ответствен-
ного за состояние русской культуры, вы бы назвали образ-
цом государственного деятеля?

– Мне трудно назвать образцом кого бы то ни было,
но, возможно, ближе всего к пониманию того, чем ты
занимаешься, была министр Екатерина Фурцева. Она
неусыпно помогала великому Бондарчуку создать «Вой-
ну и мир» всеми ресурсами государства. Чтобы этот
фильм появился здесь, в России, как пример высокого
экранного искусства на века, государство и министр
культуры помогали всем, и многое давалось бесплатно –
армия, вертолеты, интерьеры. 

– Мы уже говорили, что финансы не должны быть опре-
деляющим критерием успеха культуры, иначе все превра-
тится в ярмарку. Какие критерии успеха культурных проек-
тов вы могли бы предложить? 

– Не нужно давить на то, чтобы проект мгновенно
окупился. Если получается как у фильмов Михалкова,
Тодоровского – хорошо. Они являются искусством, они
– кассовые. Конечно, режиссер должен заботиться о

том, чтобы его фильм привлекал в залы лю-
дей. Но этого мало – фильм должен работать
и на укрепление духовных основ народа и
личности. Снова приведу пример. Мой
фильм «Лермонтов», снятый в 1980-х, попал
в опалу у тогдашних демократов и либералов,
потому что фильм был патриотичный, рус-
ский. И мне пришлось испить чашу страда-
ний за то, что я посмел в те годы, когда нас
начали тащить к Западу, создать русский
фильм. И если наша ангажированная сто-
личная критика не принимала эту ленту, то
мне отрадой было то, что я мог читать в газе-
тах периферийных. В частности, мне при-
слали статью о премьере фильма в Магадане.
Оканчивалась она одной фразой: «В зал во-
шла разрозненная масса, вышел монолит».
Вот, на мой взгляд, чем должно заниматься
искусство.

– Должно ли Минкультуры вмешиваться в
процесс составления образовательных про-
грамм, самого обучения?

– К сожалению, Минкультуры или никак
не присутствует в образовательном процессе,
или же очень вяло. Я думаю, это огромное
упущение, поскольку, например, кинемато-
графом создано много шедевров, которые
могли бы помогать образовательному процес-
су, поскольку нет ничего нагляднее и доход-
чивее кино. Созданы тысячи фильмов о на-
ших героях, подвижниках, полководцах, дея-
телях культуры, которых изучают или должны
изучать в школах. Минкультуры обязано уча-
ствовать в образовательных процессах. 

– Писатели, в частности Астафьев, утверждали, что
«спасение России придет из сибирских лесов». А что вы ду-
маете по поводу национальной элиты?

– Астафьев прав, и вот еще один практический при-
мер. Мы проводили в октябре прошлого года Пятый ме-
ждународный театральный форум «Золотой витязь».
Наш театральный форум не был богатым, и нам при-
шлось делать главный упор на театры Москвы. Также
мы пригласили несколько театров из Сибири. И вот
первые дни мы с жюри отсматривали то, что делается в
Москве. И день за днем я приходил во все большее уны-
ние, потому что уже близилось окончание форума, а бы-
ло непонятно, кому же мы будем вручать призы. В на-
ших именитых раскрученных театрах, о которых пишут
все газеты, я видел оболочки, лишенные жизни, я видел
искажение русской драматургии. 

Но вот приехали театры из Сибири, и все изменилось.
Вот именно эти театры и увезли главные призы. Потому
что в них была явлена жизнь человеческого духа, фено-
менальные актерские ансамбли. Они не были раскру-
ченными, но были подлинными, каждый из актеров
был личностью, и все вместе они были гармоничны и
интересны. Эти сибирские театры несли утверждение
традиционных ценностей, которые, как и столетия на-
зад, так важны для развития России.

Беседовал Николай АЛЕКСЕЕВ
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Недавно известный писатель Гюнтер Грасс при-
езжал в Санкт-Петербург для участия в литера-
турных чтениях – хорошая возможность задать
нобелевскому лауреату несколько вопросов.
Гюнтер Грасс родился в 1927 году в Гданьске.
Автор «данцигской трилогии» – романа «Жестя-
ной барабан», повести «Кошки-мышки» и романа
«Собачьи годы». В 2002 году состоялось откры-
тие «Дома Гюнтера Грасса» в Любеке, который
призван стать форумом литературы и искусст-
ва. В 2005 году основал литературный кружок
«Любек 05». В 1999 году писатель стал нобелев-
ским лауреатом.

– Российский читатель мало знаком с современными
немецкими авторами. Как изменить это положение?

– Наверное, многое зависит теперь от самих же мо-
лодых авторов. Их инициатива, интерес должны опре-
делить, будет ли популярной та или иная литература
той или иной страны. Я считаю, что встречаться нуж-
но в любом формате, будь то литературные семинары,
книжные салоны и т.д. Вообще расширение рамок об-
щения от издания сборников до совместных литера-
турных семинаров опять же зависит от молодежи. Ес-
ли есть интерес к молодой немецкой прозе, то люди
будут ее читать. Книжный рынок страшно коммерци-
ализован, и я не знаю, как пробраться через эту ком-
мерческую составляющую рынка. Ни СМИ, ни теле-
визор не являются для нас компасом в мире книг, поэ-
тому палочкой-выручалочкой для молодежи в книж-
ном море может стать сама молодежь. 

– Согласились бы вы стать рекомендателем немецкой
книжной серии для русского читателя?

– Я не буду играть роль демона-искусителя в литера-
туре. Каждый должен найти свою книгу. И вообще,
есть ли смысл в подобных списках? Кто может сказать,
что он гуру в литературе?

– Почему, на ваш взгляд, именно в писательской среде
люди более всего склонны к разрушению, к суициду, к
алкоголизму? Должен ли писатель быть интеллигентным
человеком и что такое в западной ментальности «интел-
лигент»?

– Тема «алкоголь и литература» на слуху, потому что
сами писатели об этом пишут. Полистайте Хемингуэя,
на каждой пятой странице обязательно будет сцена с
питием. Что касается меня, то я работаю по 8–10 часов
в день, и когда работаю, то не пью алкогольных напит-

ков, а пью чай. После работы могу с удовольствием
выпить бокал, в хорошей компании могу выпить чуть
больше и получить удовольствие от того, что пьян.
Как-то на русско-немецких чтениях я слушал совре-
менного русского автора, у которого произведение
было построено на том, что молодой человек целый
день болтается по городу, домой идти не хочет, потому
что там не та жена, не та запеканка. Вот он заходит то
в один бар, то во второй и таким образом словно уплы-
вает в некий параллельный мир. Может, для кого-то
когда-то пристрастие к алкоголю – это стимул взгля-
нуть по-новому на вещи. 

Что касается темы интеллигентности, то, когда за-
кончилась война, мне было 17 лет. Я вырос в условиях,
когда сменились идеологии. До идеологии национал-
социализма была Веймарская республика – как проба
и попытка демократии. Но республику назначили, а
сторонников у нее оказалось не так много, и в этом
причины поражения и ухода с исторической сцены
Веймарской республики. Социал-демократы тогда
были слабы и не готовы к ее восприятию. Томас Манн
довольно поздно выступил в защиту Веймарской рес-
публики, и из-за устраненности интеллигенции она
потерпела крах. А устраненность – это и есть вопрос
гражданской позиции, ответственности. Ведь в любых
ментальностях интеллигент – это человек совести и
ярко выраженной гражданской позиции. Я писатель и
гражданин, и мне не все равно, что будет со страной. В
этом моя ответственность как интеллигента. И мне ка-
жется, такая ответственность есть у всякого образо-
ванного и уважающего себя человека.

– В каком из ваших героев больше всего от вас? 
– Пожалуй, частица от меня есть в каждом из моих

героев, не только в главных, но и в самых проходных. Я
дроблюсь и таким образом представлен везде и во всем.
Другое дело, что герои живут своей жизнью, у них есть
своя воля, и им ничего невозможно навязать. В «Жес-
тяном барабане» главный герой Оскар, и когда я писал
роман, то хотел дать ему сестру. Она уже была готова в
образном виде у меня в голове, но Оскар противился
этому. Он был абсолютно самодостаточным, и около
него не было места ни для какой сестры. В результате
герой оказался прав, а образ этой девушки зажил в дру-
гом романе. То, что герои живут своей жизнью, важно.
Потому что это же происходит с книгой. Когда она из-
дана, она выскальзывает из рук автора и дальше плывет
сама, и ты не волен что-то изменить в отношениях ме-
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жду твоей книгой и читателем. А та ткань, которая
ткется между читателем и книгой, – это вообще осо-
бенное дело, потому что жизнь книги зависит от чита-
теля. Что читатель вычитывает в ней, зависит от него и
от книги. У каждого читателя с книгой будет только
своя судьба, и ничего здесь невозможно предугадать и
предусмотреть. Не верьте учителям, если они говорят,
что есть одна-единственная интерпретация такой-то
книги. Этого не бывает в жизни. Вы приходите в Эрми-
таж в 17 лет, смотрите Рембрандта, Тинторетто, потом
– через 20 лет, с Рембрандтом и Тинторетто все в по-
рядке, но вы уже другой и смотрите на них иначе. 

– Как найти баланс между гротеском и реализмом? У
вас в разных книгах этот баланс разный.

– Может, баланс искать и не нужно? Я, конечно, ди-
тя просвещения, но реальность для меня не равна мен-
тально разумной реальности. Для меня всегда было

важно найти и включить сказку,
легенду, от нее выйти в реаль-
ность, выйти из нее к мечте. У
критиков есть термин «магиче-
ский реализм», который более
применим к американским пи-
сателям. Я не знаю, насколько
европейские, немецкие авторы
подпадают под этот термин, но в
любом случае страшно важны
метаморфозы в литературе. Для
меня это, если хотите, средство.
Я начинаю с какой-то реалии, с
нее начинается сюжет, потом он
уплывает в какую-то иную ре-
альность, в мир фантазии и так
далее. Это процесс трудоемкий,
и у меня порой нет ни одного
романа, у которого не было бы
5–7 разных версий. И это при
том, что пишу я очень старомод-
но: стоя, от руки, потому что
люблю исчерканную бумагу.
Компьютер мне не хочется заво-
дить, потому что он выдает чис-
товик, а я люблю черновики, ва-
рианты. По образованию я
скульптор, график, и для меня
большое значение имеют рисун-
ки, причем не столько как ил-
люстрации к тексту, сколько как
вариант воплощения идеи, в том
числе и фантазии. Я сначала ри-
сую, потом продолжаю мысль
словами, затем опять рисую. Я
думаю графическими образами
и образами вербальными, так и
живет это сочетание фантазии и
реальности. 

– Я слышала, что вы любите
читать свои произведения вслух.

– Когда пишу, я все прогова-
риваю вслух, и мне кажется, что
так сохраняется исконная при-

рода написанного текста. Думаю, и в школе нужно
больше читать вслух, потому что просто прочитанное
про себя живет не так, как прочитанное вслух. При чте-
нии вслух словно появляются какие-то дополнитель-
ные измерения. Вообще все, что люди записали, они
друг другу сначала рассказали, пока они рассказывали,
появлялись версии, и каждый слушатель додумывал
что-то свое, пока не пришел некто Гомер и все записал
так, как записал. Корни литературы, на мой взгляд,
устные, поэтому я всегда в процессе работы прикиды-
ваю фразы на звучание. Вы правы, я люблю читать
свои вещи, выступать с прочтением их вслух. Мне ка-
жется, в прочитанном тексте есть свой ритм, свое ды-
хание, которое не всегда можно почувствовать, если
читать молча.

Беседовала Наталья АЛЕКСЮТИНА
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Сегодня трудно быть поэтом. Поэзия уступила ме-
сто коммерческой прозе — детективу, любовному
роману, мистическому триллеру. Все меньше из-
дается поэтических сборников современников и
классиков, все реже увидишь читающих Цветае-
ву или Заболоцкого. Один из «мэтров» детектива,
метрошного чтива не стесняется в своих выска-
зываниях: «Благодаря мне и прибыли от меня из-
дательство может выпускать для таких, как вы,
всякие там томики всяких там Ахматовых, зара-
нее убыточные». Чтобы противостоять «девятому
валу» литературной пошлости, безвкусице и бес-
смыслице, надо обладать мужеством. Такое каче-
ство характерно и для поэта Марины КОТОВОЙ. 

О
на очень серьезно относится к своему предна-
значению. «Так же как в монастырь уходят, ко-
гда Бог позовет, вот так же идут в литературу, —

считает она. – Это призвание, судьба». …Ты прости,
что твоей я так долго противилась воле. / От судьбы не
уйдешь – остается, смирившись, принять.

– Поэзия – это цветение и благоухание языка. Что-
бы язык не засох и не увял, а продолжал жить и разви-
ваться, и существуют поэты и писатели, – убеждена
Марина. – Стихами растет душа.

Марина Котова считает, что настоящий поэт немыс-
лим без гражданской позиции, без сопричастности к
времени и стране, в которой он живет. 

– Выразить себя можно в мелочах – в безвкусной
одежде, матерных словах, засоряющих нашу речь.
Они, подобно троянскому коню, проникают в наше
сознание, формируют образ и стиль жизни. Потому
так много зависит от позиции настоящего поэта и пи-
сателя, произведения которых просто обязаны быть
национальными. По-настоящему может поразить
только слово, несущее любовь и красоту. Думаю, по-
ка у человека будут духовные запросы, пока он будет
«духовной жаждою томим», будут и книги. Не стоит
забывать, что книга – это прежде всего язык. Умрет
книга – оскудеет язык. Поэт и писатель несут ответ-
ственность за каждое свое слово. Те, кто именует себя
писателем, а на самом деле воспевает грязь и по-
шлость, у кого на страницах обилие нецензурщины,
– это люди с очень низким самосознанием. 

Марина – не только поэт, она еще и редактор, вни-
мательный, вдумчивый, работающий с чужим словом
не менее бережно и старательно, чем со своим. Хотя
зачастую Котовой приходится сталкиваться с очень
примитивным уровнем письма.

– Когда я редактировала в издательстве первое про-
изведение, – вспоминает Марина, – мне достался

женский роман. Сначала я искренне смеялась, а потом
стало грустно. Так все в нем было убого. Например,
«Охотник выстрелил. Крокодил презрительно хрюк-
нул и уполз в кусты».

На мой взгляд, немаловажна роль государства, ко-
торое может и должно поддерживать хорошую рус-
скую литературу. Сейчас, благо, есть возможность ее
печатать, – говорит Марина. – Однако произведе-
ния с хорошим, ясным, образным русским языком
встречаются, к сожалению, не так часто.

…Для поэта опора в своем служении Родине —
«родимая речь и прозрачное небо в ладонях», по
большому счету Родина, родная земля, которую
Марина любит искренне и нежно. При этом у нее
нет пафосных патриотических стихов. Нет чувств
напоказ, а есть боль и сострадание к людям, к поки-
нутым деревням, к брошенным и забытым стари-
кам.

Впрочем, Котова не идеализирует Родину, она у
нее еще и «Рассеюшка-баба-яга, которая катается на
костях Иванов». 

Родина – это и могилы родных и близких, «прими-
ряющих смерть с жизнью».

…Марина Котова – трепетно относящийся к слову
поэт. Ее образы свежи и неожиданны: «сосульки,
точно рыбы ледяные, развешены сушиться под на-
вес», «зимы молочный запах», «снег, пушистый зверь
на мягких лапах», «свежий снег разрезанною дыней,
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на изломе сахарной, белел». Для Марины именно
поэзия – подлинная жизнь языка.

У Котовой бережное отношение не только к слову, но
и к жизни вообще. Поражает ее понимание хрупкости
человеческих отношений. Может быть, поэтому у Ма-
рины почти нет любовной лирики, вернее, она очень
сдержанна и невинна, в полунамеках и полутонах, хотя
вся ее поэзия пронизана любовью — прежде всего к
природе, к миру, к людям, к ускользающей, утекающей
незаметно жизни. Котова — поэт тихой грусти, грусти,
переходящей в восторг перед мирозданием. 

В поэзии Котовой чувствуется великолепное знание
литературной традиции, тяготение к классике. Что и
неудивительно. Марина окончила филологический
факультет Нижегородского университета имени Лоба-
чевского, преподавала русский язык в школе, работа-
ла корреспондентом в газете, в библиотеке. Позже ста-
ла слушательницей Высших литературных курсов. Она

печаталась в авторитетных литературных журналах —
в «Москве», «Нашем современнике», «Смене»… Лау-
реат Всероссийской премии «Традиция» за 1999 год,
лауреат премии журнала «Москва» за 2006 год, член
жюри Межвузовского литературного форума имени
Н.С. Гумилева «Осиянное слово». Автор книг «До суд-
ного дня», «Шиповник», «Узор судьбы».

Котова не гонится за экспериментами, за нарядно-
стью форм — в поэзии ее больше волнует глубинная
суть. Ее слово — классически правильное, звучное,
родниково-чистое.

Особенная тема для Марины — познание чудесного,
проникновение в тайну. Как-то она призналась, что в
юности увлекалась Борхесом и Кортасаром, что влек-
ло ее все мистическое, загадочное. 

И еще: …И было, было приближенье к чуду. / Жаль, не
нашлось ни ручки, ни листа. / Опять ловушка памяти
пуста. / Лишь ощущенье сквозняка Оттуда.

— Позже я поняла, что светят Борхес и Кортасар от-
раженным светом наших классиков, и мой пыл к ним
несколько угас, — призналась мне Марина. — Поэто-
му сегодня читаю и перечитываю русских классиков,
Бунина к примеру. Возьмешь его книгу – и как живой
воды напьешься. Я могу знакомую книгу читать с лю-
бого места. Для меня произведение, как река, главное,
найти подход, войти в эту реку и плыть. 

Светлана РУДЕНКО
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В 1917 году Временное правительство, предста-
вляющее интересы крупного промышленного и
помещичьего капитала, перевело на новый уро-
вень процесс сокрушения русской валюты. «Уже
в марте (1917 года) оно разрешило Государст-
венному банку увеличить денежную эмиссию до
8,5 млрд. руб., – отмечал в своей работе «Рубль
в эпоху войн и революций» доктор исторических
наук Юрий Павлович Бокарев. – Этого оказа-
лось недостаточно. К началу октября разрешен-
ная эмиссия достигла уже 16,5 млрд. руб.».

ДЕНЬГИ ВРЕМЕННОГО ПРАВИТЕЛЬСТВА 
Пополняя финансовый рынок новыми эмиссион-

ными купюрами, Временное правительство не столько
укрепляло этот рынок, сколько использовало его в
своих агитационных целях. Пример тому – блоки са-
мых ходовых в обращении денег – марок, первая
эмиссия которых была осуществлена еще в 1915 году
для использования их в качестве разменных денежных
знаков. От имени Петроградского совета Временное
правительство разместило на оборотной стороне бло-
ка, состоящего из восьми 15-копеечных марок, следу-
ющий информационный текст: «ОТРЕЧЕНИЕ ОТ
ПРЕСТОЛА. ДЕПУТАТ КАРАУЛОВ ЯВИЛСЯ В ДУ-
МУ И СООБЩИЛ, ЧТО ГОСУДАРЬ НИКОЛАЙ II
ОТРЕКСЯ ОТ ПРЕСТОЛА В ПОЛЬЗУ МИХАИЛА
АЛЕКСАНДРОВИЧА. МИХАИЛ АЛЕКСАНДРО-
ВИЧ В СВОЮ ОЧЕРЕДЬ ОТРЕКСЯ ОТ ПРЕСТОЛА
В ПОЛЬЗУ НАРОДА.

В ДУМЕ ПРОИСХОДЯТ ГРАНДИОЗНЫЕ МИ-
ТИНГИ И ОВАЦИИ. ВЕСТЬ ЭТА НЕ ПОДДАЕТСЯ
ОПИСАНИЮ».

Еще один блок, но уже из четырех марок, был укра-
шен надпечаткой, напоминавшей символику париж-
ских коммунаров, суть которой сводилась к револю-
ционному лозунгу «СВОБОДА. РАВЕНСТВО. БРАТ-
СТВО».

Начав свою деятельность с губительного для страны
лозунга ведения войны до победного конца, Времен-
ное правительство сразу же попыталось повлиять на
темпы инфляции, резко возросшей после первой де-
нежной эмиссии. Тогда же с необычной пропаганди-
стской помпой было объявлено о выпуске внутренне-
го государственного займа с весьма популистским на-
званием – «ЗАЕМ СВОБОДЫ. 1917 ГОД». О лозунго-
вой его направленности говорит и сам текст воззва-
ния, помещенный на оборотной стороне этой ценной
бумаги: «НУЖНА ЗАТРАТА МНОГИХ МИЛЛИАР-
ДОВ, ЧТОБЫ СПАСТИ СТРАНУ И ЗАВЕРШИТЬ
СТРОЕНИЕ СВОБОДНОЙ РОССИИ НА НАЧАЛАХ
РАВЕНСТВА И ПРАВДЫ. НЕ ЖЕРТВЫ ТРЕБУЕТ
ОТ НАС РОДИНА, А ИСПОЛНЕНИЯ ДОЛГА.
ОДОЛЖИМ ДЕНЬГИ ГОСУДАРСТВУ, ПОМЕСТИВ
ИХ В НОВЫЙ ЗАЕМ, И СПАСЕМ ЭТИМ ОТ ГИБЕ-
ЛИ НАШУ СВОБОДУ И ДОСТОЯНИЕ».

Кроме разрекламированного внутреннего государ-
ственного займа «министры-капиталисты» были вы-
нуждены пойти и на непопулярные меры, введя моно-
полию на группу товаров народного потребления: са-
хар, махорку, чай, спички. Начался резкий рост цен.
Если перед Февральской революцией покупательная
способность рубля по сравнению с 1913 годом соста-
вила 26–27 копеек, то уже в октябре 1917 года эта
планка опустилась значительно ниже – до 6–7 копеек.

КРЕДИТНЫЕ БИЛЕТЫ 
В конце апреля 1917 года финансовый рынок страны

начал пополняться государственными кредитными
билетами достоинством 250 и 1000 рублей, которые
(благодаря изображению на оборотной стороне купю-
ры) сразу же стали именоваться «думскими» деньгами.
«На первой купюре был изображен двуглавый орел,
лишенный корон и атрибутов царской власти, – опи-
сывает иконографию новых денег доктор историче-
ских наук Ю.П. Бокарев. – На второй – Таврический
дворец, где заседала Государственная дума. Другой
особенностью оформления «думских» денег было изо-
бражение свастики, известной благодаря позднейше-
му использованию ее в символике фашистской Герма-
нии».

Примечательная особенность новых бумажных де-
нежных знаков заключалась еще и в том, что на лице-
вой стороне кроме наименований знака и достоинства
купюры был помещен текст, информирующий о раз-
мене ее на золотую монету. Содержание этого текста
явно противоречило существующему положению: с
первых дней войны Государственным банком был пре-
кращен размен бумажных денег на золото.

Еще одна новая купюра – кредитный билет досто-
инством 5 рублей – начала свое хождение на финансо-
вом рынке в конце мая 1917 года. Напоминая царские
деньги аналогичного достоинства, новый расчетный
знак отличался наличием серии, состоящей из двух
букв, и трехзначного номера. Царская же купюра име-
ла шестизначный номер.

НОВЫЕ КАЗНАЧЕЙСКИЕ ЗНАКИ 
После вступления в июле 1917 года Александра

Федоровича Керенского на пост премьер-министра
Временное правительство – это был его второй со-
зыв – значительно увеличило эмиссию денежных
знаков. Уже в сентябре начали хождение государст-
венные казначейские знаки достоинством 20 и 40
рублей, которые в честь очередного премьер-мини-
стра стали называться «керенками». Новые деньги
имели упрощенную иконографию и напоминали
10-рублевые царские марки, которыми пользовались
при оплате консульских пошлин. На них отсутство-
вали традиционные для бумажных денежных знаков
обозначения серии, номера и года выпуска. Купюры
обоих достоинств имели одинаковый размер по рам-
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ке – 55 х43 миллиметра – и печатались блоками по 40
штук на листе.

На лицевой стороне государственного казначейского
знака был размещен герб Российской республики в ви-
де двуглавого орла, узаконенный Государственной ду-
мой накануне выпуска новых денежных единиц. Кроме
того, иконография купюры была представлена названи-
ем самого знака, его номиналом, обозначенным цифра-
ми и словами, а также текстом следующего содержания:
«ОБЯЗАТЕЛЬНА К ОБРАЩЕНИЮ НАРАВНЕ С КРЕ-
ДИТНЫМИ БИЛЕТАМИ». Оборотная сторона знака
состояла из обозначения номинала и текста, предупреж-
дающего об ответственности за подделку.

Для мелких платежей в том же 1917 году Временное
правительство выпустило в обращение также марки-
деньги достоинством 1, 2 и 3 копейки. Отпечатаны
они были блоками на полукартоне по 100 штук на ка-
ждом листе. Эти новые платежные средства изготав-
ливались с использованием клише денег-марок цар-
ского правительства образца 1915 года, посвященных
300-летию дома Романовых, но отличались от них от-
сутствием на оборотной стороне герба Российской
империи и водяных знаков, вместо которых обозна-
чался только номинал марки. Клише марок-денег цар-

ского правительства использовались для печати лице-
вых сторон новых платежных средств, на которых бы-
ли размещены портреты Петра I (1 копейка), Алексан-
дра II (2 копейки) и Александра III (3 копейки). Все
три номинала марок-денег отличались друг от друга
еще и по цвету.

РЕАКЦИЯ НАСЕЛЕНИЯ 
Несмотря на широко разрекламированную кампа-

нию «Займа свободы», облигации которого продава-
лись значительно ниже их номинала, внутренний го-
сударственный заем не пользовался особым довери-
ем у населения и принес казне не более 4 миллиардов
рублей. С большой настороженностью отнеслось на-
селение страны и к новым денежным знакам Времен-
ного правительства, отдавая предпочтение купюрам
последнего российского самодержца, которые мо-
ментально исчезли из обращения аналогично тому,
как скоропостижно финансовый рынок России ли-
шился золотых и серебряных монет в 1916 году.

С каким бы недоверием ни относилось большинство
населения России к «реформаторской» деятельности
Временного правительства, финансовый рынок стра-
ны, захлебнувшийся от инфляции и роста цен, требо-
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вал гораздо больших объемов денежной массы, чем
могла дать единственная бумажная «кухня» России –
Экспедиция заготовления государственных бумаг.
Резкое увеличение потребности в наличных деньгах,
обострившееся к осени 1917 года, когда началась реа-
лизация нового урожая, стопроцентное повышение
цен на хлеб, растущие расходы на войну – все это вы-
нудило Временное правительство запустить в обраще-
ние в качестве законных платежных средств 4-про-
центные билеты государственного казначейства, крат-
косрочные обязательства государственного казначей-
ства, облигации «Займа свободы» и военного займа, а
также купоны ряда ценных бумаг. Краткосрочные обя-
зательства государственного казначейства использо-
вались Временным правительством для частичных (от
10 до 50-процентных) платежей по казенным подря-
дам и поставкам.

Временным правительством был разработан и ряд
проектов по выпуску новых денежных знаков, кото-
рые должны были появиться на финансовом рынке в
1918 году. Но этим планам не суждено было сбыться.
Так, клише для печати кредитных билетов Государст-
венного банка было использовано гораздо позже, но,
увы, уже другим правительством. Этими материалами

воспользовалось рабоче-кре-
стьянское правительство со-
ветской России.

КОПЕЕЧНОЕ ДЕЛО 
Иная судьба ждала еще один

проект Временного прави-
тельства: в 1917 году в США
должны были отпечатать кре-
дитные билеты достоинством
50 копеек, 25, 50, 100, 250, 500
и 1000 рублей. Новые платеж-
ные средства, выполненные на
плотной бумаге, были лишены
водяных знаков, а их первая
партия, состоящая из номина-
лов 50 копеек, 25 и 100 рублей,
в 1918 году была доставлена во
Владивосток. В обращение эти
кредитные билеты пустили
правительство Колчака, Вре-
менное правительство Дальне-
го Востока, Приморская зем-
ская управа, Временная зем-
ская власть Прибайкалья, а
также правители Дальнево-
сточной республики. Каждый
из этих временных «хозяев»
того или иного региона Сиби-
ри и Дальнего Востока «укра-
сил» кредитные билеты амери-
канского производства своей
собственной надпечаткой.

Коллекционерам-бонистам
известны и образцы пробных
государственных кредитных
билетов Временного прави-

тельства достоинством 25, 50, 100 и 500 рублей, выпуск
которых по проекту консорциума 30 петроградских и
московских банков планировалось осуществить в 1918
году.

Также предполагался выпуск еще одной разновид-
ности денежных знаков – чеков достоинством 50 и 100
рублей, обеспечение которых гарантировалось всем
имуществом банков. Срок хождения чеков ограничи-
вался определенным периодом – до 2 января 1919 го-
да. По истечении этого срока чеки предстояло обме-
нять в банках на государственные кредитные билеты.

Иконография этих платежных средств была анало-
гична оформлению государственных кредитных биле-
тов номиналом 25, 50, 100 и 500 рублей, которые были
ранее предложены консорциумом петроградских и
московских банков.

После того как 27 декабря 1917 года было обнародо-
вано решение советского правительства о национали-
зации частных банков, чеки и заготовки кредитных
билетов были уничтожены.

Борис ЛИВШИЦ,
доктор исторических наук  
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Не за горами 2014 год, когда в России впер-
вые пройдут зимние Олимпийские игры, одна-
ко до сих пор никто не может сказать точно, в
какие деньги выльется воплощение в жизнь
этого грандиозного замысла. Но уже сегодня
очевидно, что Олимпиада в Сочи обойдется го-
сударству гораздо дороже запланированных
185 млрд. руб.

ОБЪЕКТЫ БУДУТ ПОСТРОЕНЫ В СРОК      
На недавнем парламентском слушании в Государст-

венной думе, посвященном подготовке олимпийских
стартов, перед народными избранниками выступили
министр регионального развития Дмитрий Козак, гла-
ва госкорпорации «Олимпстрой» Семен Вайншток,
министр транспорта Игорь Левитин, а также глава Фе-
дерального агентства по физкультуре и спорту Вяче-
слав Фетисов. Высокие чиновники убеждали депута-
тов, что все объекты будут построены в срок и при
строительстве ни один житель города-курорта не по-
страдает. И даже будут учтены мнения экологов, к ко-
торым обычно не слишком прислушиваются. По заве-
рениям Дмитрия Козака, делается все возможное для

того, чтобы не допустить малейших нарушений прав
граждан и в то же время соблюсти государственные
интересы.

Конечно же самый главный вопрос – финансирова-
ние. Только в текущем году государственная корпора-
ция «Олимпстрой» получит из федерального бюджета
более 46 млрд. руб. На олимпийских стройках будут
задействованы 180 тыс. человек, в том числе ино-
странная рабочая сила. Всего, согласно правительст-
венной программе, предстоит возвести 243 олимпий-
ских объекта. Сейчас на стадии строительства всего
один – Медико-восстановительный центр. По при-
знанию Семена Вайнштока, в правительственной
программе не указана стоимость каждого объекта.
Кроме этого пока не определен список земельных уча-
стков, подлежащих выкупу под олимпийские нужды,
не говоря уже об их возможной стоимости. По словам
Вайнштока, окончательная стоимость большинства
олимпийских объектов станет известна лишь в конце
нынешнего года, когда будет завершена подготовка
проектно-сметной документации. Глава «Олимпст-
роя» заверил, что «госкорпорация не собирается про-
сить дополнительные средства на олимпийское строи-
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тельство». Следовательно, основная тяжесть дополни-
тельного финансирования должна лечь на плечи част-
ных инвесторов. «Мы будем предлагать инвесторам
буквально все, чтобы минимизировать расходы бюд-
жета», – пообещал Дмитрий Козак. 

Планируется, что за счет федерального бюджета по-
строят дорогу в обход Сочи, центральную городскую
автомагистраль и несколько развязок. Еще один мас-
штабный проект – реконструкция морского порта. На
заседании в Госдуме министры пообещали не жалеть
денег на экологию и учитывать предложения защит-
ников природы. 

ЭКОЛОГИЧЕСКИЕ ЗОНЫ 
БЕЗОПАСНОСТИ

По крайней мере два-три объекта будущих Олим-
пийских игр в Сочи будут перенесены подальше от
особо охраняемых природных территорий, и ни одна
стройка не приблизится ближе одного километра к
границам Кавказского биосферного заповедника. Об
этом рассказал глава Росприроднадзора Владимир
Кириллов, проинспектировав будущие олимпийские
площадки, заповедник и Сочинский национальный
парк.

Перед тем как встретиться с теми, кто будет в пря-
мом смысле слова строить Олимпиаду, новый руково-
дитель природоохранного ведомства облетел террито-

рии национального парка и заповедника, побывал на
строящемся горнолыжном комплексе «Роза Хутор» и
встретился с местной экологической общественно-
стью. Первое знакомство привело и к первым выво-
дам: Сочи нуждается в создании инфраструктуры эко-
логической безопасности.

Эта мысль была развернута на совместном совеща-
нии руководителей Росприроднадзора, госкорпора-
ции «Олимпстрой», Сочинского национального парка
и Кавказского биосферного заповедника. Знакомство
с местной природой не прошло даром, поскольку речь
пошла о том, как, с одной стороны, сохранить уни-
кальное биологическое разнообразие, с другой – по-
строить все, что нужно для проведения олимпийских
состязаний, и заодно радикально модернизировать
главный российский курорт. 

Оказалось, что для выполнения этой задачи преду-
смотрено не все, в том числе и в нормативно-правовой
базе. Скажем, до сих пор непонятно, каким образом
компенсировать неизбежный ущерб от масштабного
строительства, вырубки леса, изъятия земель нацио-
нального парка под строительство объектов различно-
го назначения. Некоторыми из этих вопросов в насто-
ящее время занимается Министерство природных ре-
сурсов, но «олимпийским застройщикам» уже сегодня
хотелось бы знать, с чего начинать, что законно, а что
нет. Ведь по схемам и планам строительства отчетливо

видно, что стройки подходят вплотную к тер-
ритории Кавказского биосферного заповед-
ника, который является объектом Всемирно-
го наследия под эгидой ЮНЕСКО.

Что касается лесов национального парка, то
государственная корпорация «Олимпстрой»
выявила, что в новом «олимпийском» законо-
дательстве ничего не сказано не только о ме-
ханизме компенсации стоимости растущих
там деревьев, но и порядке их вырубки. «Мы
опасаемся, что при вырубке деревьев ценных
пород могут быть злоупотребления и наруше-
ния квот. Заявят одно, а потом придется отла-
вливать древесину на таможне», – сказал по
этому поводу вице-губернатор Краснодар-
ского края Евгений Муравьев.

Похоже, необходима новая законодатель-
ная инициатива для внесения дополнений и
поправок к российскому «олимпийскому ко-
дексу». По крайней мере к этому склонились
практически все ораторы. Также не было воз-
ражений и о переносе всех объектов на рас-
стояние не менее одного километра от границ
заповедника. Еще одно практическое предло-
жение: взамен земель, которые неизбежно
потеряет национальный парк в районе Крас-
ной Поляны, выделить ему равнозначную
территорию вблизи Лоо. По словам Владими-
ра Кириллова, необходимо создать все усло-
вия для того, чтобы как можно меньше по-
страдала флора и фауна Сочинского нацио-
нального парка.

Михаил КАЛУГИН 
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В рамках Года семьи и национального проекта
«Здоровье» стартовала «Семейная Олимпиада».
Девиз этой новой социальной программы – фор-
мирование полноценного и здорового образа
жизни как главной семейной ценности. Все под-
робности были освещены на пресс-конференции
в Москве.

ПРОГРАММА КАЧЕСТВА ЖИЗНИ
«Идея «Семейной Олимпиады» родилась в планах

поддержки именно многодетных семей, – подчеркнула
заместитель председателя Госдумы РФ, олимпийская
чемпионка Светлана Журова. – Цель и смысл акции –
семьи соревнуются на равных и выбираются лучшие». 

Акцию активно поддержали регионы, они смогут са-
мостоятельно выбирать форму проведения соревнова-
ний семей. Главное, чтобы в семье было не менее двух
детей. Если семья с одним ребенком возьмет на воспи-
тание еще одного из детского дома или социального
приюта – к ней особое внимание. 

Победители поедут из округов на финальные состяза-
ния в Москву или Санкт-Петербург.

Новинка подобных соревнований в том, что в про-
грамму включены творческие конкурсы, причем самых
разных направлений – рисунки, песни, оригинальные
номера по типу «Минуты славы». Есть предложение
включить в Олимпиаду (и это явно произойдет) люби-
мые в народе туристические дисциплины – к примеру,
сплав по реке, спортивное рыболовство или семейное
ориентирование на местности. Нужно доказать и под-
твердить, что Россия – великая спортивная держава, у
нее есть резервы для высоких достижений в спорте.

Одновременно в рамках «Семейной Олимпиады» на-
чалась подготовка детских тренеров. Лучшие из них бу-
дут награждены грантами. 

Еще одна задача – создание проектов быстровозводи-
мых спортивных сооружений по типу действующих
физкультурно-оздоровительных комплексов (ФОК).

«МНОГО ДЕТОК – ХОРОШО»
Девиз Всероссийского общественного сообщества

многодетных семей стал основополагающим для этой
организации нового типа. Так считает председатель со-
вета Татьяна Боровикова. А в нее входят группы от 20 до
100 семей с одним желанием – вместе сделать то, что
интересно всем, и в первую очередь детям. Все началось
на Дальнем Востоке. Там собралось первое сообщество
из пяти многодетных семей, которое попросило мест-
ные власти отдать им старую, еще 1903 года постройки,
солдатскую казарму, сами отремонтировали ее под кра-
сивый замок, взяли под опеку еще 20 детей-сирот и соз-

дали доселе невиданный социальный комплекс под на-
званием «Семейный очаг». Именно здесь и стали прово-
дить первые семейные олимпиады, приглашая на них
гостей – взрослых и детей из близлежащих городов и
сел. Все проходило с национальным колоритом. Рус-
ские, украинские, татарские, армянские, удэгейские ко-
стюмы, песни, танцы, народное творчество дополняли
спортивные соревнования. Что важно: все дети, в том
числе с ограниченными возможностями, стали победи-
телями сначала этих игр, а потом и у себя на местах – в
районах и поселениях. 

Опыт подхватили другие регионы, к примеру в Белго-
роде, Тюмени, на Урале, прошла «Семейная Олимпиа-
да» в Северном округе Москвы. 

«И вот мы, – говорит Татьяна Боровикова, – обрати-
лись за поддержкой в проведении уже широкомасштаб-
ной всероссийской «Семейной Олимпиады» и получи-
ли ее на государственном уровне.

Нужно сделать так, чтобы эта Олимпиада тронула
сердца и души россиян – независимо от возраста, зва-
ний и должностей». 

Олег ПАДЕНКО 
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СТРОИТЕЛЬСТВО НОВЫХ ХРАМОВ 
В России будет построено два новых храма: один из

них – в Курганской области, другой – в Москве. 
19 июня прошла торжественная церемония закладки

первого камня в строительство храма в честь Святой
Троицы в селе Половинном (Курганская область). По
словам настоятеля местного Свято-Троицкого прихо-
да священника Александра Гадияна, «церемония ста-
нет началом возведения новой церкви. Для половин-
цев это событие векового масштаба. Старый храм, су-
ществовавший в селе Половинном около 260 лет, сго-
рел в 60-е годы прошлого века. Нынешняя церковь бу-
дет возводиться по его эскизам, но с использованием
новых технологий».

Благословение на строительство было получено еще
8 лет назад от епископа Курганского и Шадринского
Михаила.

Храм будет строиться на средства прихожан, кото-
рым удалось собрать 440 тыс. руб. В этом году плани-
руется заложить фундамент, стройматериалы уже заку-
плены.

Пока богослужения совершаются в небольшом мо-
лельном доме, который не вмещает всех прихожан.

В Москве планируется строительство храма Казан-
ской иконы Божией Матери, по планам он будет воз-
двигнут на Воскресенской улице, на пересечении с
Мещерским проспектом в поселке Мещерский (За-
падный административный округ Москвы). Под него
отведен земельный участок площадью 0,43 га. Соот-
ветствующее распоряжение о проектировании и стро-
ительстве храма уже подписано. 

ДОГОВОР С ВАТИКАНОМ 
Глава Римско-Католической Церкви в Белоруссии

митрополит Минско-Могилевский архиепископ Таде-
уш Кондрусевич сообщил, что на подготовку и заклю-
чение конкордата (договора) между Белоруссией и Ва-
тиканом потребуется 2–3 года. 

По словам прелата, с предложением о подготовке и
заключении конкордата должно выйти государство.
Затем потребуется создание специальной совместной
комиссии, проведение других процедур. 

Он также акцентировал внимание на том, что до на-
стоящего времени из всех республик бывшего СССР
только два государства заключили конкордат — Лат-
вия и Литва. Кроме того, еще одна страна — Казахстан
— подписала соглашение с Ватиканом.

НИТИ ДЛЯ ИКОНЫ 
Насельницы Ново-Тихвинского монастыря Екате-

ринбурга работают над новой уникальной иконой –
точной копией знаменитой Тихвинской иконы Прес-
вятой Богородицы. Впервые за многовековую историю
чудотворного образа у него появится вышитая копия.

«Наш монастырь назван в честь Тихвинской иконы,
и 625-летний юбилей этой святыни мы решили отме-
тить особенно, – рассказала инокиня Ливерия, руко-
водитель вышивальной монастырской мастерской. –
Сестры-иконописцы нашей обители написали ее точ-
ный список, в июле его освятит в Тихвине архиепи-
скоп Екатеринбургский и Верхотурский Викентий.
Затем образ будет торжественно принесен в Екатерин-
бург, и в честь этого события монастырь организует

для горожан большой праздник. А наша
мастерская специально к празднику
разработала точную вышитую копию
Тихвинской иконы».

Имитация иконописных изображений
– одно из основных направлений дея-
тельности вышивальной монастырской
мастерской. Сестры уже вышили иконы
Божией Матери «Донскую», «Казан-
скую», «Иверскую», «Державную», образ
«Спас Нерукотворный», изображения
святых Николая Чудотворца, Георгия
Победоносца, Симеона Верхотурского и
другие.

Сейчас сестры-вышивальщицы закон-
чили работу над компьютерной програм-
мой для вышивки святого Тихвинского
Богородичного образа. Работа длилась
несколько недель, в течение которых вы-
шивальщицы просчитывали буквально
каждый стежок, чтобы вышитая копия
ничем не отличалась от оригинала. Для
вышивки иконы потребуются нитки око-
ло сорока различных цветов и оттенков.

По разработанной программе будет
вышито несколько икон.
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ВОССТАНОВЛЕНИЕ ИСТОРИЧЕСКОГО 
САМОСОЗНАНИЯ 

Святейший Патриарх Московский и всея Руси Але-
ксий II направил приветствие участникам V Всерос-
сийской научно-богословской конференции «Насле-
дие преподобного Серафима Саровского и судьба Рос-
сии». На этот раз темой года стало «Почитание ново-
мучеников XX столетия и восстановление националь-
ного исторического самосознания».

В послании, в частности, сказано: «В нынешнем го-
ду совершается девяностолетие события, навсегда ос-
тавшегося в нашей истории. 17 (4) июля 1918 года в
Екатеринбурге состоялся расстрел Святых Царствен-
ных Страстотерпцев Императора Николая, Императ-
рицы Александры, царевича Алексия, великих княжен
Ольги, Татианы, Марии, Анастасии и иже с ними уби-
енных. 

Многие из пострадавших за Христа в те годы ныне
прославлены в лике святых, имена многих доселе из-
вестны только Богу. Трагические и величественные
страницы их жизни и подвига до конца времен станут
для нас уроком любви, смирения и мужества, источ-
ником духовной радости, укреплением нашей веры.

Подвиг Новомучеников и Исповедников находится
в непосредственном преемстве с религиозным возро-
ждением России начала XX столетия.

Сумеем ли мы, ныне живущие, достойно продол-
жить это преемство? Сумеем ли мы, если Господь ука-
жет, что пришел и наш час, уподобиться нашим отцам,

не пожелавшим сойти с Креста, и даже до смерти ис-
поведовать свою веру перед лицом грозных вызовов
мира сего? 

Сегодня, как и всегда, мы стремимся улучшить свою
земную жизнь, сделать ее зажиточной и благоустроен-
ной. Это человеческое стремление понятно и оправда-
но. Но история показывает нам, что в какой-то мо-
мент надо иметь мужество отринуть все здешние наде-
жды на благополучие и устроенность и положиться
лишь на Бога.

Вся история России наполнена принесением себя
в жертву за Церковь, за Отечество, за друга своя.
Способность к этому стала глубокой чертой нацио-
нального самосознания, убежден, что подвиг Ново-
мучеников, ценою своей жизни сохранивших Цер-
ковь, и подвиг воинов, ценою своей жизни спасших
Россию в Великой Отечественной войне, имеют ме-
жду собой прямую духовную связь. В наши дни обра-
щенная к Новомученикам молитва стала неотъемле-
мой частью церковной жизни. Однако мы по-преж-
нему в большом долгу перед ними. Современное об-
щество в целом пока еще далеко от того, чтобы осоз-
нать все значение их подвига для настоящего и буду-
щего России. В этом мы видим и недостаток наших
усилий».

Ирина ПЕРЕВЕРЗИНА 
По материалам сайта www.patriarchia.ru 
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После развала Советского Союза исторические
судьбы двух некогда единых государств, России
и Украины, расходятся все дальше. Несмотря на
то что в нынешней Украине проживают и сегод-
ня миллионы русских, с каждым годом все
меньшее количество их идентифицируют себя,
свое будущее с Россией. У нас разные валюты и
паспорта, между нами пролегают таможни и
границы, резко сужается пространство исполь-
зования русского языка. У нас еще есть общее
прошлое. Но история в обеих наших странах за
последнее десятилетие претерпела существен-
ные изменения. Теперь, кроме исторических
корней и спорного Черноморского флота, для
нас остается общей лишь Православная Цер-
ковь. По закону Церковь отделена от государст-
ва, но, как показывает практика, в нынешнем
обществе Церковь не может существовать вне
государства, вне политики. По крайней мере на
Украине это именно так. 

«МАТЬ ГОРОДОВ РУССКИХ»
В Киеве, кажется, каждый дом и даже каждый ка-

мень хранят следы истории. Есть, например, камень с
такой надписью: «Отсюда есть пошла Русская земля».
В Киев из России едут не столько туристы, сколько па-
ломники – прикоснуться к древним святыням. Здесь
сохранился один из первых христианских храмов на
Руси – Софийский собор с мозаиками и фресками.
Здесь земля апостола Андрея Первозванного и первых
русских монахов. 

Сегодня исторические храмы Киева отреставриро-
ваны и открыты для посетителей, но впечатление они
производят неоднозначное. Золотые маковки церквей
венчают не восьмиконечные, как принято в правосла-
вии, а четырехконечные кресты. Такие же мощные че-
тырехконечные кресты установлены на аллеях парков
в память о жертвах голодомора – «геноцида украин-
ского народа» и сталинских репрессий. Может быть, в
крестах выражается современное стремление властей
Украины сделать страну во что бы то ни стало непохо-
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жей на Россию («Украина – не Россия» – так писал в
своей книге президент Леонид Кучма)? Но дело не
только в крестах: с колоколен храмов слетают какие-то
звуки, напоминающие, скорее, бряцание тарелок, чем
привычный гулкий благовест. И наконец, если вой-
дешь в любой древний храм в центре Киева, то уви-
дишь, что все надписи в церкви, включая названия
икон и православных праздников, сделаны на украин-
ском языке. Наблюдательный глаз может заметить и
совсем уж странные вещи. У входа в Михайловский
златоверхий монастырь висит «афиша»: Литургия Ио-
анна Златоуста, музыка «такого-то», исполняет «та-
кой-то» хор. В знаменитой Андреевской церкви, по-
строенной в XVIII веке по оригинальному проекту
Бартоломео Растрелли, продаются на лотке... журнал
Newsweek и другие западные светские издания. Фасад
церкви-ротонды на легендарной Аскольдовой могиле,
спасенной от разрушения Николаем I, украшен ба-
рельефами Папы Римского и статуями плачущей Ма-
донны. Такой христианской эклектики, как в Киеве,
не увидеть, пожалуй, ни в одном городе Европы. 

«Три церкви – это слишком много для Киева, – пи-
сал в своем очерке о родном городе знаменитый киев-
лянин Михаил Булгаков. – Старая, живая и автоке-
фальная… Положение таково: старая ненавидит жи-
вую и автокефальную, живая – старую и автокефаль-
ную, автокефальная – старую и живую. Чем кончится
полезная деятельность всех трех церквей, сердца слу-
жителей которых питаются злобой, могу сказать с пол-

нейшей уверенностью: массовым отпадением верую-
щих от всех трех церквей и ввержением их в пучину са-
мого голого атеизма». Это написано почти сто лет на-
зад, но это же замечание великого мастера вполне
можно отнести к Киев-граду и сегодня. 

ПАТРИАРХА НАДО ЗНАТЬ В ЛИЦО
На самом деле в Киеве действуют не три Церкви, а

гораздо больше. Одних только православных объеди-
нений, возникших за последние десять лет, около ше-
сти: и апостольские, и автокефальные, и обновленче-
ские. Но все это мелкие трещинки, последствия более
крупного раскола, который произошел в Украинской
Православной Церкви (УПЦ) в 1992 г.

Если смотреть на мир философски, то в любом ис-
кусственном соединении двух вещей возникают цент-
робежные и центростремительные силы. То же можно
подметить и в обществе: сколько существовал союз
России и Украины, столько же действовали на Украи-
не и националистически настроенные организации,
стремящиеся к независимости от Москвы. Конечно
же в первую очередь речь шла о политической незави-
симости. Но как только она была достигнута, и духов-
ная связь с Московским Патриархатом показалась не-
оправданно тяжким ярмом: у «самостийной» державы
должна быть и «самостийная» Церковь. Так возникла
УПЦ Киевского Патриархата, главой которой объявил
себя бывший Киевский митрополит, монах Филарет
(Денисенко). Собравшийся в Москве Архиерейский
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Собор тут же назначил нового митрополита Киевско-
го, Владимира, расстриг Филарета и предал анафеме,
объявил УПЦ КП раскольнической группировкой. Но
это не внесло особой ясности в сознание украинских
верующих. К тому же новая «незалежная» власть на
Украине, особенно после «оранжевой революции»,
старается всячески поддерживать именно «самопро-
возглашенный» Киевский Патриархат – как нацио-
нально ориентированную Церковь. В результате такой
церковной политики на Украине УПЦ КП, не при-
знанная ни одной из православных Церквей мира,
считается в Киеве выразителем украинской нацио-
нальной идеи. 

Киевскому Патриархату передано множество ста-
ринных соборов и отреставрированных монастырей.
Кафедральным храмом УПЦ КП стал знаменитый
Владимирский собор, сохранивший росписи великих
русских художников Виктора Васнецова и Михаила
Нестерова. Восстановленный в 2000 году Михайлов-
ский златоверхий монастырь был также отдан руко-
водством страны Киевскому Патриархату. Стены древ-
них храмов своим внешним  видом и внутренним уб-
ранством привлекают не только туристов и паломни-
ков, но и простых киевлян, не слишком искушенных в
церковных спорах. Да и не так-то просто объяснить
человеку, пришедшему к Богу, почему он пришел не в
тот храм. Служба в приходах УПЦ КП ведется по тем
же служебникам, что и в канонических приходах.
Правда, текст службы переведен на государственный

язык, но поскольку украинский в чем-то ближе к цер-
ковно-славянскому, чем русский, то это не режет слух.
Подумаешь, вместо «паки-паки» они поют «ще и ще»,
вместо Патриарха Московского поминают «патриар-
ха» Филарета – разве в этом дело! И те и эти молятся
одному Богу – так какая разница, куда идти! Так мо-
жет возразить мне любой прихожанин.  

На Украине нет явного разрушения и поругания
православных храмов, что можно увидеть в Сербии.
Трудно признать и литургию, совершаемую на украин-
ском языке, каким-то святотатством. Но именно эта
исподволь подведенная ложь, просачиваясь в умы ве-
рующих, наполняет сомнениями души, сеет смуту и
рознь. 

Любопытно, что в московских храмах практически
нигде не увидишь фотографии Патриарха Алек-
сия II. Разве что на календаре в церковной лавке. В
Киеве же фотография предстоятеля Церкви, к юрис-
дикции которой относится данный приход, может
служить своего рода опознавательным знаком для
христианина, поскольку большинство храмов в Кие-
ве построены в лучших традициях русского зодчест-
ва. А вот какой Церкви они отданы – это большой
вопрос. Если в храме висит фото какого-то пастора –
то протестантам, если Папы Римского – то грекока-
толикам. А если в храме есть фотография митропо-
лита Владимира, значит, вы пришли в храм Москов-
ского Патриархата, можете располагаться и чувство-
вать себя как дома.  

ВВП №36192

ЦЕРКОВЬ И ГОСУДАРСТВО

В Киево-Печерской
лавре

В Киево-Печерской
лавре



ТРУДНО БЫТЬ РУССКИМ
За исключением официального «оплота» УПЦ МП

– Киево-Печерской лавры – сотни приходов Москов-
ского Патриархата в Киеве располагаются в спальных
районах города. Довольно многочисленные право-
славные общины буквально ютятся в небольших дере-
вянных строениях, а то и на съемных квартирах.   

Настоятель храма имени преподобного Агапита Пе-
черского протоиерей Андрей Ткачев – известный в
Киеве священник. Он несколько лет ведет на одном из
местных телеканалов детскую православную передачу
«На сон грядущий». Отец Андрей – постоянный автор
одного из лучших православных интернет-журналов
для подростков «Отрок.ua». «Легко ли на Украине
быть русским?» – с таким вопросом мы обратились к
батюшке.

«В России для русского человека быть русским –
значит быть православным. Неправославный русский
мне непонятен так же, как американец, который ест
палочками. Но для русских, живущих на Украине, во-
прос национальной самоидентификации очень непро-
стой. Я считаю себя русским по культуре, по уму, по
мироощущению. Это ощущение точнее, нежели опре-
деление национальности по крови. Тогда и нашего ца-
ря Николая II вряд ли можно считать русским. Сегод-
ня на Украине русским быть трудно. К сожалению,
Россия ассоциируется у людей с массой негативных
вещей. И тем, кто сознательно исповедует свою при-
надлежность к русской культуре, приходится нелегко.

Есть шаблонная русскость в смысле красной икры,
беспробудного пьянства, сквернословия и мордобоя.
Но есть в России и другое: бесстрашные офицеры, ве-
ликие ученые, талантливейшие представители искус-
ства, святые подвижники. В этом смысле нам надо
быть достойными этой русскости».

Православные приходы в Киеве хотя и относятся к
Московскому Патриархату, но не получают из России
какой-либо помощи, обходятся своими силами. При-
возят из Москвы литературу, организовывают поезд-
ки, оказывают помощь детским домам и приютам; по-
человечески, по-христиански. Есть в Киеве право-
славные братства, которые пытаются оказывать воз-
действие и на политику в сфере образования и нравст-
венного воспитания. В этом году в Киеве проходит
эксперимент по преподаванию в школах «Основ хри-
стианской этики». 

Можно сказать, что на Украине Церковь пытается
решать те же проблемы, что и в России. Только все это
на фоне раскола, постоянного «перераспределения»
собственности между старыми и вновь возникающи-
ми Церквами. Если все это представить себе, то стано-
вится понятно, что Украина – это тоже Россия, тоже
наша земля. И может быть, православные там в чем-то
даже более русские, чем мы. 

Оксана СЕВЕРИНА,
фото автора
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ВВП

Фото РИА Новости



(слова С. Михалкова, музыка А. Александрова)

Россия – священная наша держава,

Россия – любимая наша страна.

Могучая воля, великая слава –

Твое достоянье на все времена!

Славься, Отечество наше свободное,

Братских народов союз вековой,

Предками данная мудрость народная!

Славься, страна! Мы гордимся тобой!

От южных морей до полярного края

Раскинулись наши леса и поля.

Одна ты на свете! Одна ты такая –

Хранимая Богом родная земля!

Славься, Отечество наше свободное,

Братских народов союз вековой,

Предками данная мудрость народная!

Славься, страна! Мы гордимся тобой!

Широкий простор для мечты и для жизни

Грядущие нам открывают года.

Нам силу дает наша верность Отчизне.

Так было, так есть и так будет всегда!

Славься, Отечество наше свободное,

Братских народов союз вековой,

Предками данная мудрость народная!

Славься, страна! Мы гордимся тобой!

Утвержден Указом президента Российской Федерации
от 30 декабря 2000 года №2110

Государственный гимн
Российской Федерации
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